
A VER, MAESTRO, toque esa canción que dice: "Y tú
que te creías el rey de todo el mundo". La composición
de Cuco Sánchez le viene como anillo al dedo
a la crisis que se está viviendo en Palacio Nacional.
El Presidente se ve molesto, anda enojado por darse
cuenta que ya empezó el declive de su gobierno...
y de su poder.
Y ES QUE, desde que inició el 2023, las cosas no
le están saliendo como le gustan a Andrés Manuel
López Obrador. Primero se quedó con las ganas
de controlar al Poder Judicial, cuando Norma
Lucía Piña fue electa ministra presidenta de la
Suprema Corte. La controversia en tomo a Yasmín
Esquivel le pegó donde más le duele al mandatario:
en su discurso de supuesta honestidad.
DESPUÉS VINO la cumbre de Norteamérica, en la
que López Obrador fue como el niño al que le dan el
control remoto desconectado del Nintendo para que se
entretenga mientras los otros juegan. Al mismo tiempo
empezó la crisis de Claudia Sheinbaum, la favorita
de Palacio, y fue necesario rescatarla. Si se necesitan
6 mil efectivos de la Guardia Nacional para salvar
su campaña, 6 mil efectivos se despliegan en el Metro.
Vaya, hasta la mañanera del viernes será en las oficinas
de la jefa de Gobierno, para arroparla hasta las narices.
HASTA Ricardo Mejía le jugó el dedo en la boca
al Presidente, botándole la chamba y, sobre todo,
ignorando sus llamados a que respetara la decisión
de postular a Armando Guadiana en Coahuila. ¿Podrá
AMLO aceptar que ya inició su ocaso? Es pregunta.

LO QUE FALTABA: en el Foro Económico Mundial

se robaron la conferencia en la que participó el
gobernador Samuel García. Aunque el de Nuevo León
aseguró que participaría en la cumbre de Davos, su
nombre nomás no aparece en ninguno de los paneles
oficiales.

EL GOBIERNO del estado asegura que el mandatario
participó en la mesa "Heat, Water, Fire: Urban Risk
and Resilience", pero esta conferencia no figura
en ningún lado. Lo único que se encuentra sobre su
participación es un artículo en línea sobre nearshoring.
Curiosamente, hay mucho sigilo sobre cuánto les
costó a los habitantes de Nuevo León el viajecito
de su gobernador.

AUNQUE falta mucho para Halloween, se les ve muy
asustados a los morenistas en el Estado de México.

Si bien sus palabras dicen que están muy confiados
en que ganará Delfina Gómez, sus acciones revelan
lo contrario.

COSA DE VER que apenas están arrancando las
precampañas mexiquenses y los operadores de Morena
ya interpusieron cuatro recursos legales contra la priista
Alejandra del Moral, tratando de descarrilar la alianza
entre PRI, PAN y PRD. Y esto apenas está empezando.
¡Lo que falta!

• • •

SI POR alguna extraña razón la ministra Yasmín
Esquivel pierde su título en Derecho, le queda el
beneficio de haber obtenido otros grados académicos:
licenciatura en fotocopiado con mención honorífica,
maestría en convertir una crisis en catástrofe
y doctorado honoris transa.
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CIRCUITO
INTERIOR

MIENTRAS que
tocios en el Tribunal

capitalino reanudaron
actividades desde hace

un buen rato e, incluso,
la sexta ola pasó casi
sin alteraciones, en
los juzgados siguen
celebrando audiencias
privadas a contentillo.

AYER, por ejemplo, se
celebró la de la mujer
acusada de aventar

unas aspas de lavadora
a las vías del Metro —

ella jura y perjura que
se le cayeron— y, por
más que su defensa
pidió que fuera pública,
pretextaron el Covid19
para no permitírselo.

Y AHÍ no paró todo.
Una vez que fue
vinculada y el juez
ordenó que enfrentara
su proceso en libertad,
un par de personas
se le acercaron para

recomendarle que no
hiciera comentarios

públicos del caso...
y notaría cómo
le iba mejor.

DEMASIADA secrecía,
como para creer qué es
por algo bueno.
NO SÓLO el diablo,
también los grandes
regaños están
en los detalles.

CUENTAN que a
alguien no le fue nada
bien, pues dos veces
se fue la luz por unos
instantes justo durante
el recorrido que
organizó el Gobierno
de la CDMX por las
instalaciones del Metro.

SIN DUDA, algo sin
importancia cualquier
día o en cualquier otro
lugar, pero no ayer, que
se inauguraba la nueva,
ansiada y moderna...
¡subestación eléctrica!
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ÜMÜMÜÉÉ—

¿Los países que han prosperado con el libre
mercado están dispuestos ahora a apostar
por una economía cerrada y proteccionista?

Mundo fragmentado
"No se puede construir un mejor
futuro sobre la fragmentación".

Kim Campbell

DAVOS. En un mundo frag
mentado la cooperación se
vuelve más importante. Qui

zá por eso más de 50 jefes de Estado
y de gobierno están acudiendo al Foro
Económico Mundial este semana Ayer
tuvieron presentaciones en sesiones
plenarias la primera dama de Ucra
nia, Olena Zelenska, y el presidente
del gobierno español, Pedro Sánchez,
entre otros.

Zelenska, cuya presencia en el Fo
ro no se reveló por razones de seguri
dad hasta el mismo día de su partici
pación, hizo un llamado directo a los
participantes: "Todos ustedes son in
fluyentes dijo, [pero] no todos están
usando esa influencia o no todos la es
tán usando para las causas adecuadas".
La agresión a Ucrania de Rusia, dijo, ha
generado una situación inaceptable:
"Estamos enfrentando una amenaza
de colapso del mundo tal y como lo
conocemos, en la manera en que es
temos acostumbrados y en la forma
en que aspiramos".

Sánchez reafirmó el compromi
so de España con Ucrania "Tenemos
que luchar contra las semillas podridas
que Putin ha plantado en nuestros pro
pios países. Debemos evitar que estas
fuerzas políticas lleguen a las institu
ciones y destruyan la Unión Europea
desde dentro porque la amenaza es
real". Más tarde recordó que España
comenzó a cambiar con el turismo y
el comercio exterior: "Nuestro país
ha prosperado con su apertura", dijo.

La invasión de Rusia a Ucrania qui
zá no sea "una amenaza de colapso del
mundo", pero sí un recordatorio de la
persistencia e incluso el fortalecimien
to de los regímenes autocráticos. En es
te momento los países de Europa han
reaccionado a la invasión a Ucrania qon
una unidad encomia
ble, como lo han he
cho también otros
países democráticos,
entre ellos Estados
Unidos y Canadá.

Pero hay el peligro
de que en este mundo
fragmentado el redi
seño de las cadenas
de produccióny distri
bución para evitar a
Rusia, y a China, pue
da convertirse en un
abierto retorno al proteccionismo y el
aislamiento, que ponga fin a esa aper¡¡
tura que Sánchez reconoce ayudó tan
to a su país. La pandemia y la invasión
rusa a Ucrania mostraron la necesidad
de tener alguna "redundancia" en las
cadenas mundiales de suministro, re
conoció ayer Kristalina Georgieva, di
rectora gerente del Fondo Monetario
Internacional, en el panel "Keepingthe
Lights On Amid Geopolitical Fracture"
en Davos. Añadió, sin embargo, que lo
inteligente es "mantener un nivel que
haga más resiliente la economía mun
dial, pero no que arrastre al mundo a
un lugar en el que todos seremos más
pobres y estaremos menos seguros".
Georgieva recordó que la globaliza
ción ha triplicado el nivel de vida de
los países desarrollados y cuadriplicado
el de las naciones pobres.

Es inevitable que la invasión rusa a

Ucrania haya generado respuestas que
han perturbado la distribución de pro
ductos de Rusia principalmente pe
tróleo y alimentos. Las consecuencias
las vemos en una crisis inflacionaria
que ha afectado a casi todo el mundo.
Las medidas que Estados Unidos y la

Unión Europea están
tomando contra Chi
na sin embargo, pa
recen más inspiradas
por un ánimo protec
cionista que por una
verdadera amenaza
a la seguridad global.
La gran pregunte es
si los países que han
prosperado con el li
bre mercado estarán
dispuestos ahora sj.11017.

apostar por una eco
nomía cerrada y proteccionista, que ine
vitablemente reducirá los avances con
tra la pobreza, en el afán de combatir
amenazas que no parecen reales.

La forma de mantener una econo
mía abiertanoescerrarlaaciertos países.
No podemos construir un mejor futuro
sobre la fragmentación, como advirtió
en los noventa Kim Campbell, la úni
ca mujer que ha sido primera ministra
de Canadá.

• PROYECCIÓN
Como Claudia Sheinbaum no puede ir
ya el próximo viernes a otros estados
para continuar con su campaña políti
ca el Presidente ha decidido trasladar
su mañanera del viernes al Palacio del
Ayuntamiento para darle oportunidad
a su corcholata favorita de proyectar
su imagen a todo el país.

La invasión de Rusia

a Ucrania es un

recordatorio de la

persistencia e incluso
el fortalecimiento

de los regímenes
autocráticos
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El espíritu universitario, espíritu
de verdad y dignidad, no debe callar
en el caso del plagio de la ministra.

Alta responsabilidad
¦ r '"Y ué se puede decir de dos
V f >1 hombres que tienen re

laciones de fornicio con
una sola mujer? De la mujer no se
puede decir nada, por aquello del
empoderamiento femenino, pero a
los hombres se les puede motejar con
muchos y variados adjetivos. En esa
situación irregular se hallaban don
Procacio y don Salazo, socios en la
empresa PS y Co. Ambos salían con
su linda asistente Rosibel. (Eso de
"salían" es eufemismo, pues lo que
hacían era precisamente lo contra
rio). Tomaban turnos: un fin de se
mana con uno; el siguiente con el
otro. Mas no se equivocaba la sen
tencia popular: de los besos y abra
cijos nacen hijos. A resultas de esos
encuentros semanales, y de la falta
de precauciones (el Metro no es ca
so único), Rosibel quedó in thefamüy
way, como dicen los americanos, o
sea, embarazada, y a los nueve me
ses dio a luz. Don Procacio, pesaro
so y cariacontecido, le dio la noticia
a su socio: "Rosibel tuvo gemelitos.
Desgraciadamente el mío no se lo
gró"... Cosa difícil es evadir la res
ponsabilidad que a cada uno le toca
La UNAM "es mi alma mater (una de
ellas). Mis cuatro lectores no me lo
creerán, pero cursé estudios en tres
de sus facultades: la de Derecho, la .

de Ciencias Políticas y Sociales, y la
de Filosofía y Letras. Guardo perpe
tua memoria de insignes maestros a
cuyas aulas acudí. Ignacio Burgoa,
Andrés Serra Rojas, Ernesto Gutié
rrez y González en la de Derecho;
Luis R. Cuéllar y Luis Recasens Si
ches en la de Ciencias Políticas, en
tonces todavía en Mascarones; Pablo
Martínez del Río, Eusebio Castro,
María del Carmen Millán, Demetrio
Frangos, Margarita Quijano, Rafael
Salinas, en la de Filosofía y Letras.
Ellos entre otros muchos catedráti
cos de mérito. Por eso me duele ver
ahora en entredicho a la máxima
Casa de Estudios por una causa mí
nima: el evidente fraude académi
co en que incurrió Yasmín Esquivel,
actual ministra de la Suprema Cor
te de Justicia, quien debería hacer
dimisión de su cargo por el bien de
México, de ese órgano judicial, de la
UNAM y del Presidente que la ha im
pulsado y protegido. Cuente la seño
ra con que no se quedará sin chamba:
a "la pobre abogada" se le puede dar
una embajada, o en última instan
cia archivarla, como se hizo en otro
bochornoso caso, el de Pedro Sal
merón Sanginés. Amo a la Univer
sidad, y pienso que el doctor Graue
ha sido un buen rector. No puede, sin
embargo, lavarse las manos en esta

cuestión. De la UNAM se espera la
decisión final acerca de la validez o
invalidez del título de la ministra que,
según todas las evidencias, plagió la
tesis con la que obtuvo la licenciatu
ra. No caben aquí argumentos lega
loides ni preocupaciones de política.
Si el rector evade la responsabilidad
que en el asunto le compete, incurri
rá en el más grave error de su admi
nistración, y se le recordará por esta
omisión más que por cualquier cosa
que haya hecho al frente de la recto
ría. No puede aparecer como cómpli
ce de la 4T en un flagrante episodio
de impunidad, ni rendirse ante el
poder presidencial y solapar una ac
ción con todos los visos de corrupta.
El espíritu universitario, que es espí
ritu de verdad, de bien, de dignidad,
no debe callar en este caso. Ese silen
cio atentaría contra el prestigio de la
Universidad, y la avergonzaría. Ma
nida es la expresión, pero hay que de
cir que el rector tiene la palabra... Me
temo que en la anterior perorata he
asumido el pedantesco tono del dó
mine de férula y palmeta. Mea culpa.
Yo estoy para ser corregido, no para
corregir. Si alguien en su concien
cia lleva un adarme como de apo
tecario o farmacéutico, yo en la mía
cargo un yunque como de herrador.
Pero lo dicho dicho está... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

De vez en cuando aparece un espectro
en la casona del Potrero de Ábrego.
Es el de un hombre entrado en años

ya, canoso, cargado de espaldas
y de lento caminar. Recorre uno
por uno los aposentos de la casa;
se detiene ante los retratos de sus

antepasados y los observa cómo
si le doliera la contemplación.
Acaricia la madera de los antiguos
muebles: la cama donde el amor

de sus padres le dio vida; el ropero
de la madre de su esposa; el baúl
de su abuela, oloroso aún a membrillo
y a perón, aromáticos frutos que se
ponían entre las ropas para perfumarlas.

Luego el espectro se encamina
al ventanal del fondo y pone la vista
en las alturas. Ahí mira las estrellas

de Orion, que conoce desde niño,
y ve el camino de Santiago, donde
tiene memorias de pasados tiempos.
Después se pone ante la estampa de
Nuestra Señora de la Luz y ahí permanece
largo tiempo.

Cuando el primer lampo del día aparece
sobre los picos de Las Ánimas el espectro
desaparece en la alcoba del fondo.

Los fantasmas que habitan en la casa
dicen que ese espectro soy yo.

iHasta mañana!...
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Miembros del gabinete pierden
el miedo a viajar en helicóptero
::::: Conforme avanza el sexenio, algunos fun
cionarios del gabinete han comenzado a perder
el miedo a ser criticados, o regañados, por usar
helicópteros para trasladarse de un punto a otro
dentro de la Ciudad de México. Ayer, varios

miembros del gabinete de
seguridad llegaron al campo
Marte, en el área de Chapul
tepecPolanco para participar
en la toma de Protesta del
general David Córdova co
mo comandante de la Guar
dia Nacional. Quienes arriba
ron en helicóptero fueron la

Rosa Icela secretaria de Seguridad y
Rodríguez Protección Ciudadana, Rosa

leda Rodríguez, el canciller
Marcelo Ebrard y los secretarios de Defensa,
Luis Cresencio Sandoval, y de Marina, Ra
fael Ojeda Nos comentan que uno de los mo
tivos áie porque había una reunión del gabine
te en Palacio Nacional. La austeridad también
admite algunas excepciones, nos dicen.

Alista oficialismo criticas por
gasto del INE en foro internacional
::::: Nos cuentan que legisladores de Morena y
sus aliados pedirán al Instituto Nacional Elec
toral un informe sobre el gasto que realizará
el instituto en el Foro Global sobre Democra
cia Directa Moderna, que se celebrará del 27
de febrero al 4 de marzo. Señalan que el con
sejero presidente Lorenzo Córdova quiere
hacer su "fiesta de despedida" y echar la casa
por la ventana con la asistencia de invitados
de 90 países. Habrá que ver cuánto tiempo
pasa entre el pronunciamiento de los legisla
dores y que el tema llegue a Palacio Nacional,
para que se sume a las descalificaciones dia
rias al instituto. Se toman apuestas.
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PRl mexiquense logra unidad
::::: Hace solo unas semanas parecía muy
complicado que los priistas hicieran a un lado
las diferencias y ofrecieran muestras de uni
dad. Sin embargo, nos hacen ver que al final
del día la precandidata a la gubernatura del
Estado de México, Alejandra del Moral, lo
gró convocar ayer a su acto de registro a la
plana mayor del priismo mexiquense, a algu
nos de quienes buscaban también la candida
tura, y a varios de los cuadros nacionales del
partido. Nos dicen que doña Alejandra ha te
nido que tender puentes diálogo y que se ha
comprometido a arrancar su precampaña y
recorrer los 125 municipios del estado acom
pañada de los principales liderazgos priistas.

Ahora si harán su tarea
los senadores
::::: A dos semanas de que inicie el periodo or
dinario de sesiones en el Senado, el presidente
de la Junta de Coordinación Política, el more
nista Ricardo Monreal. nos dicen, se ha reu
nido con coordinadores de los grupos parla
mentarios para elaborar la agenda de trabajo y
priorizar los asuntos que se han acumulado.
Nos comentan que los primeros temas a los
que se dará trámite son el Plan B de la reforma
electoral. Luego tendrán que buscarse los con
sensos para descongelar más de cien nombra
mientos, entre ellos los de magistrados electo
rales, integrantes de la CRE y las vacantes en el
Inai. Ya se verá si esto se hace efectivo o queda
en una lista de buenos propósitos, ya que, si en
el periodo anterior no pudieron hacer su tarea,
cómo pensar que ahora sí la harán, en medio
de las campañas para renovar las gubernaturas
de Coahuila y el Estado de México y con el fre
nesí que ya tienen los aspirantes presidencia
les, uno de ellos el propio Monreal.
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Gobernadora empieza el año
haciendo limpia en el gabinete
::::: Donde varios son "un manojo de nervios",
nos platican, es en Tlaxcala, pues están cerca
los cambios en su gabinete que anunció en
diciembre pasado la gobernadora Lorena
Cuéllar Cisneros (Morena). NOs comparten
 que los ojos apuntan a la

§ oficina del secretario de
a Trabajo y Competitividad,
| Ignacio López Sánchez,
° pues tiene acumuladas una

serie de acusaciones que
van desde acoso hasta acti
tudes misóginas, además de

  presuntamente orquestar
Lorena actos de corrupción en los
Cuéllar que culpa a inocentes y hay

decenas de quejas por escri
to que lo sustentan, por eso está en la mira de
doña Lorena, quien, nos adelantan, busca pa
ra ese puesto un perfil de mujer u hombre jo
ven con experiencia y con carácter concilia
dor. ¿Quién dice yo?
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El "morenista" del informe
::::: El que fue el "guinda" en el arroz el pasa
do fin de semana en Yucatán, nos cuentan,
fue el senador expanista y ahora morenista

Raúl Paz Alonso, pues
acudió al informe del gober
nador Mauricio Vila Dosal
(PAN) con una camisa guin
da, donde la mayoría de los
asistentes acudieron con
guayabera blanca o azul.
Nos indican que don Raúl
trae la mira en el estado y

Raúl Paz busca a pasos largos hacer
Alonso se notar, pues quiere ser el

abanderado de Morena a

gobernador, y nos dicen, su apuesta es buscar
ser delegado de Bienestar en la entidad lo
más pronto posible, para de ahí dar el brinco,
pero a ver si la tranca no está muy alta. ¡Ups!

Esperan denuncias por aviadores
::::: Nos comentan que en Chiapas, el secreta
rio de Salud, José Manuel Cruz Castellanos
(Morena), presumió "con bombo y platillos"
hace unos días que esa dependencia había
  detectado y dado de baja en

los últimos tres años a más
de 4 mil aviadores del siste

ma que sólo cobraban sin
trabajar y hasta se "pavo
neó" de que esta decisión
ha sido bien vista por los
"auténticos trabajadores"
del sector. Sin embargo, nos

José Manuel indican que en los pasillos
Cruz de la dependencia se es

pecula si don José Manuel
"caminará la otra parte de la milla" y proce
derá legalmente contra quienes por años, se
gún sus dichos, sangraron el presupuesto de
esa dependencia o sólo se quedará como
"una queja más al aire". Hagan sus apuestas.
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En el INAH. primero
el tlatoani luego
los macehuales
::::: Apenas llevamos unos días
de 2023 y el Instituto Nacional
de Antropología e Historia
(INAH) ha dejado en claro sus
prioridades: terminar, a toda
costa, los procesos de salva
mento y rescate arqueológico
en el Tren Maya, proyecto
prioritario de la 4T. Hemos
visto en las conferencias de
prensa matutinas del Presi
dente, Andrés Manuel López
Obrador, una importante difu
sión de los procesos de rescate
de vestigios, así como una
campaña realizada por los
funcionarios cercanos al pro
yecto para resaltar los avances.
Es evidente que, en 2023, el
Tren Maya será la prioridad
del INAH, un hecho que resul
ta preocupante al pensar en
todas las demás responsabili
dades que tiene la institución.
Nos cuentan que a algunos
proyectos de continuidad a
cargo de la Dirección de Salva
mento Arqueológico no han
llegado los recursos para este
año, por lo que a varios ar
queólogos se les mandó a su
casa desde el 1 de enero sin
paga y con el afán de no gene
rar deudas por sus servicios.
Una movida inteligente dada
la experiencia previa de los di
rectivos, que han enfrentado
año con año cientos de quejas
y denuncias por la falta de pa

go. Nos cuentan también que
esto apenas es el principio, y
que lo peor podría verse a me
diados del próximo mes. Con
los ojos del INAH puestos en
la Península de Yucatán, cabe
preguntarse qué será de los
otros proyectos arqueológicos
en el resto de nuestro país.
Ojalá que el Instituto pueda
poner un ojo a las exigencias
del Presidente y otro a sus
propios trabajadores.

El INBAL se pone
dictatorial

.!»"« 5>.Í11Í ClílOft
::::: El Instituto Nacional de
Bellas Artes y Literatura (IN
BAL) se disparó al pie la sema
na pasada al anunciar en la
red social Twitter que, en el
marco de la Cumbre de los lí
deres de América del Norte,
colaborará con Canadá para
"fortalecer los procesos dicta
toriales no coloniales"... ¿Có
mo dijo...? El tuit fue elimina
do y corregido, pues lo que
quería decir era "procesos cu
ratoriales". Parece que el auto
corrector (o el inconsciente,
dijeron algunos) les jugó una
mala pasada y, como un usua
rio dijo en redes sociales, aun
que era la idea de una dicta
dura, al menos era no colo
nial... Escribanos a columna
crimenycastigo@gmail.com
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El breve encuentro entre •
Espino. Calderón y... Sheinbaum
::::: Nos platican que en el arranque de las
pruebas de la nueva subestación eléctrica pa
ra las Líneas 1,2 y 3 del Sistema de Transpor
te Colectivo (STC) Metro hubo muchos invita
dos, entre ellos integrantes del gabinete, dipu
tados y funcionarios federales, pero sin duda,

llamó la atención la presen
cia, en primera fila, del líder
del sindicato de trabajadores
del organismo, Fernando
Espino, a quien incluso el
director del STC, Guillermo
Calderón, agradeció la dis
ponibilidad de los trabaja
dores para el proyecto. Lue

Fernando go, tomó la palabra la man
Espino dataria capitalina. Y es que

mientras don Femando ase
gura que muchos o casi todos los problemas
del Metro tienen que ver con la falta de man
tenimiento, las autoridades de la Ciudad de
México sostienen que el presupuesto en ese
rubro va al alza. ¿Será sólo formalismo o em
pezarán a limar asperezas?
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Ponen limites a ambulantes
en Azcapotzalco
::::: Nos cuentan que la alcaldía Azcapotzalco,
encabezada por Margarita Sal daña, busca
ponerle un freno, de una buena vez, al co
mercio informal sobre Avenida Azcapotzalco.
Nos dicen que la alcaldesa panista habilitará

el Parque Tezozómoc como
sede permanente de festiva
les y ferias para que los co
merciantes informales pue
dan vender ahí sus produc
tos y no sobre dicha calle.
La razón, nos comentan, es
porque los vecinos se queja
ban mucho de la presencia
de los comerciantes inforMargarita

Saldaña males, quienes hacían un
verdadero caos en la zona.

Ahora habrá que ver si los vendedores no do
blan a la alcaldesa como lo hicieron el Día de

Reyes, puesto que a base de bloqueos consi
guieron colocarse sobre la vialidad y no en
el parque.

En la congeiadora, medidas
más duras para motociclistas
::::: Los accidentes de motociclistas siguen
ocurriendo en la Ciudad de México y la pro
puesta del endurecimiento de las medidas pa
ra que se restrinja la circulación en vialidades
principales, nos dicen, está en la congeiadora.
Y si bien fue un acuerdo que hubo con los di
rigentes y representantes de moteros con las
autoridades de la Secretaría de Movilidad, a
cargo de Andrés Lajous. lo que es un hecho
es que ya se reanudaron las mesas de diálogo
y se habló de medidas para evitar accidentes,
pero nada de que las motos de menos de 600
centímetros cúbicos salgan de las vías rápidas.
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El fiasco de la refinería
hace estallar a AMLO

££# Ella no es ratera, ella
i no se robó nada!",
% estalló en un grito el

presidente López Obrador.
Dicen quienes estuvieron ahí
que lo vieron enojado como
pocas veces, casi fiiera de sí.
Estaba defendiendo a Rocío
Nahle, su secretaria de Ener
gía, que acababa de ser evi
denciada por varios integran
tes de su gabinete en una reu
nión privada
Fue a mediados del año

pasado. Recién se había pu
blicado la revelación de que
el costo real de la refinería de
Dos Bocas iba en 18 mil mi
llones de dólares, más del
doble de lo que López Obra
dor había prometido una y
otra vez.

Después de que se publicó
eso, el presidente citó a una
reunión urgente a Palacio
Nacional al secretario de Ha
cienda y Crédito Público, Ro
gelio Ramírez de la O; al di
rector general de Pemex, Oc
tavio Romero Oropeza; a su
secretaria de Energía y en
cargada del proyecto de la re
finería, Rocío Nahle; y a un
par de funcionarios finan
cieros más. El objetivo: el
presidente quería que le ex
plicaran cuánto en realidad

iba a costar la refinería.
Me cuentan fuentes de pri

mera mano que los funciona
rios financieros del gabinete
le hicieron una exposición
detallada de cómo se compo
nían los costos de la refinería
y al final le dejaron muy claro
que la propia secretaria Rocío
Nahle ya había pedido a Pe
tróleos Mexicanos hasta 18
mil millones de dólares de re
cursos para pagar la construc
ción de la refinería.
El dato le cayó al presiden

te como un balde de agua fría.
Su reacción fue estallar en de
fensa de su secretaria de
Energía. Los otros integran
tes del gabinete le tuvieron
que aclarar que nadie estaba
acusando a Nahle de robarse
nada, sino sencillamente es
taban exponiendo los costos
reales de la famosa refinería:
18 mil millones de dólares,
muy lejos de los 8 mil millo
nes que López Obrador dijo
que iba a costar.
La reunión, terminó con

enojos por todas partes. El
presidente al verse enfrenta
do con la verdad. La secreta
ria al verse exhibida. Los de
más al verse regañados.
¿Qué sucedió después en la

mañanera? El presidente de
México, Andrés Manuel Ló
pez Obrador, salió a decir que
la refinería costaría entre 11
mil y 12 mil millones de dó
lares. Es decir, hizo lo que me
jor sabe hacer: mentir. Sabía
que el costo era 18 pero seguía
diciendo que máximo 12.
Ayer se cumplieron 200

días de que López Obrador
"inauguró" la refinería de
Dos Bocas. Frente al recla
mo de que era una refinería
que no refinaba, cuatro días
después de la "inaugura
ción", la secretaria Nahle
declaró que para diciembre
refinaría el primer barril. Ya
terminó diciembre. Sigue
sin refinar un solo barril.
No es sorpresa. Desde el

día que anunció que cons
truiría la refinería de Dos Bo
cas en tres años a un costo de
8 mil millones de dólares, se
dijo por todos lados que no
iba a estar lista a tiempo y que
iba a salir más cara. Sus capri
chos nos siguen costando a
los mexicanos miles de millo
nes de pesos.
SAC1AMORBOS
Lo del tren maya recorre la
misma ruta: no va a termi
narse. López Obrador lo sabe
desde hace tiempo. Y sigue
mintiendo. •

h¡stor¡asreportero@gma¡l.com
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El sueño perdido de Claudia
La vida política de las per

sonas a cargo de una ad
ministración no puede

estar por encima del bienestar
de los ciudadanos. Ya vimos los
colapsos de una ciudad que no
tiene la infraestructura en buen
estado siquiera para brindar un
servicio digno y de calidad para
el transporte público como el
Metro. Tres de los cuatro acci
dentes que han ocurrido en la
historia del Sistema Colectivo

Metro y que han dejado decesos
han ocurrido bajo la administra
ción de Claudia Sheinbaum.
Mientras la actual jefa de Go

bierno hace giras de precampa
ña alejadas de las funciones que
le corresponden aún en la jefa
tura de Gobierno, la Ciudad se

incendia y se cae a pedazos. Una
Ciudad inconexa y parchada.
Las Líneas 1,3 y 12, por una razón
u otra, son inoperables.
Cuestan vidas estos acciden

tes y las vidas que cobran los ac
cidentes no pueden simplificar
se en un número. No es un voto

menos. Son personas con vidas
inconclusas arrebatadas por la
incapacidad de pensar en las ne
cesidades de los ciudadanos.

¿Qué pasará cuando Clau
dia Sheinbaum ni siquiera
aparezca en la boleta? ¿Pensa
rá en los muertos que han caí
do en su administración? Esta
Ciudad necesita una visión

mucho más competente y
abierta ante las necesidades;
no sólo embellecer el primer

cuadro de la Ciudad, sino pen
sar en la conectividad de quie
nes más necesitan transitar.
No es casualidad que hacia el

oriente de la Ciudad, donde de
sembocan cuatro estaciones de

Metro en Pantitlán, la gente su
fra por falta de alternativas reales
que satisfagan la alta demanda
de transporte.
Una idea a bote pronto, eficaz

y viable, son las rutas seguras e
iluminadas para ciclistas. Ni si
quiera las cuatro secciones de
Chapultepec pueden recorrerse
en bicicleta o caminando, mu
cho menos la Ciudad.
Estas obviedades no han sido

atendidas. Los políticos actuales
no necesitan moverse en estros

trayectos y en estas condiciones
insuficientes. Quizás por eso no
son capaces de mirar la urgen
cia. Pero la necesidad existe y na
die tendría por qué pasar tanto
tiempo para trasladarse de un
punto a otro de la Ciudad.
La conectividad de la Ciudad

de México es por lo menos una

de las principales necesidades
que tendría que resolver el Go
bierno en vez de parchar y par
char los errores de su adminis

tración. Los fieles seguidores de
la jefa de Gobierno acusan de cir
co la crítica ante los últimos
acontecimientos del Metro, una
oposición sin postura crítica o
sin argumentos. La negación an
te el derrumbe de la Ciudad es

asombroso, pues claramente no
sólo son incapaces de mirarlo (o
cínicamente ignorarlo), sino que
no existe la apertura al diálogo ni
la crítica, ni el más mínimo re
conocimiento a las víctimas que
día a día pagan con su calidad de
vida la segregación a la que son
orilladas día con día por los que
administran esta Ciudad, quie
nes no pueden mirar más allá de
una elección.
La reflexión es puntual. Esta

Ciudad ha sido un pequeño es
pejo del resto del país.
Permitir otra administración

como esta es condenarnos a un

colapso mayor. •
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El perro bravo de Garibay
FuiaverloconFemanda

Monterde a su casa de
Cuernavaca, en la que

tuvieron que amarrar a un pe
rro bravo para que pudiéra
mos entrar. Lo recuerdo sen
tado en su estudio, sitiado
entre libros y alteros de papel
japonés, y con una bata ele
gante de seda amarilla
Habló durante más de

tres horas y luego nos corrió,
porque ya quería comer.
—Vengan el otro sábado y

le seguimos.
No daba tregua: era duro,

arrogante, ingenioso, bur
lón. Y sobre todo, culto: ca
nijamente culto.

"Yosolo soy humilde ante la
página en blanco. Ante los de
más, soy el rey", solía decir.
Cuenta Josefina Estrada

que su hija armó una vez un
voluminoso currículo que da
ba cuenta de los oficios que él
había practicado a lo largo de
60 años: spaning, boxeador,
inspector de precios en mer
cados y cabarets, empadrona
dor, jefe de prensa, periodista,
maestro, actor, guionista de
cine, conductor de televi
sión. .. Un curriculum que in
cluía la lista infinita de publi
caciones dispersas en diarios,
suplementos y revistas.
Él la rompió y tiró las ho

jas de papel, hechas jirones,
al cesto de basura: "Nada de
esto sirve —dijo—. El currí
culo solo debe decir: Ricardo
Garibay, escritor. Cincuenta
libros publicados".

Pero esa presentación no
alcanza. Porque debió decir
también "maestro del len
guaje". Y porque escribir
"Cincuenta libros publica
dos" no aclara el hecho de
que entre estos se encuentren
algunas de las piezas más be
llas, más hondas, más ciertas,
más vivas, más crudas de la
literatura mexicana.
Y ni siquiera así se podría

uno dar una idea del golpe con
los puños, de la bocanada de
aire, del torrente de vida, del
prodigio del lenguaje que son
"Beber un cáliz", "Fiera infan
cia", "Cómoseganalavida", "El
joven aquel", "La casa que arde
de noche" y "Par de Reyes"...
Tal vez no hay escritor me

xicano que haya dejado en su
literatura tantos y tan conti
nuos rastros autobiográficos.
Garibay se contaba, se escribía
continuamente. Su vida co
menzó de manera triste y
atroz, con las golpizas que un
padre fracasado, colérico,
frustrado, le propinaba:
"Semejante a la noche baja

una vezyotra vez mi padre has
ta mi infencia Es un n^ro em
perador de nariz afilada y tre
mendas oejas, ybigotes en pun
ta Sus manos son de hierro y
bajaacachetearme, apalearme,
a tirarme de los cabellos, a ha
cerme bailar y defecar a cintu
ronazos, a vociferar sus órdenes
yburlasabocade jarro hastaba
ñarme con su recio aliento..."

Por las noches, mientras en
la casa todos dormían, con el

hambre y la orfandad de sus
20 años, Garibay se quedaba
en la mesa del comedor, oía el
paso de los trenes, pensaba en
la gente que se iba —"y esto
era la bruma del futuro, el
mío"—, y escribía poemas e
historias mientras el frío en
traba por la ventana y él bus
caba "su" literatura, "una que
yo tenía que hacer".

Garibay cuenta que ver ex
tinguirse a su padre era cobrar
los réditos de tantos gritos y
tantos golpes. Esto le haría es
cribir dos libros que son en
realidad dos confesiones
brutales de las que luego iba
a arrepentirse ("Beber un cá
liz" y "Fiera infancia"), aun
que también le harían com
prender que, si el dolor no
existe para ser escrito, se vuel
ve entonces un dolor inútil:
una carga lamentable.
De manera que no es casual

que, en medio del dolor, y con
una vida llena de búsquedas o
bien de trenes que se iban, Ga
ribay se haya dedicado a es
cribir. "Soy profundamente
feliz escribiendo, y además lo
hago con naturalidad... Que
quede claro: escribo poique es
una forma de felicidad".
Se fue despacio, como lo

había hecho su padre. Iba de
la cama en que estaba postra
do a la silla de ruedas. En la
antología general de su obra,
que sabiamente preparó, Jo
sefina Estrada cuenta que en
sus últimos días le pedía a su
nuera que le leyera poemas,

los mismos que incansable
mente había citado en sus di
vertidos, inolvidables progra
mas de televisión. Murió en
mayo de 1999. Hoy se cumple
un siglo de su nacimiento y
qué mejor momento para
abrir un libro y oírlo contar.
ElsábadoaqueLelperrobra

vo de Garibay, que era un poco
como sus libros, nos correteó
hasta la puerta El recuerdo de
esa última conversación nos ha
correteado siempre. •
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Permacrisis
Davos, Suiza.— Como ca

da año, enero arranca el
Foro Económico Mun

dial en este pueblo remoto de los
Alpes al que además de conver
ger mentes brillantes, llegan mi
llonarios, billonarios y la crema
y nata de la política.
Davos lleva 53 ediciones y en

estaellemaes'Cooperaciónenun
mundo fragmentado'. Se da en un
ambiente en el que se respira an
siedad ante las crisis permanen
tes a las que se enfrenta el mundo:
permacrisis. Si no es el ataque a la
democracia en un país, como su
cede en Brasil, es la continua gue 

rra en otro, como es Ucrania, que
está a menos de 2 mil kilómetros
de estas montañas.
El significado de la guerra de

Putin se siente. Ayer habló la pri
mera dama del país, Oleana Ze
lensky, urgiendo a los países eu
ropeos a hacer más por Ucrania
para que concluya esta guerra.
En otra de las mesas a las que
atendí se habló sobre las amena
zas a la democracia que viven
distintos rincones del mundo. Ya
afuera de ese salón me topé con
Arancha González Laya, la Deca
na de la escuela de Relaciones
Internacionales de París, plati

cando con un joven de Venezue
la que está construyendo la es
trategia opositora a Maduro que
ya Juan Guaidó simplemente no

entregó. A ellos se les acercó na
da más y nada menos que Svia
tlana Tsikhanouskaya, la mujer
que encabeza la oposición al go
bierno de Bielorrusia.
Tsikhanouskaya ganó las

elecciones de su país en agosto
del 2020, pero el actual dictador,
Aliaksandr Lukashenka, simple
mente se ha negado a reconocer
su derrota.
La posibilidad que da Davos

para que dos líderes opositores
de países tan diferentes pue
dan conversar es lo que le da
valor a este Foro. Sí, el mundo
atraviesa por una permacrisis,
pero sin este tipo de encuen
tros difícilmente se podría lo
grar romper las inercias que lle
ven a sus soluciones.
Ediciones pasadas del Foro

Económico Mundial han lleva
do a la creación de organismos
como el G20 (1998) o alianzas im
portantes como Gavi (2000) que

veinte años después resultó su
mamente importante para la
distribución de vacunas en el
mundo golpeado por Covid.
Este año veo dos grandes te

mas en las mesas de discusión.
El primero es ¿qué futuro tiene la
globalización? Sabemos que la
pandemia rompió las cadenas
de suministro y que la guerra en
Ucrania ha generado una Euro
pa que no quiere depender más
de los energéticos rusos. Pero

también es evidente que no se
puede regresar a ese mundo en
el que cada país producía todo
por sí mismo. La interdependen
cia es irreversible. Entonces ¿có
mo va a dibujarse una nueva glo
balización? Lo más probable es
que veamos varios bloques de
países y no el mundo bipolar de
la Guerra Fría, ni el unipolar que
le siguió con Estados Unidos co
mo hegemón.
El otro gran tema es la inno

vación. Por mucho que veamos
y suframos los efectos de las re
des sociales en nuestras socie
dades, la respuesta que veo en
la mesa es más innovación y no
menos. Innovación desde para
combatir el cambio climático
hasta para lograr disminuir las
desigualdades.
Por más que se critique que el

Foro se lleve a cabo en este sitio
remoto al cual llegan en sus avio
nes privados la crema y nata de
la política y economía global,
Davos sigue siendo el lugar que
marca una agenda relevante pa
ra el resto del mundo, para el res
to del año. •

 www.anapaulaordoiica.com
@AnaPOrdorica

Fecha: 18/01/2023

Página: 6

Area cm2: 252

1 / 1

Columnas Políticas

Ana Paula Ordórica

Costo: 28,350

Página 9 de 195



Rayuela
Lo mejor de esa alianza

es que se quitó la
máscara.
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Hacía la tripolaridad geofinanciera:
petrodólar, petroyuán y rublooro

ALFREDO JALIFERAHME

EL PORTAL ZEROHedge cataloga
el ensayo de Zoltan Pozar de "obra
maestra" de las geofínanzas (https://
bit.ly/3ZLrpsK). Alastair Crooke ex
espía del MI6 británico y ex asesor de

Javier Solana, ex canciller de la Unión Europea
lo cita reverentemente (https://bitJy/3WaQGtj),
así como el connotado geopolítico brasileño
Pepe Escobar (https://bitJy/3GDLCbe).

CON ANTELACIÓN, BLOOMBERG, muy
cercano al Partido Demócrata, había dado vue
lo al paradigmático concepto de Pozar sobre el
ascenso del petroyuán y el declive del petrodó
lar (https://bloom.bg/3IMZGlb). Pozar ha sido
catalogado como el "gurú del Repo (repurchase
agreement)": empréstito de corto plazo para
los mercaderes de tenencias gubernamentales
(https://bit.ly/2ryeifX), quien operó en la me
gaestratégica Reserva Federal de Nueva York,
mediante su hierático shadow banking (banco
en las sombras, https://bit.ly/3ka4Z3X). Para fa
cilitar las cosas a nuestro nivel leguleyo, Pozar
es un megapesopesado quien pudiera ser, de
acuerdo con la dinámica de los eventos, el Key
nes del siglo XXI sobre el nuevo orden geofi
nanciero que se disputarán el petrodólar, en
declive, y el petroyuán, en ascenso irresistible.

HOY POZAR FUNGE como el cerebro mone
tarista de Crédit Suisse, donde expone sus dos
puntos seminales: 1) "El gravamen de las ma
terias primas (commodity encumbraría')" que
significa una "rehipoteca", y 2) el eslabón per
dido para el inminente "Bretton Woods 3": el
petroyuán. Aunque lo cite en forma tangencial,
a Pozar quien define óptimamente la fractura
bipolar entre el petrodólar y el petroyuán le
faltó otro eslabón: el "rublooro".

A JUICIO DE Pozar, traducido por Zero Hedge,
"Putin podría desencadenar un infierno (sic) en
el sistema financiero occidental pidiendo que,
en lugar de dólares, los exportadores del petró
leo ruso sean pagados en oro (¡megasic!), efec
tivamente fijando el petróleo al oro y lanzando
el petrooro". ¡Sería más bien el "rublooro"!
Por lo pronto, China ha empezado a comprar
en forma secreta (sic) centenas de toneladas
de oro físico (https://bit.ly/3CLLWUb). Mi muy
humilde opinión es que arrecia la "guerra de las
materias primas (commodities war)".

DURANTE 2022, EL genial financiero hún
garo Pozar expuso insistentemente que "en un
momento cuando el mundo va de la unipola
ridad a la multipolaridad, los actos de los jefes
de Estado son de lejos más importantes que
los actos de los gobernadores de los bancos
centrales". Con justa razón, Pozar atribuye un
enorme relieve a la "expansión del BRICS", en
detrimento del G7. Pozar encumbra la visita
del mandarín Xi Jinping a Arabia Saudita y a su
acuerdo con las seis petromonarquías del Con
sejo de Cooperación del Golfo que, dicho sea
con humildad de rigor, aquí ponderamos en su
justo momento como el zeitgeist ("espíritu del
tiempo") del siglo XXI (https://bit.ly/3iE9Jyg).

EL BRITÁNICO CROOKE, a mi juicio uno de
los óptimos geopolíticos del mundo, tras haber
abordado magistralmente los dos objetivos
estratégicos irreconciliables de EU balcani
zar Rusia y mantener la hegemonía del dólar
(https://bit.ly/3H52KIa), comenta que "el
eje ChinaRusia enciende las llamas de una
insurrección (sic) estructural contra Occidente
en la mayor parte del "resto del mundo". Sus
llamas tienen como objetivo "hervir a la rana
lentamente (https://bit.ly/3QDoii9)". Crooke
aduce que partir de la Doctrina Wolfowitz de
1992 (https://bit.ly/3ZtP6Wl), EU ya se había
preparado a la guerra contra Rusia en Ucrania
y ahora el general estadunidense James Bier
man explaya sin tapujos al Financial Times que
EU "monta el teatro (sic) para una posible gue
rra con China (https://on.ft.com/3GFkIQe)".

HOY CHINA Y Rusia han construido una rela
ción estratégica con la OPEC+, Irán y Venezue
la. Resalta y resulta que Rusia, Irán y Venezue
la representan 40 por ciento (¡megasic!) de las
reservas probadas de petróleo y "cada uno de
ellos vende su petróleo a China en renmimbi".
Lo relevante es que, ajuicio de Crooke, tam
bién "Rusia y China y los planificadores (sic)
del BRICS han estado laboriosos en armar su
propio teatro (sic)".

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
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? Un hombre verifica Las tasas de cambio de moneda extranjera en Karachi, Pakistán, eL
pasado 10 de enero, donde fábricas han cerrado y decenas de miles de trabajadores han sido
despedidos mientras el país se enfrenta a La peor crisis de divisas de su historia. Foto Afp
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Morder la mano # Delgado responde a Mejía,
Promiscuidad política // No sólo en Coahuila

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL PRESIDENTE NACIONAL de
Morena, Mario Delgado, usó una re
ferencia de lealtad animalesca para
responder a las secas acusaciones
(corrupción, venta de candidaturas)

que le hizo Ricardo Mejía Berdeja, a quien el
propio Delgado podría estar ahora ensalzando
si el coahuilense con carrera política en Gue
rrero hubiese sido la propuesta guinda para
gobernar Coahuila, a la vez que dicho hipoté
tico aspirante morenista estaría actualmente
elogiando a su "dirigente" nacional.

EL INTERCAMBIO DE imprecaciones ("no
puedes morder la mano que te da de comer. Y,
¿qué podemos decir del que le mordió la mano
al Presidente de la República?", dijo Delgado)
muestra el bajo nivel de análisis, discusión y
propuesta que se da en la cúpula formal del
partido en el poder federal y en la mayoría de
los estados. El presidente de Morena considera
que enviar por escrito una renuncia y no dar
un adiós personal al Presidente de la República
implica un acto de deslealtad mordedora hacia
el empleador, como si el servicio público impli
cara ceremoniales obligados en caso de renun
cia o, aún peor, de condicionamiento partidista
y electoral.

LO QUE ESTÁ sucediendo en Coahuila es una
ruidosa exhibición del grado de descomposi
ción y desmesura política que se ha extendido
en Morena y se agudiza en temporada de pi
ruetas electorales. Los opositores a la continui
dad de la corriente encabezada originalmente
por los hermanos Moreira y ahora a cargo del
gobernador saliente, Miguel Ángel Riquelme,
han sido despojados de la posibilidad sensata
de impulsar lo que en términos retóricos se ha
definido desde hace varios años como "el cam
bio verdadero".

ARMANDO GUADIANA, EL impugnado
ganador de las siempre manipuladles encues
tas de opinión (¿antes eran susceptibles de
cuchareo, sujetas al criterio de que manda
quien las paga, y ahora son un proceso limpio
y respetabilísimo?), carga con señalamientos
negativos de parte incluso de miembros del

obradorismo local (negocios ventajosos "al
amparo del poder", cercanía excesiva con
priístas, por ejemplo), y su postulación está
entrampada por la extraña separación de dos
aliados tradicionales de Morena, el Verde y el
Partido del Trabajo, y la especulación acerca
de si este personaje, que ha apoyado a Ricardo
Monreal para presidente de la República y ha
votado contra iniciativas de AMLO, ha sido
designado para perder y, en el correspondiente
complemento especulativo, para afianzar en el
estado de México a la profesora Delfina Gómez
mediante la cesión de Coahuila para el priísta
Manolo Jiménez.

EL CITADO GUADIANA tiene como coordi
nador de campaña a Luis Fernando Salazar,
quien fue diputado federal panista hasta se
manas antes de que tomara posesión AMLO
como titular del Ejecutivo (Salazar había apo
yado a Ricardo Anaya y había considerado a
Felipe Calderón como el mejor presidente de la
República en la historia del país).

MEJÍA BERDEJA, POR su parte, ha pasado
por PRI, PRD, Movimiento Ciudadano y Mo
rena. En Acapulco, donde aspiró a cargos de
representación popular, en 2018 recibió al can
didato Ricardo Anaya, a quien dedicó la frase
"a los Ricardos siempre nos va bien".

EL BATIDILLO POLÍTICOIDEOLÓGICO
de Coahuila se ha visto en muchas de las enti
dades donde Morena ha triunfado al postular a
candidatos plenos de contradicciones y zonas
oscuras que, al llegar al poder, incumplen las
expectativas optimistas de votantes deseosos
de cambios.

EN ESE CONTEXTO, más que respuestas ses
gadas o exigencias de lealtad canina, convendría
que en la cúpula morenista se analice el esque
ma de formación de cuadros políticos, de trans
parencia indudable en los métodos de postula
ción de candidatos y de congruencia ideológica
para no dar tumbos políticos gatopardistas.

Y, MIENTRAS EN Estados Unidos se va defi
niendo el jurado para el caso de Genaro García
Luna, y Vicente Fox y Felipe Calderón no le en
vían ni un mensaje de solidaridad por los años
de trabajo compartido, ¡hasta mañana!
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Que además del espalda
razo público de la semana pa
sada a Claudia Sheinbaum, el
próximo viernes el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor trasladará su conferencia

mañanera al Antiguo Palacio del
Ayuntamiento para dar un ba
lance de la primera semana de
la Guardia Nacional vigilando
el Metro e incluso prometió que
presentarán avances en la in
vestigación del atentado contra
Ciro Gómez Leyva. Justo en la
semana en que el mandatario y
su partido, Morena, han decidi
do abrir la baraj a de corcholatas
rumbo a 2024.

Que la Suprema Corte de
Justicia de la Nación declaró
constitucional la iniciativa tres

de tres contra la violencia, con
lo que Yucatán se convierte en
el primer estado en el que los
hombres con historial de agre
siones a mujeres no volverán
a ocupar un cargo público. Por
cierto, el gobernador de esa en
tidad, Mauricio Vila, alzó la ma
no en MILENIO: "Por supuesto,
si me preguntan, ¿oye, te gusta
ría ser presidente?, pues claro, a
qué político no le gustaría, pero
el primer compromiso ahora es
con los yucatecos". Órale.

Que en el PRI ya arrancó de
manera formal el proceso para
elegir candidato a la gubernatu
ra del Estado de México y Ale
jandra del Moral fue la única en
registrarse ante la Comisión de
Procesos Internos, por lo que so
licitó licencia al cargo de diputa

da local, como ya lo había hecho
en febrero del año pasado para
convertirse en la secretaria de
Desarrollo Social de Alfredo del
Mazo. La solicitud de licencia es

"temporal por tiempo indefini
do" y no falta que en el changa
rro de enfrente se pregunten:
¿será que el priismo mexiquense
no está del todo seguro de poder
mantener su bastión?

Que el presidente de la Cá
mara de Diputados, Santiago
Creel Miranda, volvió ayer por
la tarde a la capital procedente
de Madrid, donde estuvo por se
gunda vez en menos de un mes
y medio; la primera, para par
ticipar en la Reunión Interpar
lamentaria EspañaMéxico, y
ahora como integrante de la de
legación invitada al Foro Em
presarial México y España, en el
que el panista llamó a "recons
truir los puentes que se han ro
to" entre ambas naciones.
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La UNAM tiene
razón, AMLO no

r
1 razonamiento del presidente López
Obrador se antoj a lógico: "A quien le co
rresponde resolver si es legal o no el títu

lo de la iiccnciiida Yasmín es ala UNAM".
Pero eso no sucederá porque, aunque parezca increí

ble, la principal institución de enseñanza superior de
México no tiene facultades para desconocer los títulos
que expide, al menos en tanto no reforme sus ordena
mientos internos.

En el servicio público solo puede hacerse lo que la le
gislación permite. Por esa razón la UNAM turnó el caso
de la tesis plagiada a la Secretaría federal de Educación
quien, careciendo también de facultades para invalidar
un título universitario, tiene potestad para rescindir la
cédula profesional que acredita a Yasmín Esquivel co
mo licenciada en Derecho.

El entuerto de la señora quizá se entienda mejor ima
ginando que su mismo bochornoso problema lo arras
trara un ingeniero civil a quien Guillermo Sheridan le
descubriera, 35 años después, que había plagiado su te
sis. ¿La SEP se resistiría, como con Yasmín, a invalidar la
cédula profesional que le expidió?
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Lo explica muy bien el ex abogado general de la
UNAM Eduardo Andrade Sánchez:
"Cualquier dictamen que se hiciera tendría estric

tamente una naturaleza académica, pero carecería to
talmente de obligatoriedad, de vinculatoriedad de ti
po jurídico. No sería vinculatorio un dictamen (el de

la FES Aragón) porque no hay
una facultad de resolver esto

por parte del Tribunal Universi
tario. Lo digo con conocimiento
de causa porque hasta hace poco
fui director general de Profesio
nes de la SEP. La invalidación de
un título solo puede tener efecto
por una resolución de carácter
judicial, y una resolución judi

cial tiene que tener fundamento en normas objetivas,
jurídicas de aplicación general, no de validez interna
en la universidad, así que ni siquiera podría pensarse
jurídicamente en que pierda validez un título que fue
correctamente emitido hace 35 años".

Abundan sólidos argumentos:
"Otro aspecto muy importante es que la tesis es un re

quisito de procedibilidad, llamémosle así, un requisito
previo a la presentación del examen. La tesis no es el
acto constitutivo déla obtención del título profesional.
Lo que otorga el título profesional es la aprobación de
los sinodales en un proceso de examen profesional,y lo
que califican los sinodales son los conocimientos de la
persona que sustenta el examen. Una vez que eso se plas
ma en un acta, ello constituye una prueba definitiva fren
te a terceros de que se ha obtenido un título profesional,
y cuando este se registra en la Dirección General de Pro
fesiones y se obtiene una cédula profesional, esa cédula
tiene pleno valor..."
Nadapues de lavadas de manos, primeras piedras o "in

teresespolíticosyeconómicos"enquistadosenlaUNAM,
como alega el Presidente. A Yasmín no se le achaca no ha
ber aprobado su examen de conocimientos, sino haber
plagiado una tesis para presentarla como suya
La UNAM no tiene facultades para descono

cer su título pero la SEP sí para darle ñit a su cédula
profesional...^^

A la ministra
no se le achaca no
haber aprobado su
examen, sino haber
plagiado una tesis
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Debayle, García Luna
Productions y Calderón

A mí me van a disculpar, pero si algún fulano
o fulana o fulane trata de tomarme unafoto

a la malagueña sin aviso previo ni orden de
un juez, pues sí se la voy a hacer de Toks en
Wings. Sobre todo porque esos paparazzi, si

no tienen sentido de la ética, menos de la estética, y no me
sacarían con mi mej or ángulo ni utilizarían buenos filtros
ni musiquita para verme en todo mi esplendor gitano. Ni
modo que le permita al impertinente la impertinencia de
sacarme todo chamagoso, no me vaya a regañar Martha
Debayle que es como la KinkyTéHez del estilo de vida.
Asi le pasó alhij o de López Obrad 01; José Ramón, pues 000

traaaa veeeez, le tomaron fotos a la malagueña para acusarlo
de que había comido enun restaurante que no
eraeldedoñaPelos.Oigausted,sisiguenpor
ese camino alo Lulú Mendoza, en reciproci
dadvanaempezar atomarle fotos alas seño
ras copetudasyalosnoresconsuetercito imi
tación Louis Vuitton, mientras se echan sus
tacosdesuaperroyde gu¿igu¿ico¿i en tianguis
y mercados donde el populacho hace su cho
ping. Porque para traiciones de clase, nada
peor que un seudofifí traicionando al Sonora
Grill, al Hunan o al Puj ol, que son solo para mamadores.
Como quiera que sea, mientras me refugio en unas gordi

tasdechicharrónyunaLulúdegrosella,piensoenelpobreci
to de García Luna Productions que enlugar de pedirle apoyo
y piedad a su compadre del alma, Jelipillo Calderón, mejor
le ruega a López Obrador que lo saque de la barranca pues,

cuenta con los oj os llorosos, no ha visto la luz del sol desde
el apañón. Yes que los fiscales gringos no le ofrecieron ni un
acuerdo ni un champurrado, pues tienen más pruebas en su
contra de las que tiene Shakira para acabar con Piqué.
Bueno, Jelipillo no puede ayudar a su amigui agaza

pado en su leonera donde goza de su
acumulación originaria de Tonayán.
Qué raro que Loret, ese gran perio

dista, no esté investigando el extraño
caso de don Genaro, su viejo productor.
Ciertamente está peor la defensa de

LozoyaLozoyita que volvió a aplazar el
juicio alegando que no habían termina
do de leer las pruebas; chale, entonces
que le den esa chamba a Meme Cheri

dan pues, con los debidos estímulos, seguro se lee todas las
fojas debolónpimpóncomosifuerantesis.
Solo está peor el ChikiliQuadñ que de llegar al poder

construirá el Aigriopuerto Acuático de Texcoco. Seguro
quiere poner casas de cambio donde por 85 varos te den
un dólar. ¡Ya supéralo!

)\j0 IclTO QUG LoiGt
I n '

eSG glclll periodista,
no esté investigando
el extraño caso de

don Genaro
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Que muerde la mano
y lame la bota

En su cortedad, confunden
la línea con la de llegada.

Florestán

Ricardo Mejía, recién candidato del
PT al gobierno de Coahuila, lla
mó corrupto a Mario Delgado y éste

le respondió que muerde la mano a quien le dio
de comer; el presidente López Obrador, y lame
las botas de quienes lo patean, los Moreira.
El ex subsecretario pasó de recibir e 115 de

diciembre todos los elogios presidenciales, un
funcionario confiable, responsable, maduro,
amigo y representante personal, al reproche, el
lunes pasado, al que se fue de su gobierno sin dar
me ni el adiós.
En menos de un mes, Mejía operó en secreto

con el PT para conseguir su candidatura al go
bierno de Coahuila, rompiendo la coalición ofi
cialista, facilitando el triunfo del candidato de la
alianza PANPRIPRD paralas elecciones del 4
de junio y enfrentándose al morenismo, que per
sonificó en Delgado.
Le dijo que él esquíen muerde la mano a los

coahuilenses, a los morenistas, un ingrato, sin
moral y que se verán las caras electoralmente.
En su turno, Delgado respondió que Mejía

aceptó todas las condiciones del proceso inter
no de Morena, la encuesta y el respeto a los re
sultados, que así lo firmó pero que el mismo 12 de
diciembre, al saberse derrotado, lo desconoció,
rompió e inició la campaña en su contra, y le dej ó
caer: ¿qué credibilidad puede tener un hombre
que no tiene palabra, que no respeta ni lo que fir
ma, que muerde la mano que le da de comer y la
me la bota que lo patea?

Y ahí quedó ruptura, enfrentamiento y ante
cedente que, insisto, podría repetirse en la madre
de todas las encuestas, la presidencial de Morena,
en el verano próximo.

RETALES

1. RESPUESTA. El Abogado General de la
UNAM, Alfredo Sánchez Castañeda, se refirió
ayer a la advertencia presidencial de que no si
gan manchando el nombre de nuestra universi
dad con el caso de la tesis de la ministra Yasmín

Esquive! Dijo tiene derecho a expresar cómo in
terpreta los oficios que le envía la universidad,
pero no se da en un marco de enfrentamiento;
que la universidad no puede anular el título y
aceptó que la SEP tampoco. Y que una reforma
no podría aplicarla en forma retroactiva;
2. PROTOCOLO. Menuda ceremonia la que
organizó el secretario Luis Cresencio Sandoval
para la toma de protesta al general de brigada en
retiro, David Córdova Campos, como nuevo co
mandante de la Guardia Nacional: con todos los

honores y protocolos militares y los integrantes
del gabinete de Seguridad, que llegaron en heli
cóptero por el bloqueo de jóvenes sin la Beca del
Bienestarprometida; y
3. AGONIA. Pilotos de Aeromar llevaron hasta

el 12 de mayo el emplazamiento a huelga que te
nía que estallar anoche. La crisis en la aerolínea
es dramática. Los adeudos, según ASPA superan
los 6 mil millones de pesos. El AIFAsería su sal
vación. Para allá mandó anoche el Presidente to
doslosvuelosde carga.

Nos vemos mañana, pero en privado
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¿México promete?

Recientemente un perio
dista me inquiría sobre
en qué realidad vivía yo,

al afirmar que México se perfila como
una de las economías más prometedo
ras del mundo. Delinearé las razones
para hacer tal afirmación.
En primer lugar, está la confianza en

nuestra moneda, reflejada en nuestro
"superpeso". Porque los inversionis
tas, ya sea del mercado financiero o de
capitales, al administrar fondos de ter

ceros tienen que llevar a cabo expertos
análisis sobre el riesgo país al realizar
sus inversiones. Y lo mismo sucede

con las empresas extranjeras al tomar
la decisión de invertir. La confianza en

México se reflej a también en el hecho
de que la inversión extranj era directa
ha crecido 10 por ciento por segundo
año consecutivo. ¿Qué están viendo los
inversionistas al aumentar su confian
za en nuestro futuro?

En primer lugar, están viendo opor
tunidades de negocios, donde nuestro
mercado interno ma
nifestado en la forma
de consumo ha cre

cido en su participa
ción en el PIB en dos

puntos porcentuales,
indicando una ma

yor capacidad de consumo. Es por eso
por lo que ha surgido un sinfín de fímte
clisespecializadas en atender este mer
cado interno.

En segundo lugar, porque ha ocu
rrido un cambio estructural en nues
tra relación comercial con EU ante el
fenómeno del nearshoring, de empre
sas que están acudiendo a instalarse en

México listas para servir al mercado del
TMEC, ante la decisión de nuestros
socios de buscar mercados más cerca
nos y confiables para sus importacio
nes, visa vísellejano Asia.
En tercer lugar, porque México ha

enfatizado una serie de políticas que
reducen nuestra volatilidad y, por lo
tanto, nuestro riesgo país. La más im
portante es la disciplina fiscal tan sin
gular a la que México fue el único país
en adherirse en la lucha contra la cri

sis de la pandemia. Este fenómeno ha
sido reconocido por
autoridades económicas como la 0CDE
y el fmi.
otra p°lítica iue

parece haber gustado
a los mercados es la

política objetivo de la autosuficiencia
energética, que también reduce la vo
latilidad del gasto público ante picos en
los precios de las gasolinas y gas natural
como ha sucedido en el pasado recien
te. Finalmente, la política anticorrup
ción ha hecho transparente el nuevo
trato del Estado a las empresas, con el
beneplácito de los mercados.

Fecha: 18/01/2023

Página: 3

Area cm2: 188

1 / 1

Columnas Políticas

Patricia Armendáriz

Costo: 25,129

Página 25 de 195



Los límites
de la Iglesia

En su informe al sínodo mun

dial de obispos, la Conferen
cia Episcopal mexicana no

se ahorra autocríticas.

La fundamental, reporta Proceso
(http://bit.ly/3ZHSv42), es que no camina
"codo a codo " con su sociedad: los obispos
están "lej os de la feligresía", los sacerdotes
confíanpoco en sus laicos, "los rumores mi
nan la fraternidad de la comunidad".

La Iglesia católica tiene "dificultades para
escuchar la voz" y "comprender la religiosi
dad" de los siete millones de indígenas del país.

Está distanciada del "mundo de la cul

tura: científicos, artistas, intelectuales",,
incluso de aquellos que "se manifiestan
abiertamente como católicos".
Los mexicanos todavía valoran mucho

las parroquias "como lugar de encuentro
y comunión", pero la "participación de
los fieles" ha disminuido.

Lalglesia, dicenlos obispos, "ha escucha
do poco o nada a niños, adolescentes, per
sonas en condición de calle, homosexuales,
mujeres violentadas,
empresarios y políticos,
comunicadores y profe
sionistas en general", de
modo que todos ellos se
alej an de la "práctica sa
cramental, aunque se si
gan autodesignando católicos enlos censos".

La escasa promoción de la doctrina so
cial de la Iglesia, dice el Informe, ha con
vertido a los laicos en "creyentes no com
prometidos con su realidad".
No hay "solidaridad y colaboración

entre parroquias vecinas territorial
mente" y es perceptible un "extravío
pastoral que nos impide ver, con clari
dad, a dónde vamos".

La crisis misional es tan visible que ni
siquiera el culto a la Virgen de Guadalu
pe ha sido aprovechado como "espacio de
evangelización".
Persiste un acentuado "clericalis

mo" que "confunde autoridad con po
der, invitación con imposición, ser
vir con servirse", de manera que enmu
chas diócesis se percibe "que sólo queda
callar y obedecer", cosa que "mata el espí
ritu, el entusiasmo y la creatividad".

En la Iglesia católi
ca mexicana no ha en

trado el espíritu de la
pnsparencfeyk ren
dición de cuentas.

En suma, dicen los
obispos, "nos ha faltado

apertura, humildad, confianza, cercanía, aten
ción, calidezy'espiritualidad para el diálogo'".
Viven entonces en el marco de una

"pastoral de conservación", hija del statu
quo, y no de una "Iglesia en salida misio
nera", que busca nuevos territorios en su
sociedad y nuevos puentes con ella.
Creo que los obispos han dado un pa

so importante hacia la corrección de los
límites de su Iglesia: reconocerlos.

Nos ha faltado apertura,
humildad, confianza';
dicen los obispos
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El narco

y el Metro

HJ elipe Calderón llegó a la
Presidencia en 2006 en

JL medio de una agitada reali
dad social que incluía una huelga mi
nera a nivel nacional, el activismo iti
nerante de La otra campaña del EZLN,
la insurrección de la APPO en Oaxaca
y las protestas de fraude electoral del
actual presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador.
¿Qué hizo Calderón ante esta inne

gable crisis al inicio de su gobierno?

En lugar de atender las demandas le
gítimas decidió militarizar el país ba
jo el pretexto de una guerra del narco
que, nos queda claro hoy, fue una farsa,
además de haber desatado una trage
dia humanitaria aún imparable.
"La guerra del narco"acorraló or

ganizaciones, colectivos y grupos que
pugnaban por causas justas en sus res
pectivos territorios y espacios políti
cos. En algunos lugares del país, bajo
una dicotomía absurda y sangrien
ta de supuesto enfrentamiento en
tre fuerzas oficiales

y fuerzas criminales,
la resistencia social,
en el peor de los ca
sos, acabó aniquilada
y, en el menos peor,
neutralizada. El jui
cio actual en NYC evidencia parte de
la perversa estrategia diseñada para
resolver una crisis a partir de un per
formance de corrupción que terminó
en pesadilla.
En sus años iniciales, "la guerra del

narco " tuvo mucha aprobación ciuda
dana. Una encuesta tras otra resalta

ba el apoyo mayoritario al populismo

punitivo presidencial impulsado tam
bién por EU. Calderón y García Luna
llegaron a ser en su momento auténti
cos héroes de la patria.
Todo el contexto anterior es algo

que seguro no ignora la actual j efa de
Gobierno de Ciudad de México, Clau
dia Sheinbaum. Por eso desconcier
ta su decisión de militarizar el Me

tro, luego de las notorias, constantes
y mortales fallas que éste ha sufrido
en su gestión. Convertir una crisis de
mantenimiento e imagen en un pro

blema de seguridad
nacional es una de las
formas más dañinas

de gobernar.
Ni la capital ni el

país ni la propia go
bernante merecen el

surgimiento de una nueva dinámica
demagógica en materia de seguridad.
La crisis del Metro podría ser atendida
con más presupuesto y más atención
puntual. Seis mil efectivos cambian la
narrativa pero no honran la memoria
de las 26 personas fallecidas por el si
niestro de la Línea 12 ni el de la estu
diante Yaretzi en la Línea 3.

Es algo que seguro no
ignora la actual jefa de
Gobierno de la ciudad
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Consecuencias y
destino del j uicio
de García Luna

La justicia estadunidense en
unasaladejuiciosnoes como
después se cuenta en pelícu

las y series, donde todo se resume en algu
nos momentos clave arreglados en un arco
dramático que entretenga hasta el final.
El proceso iniciado ayer con la selec

ción del jurado podría durar hasta ocho
semanas llenas de momentos en que los
procedimientos administrativos/judi
ciales, las discusiones entre defensay fis

calía y peticiones al juez, y las interrup
ciones de testimonios sean más que la
sustancia que aquello que quieren probar
los acusadores para obtener la sentencia
de culpable contra el ex secretario de Se
guridad Pública federal mexicano.
Y de las paites que importen tendremos

reseñas mañaneras desde Palacio Nacional

Unaparte de lo que sucederá en estas se
manas lo tenemos bastante anunciado: un

puñado, algunos dicen que hasta una do
cena, de delincuentes
mexicanos convictos

en Estados Unidos su
birán al estrado a decir

cómo le pagaron millo
nes y millones a García
Luna para que los dej a
ra operar o combatiera con más rigor a las
organizaciones rivales. Lo que no tenemos
claro es qué más trae baj o la manga la fisca
líay ni siquiera si trae mucho baj o la manga

Recordemos que fue esa misma oficina
la que acusó al general Salvador Cienfuegos
con un expediente que más tarde el gobier
no de México hizopúblicoy calificó de inser
vible, porque, nos dij eron, no probaba nada

Hoy pienso, sin embargo, que a menos

que la defensa de García Luna tenga un as
bajóla manga queseconviertaenunabom
ba informativa, el ex secretario de Seguri
dad será declarado culpable.
Las narrativas de los juicios dependen

mayormente de las fiscalías. Son ellas que
saben cómo convencer a 12 neoyorquinos
que hasta ayer viví an su vida cotidiana ale
jados de México y su tragedia —además
que para ser seleccionados tienen que ig
norar de lo que van a escuchar—, Y sí, oirán

de delincuentes senten

ciados las historias de

corrupción, pero a eso
sí están acostumbrados

gracias a la tele y otros
juicios famosos.

El porcentaje de sen
tencias de "culpable" en los juicios federales
enEstadosUnidosestáarribade80porciento.

Esta sería una más, los 12 neoyorquinos
regresarán a sus vidas y contarán de los co
rruptos mexicanos en el bar.
Pero esa sentencia será un golpe brutal

para el ex presidente que más odia López
Obrador. Y las mañaneras y las campañas
se llenarán de eso por muchos meses más
que los que dure el juicio.

Fue esa misma oficina

la que acusó al general
Salvador Cienfuegos
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Calderón y García
Luna: un proyecto
criminal transexenal

r
on las manos manchadas de sangre y los

I bolsillos llenos de dinero del pueblo, Feli
A pe Calderón, libre e impune desde su refu

gio en España, y Genaro García Luna, sentado en el ban
quillo de los acusados en Nueva York, ven hundirse, ante
un mar de testimonios y evidencias, el proyecto criminal
transexenal que encabezaron.
Al espía y al político panista los unieron, poco tiempo

después del proceso de desafuero contraAMLOy gracias a
los "buenos oficios" del general Rafael Macedo de la Con
cha —procurador de la República con Vicente Fox— la vi
sió n mesiánica, la megalomaníay lafalta de escrúpulos.
Para frenar a cualquier costo a la izquierday conjurar

el "peligro para México", ambos formaron desde enton
ces una alianza criminal.

Uno poseía información de inteligencia sobre la clase
política y la élite en México, el otro supo utilizarla para
imponerse primero al interior de su partido y luego pa
raforzar—con chantajes, extorsióny sobornos—volun
tades a favor del fraude electoral en el PRI, la iglesia, los
sindicatos, la oligarquía, el empresariado, la intelectua
lidadylos medios.
La traición a la patriay la matanza fueron resultado na

tural de esta alianza que se consolidó al ponerse fin albreve
interludio democrático del que Fox, al meter ilegalmente
las manos en el proceso electoral, fue el sepulturero.
A entregarse a Washington fueron el usurpador y su

estratega. Gobernar sin legitimidad exige apoyo de una
potencia extranj eray el uso de la fuerza hacia el interior;
el miedo y el discurso patriotero facilitan la dominación.
Impuesta así la guerra, desde el exterior y contra los

intereses de la Nación y establecida, en los medios, la
ominosa presencia de un "enemigo externo" al que se

debía exterminar, se desat ó la matanza.
Calderón y García Luna comenzaron —la guerra

siempre es un negocio sucio— a ganar dinero con la san
gre derramada.
Los sobornos de los proveedores norteamericanos de

armamento y tecnología—esa historia no se revelará en
NY— volvieron inmensamente rico al espía y cimenta
ron la aventura política transexenal de Calderón.
Perpetuar la masacre, garantizar el negocio y el con

trol del país, hicieron que la guerra se volviera, desde su
inicio, solo una farsa sangrienta.
Una guerra entre bandas rivales —el gobierno era una

más— era la que se librabaylos sobornos del cártel de Si
naloa a García Luna inclinaron la balanza a favor de los
criminales más feroces.

Así comoentregarlabandapresidencialnosignificó para
Calderón renunciar a sus aspiraciones de volver al poder;
renunciar al cargo, no significó para García Luna dejar de
ganar dinero del erario con esa mismaguerra qué, corrupto
ybanal como pocos, continuó Enrique Peña Nieto.
Calderón cabildeo con Peñay a favor de García Luna

contratos multimillonarios y éste adquirió una mansión,
un yate, cientos de propiedades, invirtió en empresas de
medios, de seguridad, de medición de opinión pública.
Uno se encargó de labase material, el otro y su esposa,

de la plataforma política.
A conspirar comenzaron ambos contra López Obra

dor, no debe descartarse qué, incluso, operaran de ma
nera conjunta con el crimen organizado para golpearlo.
Pero se equivocaron; pensaron que Washington, parano

reconocer su error, no reaccionaría al descubrir la traición.
Por más que lo nieguen, cómplices han sido desde hace

años. Uno ya está frente a un juez; el otro debería estar, más
temprano que tarde, en la misma situación Yo, por lo pronto,
no habré de soltar a Felipe Calderón hasta que lo agarren
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Atípicos, típicos e integrados
No deja de ser un poco raro que la jefa de Gobierno se niegue a la hipótesis de que los
siniestros sean producto de la falta de mantenimiento en las instalaciones del Metro.

Bien visto, los hachazos al presupuesto podrían ser el verdadero sabotaje...
Repantigado en el mullido si

llón del amplísimo estudio, Gil
pensaba en los casos atípicos,
no tanto de la vida, que los tie
ne y a granel, sino del Sistema

de Transporte Colectivo, mejor conocido
como Metro. Allá iban los trenes de la Lí
nea 7 de Polanco cuando, según el director
del sistema, Guillermo Calderón, un torni
llo se aflojó y otro fue degollado en la placa
de seguridad, razón por la cual dos vagones
quedaron separados. La autoridad le llama
a este momento difícil "hecho atípico". Y
de inmediato a la Fiscalía para dar noticia
de lo ocurrido.

De que el anillo de seguridad que su
jeta al cilindro no se encontró, y que du
rante la revisión en vías se encontró el

famoso tornillo flojo. El señor Guiller
mo Calderón se apresuró a decir que no
se trató de un tema de mantenimien

to, pues "el tren ha sido sujeto a mante
nimiento sistemático oportunamente

desde el 5 de enero". Es decir hace unos
quince días. ¡Diantres! Entonces esta
mos ante un caso de sabotaje. ¿Alguna
autoridad podría explicar si hay una in
vestigación de hechos atípicos? Ya luego
averiguaremos los típicos.
Gil lo leyó en su periódico El Universal

en una nota de Salvador Corona y David
Fuentes: "La Fiscalía General de la Ciudad
de México inició una carpeta de investi
gación para determinar si las fallas en las
líneas, los apagones, los choques y, sobre
todo, el que los usuarios arrojen cosas a
las vías del Metro, en realidad se trata de
un sabotaj e". Alguien arroj ó un chicle a las
vías del tren: ¡arréstenlo! Atentado contra

el Metro y la campaña, ilegal, de Claudia
Sheinbaum. Nunca sabremos si hubo un
intento de sabotaje; en la política de este
gobierno, el secreto es un arma cargada de
mentiras.

Resguardar
Ante los hechos atípicos que según las au
toridades se han presentado en distintas
líneas, laj efa de Gobierno dij o que desde el
domingo la Guardia Nacional vigila afue
ra de los talleres de Sistema de Transporte
Colectivo. Todo esto le suena a Gilga como
una gran puesta en escena. No deja de ser
un poco raro que laj efa de Gobierno se nie
gue a la hipótesis de que los siniestros sean
producto de la falta de mantenimiento en
las instalaciones del Metro. Bien visto, los
hachazos al presupuesto podrían ser el
verdadero sabotaje. Por lo demás, Claudia
Sheinbaum afirmó que "estos hechos atí
picos han tenido un uso político mezqui
no". Un olor alahonestidad de Delfina Gó
mez se esparció por el amplísimo estudio:
"a nosotros lo que nos interesa es la seguri
dad de los usuarios. Muchas voces salieron

Fecha: 18/01/2023

Página: 31

Area cm2: 380

1 / 2

Columnas Políticas

Uno Hasta el Fondo / Gil Gamés

Gil Gamés

Costo: 50,794

Página 31 de 195



y dijeron que era el mantenimiento, pero se
encontraron desacoplamientos". ¿Usted
entendió algo? Gil tampoco.

Cuauhtémoc Blanco
Gil lo leyó en su periódico La Piazón en una
nota de Cristina Ceja. Con la novedad de
que el dirigente nacional del Partido En
cuentro Social, Hugo Eric Flores, anunció
el rompimiento con el gobernador de Mo
relos, Cuauhtémoc Blanco, a quien culpó
de la violencia en el estado. Como decía un
viejo amigo de Gil: "está el lodo como pa'l
marrano". El impresentable Hugo Eric
Flores, del vergonzoso partido Encuentro
Social, desconoce al ex astro de los cam
pos de fútbol, hombre de un dedo de fren
te y mil manos para la transa. Pobre Cuau,
Gil tiene la impresión de que la estrella del
ídolo periclita (gran palabra). "Se tenía to
do para hacer un gran gobierno con legali
dad, legitimidad y el apoyo presidencial".
Gil cayó sobre la duela de cedro blanco víc
tima de enormes carcajadas.
Hugo Eric dij o que un día, el gobernador

Blanco "en estado etílico ordenó la libera

ción de unos delincuentes comunes para
proteger apolicías que estaban retenidos".
Estas finas personas, representantes de la
cuatroté, qué, ¿ya se nos olvidó cómo lle
garon al gobierno de Morelos? De que el
Cuau le dijo al dirigente del PES que si no
abandonaba el estado, regresaría a la Ciu
dad de México en cachitosy en el domicilio
de su señora mamá.
En ésas estaba Gilga cuando sobre su

hombro alguien leía su gacetilla. Ni más ni
menos que su nuevo gran amigo Jean Paul
PiCgagnon, quien dijo en un envión: "vota
ron por él, cómanselo con papas".
Todo es muy raro, caracho, como diría

Roosevelt: "Es de sentido común elegir un
método y probarlo. Si falla, admitirlo fran
camente y probar con otro, pero sobre to
do, intentar algo".

Gils'enva

En la política de
esta administración,
el secreto es un arma
cargada de mentiras
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ENTRESIJOS DEL DERECHO

SERGIO
LÓPEZ
AYLLÓS*

El dilema de la

Suprema Corte

La Suprema Corte inició bien el año. El
pleno eligió a la ministra Norma Pi
ña como su primera presidenta. Fue

un signo alentador para la judicatura federaly una
muestra de independencia judicial. Sucede, sin em
bargo, que el panorama se descompuso rápidamen
te. El bochornoso plagio de la ministra Esquivel ha
dej ado víctimas colaterales y ensombreció el hori
zonte de la Corte.
Para entender lo delicado del asunto recordemos

la función de un tribunal constitucional. El pleno de
la Suprema Corte, es decir las 11 ministras y minis
tros, tienen la potestad de determinar el significa
do de la Constitución. Esto quiere decir que tienen
la última palabra sobre la constitucionalidad de las
normas y actos de todas las autoridades del país.
Además, son los árbitros que dirimen en forma de
finitiva los conflictos entre poderes. Sus decisiones
inciden directamente en la vida políticay en el ej er
cicio de los derechos de las personas. La Corte es el
oráculo de la Constitución y, en buena medida, del
futuro de la nación.

Para cumplir esa función la Suprema Corte goza
de una legitimidad especial que no proviene de las
urnas, sino del conocimiento experto, el prestigio
personal, la adhesión a los valores constitucionales
y la independencia de sus integrantes. Lo anterior
no implica neutralidad política, sino el ej ercicio im
parcial de la función, alejada de intereses políticos
o económicos directos. Suma también la capacidad
de los ministros de construir interpretaciones plau
sibles y argumentadas de la Constitución. La inte
gración colegiada busca la pluralidad de visiones y
la capacidad de diálogo constructivo.
El problema que desencadenó la ministra Esqui

vel toca el corazón de la credibilidad de la Suprema
Corte. El dilema que enfrenta es si debe "dejar pa
sar" el asunto y esperar a que otras instancias ac
túen o bien, por difícil que resulte, si debe confron
tar a la ministra Esquivel para que asuma su respon
sabilidad y, por lo menos, pidaunalicencia mientras
el asunto se resuelve en definitiva No se trata de un

problema jurídico (quién hubiera imaginado este
escenario), sino uno que atañe a la ética de la res
ponsabilidad. Lo que está enjuego es el prestigio, la
credibilidadylaconfianzadeciudadanosypolíticos
en la Suprema Corte.
No hay soluciones fáciles para entramados

complejos. La Corte enfrenta un momento inédi
to, muy difícil, que trasciende alas personas y obli
ga a actuar institucionalmente. Más pronto que
tarde el tribunal tendrá que decidir tanto sobre la
constitucionalidad de la militarización como de

la reforma electoral. No es exagerado decir que la
definición del futuro del país se jugará en esas sen
tencias. Y una decisión dividida que esté mancha
da por la sombra del engaño irremediablemente
tendrá consecuencias indeseables. Confío en que
la inteligencia colectiva de la Suprema Corte esta
rá a la altura del reto.
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1 Confianza. El presidente Andrés Manuel López
• Obrador aseguró que los aspirantes del PR1 a la

presidencia en 2024, "ya chuparon faros", de resultar
cierto el pacto entre ese partido y el PAN de cara a las
elecciones en el Estado de México y Coahuila. López
Obrador señaló que si Acción Nacional decidió apo
yar al PRI en las dos entidades donde se renovará la
gubernatura este año, a cambio de que en 2024 el
tricolor respalde a los blanquiazules en las eleccio
nes por la Presidencia y la jefatura de Gobierno de
la Ciudad de México, "los priistas no tienen nada qué
hacer en amba$ contiendas". Demeritar al PRI no es
algo fortuito. Acá entre nos, se lo han ganado.

2 Construyendo paz. La Guardia Nacional es
• una institución que avanza en su consolida

ción y su nuevo comisario general, David Córdova
Campos cuenta con todo el respaldo del presidente
Andrés Manuel López Obrador, afirmó la secretá
ria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez. "Hoy tenemos una Guardia Nacional que
avanza hacia su consolidación, gracias al esfuerzo de
mujeres y hombres como el general Bucio". La fun
cionaría encabezó la ceremonia de toma de protesta,
posesión del cargo y protesta de bandera del general
en situación de retiro, Córdova Campos, como nue
vo mando de la GN, en sustitución del general Luis
Rodríguez Bucio, quien es ahora el nuevo subsecre
tario de Seguridad Publica. Hay confianza y se nota.

3 Notable. El secretario de Hacienda, Rogelio
• Ramírez de la O, tuvo una participación des

tacada en el foro de Banco Santander sobre América
Latina, que reunió a líderes financieros mundiales.
Ahí, posicionó la visión del gobierno de México frente
a los retos de la economía global y las oportunidades

para el país. De la O indicó que las señales son positi
vas para 2023, gracias a la inversión publica con en
foque social, impulso de las exportaciones, finanzas
públicas sanas y estabilidad cambiaría; además, Mé
xico tiene una bueba posición y aprovecha las venta
jas que ofrece el nearshoring para la relocalización
de empresas de Asia, atraer la inversión y generar
empleos. La economía mexicana sí que despega.

4 Poder femenino. Quedó cocinada la que será la
• elección más interesante de este 2023, la del Es

tado de México, históricamente, territorio priista. Este
bastión estaba en juego con la propuesta de que fuese
algün panista o perredista el candidato de la alian
za PANPRIPRD; sin embargo, que Alejandra del
Moral haya sido la designada, coloca en igualdad de
circunstancias la elección, al competir contra su más
fuerte rival, Delfina Gómez, de Morena. Del Moral
se registró como precandidata y aseguró que lucha
rá por su partido y la coalición que han conformado.
Dijo estar lista para desafiar "a los de enfrente" y ga
nar todo lo que viene. Va la tradición priista contra el
maremoto Morena. Hagan sus apuestas.

5 La estrategia del hartazgo. Una vez más se re
• pite la historia. La audiencia intermedia que

tendría que haberse realizado ayer en contra del ex
director de Pemex, Emilio Lozoya, fue diferida para
el próximo 10 de marzo. El objetivo de esta petición
de la defensa es obtener más tiempo para poder fir
mar un acuerdo reparatorio que lo obligue a pagar un
monto millonario por el daño causado, luego del su
puesto soborno de la empresa brasileña Odebrecht a
políticos mexicanos, para aprobar la ley energética.
"La defensa solicitó, efectivamente, una prórroga a
merced de que diversos medios de prueba no habían
sido debidamente desahogados y analizados", expli
có el representante legal. Síganle. A ver quién se can
sa primero, la justicia o ustedes.
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"Ya chuparon faros..."
Estoy de acuerdo, cosa rara, con una declaración de
Andrés Manuel López Obrador. La que dice que los
priistas que se apuntaron para buscar la candidatura
presidencial de la alianza Va por México en el 2024 "ya
chuparon faros".
El primer mandatario basó su conclusión en el anuncia

do acuerdo de que el tricolor se queda con las candidaturas
de la alianza en Coahuila, con Manolo Jiménez, y en el
Estado de México, con Alejandra del Moral.
A cambio, el Partido Acción Nacional conducirá y va a

"siglar" —lo que eso quiera decir— el proceso para elegir a
los abanderados de la coalición Va por México en los men
cionados cargos.

Sobre el arreglo en la coalición opositora, el presidente
López Obrador agregó: "Esos acuerdos en el bloque con
servador son de lo más antidemocrático que puede haber,
porque nada más lo anuncian. ¿Quiénes deciden? No los
militantes de sus partidos", destacó.
Son seis los priistas que han manifestado su inten

ción de buscar la Presidencia de la República: Claudia
Ruiz Massieu, Beatriz Paredes, Enrique de la Madrid,
Ildefonso Guajardo, José Ángel Gurría y Alejandro Murat.
¿Estarán conscientes de que se quedarán chiflando en la
loma? Es pregunta.

* Marko Cortés, jefe nacional del PAN, asegura que las can
didatas o candidatos de la alianza a la Presidencia y a la
Ciudad de México no necesariamente serán militantes del
azul. Pueden ser ciudadanos sin militancia partidista, pero
con un perfil muy competitivo.
Ni él se la creyó. Su partido ya le cedió al tricolor las

dos entidades que tendrán elecciones en 2023. No pare
ce viable que deje a un outsider —así lo llama el senador
Gustavo Madero— la candidatura presidencial. En la Ciu
dad de México, el PAN es también el partido opositor con
mayor presencia.

* Eurasia Group, una consultora de riesgo político con ofi
cinas en cuatro continentes, le dio seguimiento al acuerdo
anunciado por el PAN y el PR1 (marginaron al PRD).

Destaca que los tres partidos también buscarán candida
turas comunes en las elecciones a gobernador del próximo
año en Chiapas, Guanajuato, jalisco, Morelos, Puebla, Ta
basco, Veracruz y Yucatán.

Los expertos de esa prestigiada consultora, con sede en
Nueva York, agregan:

"Si bien Morena es la favorita para ganar en el Estado
de México y las elecciones presidenciales, una oposición
unida podría hacer que las contiendas sean más compe
titivas. Pero añade: "La falta de candidatos populares de
la oposición dificultará las perspectivas presidenciales de
la alianza".

* Eurasia también registra que Claudia Sheinbaum "pierde
fuerza" en medio de las crisis del sistema de Metro. Cita una
encuesta de El Financiero, en la que los índices de apro
bación de la jefa de Gobierno de la CDMX bajaron de 46%
a 41% en enero.

"Esto se produjo después de que un accidente del Me
tro, el 7 de enero, dejara una persona muerta y más de 100
heridos, mientras Sheinbaum estaba fuera en la campaña
electoral.

La consultora recuerda que es el cuarto "incidente" im
portante en el sistema de transporte subterráneo, durante
el mandato de Sheinbaum. Y agrega: "La jefa de Gobierno
sugirió que el estado del sistema subterráneo probablemen
te era resultado de un sabotaje y decidió enviar a más de
seis mil miembros de la Guardia Nacional para monitorear
los trenes subterráneos. Sin embargo, la administración de
Sheinbaum ha reducido constantemente los presupuestos
de mantenimiento. El choque del Metro y su respuesta la
llevaron a disminuir su aprobación, lo que benefició a otros
aspirantes presidenciales de Morena".

* El Power Ranking de los presidenciables de Polls.MX, pu
blicado el 17 de enero pasado, parece dar la razón a Eurasia
Group. Lo encabeza Marcelo Ebrard. quien por primera vez
en las últimas siete semanas aparece arriba de Sheinbaum,
seguido por Adán Augusto López.
En la medición, Santiago Creel avanza cuatro luga

res para colocarse al frente de la oposición. Claudia Ruiz
Massieu regresa al top 10, del que sale Luis Donaldo
Colosio Riojas.

* Después de 12 años en el cargo, Guillermo Chao dejó de
ser director general de Comunicación Social del Tribunal
Fiscal de justicia Administrativa (TFJA).
Lo sustituye Oralia Luna Vargas, exdirectora general

adjunta de Información en la Segob (20182019) y coordi
nadora de Comunicación Social en la Asamblea Legislativa
(2006 a 2009).
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Programas sociales:
entre la "estrategia"
y la dependencia

Celerino Hernández Mena es un empresario veracruzanü
metido en política. En 2021 fue elegido alcalde de Tancoco,
un pequeño municipio huasteco, ubicado a 145 kilómetros 3I
sur de Tampico. , £

"Desde 2010 me he dedicado a dar empleos", relató el vier
nes pasado, en una charla con reporteros, luego de asistir a uo
acto de transparencia en Xalapa.

Contó que las mismas personas a las que él antes emplea
ba en giros agricolas, de la construcción y comerciales, "ya nó
quieren trabajar". ¿La razón? Los programas sociales con los
que el gobierno federal ha inundado la localidad de seis mil
habitantes, donde uno de cada dos está cubierto por ellos. I

"Lo que tú nos dabas antes ahora nos lo da el gobierno, y
sin hacer nada", le dicen los pobladores de Tancoco. "Estaba
comparando la inversión que nos dan como municipio, y los
recursos federales los superan por muchos miles de pesos"
explicó Hernández Mena, quien es militante de Morena.

"Yo les digo, desde otra visión, pensando en ser un muni
cipio productivo, 'vamos a hacer esto, vamos a hacer lo otro',
pero ahora no quieren, así que estoy operando solo (...) Creen
que con los recursos que les mandan ya no van a tener que
trabajar", agregó.

En Tancoco, que significa lugar de palomas en idioma huas
teco, existen todos los programas sociales, informó el presiden
te municipal: apoyos a adultos mayores, becas para estudiantes,
Jóvenes Construyendo el Futuro, Sembrando Vida, etcétera.

"Les están dando el pescado en la boca y ya no quieren pes
car. Yo no digo que esos programas sean malos, pero debieran
seguirse lincamientos para otorgar los apoyos. Lógicamente, lá
gente se está haciendo dependiente de ellos".

En México, los programas sociales nunca han servido para
sacar a los pobres de su condición. Cuando ha disminuido el

número de mexicanos en pobreza, ha sido por la vía del empleo.
Durante el sexenio del presidente Felipe Calderón, pregun

té a uno de sus secretarios de Desarrollo Social si el programa
Oportunidades había logrado que algunos beneficiarios dejaran
de requerir la ayuda. Cuando me dijo que sí, le pedí datos para
publicarlos. Me interesaban las historias de quienes hubieran
conseguido romper las cadenas de la dependencia con la ayuí
da gubernamental. La información nunca llegó y en Excélsior
realizamos un reportaje para tratar de probarlo o desmentirlo
por nuestra cuenta. Y encontramos esto: niños cuyos padrefc
recibían ayuda de Oportunidades y que la habían recibido de
programas anteriores, como Solidaridad y Progresa, lo mismo
que sus abuelos. Es decir, los pobres se mantenían, generación
tras generación, atados al asistencialismo.

Estoy seguro que si replicamos ese ejercicio hoy en día, en
contraremos lo mismo. Con un agravante: el actual gobierno no
tiene, siquiera como propósito de fachada, sacar adelante a lófc
pobres. Incluso presume como un logro que un alto porcentaje
de mexicanos sean receptores de dinero de programas sociales
(más allá de que sus datos no sean necesariamente precisos).

Como ha admitido en un par de ocasiones recientes el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, la ayuda a los pobres
es una "estrategia" que garantiza el apoyo político hacia su
movimiento. Por eso, el que el número de pobres haya aumen
tado en la primera parte del sexenio, viene como anillo al dedo
para el oficialismo. Mientras más personas estén sujetas a la
ayuda, mayor el apoyo político. Yeidckol Polenvsky, cuando
era dirigente de Morena, lo había ilustrado así: "Cuando dejan
de ser pobres, no se acuerdan de quién los sacó".

En un país con tantas desigualdades como México, los pro
gramas sociales deben existir. Pero éstos tienen que ser dirigi
dos sólo a quien lo requiere, con resultados medibles y con el
objetivo de que los beneficiarios prescindan de ellos cuando
hayan logrado superar la situación de apremio.

Cualquier otra cosa fomenta la dependencia, como dice el al
calde morenista de Tancoco, y crea un condicionamiento que se
traduce en la obligación de votar por el partido que da la ayuda.
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Entre la diplomacia
¡p la falsedad
tiene razón mi colega Jorge G. Castañeda cuando dice que
0 verdaderamente importante en la relación entre los tres

países ocurrió antes y ocurrirá después de la reunión".
t En "el antes", por ejemplo, se decidió que, al menos pú
blicamente, no estuviera en la agenda la disputa energética
f eso fue un triunfo para López, áunque no una derrota
¡liara Biden rii para Trudeau. En "el después", tendremos
Sue esperar a ver cómo se desarrolla o materializa eso de
. que la cooperación, la colaboración y las consultas entre los
:|res países que representan 28% del PIB global son requi
sitos para su competiflvidad y prosperidad. ¿Aprovechará
'"léxico el conflicto China Estados Unidos para posicionar
1 en la cadena de suministros.?, ¿cambiará Estados Uni

cos su política migratoria y cumplirá Biden su promesa de
abildear ante el Congreso la regularización de millones

panadiénses en el sector energético y atenderá sus incon
formidades?, ¿al final iremos al panel para la resolución
de la controversia suscitada por la política energética de
México? No lo sabemos.

Se entiende perfectamente la parte diplomática y formal

en la que cada uno de los asistentes se refiere al carácter
histórico de la reunión, a la comunión de principios y va
lores, a que la paz es fruto de la justicia, a la amistad de
los tres, al respeto a la diversidad o a la prosperidad como
fuente de estabilidad. Son cosas que se dicen y se tienen
que decir públicamente. Nadie esperaba que se dijeran sus
verdades ni que revelaran los naturales diferendos entre
economías tan dispares.

Lo que no se entiende es que el Presidente de México,
fuera de lo que marca el protocolo, haya abusado del tiem
po y no haya permitido que sus homólogos respondieran
a las muy puntuales preguntas que hizo la reportera Sara
Pablo, de Radio Fórmula, sobre la ampliación en el número
de migrantes que aceptaría EU, cuánto invertiría ese país en
mejoras tecnológicas, cuál sería el impacto de la detención
de Ovidio "N" en el contexto de la guerra contra el fentánilo
y cómo iban las consultas en materia energética.
Me pregunto qué habrán pensado Biden y Trudeau

cuando López Obrador, en lugar de contestar las preguntas
que respetuosamente le formuló la reportera sobre cómo se
prepara nuestro gobierno para recibir a tantos migrantes y si
habría un cambio en la política migratoria, se tomó 26 minu
tos en un discurso falsario sobre los logros de su gobierno.
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Falsario porque comenzó afirmando que en México se
abían terminado la corrupción y la impunidad, que ya no
ábía, como en el pasado, asociación delictuosa de funció
artos públicos con el trimen organizado, que la migraciónj'~
íexicana y la centroamericana habían disminuido gracias a
us políticas sociales, en particular las de Sembrando Vida
Jóvenes Construyendo el Futuro, que la inseguridad se ha
ycido en los cuatro años de su gobierno, que de los 35
ilíones de hogares, 30 millones reciben algún programa
•cial, qüe México tiene el más grande programa de re
irestación y que construye la mayor obra ferroviaria del
undo. Le robo una frase al Presidente: no son los críticos
s que "mienten como respiran", es él quien lo hace. Sus
atos no resisten el menor escrutinio y lo sabe.
¿A cuenta de qué? Como si los mandatarios de EU y
nadá no tuvieran bien mapeado y no estuvieran bien

inscientes de la situación económica, política y social de
éxico. Como si siendo sus principales socios comercia
s no consultaran las cifras e indicadores del desempe
0 gubernamental. Como sí la prensa de sus países y los
ropios gobiernos no tuvieran reportes puntuales sobre el
stado del crimen organizado, el crecimiento de la pobreza,

economía informal, la improductividad de sus obras de
fraestructura y el deterioro de la democracia y el Estado
ederecho. . / ¦.
La verdad da un poco de vergüenza, pero las falsedades,
otros datos, que ofreció López Ot>r|*)or.a sus homólo

,os deben haber causado admiración ciando no hilaridad
Apenas la semana pasada se dio'a cóttocer el Reporte

023 sobre Riesgos Globales del Foro Económico Mundial
vVEF) y a México como a muchos otros países de América
atina no le va muy bien. Entre los cinco riesgos más altos
ue los especialistas consultados atribuyen a México están:
) la inflación sostenida en años venideros; 2) los obstáculos
1 crecimiento que supone la proliferación dé actividades
onómicas ilícitas y potencial Violencia provenientes del
rimen organizado; 3> el estancamiento económico pro
ongado; 4) el colapso del Estado,'en particular, la erosión
e las instituciones y del Estado de derecho, y 5) la erosión
e la cohesión social, que se refiere tanto a la pérdida de
bienestar como a la desigualdad de oportunidades y elpo
ndalde inestabilidad. :V
•'AÍgp no checa. . v .
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El presidente López Obrador insiste casi cada día en recla
marle a los medios que hablen del caso García Luna cada vez
que estalla algún escándalo en su gobierno. Lo cierto es que
poco se podía hablar del caso del exsecretario de Seguridad
Pública durante la administración de Calderón, porque la fis
calía de Nueva York no había podido terminar de armar el caso
en su contra durante los más de tres años que han pasado tras
las rejas desde que fue detenido el 10 de diciembre de 2019
en Dallas, Texas.

Y una vez iniciado el juicio habrá que ver hasta dónde llega
el interés presidencial en la difusión del mismo, porque este
proceso no tiene nada definido y García Luna
puede sufrir una condena histórica, pero también
terminar absuelto. El de García Luna no es el jui
cio del Chapo Guzmán, donde la única duda era
determinar la condena que recibiría el entonces
jefe del Cártel de Sinaloa, porque una exonera
ción era literalmente imposible.

García Luna nunca se declaró culpable de los
delitos de los que fue acusado, como lo preten
día la fiscalía. La idea de ese grupo de fiscales,
cercanos a William Barr, el exfiscal de Trump,
era levantar un megaproceso contra México que
comenzaba por El Chapo, a partir de los testi
monios que se vertieron en el juicio de Guzmán Loera se
guían con García Luna, de allí pasaban al general Salvador
Cienfuegos y terminarían en algún presidente o expresidente
de México. La ruta estaba diseñada, pero falló porque, pri
mero, García Luna nunca negoció su presunta culpabilidad y
siempre se declaró inocente, lo que obligó a la fiscalía a un jui
cio que no quería emprender. Luego, la inverosímil acusación
contra el general Cienfuegos obligó a su liberación a menos
de un mes de su detención. El megaproceso se cayó y el vere
dicto en el juicio contra García Luna está en la incertidumbre.

Las acusaciones contra el exsecretario de Seguridad se ba
sarán en testimonios de narcotraficantes que fueron deteni
dos y enviados a Estados Unidos por el propio García Luna, y
que declararon contra él años después, cuando ya se habían
convertido en testigos protegidos, algunos con testimonios in
verosímiles como el de Jesús, El Rey, Zambada, hermano del

Mayo, que dice que le entregó entre seis y ocho millones de
dólares en efectivo en una maleta a García Luna cuando esta
ba comiendo en un restaurante. Simplemente por el volumen,
colocar ese dinero en un maletín o en una maleta ya es difícil,
entregarla a un secretario de Seguridad en un restaurante, en
medio de una comida, resulta inconcebible.

Son El Rey Zambada, el Vícentillo (hijo del Mayo Zambada),
Sergio Villareal, El Grande, y Édgar Valdez Villareal, La
Barbie, todos peligrosos delincuentes que a cambio de que
les redujeran o quitaran condenas, se convirtieron en testigos
protegidos y son los que ahora acusan a García Luna. Contra
eso, la fiscalía quiere impedir, a toda costa, que testifiquen fun
cionarios del gobierno de Estados Unidos: de la DEA, la CIA, el
FBI, las fuerzas armadas, el Homeland Security, que trabajaron
con García Luna, reconocieron su trabajo e incluso lo con
decoraron en varias ocasiones. García Luna fue un hombre
cercanísimo a las autoridades estadunidenses durante toda su
carrera e incluso cuando terminó su gestión, en 2012, se fue a
vivir a Miami, donde se le dio residencia en forma inmediata.

Allí, con socios estadunidenses, hizo negocios
y una relativa fortuna que está acreditada que no
provino de recursos del crimen organizado. Eso
no lo han podido refutar ni en Estados Unidos ni
en México, donde las acusaciones contra García
Luna son por contratos que se entregaron durante
el gobierno de Peña Nieto, cuando Genaro ya no
era funcionario público.
García Luna pudo haber cometido muchos

errores, sobre todo políticos, puede haber hecho
negocios luego de su cargo público, pero que sea
acusado de relación con el narcotráfico por los
mismos delincuentes que él detuvo y envió a Es

tados Unidos suena, por lo menos, poco lógico.
Todo eso será lo que se tendrá que analizar en la corte de

Nueva York que encabeza el juez Brian Cogan, el mismo que
dirigió el juicio contra El Chapo Guzmán, con los mismos
fiscales que participaron en aquel proceso. Pero éste tendrá
otras características, porque García Luna tiene, si se lo per
miten, muchos más elementos para defenderse que El Chapo.
Son dos historias diferentes que pueden tener finales distintos.
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MORELOS

La fiscalía de Morelos rechaza ahora el pronunciamiento de la
Fiscalía General de la República, así como el de la fiscalía de la
Ciudad de México, e insiste en que la joven Fernanda Ariadna
murió por congestión etílica, cuando las autopsias y peritajes
de las otras dos fiscalías sostienen que fue por un golpe en la
cabeza. La pregunta es por qué en Morelos se insiste en ocul
tar la verdad, cuando incluso existen testimonios en video de
cuando Ariadna es sacada sin vida del departamento en el que
murió. Por cierto, en Morelos acaban de romper relaciones el
gobernador Cuauhtémoc Blanco con el partido que lo llevó
al poder, el Partido Encuentro Social, se acusan mutuamente
de corrupción.

Las acusaciones
contra

el exsecretario

de Seguridad
se basarán en
testimonios de
narcotraficantes.
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Éste ha sido un sexenio muy malo en términos de crecimiento
económico. Todo indica que, cuando termine el gobierno de
López Obrador, el Producto Interno Bruto per cáplta habrá
disminuido. Sin embargo, yo estoy cada vez más optimista so
bre el futuro económico de México. Explico por qué.

Me gustó mucho el tema de una mayor integración de las eco
nomías de Estados Unidos, Canadá y México en la pasada re
unión trilateral de los jefes de gobierno de estos tres países.
Soy de una generación que recuerda cómo nuestro país tuvo
que salir a pedirle a los estadunidenses que nos
hicieran el favor de considerarnos para firmar un
tratado de libre comercio. Por fortuna, los gobier
nos de Bush padre y Clinton entendieron que se
trataba de una buena iniciativa para ambos países.
Canadá, que ya tenía un acuerdo de este tipo con
Estados Unidos, se subió a las negociaciones para
fortalecer más la región de América del Norte.
Como he dicho muchas veces, pienso que el

principal cambio que ha tenido México en los úl
timos cincuenta años es precisamente el tratado
trilateral de libre comercio, antes NAFTA o TLCAN
en español, ahora USMCA o TMEC. Ha sido un
exitazo, sobre todo para los mexicanos. En treinta
años nos convertimos en una potencia exportado
ra. De ser nada para el comercio exterior estadu
nidense, hoy somos el principal socio comercial del poderoso
vecino del norte. Un dato que suelo dar en mis conferencias es
que México exporta al año más que todos los demás países de
América Latina en su conjunto. Ni juntos nos alcanzan.

Bueno, pues resulta que vinieron Biden y Trudeau a propo
nernos una mayor integración con ellos. Vaya diferencia con el
pasado en que nosotros éramos los solicitantes. Ese cambio, en
sí, es un gran logro. Ya somos parte fundamental de América
del Norte y así nos tratan nuestros socios.

Gracias a la pandemia del virus SARSCoV2 comenzó la
relocalización a México de empresas que producían en Orien
te, particularmente en China, aprovechando nuestra cercanía
geográfica con Estados Unidos. El famoso nearshorlng que ya
entró en el vocabulario nacional. Hoy, gracias a ese efecto, han
ingresado miles de millones de dólares de inversión extranjera

directa. De hecho, en las ciudades fronterizas hay una esca
sez de parques industriales por la gran demanda que existe
por instalar fábricas en México.

A eso hay que sumar, ahora, el fñendshoring, es decir, la
producción de bienes y servicios en países aliados de Estados
Unidos. En aquel país ya ven a China como el gran enemigo
con el que van a tener que competir en el siglo XXI por la
hegemonía mundial. Quieren, en este sentido, debilitar a los
chinos mermando su poder exportador. Pero también saben
que solos, con la escasez de su mano de obra, no van a po
der competir contra la superpotencia asiática. Necesitan la
fuerza de producción y consumo de sus dos vecinos: Canadá
y México.

Biden, como lo había hecho anteriormente el secretario de
Estado. Antony Blinken, vino a México a invitarnos a entrarle
al esfuerzo para sustituir importaciones de China, sobre todo
en dos sectores estratégicos: semiconductores y electromo

vilidad. El gobierno estadunidense está imple
mentando una política industrial con subsidios
para producir chips y transportes eléctricos en
la región de América del Norte. Los mexicanos
seríamos unos brutos si no aprovechamos los mi
les de millones de dólares de los contribuyentes
estadunidenses para poner fábricas en los tres
países de Norteamérica.

Gracias a la geopolítica internacional, la mesa
está puesta para un boom económico en México.
Si hoy no crecemos más es por culpa de un go
bierno que no entiende de economía y que, con
ciertas decisiones y acciones, ha asustado a los
inversionistas, sobre todo los nacionales.

Pero López Obrador, con sus delirios de na
cionalismo energético e ignorancia de la eco

nomía de mercado, no va a cambiar. Así que tendremos que
esperar a que acabe su sexenio para aprovechar a tope las
oportunidades que se están abriendo con el nearshoring y el
friendshoring.

Creo que el próximo presidente de México, sea de Morena
o de la oposición, a diferencia de AMLO. sí aprovechará la
fantástica ventana de oportunidades económicas que se ha
abierto para el país. Al siguiente mandatario le irá muy bien
en su popularidad si logra altas tasas de crecimiento del PIB.
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Por eso, estoy muy optimista sobre el futuro económico de
México. Más después de la visita de Biden y de Trudeau, que
quieren una integración más profunda de la región económica
más dinámica del mundo: Norteamérica.

O
Twitter: @leozuckermann

Los mexicanos
seríamos unos

brutos si no

aprovechamos
los miles de
millones de
dólares de los

contribuyentes
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Si la población mexicana tuviera que agra
decer a alguien por el nuevo reglamento a la
Ley General para el Control de Tabaco (LGCT),
que evitará miles de muertes, tendría que ser a
las organizaciones sociales que han trabajado
por muchos años para tener espacios libres de
humo de cigarro y cero publicidad del tabaco
en puntos de venta.

Durante tres sexenios, las diferentes orga
nizaciones civiles que impulsan el control del
tabaco en nuestro país buscaron tener espa
cios 100% libres de humo de cigarro, pero no
lo lograron porque los intereses de la industria
tabacalera pesaron más. Para nadie era desco
nocido el trabajo de los cabilderos en las cá
maras de Senadores y de Diputados, cada vez
que se intentaba una reforma a la ley, incluso
apoyados por las mismas autoridades de salud
de ese tiempo. Ni con el PAN ni con el PRI se
avanzó en materia de control de tabaco como
lo hace ahora esta administración.

La entrada en vigor del reglamento a la
LGCT no habría pasado, y los mismos activis
tas lo saben, si no hubiera sido por el apoyo
que el presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador, ha dado en el combate contra
el tabaquismo.

Sin embargo, hay un funcionario clave que
ha sido el impulsor de estas nuevas medidas; sí,
el subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell.
El mismo que también abanderó los cambios al
etiquetado de alimentos y bebidas azucaradas;
el mismo que se enfrentó a las farmacéuticas
y ahora a una de las industrias más poderosas
como es la tabacalera, por lo que no es bien
visto dentro de estos sectores productivos.

Si bien en este gobierno ha tenido más des
aciertos que aciertos en los temas de salud, hay
que reconocer que, en éste, se metió a reformar
la LGCT y la impulsó hasta darle vida.

Con el nuevo reglamento a la Ley General
para el Control de Tabaco, afirma Erick Antonio
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Ochoa, director de Salud Justa Mx, hay una pro
tección de espacios 100% libres de humo de
tabaco en zonas de trabajo, transporte, univer
sidades y en espacios públicos como estadios,
playas y auditorios, así como cero publicidad,
promoción y patrocinio, incluyendo la prohibi
ción para exhibir cigarros y puros en puntos de
venta. La entrada en vigor de este reglamento,
coinciden representantes de organizaciones ci
viles como CÓDICE, Coalición México SaludHa
ble, Reflexiona, el Comité Interinstitucional para
la Lucha contra el Tabaco y la Conadic, constitu
ye un hito para la salud pública de México y un
triunfo de los esfuerzos de la sociedad civil.

México tardó 18 años para volver a ocupar
un lugar preponderante en la lucha contra el
tabaquismo y estar a la par de países como Es
tados Unidos, Canadá, así como Europa y algu
nas naciones latinoamericanas como Uruguay,
Colombia, Venezuela o Costa Rica, que tienen
años con políticas más restrictivas en el con
sumo de tabaco.
Sin duda alguna, con la entrada en vigor

de este reglamento antitabaco, esta adminis
tración se anota un punto bueno a favor de la
salud de millones de mexicanos a los que les
cierra la puerta al humo del tabaco y a la adic
ción contra la nicotina, que genera anualmente
de 40 mil a 65 mil muertes.
ABATELENGUAS

Bien por el nuevo reglamento de la Ley Ge
neral para el Control del Tabaco, que entró en
vigor el pasado 15 de enero del 2023, y que
busca proteger a la población contra el humo

del tabaco. Mal, si el gobierno federal, a tra
vés de la Secretaría de Salud y la Cofepris, no
lanza una campaña informativa y de vigilancia
para que se cumplan las nuevas disposiciones,
entre las que destaca la prohibición de fumar
en espacios públicos, transporte y de concu
rrencia colectiva o exhibir cigarros en puntos de
venta. Sólo hay que voltear a ver el etiquetado
frontal de advertencia de alimentos y bebidas,
que entró en vigor hace dos años, y que no ha
tenido gran impacto en muchos consumidores.
Por eso, hay que evitar que este reglamento an
titabaco se convierta en letra muerta.
BAJO EL MICROSCOPIO

Da gusto saber que programas como el de Siga
mos Aprendiendo... en el Hospital siguen vigen
tes y que éste no fue sepultado por los cambios
de sexenios. Este programa nació hace más de
dos décadas y qué bueno que siga ayudando a
miles de niños que se encuentran enfermos y
que no pueden asistir a clases, por lo que los
maestros de la Secretaría de Educación Pública
acuden a los diversos hospitales del sector salud
a darles clases para evitar que se rezaguen.

Tál #s el caso del IMSS, que lo sigue sos
teniendo desde el 2011 y, gracias a ello, ha
beneficiado a 42 mil menores y adolescentes
que han continuado o concluido sus estudios
de educación básica. Hay la idea, de acuerdo
¦ con autoridades del Seguro Social, de que este
programa amplíe su cobertura a nivel nacional.
Ojalá que así sea y que esto se replique en más
hospitales del sector salud, como del ISSSTE y
la Secretaría de Salud.
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Cínica apuesta " í
¡para ganar tiempo!...

Omar Me]ía: tengo posgradó, pet&no título. Otro...

Vaya cara dura del fracasado gobierno de la 4T para apostar
"con el más absoluto descaro y cinismo", se diría por la
plagiarla Yasmín Esquivel Mossa que, cobijada por Andrés
Manuel López Obrador y los suyos, urgidos de garantizar
su presencia y su voto én las próximas semanas y meses,
asegura ahora qüeíio^xiste nada de lo que deba avergon
zarse y que, en consecuencia; s'^güiráíobrando su jugosa
dieta en la Suprema Corté en espera, claro, de recibir ór
denes en contrario... ¡desde Palacio!

Luego que la Secretaría de Educación Pública (SEP), el
cuestionado titular de Gobernación, Adán Augusto López,
en realidad, devolviera a la Universidad Nacional Autónoma
de México (UNAM) el expediente sobre el plagio de la tesis
presentada en 1987 por la ministra para obtener el título
de abogado, exigiendo que sea el rector Enrique Graue
quien defina la sanción aplicable o denuncie el ilícito ante
autoridad competente, el cierre de filas en torno a la cues
tionada pareja del Constructor consentido del gobierno. José
María Riobóo, fue una cuestión de simple trámite, en aras
de ganar tiempo. i ;<' ¡

Y esto, valga decir, porque para nadie es un secreto que
perder ahora la posición y el voto
de Esquivel en el anunciado de
bate y dictamen en la Corte de

media docena de asuntos tora

les para la declinante adminis
tración sexenal en proceso de
retiro constituiría una verdadera
tragedia puesto que, en el mejor
de los casos y luego de haber fra
casado en su intento por imponer
al nueva presidente del máximo
tribunal judiciaref5p'8^5 '"gara»»
tizado" a sus propuestas caería a
sólo tres votos, insuficientes pára.
por ejemplo, invalidar reclamos
de inconstitücionalidad presen
tados por la oposición política o
el Legislativo.

Que nadie, pues, se llame a engaño si, ante el previsible
silencio de la UNAM, el gobierno deja pasar los días y sema
nas sin levantar la voz pues nadie más que ellos serán los
directos beneficiarios de tal actitud, independientemente
del altísimo costo político y de imagen que la misma tendrá
para el inquilino de Palacio y, dígase lo que se diga, para
quienes ahora son presentados como candidatos (que) "no
somos iguales..." a los gobiernos del Estado de México y
Coahuila y promotores de aquello de que la característica
esencial de la gente de la fallida 4T es "no mentir, no robar
y no traicionar". Ajá...
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* Creciente malestar en el sector empresarial por el omino
so silencio oficial de la supuesta responsable de Seguridad,
Rosa Icela Rodríguez, en particular por sus repetidos re
clamos de atención y apoyo ante la creciente ola de asaltos
y despojo de mercancías y unidades incluso, en práctica
mente todas las carreteras del país. Ni los veo, diría alguno,
ni los oigo...
* Mientras que médicos y personal de apoyo de prácti
camente todas las instituciones de salud exigen el pago
puntual de sus salarios, el fracasado gobierno de la 4T vía
el IMSS, del chiapaneco Zoé Robledo, sigue importando
supuestos "especialistas" como vía para apoyar ($) el régi
men del impresentable remedo de dictador cubano Miguel
DíazCanel. Este mes, serán 124...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

El IMSS. de Zoé

Robledo, sigue
importando
a "especialistas"
médicos como

vía para apoyar
el régimen
del cubano

Miguel
DíazCanel.
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$ASTA EL CENTRO/ DUAN WARSYNSKI

Sr. La Mont, desde chico he sido aficionado a la ciencia
ficción y aún guardo con cariño el primer libro que recibí
Qon todas las obras de fulio Verne. En el transcurso de mi
vida he visto películas como Viaje al centro de la Tierra y
otras, y siempre me ha dado curiosidad una opinión más
realista, más basada en ta ciencia y menos en la ficción.
¿Me puede decir qué pasaría si en verdad se pudiera llegar
ql centro de la Tierra, podríamos seguir hasta alcanzar el
otro lado?

R. Don Duan, compartimos este mismo gusto por esas obras
de julio Verne, que aun ahora nos nutren. \
Supongamos que te pones algún tipo de traje futurista que te
protege de todos los efectos de presión, todos los efectos de
calor, todos los efectos de gases tóxicos y todos los efectos
de radiación. Entonces, ¿qué pasa cuando saltas al agujero?
Aceleras a medida que caes, ganando velocidad debido a la
gravedad de la tierra. Después de unos diez segundos, des
pués de haber recorrido 0.5 kilómetros (0.008 % del camino
al centro de la Tierra), se alcanza una velocidad máxima de
unos 200 kilómetros por hora (120 mph). La resistencia del
aire a esta velocidad es lo suficientemente alta como para
evitar que aceleres más. Cuanto más caes, más débil se vuel
ve la gravedad porque cada vez más de la masa de la Tie
rra está por encima de ti, cancelando la gravedad del otro
lado de la Tierra. Además, a medida que caes, la presión del
aire aumenta para que el aire ejerza más fuerza contra tu
movimiento. Con la gravedad cada vez más débil y la resis
tencia del aire cada vez más fuerte, su velocidad disminuye
constantemente.

Después de una semana, más o menos, de caídas (con una
velocidad máxima de 200 km/h, te lleva un tiempo recorrer
los 6,400 km hasta el centro), finalmente llegas al centro
exacto de la Tierra. La fuerza de la gravedad en el centro de
la Tierra es cero porque hay cantidades iguales de materia en
todas las direcciones, todas ejerciendo un tirón gravitacional
igual. Además, el aire en el agujero es tan denso en este punto
que es como viajar a través de una sopa. La pequeña cantidad
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de impulso que tienes en este punto hará que sobrepases el
centro de la Tierra y sigas moviéndote a través del agujero.
Pero una vez que pasas el centro de la Tierra, "abajo" está
ahora en la otra dirección, por lo que vas más despacio e
inviertes la dirección antes de ir mucho más allá del centro.

Te caes continuamente hacia el centro de la Tierra, la sobre
pasas bajo tu propio impulso y luego retrocedes de la otra di
rección. Este movimiento se parece mucho a un yoyo o a un
niño en un columpio de patio de recreo que continuamente
supera el punto más bajo. Con un aire tan espeso, finalmente
pierdes el impulso y detienes tu movimiento yoyo alrede
dor del centro de la Tierra; terminas atascado flotando en el
centro de la Tierra. Buen viaje, y mucha suerte.

AGUA DULCE

¿En qué parte del mundo se encuentran los depósitos más
grandes de agua dulce?

R. Brasil tiene los recursos de agua dulce más altos del mun
do, lo que representa aproximadamente 12% de los recur
sos de agua dulce del mundo. Es sólo porque la región del
Amazonas de este país contiene 70% del total de agua dul
ce de Brasil. Rusia tiene la segunda reserva de agua dulce
más grande, que es aproximadamente 1/5 de agua dulce del
mundo.
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Quien crea que su propia vida y la de sus semejantes
está privada de significado, no es sólo infeliz,

sino que apenas es capaz de vtvlr.
Albert Einstein

ía vida y todo lo que nos sucede en ella tiene varios significados,
lo interesante es que sólo es uno el que elige con cuál de ellos
.quedarse. Cada cual tiene sus interpretaciones de una misma
tealidad, dependiendo de las experiencias que haya tenido, de
sus creencias, sus valores, sus marcos de referencia, su forma de
pensar y de sentir la vida y, por supuesto, el nivel de desarrollo
emocional y el respeto que se tenga a sí mismo y a su historia.

Como siempre le digo, nada es bueno ni malo, las cosas son
sólo lo que son, es uno quien les otorga el significado que me
recen en su vida. Este es un acto de absoluta libertad. Se lo digo
porque, hablando de propósitos, sucede lo mismo, sólo uno sabe
su elección y es en lo profundo de ese significado donde reside
la fuerza, la motivación, la persistencia, la tenacidad y el éxito.

El significado de sus propósitos y sus metas se esconde de
fís de una pregunta que no es un por qué, sino un para qué, ahí
dica la verdadera importancia de su meta, para qué es impor

tante lograrlo; qué es lo que desea realmente; cómo se sentiría
Cma vez que lo haya logrado, en dónde se encuentra el verdadero
beneficio de esa elección... Recuerde que los propósitos que sólo
descansan en un por qué son los que fracasan, simplemente por
ser los que traen consigo siempre una justificación, una razón
fuera de uno mismo o bien, un paliativo a su mal desempeño.

No importa el pasado que haya tenido ni las experiencias que
haya transitado ni lo que haya creído a lo largo y ancho de su vida,
importa que viva el hoy de forma enfocada, determinante y que
pueda visualizar un futuro deseado y posible. Incluso lo que ha
vivido tiene una gran razón de ser: el pasado nos prepara para
el presente y para el futuro, y eso sólo si así lo elige, si ha sabi
do rescatar los aprendizajes, encontrar las bendiciones ocultas,
aprovechar para sí mismo los nuevos escenarios y cambiar en sí
Jo que haya tenido que modificar.
V. ...

La vida está llena de significados y los significados nos ofrecen
nuevas posibilidades, quienes vén posibilidades en la vida disfru
tan de ella, viven el aquí y el ahora. Resignificar sus experiencias
le ofrecerá nuevas oportunidades y evitará que siga padeciendo
los arraigos a esos filtros que le impiden ver más allá y ser mejor
de lo que es, ¿

La resinificación se trata de volver a nombrar sus percepcio
nes sobre sus propias experiencias enriqueciéndolas, modifican
do y ampliando sus perspectivas. El cómo se habla a usted mismo
tiene mucho que ver en cómo percibe la vida, hay personas que
insisten en seguir encontrando motivos y razones que le permitan
continuar reafirmando aquello que alguien, en algún momento, le
dijo que era o bien, que uno mismo se ha creído que es, evitando
a toda costa desafiarse a sí mismo.

Si le han dicho que usted es malo para las matemáticas y lo ha
creído, cada vez que exista una idea de trabajar con números o
se equivoque, aunque sea mínimamente, en la materia, dirá que
usted no sirve para eso... en lugar de decirse "sí, sí puedo retomar
el error y trabajar en esa habilidad". De ahí mi insistencia en vivir
más experiencias, en vivir todas las que pueda aprendiendo de
cada una y modificando lo que a usted le corresponda de manera
objetiva, sin lamentaciones, sin justificaciones y, por supuesto, sin
tanta condescendencia por quien usted haya sido. Hay que soltar
quienes éramos para poder ser quienes queremos ser y llegar
a ser, la esencia permanecerá, sólo tiene que ser selectivo con
aquello con lo que decide quedarse.

Por eso, hoy le invito a observar su pensamiento y reordenar lo
que se dice a sí mismo para mejorar su calidad de vida. Créame,
cuánto más sea capaz de resignificar sus dificultades, más peque
ña será la brecha entre su presente y su futuro, las limitaciones nos
las ponemos a nosotros mismos, nadie debería tener el poder para
limitarnos y, si lo tiene, de alguna manera se los hemos cedido.
Los significados que le dé a su vida, a usted, a sus metas, a sus
sueños e ilusiones no necesitan de ninguna aprobación fuera de
sí mismo. Como siempre, usted elige...

¡Felices resignificaciones, felices vidas!
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Se pelan los dientes
en la alianza
• ¿Qué les cuesta hablar con toda claridad, y explicarles
a sus bases que si van solos se los carga el payaso.

Apenas la semana pasada, PRI, PAN y PRD formalizaron
un acuerdo para ir juntos en las elecciones de 2024, y ya
pelean sobre quién llevará mano en las candidaturas más
importantes: la Presidencia de la República y la Jefatura de
Gobierno de la CDMX.

Tras el anuncio, todo mundo dio por hecho que el PAN
manda, aunque parece que al interior de cada bando la in
terpretación es distinta. Priistas y perredistas dicen que los
suspiritos azules sólo "conducirán el proceso para procesar
las candidaturas", lo que ello signifique.

¿Por qué demonios la oposición anda con acertijos en
algo tan importante? ¿Qué les cuesta hablar con toda cla
ridad, y explicarles a sus bases que si van solos se los carga
el payaso; que sólo en alianza tienen chance y que del PAN
serán las candidaturas más importantes?

Porque si no, lejos de dar claridad nada, más confunden;
no sólo a sus militantes —que quizá sea lo de menos, pues
al final se alinean con un hueso—, sino a la propia ciuda
danía, que ve que en la oposición aún no cazan el conejo y
ya hasta se lo comieron.

Si al interior de un partido es un embrollo procesar una
candidatura que deje contentos a todos, ya se pueden ima
ginar lo que tiene que ocurrir para que una persona deje
contentos a los integrantes de tres partidos tan disímbolos,
y que, además, sea atractivo para la sociedad.

La alianza tendría que dejar de andar de timorata y anun
ciar públicamente, con todas sus mm——mmmmm
letras, que quienes pondrán loscandidatos más importantes se
rán los panistas, pero que hacia

abajo habrá un reparto equitativo
del pastel, según las canicas de
cada quien.

Eso tranquilizaría un poco las
aguas entre la pelusa, y les daría
margen a las dirigencias nació
nales para procesar en las alturasquiénes representarán a la alian
za en los principales cargos. No
hace falta que jueguen a los demócratas; no lo son.

Dejando a un lado el país, el problema en la CDMX es
que los aliados de los suspiritos tampoco tienen gran fuerza,
y en algunos casos son prácticamente marginales. El PRI
—sometido por el gobierno— vive de añoranzas, y el PRD
apenas logró mantener el registro.

Lo que urge es integrar una coalición con un programa
amplio, en el cual, incluso, la sociedad civil —sin distingos
de colores— quepa. Y más valdría darle velocidad, para que
los navajazos sean hoy y no en plena campaña.

Porque si bien es cierto que los cargos principales son
dos, sin la elección de buenos candidatos en las alcaldías y
en los distritos locales y federales, no se puede garantizar
la victoria de nadie.

El problema es que varios cartuchos quemados de to
dos los colores están viendo cómo regresar al presupuesto
público, y alegan tener infinidad de operadores en los te
rritorios, aunque en la mayoría de los casos sólo esté en su
imaginación.

Urge concretar la coalición, y que los partidos entiendan
que tendrán que dejar espacios importantes para ciudada
nos sin partido; de otra forma, coleccionarán una derrota
más.
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OCENTAVITOS

Con la ratificación de la Suprema Corte para que deudores
de pensiones alimentarias no puedan acceder a cargos pú
blicos, a ver si no se vacía el Palacio de Donceles, o cuan
do menos Morena no pierde su mayoría simple. Aunque
muchos dicen que en el gobierno local y en una que otra
alcaldía no cantan mal las rancheras, por lo que aconsejan
a los suspirantes sacar la chequera y ponerse al corriente.
Tan a gusto que estaban antes de que la Corte metiera su
cuchara...
DIA 33. Caso Ciro, dicen que el viernes habrá sorpresas.

V,rjns rartlirhnsVdnuí> Cdriucnub
quemados de
tnr|0< |n< rnlnrpc
Luuu;> lu;> LUIU1"
están viendo
córno regresar
31 presupuesto
públicoí__1
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Prphibido prohibir?
¦ el domingo, México es territorio libre de humo

de cigarro. Y no sólo del humo, también de la imagen
de este producto en cualquier lugar concurrido,
públicó o privado.

"Prohibido prohibir" ha sido una frase utilizada por Andrés
Manuel López Obrador en varios momentos de su gobier
no y por varias causas. Y ésta, como su máxima expresión
sobre el entendimiento que tiene de las libertades, por
que hasta evitó hacer obligatorio el uso de cubrebocas en
los móritentosirtás'álgidos :de la pandemia. Sin embargo,
es justo "prohibido prohibir" una expresión que resume
como pocas la hipocresía con la que se configuran leyes
y reglamentos.

Lo sabrá ya: desde el domingo pasado todo México es
territorio libre de humo de cigarro. Y no sólo del humo,
también de la imagen de este producto en cualquier lugar
concurrido, público o privado.

"El artículo 4Q de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos consagra el derecho humano de toda
persona a la protección de la salud y a un medio ambien
te sano para su desarrollo y bienestar, y establece que en
todas las decisiones y actuaciones del Estado se velará y
cumplirá con el principio del interés superior de la niñez...",
dice lo publicado en el Diario Oficial de la Federación para
marcar la entrada en vigor de la Ley General de Control de
Tabaco impulsada por la Secretaría de Salud. "Prohibido
prohibir", sentencia el Presiden
te cada que puede, pero en esta
ocasión han eliminado del es

pectro cotidiano no sólo un há
bito que apela, en lo absoluto, al
libre albedrío y desarrollo de la
personalidad; también han aco
rralado a un negocio lícito que
desde el domingo debe operar
en una extraña sombra. Su ven
ta será legal, nada más que no
se vea.

Nada de cigarros en la vía
pública o espacios con tránsito
de personas. Los restaurantes,
establecimientos que hace unos
años debieron adecuar terrazas,
tuvieron que suprimir esos me
tros cuadrados de sus clientes
fumadores. Las tiendas de aba
rrotes y conveniencia, tendrán
que ocultar esos productos y comercializarlos sólo a tra
vés de una lista. Un mercado legal, operando casi en la
ilegalidad, en lo oscuro, donde no incomoden. Dicen las
autoridades, que todo es en beneficio de la salud de los
mas jóvenes. Aunque históricamente el prohibicionismo
jarnás ha dado resultado cuando se busca evitar alguna
acción.

Y bajo esta idea es que la Cuarta Transformación pro
metió en 2018 un debate riguroso sobre la legalización
de la mariguana. Ahora entendemos por qué el tema es
asunto congelado: han colocado a la industria del taba
co en terreno ambiguo. Tal como lo hicieron previamente
con la publicidad de la "comida chatarra". ¿Cuál será la
afectación a nivel económico de una medida como ésta?
Desde nivel macro hasta los mini emprendimientos que
ya no podrán comercializar cigarros ni en el puesto de
periódicos ni en las playas. La cosa está en ver qué tanto
incide esto en el hábito de la población, ¿los fumadores
dejarán de serlo porque ya no los exhiben en el Oxxo? O
una mejor pregunta: ¿Los servicios de salud mejorarán a
partir de una ley prohibicionista? Porque si ésa es la base
para ponerla en marcha, imaginamos que el gobierno tiene
planeada una ruta detallada de cómo escalarán los servi
cios de médicos gracias a estos nuevos lincamientos. De
lo contrario, queda como una medida casi punitiva (o para
habilitar la corrupción vía las mordidas) que no resuelve
absolutamente nada, pero que condena, nuevamente, a
varios sectores productivos que sí generan crecimiento
económico y empleos en el país.
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Han acorralado

a un negocio
lícito que desde
el domingo
debe operar
en una extraña
sombra.

Hasta la vista, baby... a partir
de hoy, tiendas tienen
prohibido exhibir cigarros.
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Deferencias incómodas
El presidente López Obrador afirmó que revisaría el tema de
Joaquín el Chapo Guzmán, luego de que su abogado ar
gumentó que busca ser regresado a México porque en Estados
Unidos no respetan sus derechos humanos. Que no le sor
prenda luego que le anden reprochando ese tipo de gestos,
como cuando saludó a la mamá del capo.

Reflectores, a la frontera
Y hablando del Chapo, hay un hecho que pareciera anecdótico,
pero no se sabe si podría escalar. Ayer el reportero estadou
nidense Jaeson Jones dio a conocer un video en el que se
observa a agentes fronterizos del vecino país volando un dron.
El hecho ocurrió justo en la franja divisoria. El reportero no ex
plica el lugar exacto, pero se ve que vigilan a personas armadas
que están en territorio mexicano. Se escucha que hablan de
Los Chapitas, del Cártel de Sinaloa. Los hombres dispararon al
dron. Hasta ahora las autoridades de ambos países no se han
pronunciado.

Desafío de peluche
Ayer, luego del reproche del Presidente al TEPJF por la san
ción ante el uso de Amlitos estos peluches con la caricatura de
López Obrador, el dirigente nacional de Morena, Mario Del
gado, se dio vuelo y no sólo desafió a los magistrados electora
les, llevando a su conferencia de prensa varias de estas figuras
de peluche, sino que hizo un llamado a los seguidores del man
datario a que suban una foto a sus redes sociales mostrando a
los muñecos y acompañarlas de la frase "Yo con mi Amlito", y
así mostrar dijo "el ridículo que están haciendo las autorida
des electorales". Vaya nivel...

Reunión sobre... ¿migración?
Por la tarde, el presidente López Obrador recibió en Palacio
Nacional a gobernadores fronterizos, según que para analizar
el tema de migración. Sin embargo, los mandatarios estatales
se negaron a dar detalles de la reunión. Al ser morenistas la
mayoría, en una de esas trataron el asunto de las giras de las
corcholatas presidenciales por sus estados.

El sabotaje y el fuego amigo
La puesta en marcha de la subestación eléctrica de alta
tensión para las Líneas 1, 2 y 3 del Metro, proyecto cono
cido como MetroEnergía, fue el marco en el que Claudia
Sheinbaum y el líder del sindicato del Metro, Fernando Es
pino, se vieron cara a cara. Y es que en medio del choque de

Fecha: 18/01/2023

Página: 27

Area cm2: 309

1 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 81,019

Página 74 de 195



afirmaciones no sólo de trenes entre que es falta de mante
nimiento o es un sabotaje, el encuentro, que se dio en térmi
nos cordiales, cobra otra dimensión cuando se habla de que lo
ocurrido en el Metro no es obra de la "derecha" sino más bien
es "fuego amigo". ¿Será?

Un llamado al corazón
Emilio Lozoya va por su cuarta audiencia por el caso Odebrecht
sin que se haya resuelto nada. Ahora, su mamá, Gilda Aus
tin, hace un llamado para que el presidente López Obrador se
toque el corazón, saque su lado humanista y acepte el acuerdo
que ofreció el exdirector de la petrolera. Después de que el Pre
sidente ya rechazó la oferta que había hecho Lozoya, diciendo
que 3.4 millones de dólares "es muy poquito", la única espe
ranza que le queda es precisamente que el mandatario escuche
el ruego de su señora madre.

La mirada puesta en Brooklyn
Arrancó uno de los juicios más esperados. Genaro García
Luna se enfrenta a la justicia en Nueva York, Estados Uni
dos, por cargos de narcotráfico. Aunque se prevé que va a ser
un proceso largo, el interés no va a faltar. Después de todo,
no sólo fue un personaje importante en la política mexi
cana, sino que también trabajó de cerca con las autoridades
estadounidenses.
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Sedeña y el perro
de las dos tortas

AL FINAL DEL día, los mili
tares se quedaron como el
perro de las dos tortas: sin
Aeromar y sin sus aviones,
lo que complica el lanza

miento de la nueva Mexicana de Avia
ción para finales de este naciente 2023.
No prosperó el rescate de la aerolí

nea de Zvi Katz, porque el plan lo echó
abajo la Secretaría de Hacienda cuando
se les planteó que la operación costaría
cerca de 40 millones de dólares.
Desde finales del tercer trimestre

del año pasado las huestes del general
René Trujillo abandonaron lo del res
cate con dinero público y empezaron a
sondear el quedarse con los aviones.
Los efectivos de la nueva empresa

paraestatal Grupo Aeroportuario Ferro
viario y de Servicios Auxiliares Olmeca
MayaMexica, analizaron como Plan B

el traspaso de los contratos de arrendamiento.
Pero volvieron a topar con pared porque ni los arrendadores ni los bancos

que fungían como avales de los 10 aviones ATR aceptaron cederlos. Habla
mos de BNP Paribas, EDC y GIE Avions.
Los tenedores de esos aparatos prefirieron empezar a recuperarlos, tan

es así que de 10 aeronaves, la compañía que dirige Danilo Correa está ope
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rando ahora con solo cinco aviones y con riesgo de perder más.
Y mientras el gobierno de la 4T se da a la tarea de buscar otros diez avio

nes que cumplan con las características de las rutas que planea cubrir la
nueva Mexicana, Aeromar se enfila a la quiebra.
En una historia que se vuelve a replicar y que recuerda a la vieja Mexicana

de Aviación y más recientemente a Interjet, sus entonces accionistas prome
ten una capitalización que nunca llega.
Es justo lo que está pasando con Aeromar: aseguraron a la administra

ción del Aeropuerto Internacional de la CdMx que en breve ingresarían 20
millones de dólares frescos para liquidar su deuda.
Aún no hay acuerdo de pagos: la compañía ofreció una cantidad fija men

sual conforme a los flujos que logre generar, se retiró el resguardo de los
hangares y se reactivaron las tarjetas de los trabajadores.
O sea: todo casi vuelve a la normalidad... ¿pero por cuánto tiempo?

COMO SI NO fueran pocos los seña
lamientos sobre la baja confiabílidad
de Compranet, un sistema que fue en
épocas pasadas un referente en térmi
nos de transparencia, la necedad de
un funcionario que responde al nom
bre de Alberto Olivas, brazo dere
cho en materia de tecnologías de la
información de Thalía Lagunas, Ofi
cial Mayor de la SHCP, y que después
de un breve paso como responsable
de los Censos de los Programas Socia
les de este país, de donde salió por la
puerta de atrás, tomó la ocurrencia de
regresar a la Oficialía Mayor y liberar
la nueva versión de Compranet. Y en
un acto de suma irresponsabilidad,
sin antes haber seguido un proceso
de dispersión controlada de ese siste
ma que resulta vital para los procesos
de adquisiciones del Gobierno Fede
ral, ahora tiene de rodillas tanto a los
proveedores como a las dependen
cias y entidades de la Administración
Pública Federal sin poder adquirir
sus bienes ni servicios por la falta de
infraestructura para recibir las pro
puestas. ¿Y cuál era su gran expe
riencia en este tipo de sistemas? Por
supuesto, y lo que se ha vuelto cos
tumbre, pues ninguna en lo que se co
noce como sistemas críticos, sino que
se circunscribía a pequeños aplicati
vos de oportunidad en la CdMx.

EN ENTREDICHO EL uso de datos perso
nales que realizó eNómina, de Gusta
vo Boletig, en un convenio con la SEP
de Guerrero. La gestora de créditos de
nómina accedió a huellas dactilares y
percepciones fijas de los trabajadores
debido a un convenio de 2017, por el
que figuran denuncias ante el INAI, la
Secretaría de Hacienda y la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores. Pero
eso no es todo: y es que tras ver la luz
en 2015 teniendo como principal ac
cionista a la compañía uruguaya Jonic
Sun, también se ve relacionada con el
apoderado legal, Renato Cesar Viei
ra Araujo, brasileño que se vincularía
con Zetra Soft, empresa expuesta en
medios de comunicación de aquel país
por supuestos acercamientos a funcio
narios con soborno de por medio para
obtener contrataciones.

APENAS LE DECÍA hace un par de sema
nas que no perdiera de vista a Inde
pendencia de José Luis Rión, Mega
de Guillermo Romo y Mexarrend
que dirige Alejandro Monzó, pues
2023 sería muy retador para estas
tres sociedades financieras por la as
tringencia crediticia que provocaron
Alpha Credit de Augusto Álvarez,
Crédito Real de Ángel Romanos y
Unifin de Rodrigo Lebois. Pues bien,
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Mexarrend es la
que ya adelantó
que incumplirá
con el pago de in
tereses. El próxi
mo 24 de enero
tendría que liqui
dar 15.4 millones
de dólares y de
faulteará por fal
ta de recursos. En

el mercado se habla de que está por
contratar asesores financieros para
iniciar una reestructura financiera. Se
menciona a Broadspan Capital.

HABLANDO DE UNIFIN, como parte de
su propia reestructura financiera puso
a la venta una pla
taforma marina.
Se trata de Frida I

tipo semisumer
gible ubicada en
aguas del golfo
de México. La es
tructura la ope
ra GRINNAV, una
compañía con
tratista de Pemex

que es propiedad de Félix Cantú. La
compañía bursátil que dirige Ser
gio Camacho está por recibir ofer
tas por estos días, las cuales rondan
como mínimo entre 60 y 65 millones
de dólares. Esta venta es relevante en
el contexto de la negociación de un
crédito en posesión del deudor o DIP,
por sus siglas en inglés. Unifin parte
de un supuesto de 100 millones de dó
lares. Como se ve, la compañía no ha
aflojado el paso en aras de remontar
su situación.

A PROPOSITO DE Pemex, le cuento que
va por el cuarto intento para sacar el
proyecto de Ixa
chi. Apenas el 30
de diciembre pa
sado volvió a lan
zar otra invitación
para recibir cotiza
ciones que le per
mitan acceder a

mejores condicio
nes a fin de con
tratar, mediante
una adjudicación directa, los servicios
de ingeniería, procura, construcción,
instalación, interconexión, pruebas y
puesta en operación de su batería de
separación para el campo Ixachi. Los
pupilos de Octavio Romero debie
ron notificar este lunes el resultado. El
monto del contrato ronda los 450 mi
llones de dólares. Algunas empresas
interesadas eran Idinsa de Víctor Or
tiz, Arendal de Jesús GarcíaPons y
Tecnimont de Pierroberto Folgiero.
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El poder de la bolsa
El Congreso de Estados

Unidos tiene facultades

para regular los ingre
sos y egresos del gobierno. Sus
dos cámaras deben ponerse de
acuerdo para aprobar variacio
nes en los impuestos y en los
gastos. Ambas tienen capaci
dad para llamar a comparecer a
los funcionarios y para super
visar que no haya corrupción o
ineficiencia.
Cada cámara tiene alrededor

de 20 comités, cada uno con un
promedio de 10 subcomités. El
partido con mayoría tiene el de
recho de nombrar al presidente
de la cámara y a los titulares de
esos comités y subcomités. El
partido en minoría designa en
cada caso a un copresidente.
Además de los comités per

manentes, hay los selectos,
que no suelen ser más de seis
ni durar muchas legislaturas.
Funcionan también los grupos

de estudio y los caucus, que
agrupan a legisladores negros,
hispanos, sindicalistas, etcétera.
Cada febrero, por medio de

la Oficina de Administración y
Presupuesto, el presidente en
vía al Congreso sus propuestas
de gasto, señalando sus prio
ridades. El Comité de Presu
puesto de la Cámara baja las
considera o las ignora al prepa
rar el presupuesto y establece
límites generales de gasto. El
Comité de Asignaciones deter
mina después el nivel de gasto
de cada programa.
En estos trabajos tiene sin

gular protagonismo la Oficina
de Presupuesto del Congreso
(CBO), un órgano profesional e
imparcial que, sin hacer juicios
de valor o dar recomendacio
nes, examina cada proyecto de
gasto y calcula su costo a 10
años.

En el pleno se desahogan las

etapas de autorización y apro
piación. En la primera se aprue
ban los objetivos y las reglas de
operación de cada programa.
En la segunda, la cantidad que
se gastará en el año. Por último,
se trabaja en conferencia con el
Senado, ya que se requiere la
aprobación de ambas cámaras
antes del primero de octubre,
cuando inicia el año fiscal.
AQUELARRE

Ese proceso se facilita cuando
el partido en el gobierno de
tenta el control de una o las dos

cámaras. Hoy los demócratas
tienen una frágil ventaja en el
Senado y enfrentan una mayo
ría republicana agresiva en la
Casa de Representantes.
En la legislatura que está

empezando, la empoderada
fracción conservadora de los

republicanos, la Junta de la Li
bertad (que agrupa a 53 de los
222 de ese partido) condicionó

la elección del presidente de la
Cámara baja a que éste acep
tara cambiar las reglas para
aprobar los ingresos y egresos
del gobierno.
Ahora se requerirá una ma

yoría de tres quintos para in
crementar los impuestos, se
votarán separadamente los 12
rubros del presupuesto y sólo
se autorizará un aumento en el

tope de endeudamiento si hay
fuertes recortes en el gasto.
Después de 15 votaciones,

Kevin McCarthy tuvo que acep
tar que un solo miembro pueda
introducir una moción para
remplazarlo. También, que
se formara un comité selecto
para investigar la politización
del gobierno federal, ya que
sostienen que el Departamento
de Justicia y el FBI persiguen
facciosamente a Donald Trump.
Adicionalmente, buscan llevar
ajuicio político al secretario de
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Seguridad Interior, Alejandro
Mayorkas, por la crisis migrato
ria en la frontera.

Parecería que una tormenta
perfecta acecha a la administra
ción de Joe Biden. En realidad,
aunque habrá mucho movi
miento, es poco lo que los repu
blicanos pueden hacer.
La mayoría de la población

piensa que el gobierno federal
gasta en exceso y es culpable
del aumento de la inflación. Sin

embargo, el recorte de 1020%
que proponen los republicanos
es inviable.

De Ronald Reagan para acá,
los presidentes de ese partido
han prometido reducir el gasto
y no han cumplido, porque la
parte discrecional del presu
puesto (lo que no son los pro
gramas sociales, las pensiones y
los intereses de la deuda) es de
sólo 30 por ciento y porque son
reacios a reducir los fondos al

Pentágono. Sobre todo, porque
es tremendamente impopular
limitar los servicios públicos.
Por eso, han optado por reducir
los impuestos y dejar que el dé
ficit fiscal se siga acumulando.
Lo mismo sucede con el en

deudamiento. Tienen un buen

argumento para limitarlo, pues
anda en los 31 billones de dóla

res y representa 130 por ciento
del PIB. Sin embargo, si hacen

caer al gobierno en mora, tira
rán la calificación de los bonos
del Tesoro. A medio año, con
la economía en recesión, nadie
les perdonaría que causaran un
problema mayor.
El radicalismo puede ge

nerar episodios impactantes,
pero a mediano plazo va a
alejar a los moderados y a los
independientes.
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algoritmos sucios
de la política

o tengo nada de qué
avergonzarme",
sentencio la minis

tra Yasmín Esquivel Mossa, el
lunes por la tarde, días después
de que la UNAM confirmara que
plagió su tesis de licenciatura.
Ante la sorpresiva respuesta de
la "sinvergüenza", según sus
propias palabras, cada día que
pasa es un lastre que le acarrea
negativos al presidente López
Obrador, quien ha enarbolado
un menú de significados para
su movimiento como la ética,
la transparencia, lucha contra
la corrupción, etcetera, y que,
lo que ha hecho la ministra, es
justo lo contrario a lo que pro
fesa AMLO.

El efecto boomerang que ha
mencionado López Obrador,
dirigido a quienes buscan apro
vecharse de las circunstancias
y que tarde o temprano se les
regresa la mala afortuna, es lo
que está viviendo la ministra.
Pero en este caso, las implica
ciones al presidente crecen dia
riamente, por lo que la defensa
que ha emprendido a su cria
tura, en lugar de beneficiarle,
se ha convertido en una bomba

de tiempo. Cada voto, que de

ella emane en la SC JN, será un
puñal contra el movimiento del
presidente.
Dice el punto 8 de la "Cartilla

Moral" de López Obrador, "La
ley y el derecho": "El que comete
una falta o un delito debe sufrir

igual pena, sea débil o pode
roso, pobre o rico. Pero, a mayor
altura de la persona, toca mayor
responsabilidad, por concepto
de agravante". Si el presidente
fuera coherente, y se apegara
a lo que él mismo propone, de
manera inmediata desconocería

el proceder de Esquivel Mossa,
y en consecuencia, solicitaría
abiertamente su renuncia. En

cambio, critica a quien eviden
ció el plagio, a los medios y a la
UNAM.

Pero la opinión pública, va
más allá. En redes sociales y en
otros espacios públicos, hacen
referencias unánimes respecto a
que debe renunciar la ministra.
Si la máxima casa de estudios,
o la SEP no logran un consenso,
este escándalo va más allá de lo
que resuelvan las instituciones,
es un asunto de ética y moral
de una servidora pública que
ostenta uno de los puestos más
privilegiados, y que, al mismo

tiempo, exigen un perfil com
pletamente pulcro.
Ante la categórica falta, es

evidente el malestar que está
causando en la sociedad mexi
cana, y asombro en el mundo.
Más, que una persona se aferre
a los cuernos del poder, y que al
mismo tiempo el poder la pro
teja. La sociedad, incluidos mu
chos defensores a ultranza de
la 4T, reprueban no sólo su acto
de corrupción, sino el cinismo
y la desaseada forma en que
ha manejado la situación, con
engaños, mentiras y falseando
declaraciones. ¿Acaso cree que
somos imbéciles?
Entendemos que el presidente

López Obrador lo que busca es
proteger, más allá de la amistad
que ostenta con ella y su esposo,
el empresario de cabecera, José
María Riobóo, una mano incon
dicional en la SCJN que vote, a
favor, todo lo que promueva el
presidente, como por ejemplo,
lo que se avecina en materia
electoral, y que se pronostica
llegue hasta el dedo definitorio
de los ministros.
Pero el caso de la ministra

Esquivel, ha comenzado a dis
torsionarse, y al mismo tiempo,
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carcomido otras áreas de inte
rés del propio López Obrador.
En primer lugar, ha puesto bajo
la lupa los múltiples contratos
que tanto el gobierno federal,
como el de la Ciudad de México
le han otorgado al Riobóo. No
sólo es un asunto de dinero, sino
de nepotismo y falta de trans
parencia. La triada: presidente,
empresario predilecto y minis
tra, quien, al mismo tiempo,
estos últimos, son esposos, deja
abierta una llave de gran interés
e investigación. El conflicto de
intereses puede ser mayúsculo y
preocupante.
A este triángulo amoroso y

de intereses, se han sumado las

autoridades del gobierno de la
Ciudad de México, que enca
beza Claudia Sheinbaum. Ayer,
el diario Reforma dio a conocer
que otorgaron tres contratos por
"más de 50 millones de presos
entre 2020 y 2022", sin licitar.
En las mañaneras, López Obra
dor se desvive en hablar bien del
empresario y la ministra. Au
nado a esto, todos recordamos
que recién ventilado el plagio
de Esquivel, Ernestina Godoy,
la dependiente y manipulable
fiscal general de Justicia de la
Ciudad de México, intervino,
patéticamente, para declarar la
nulidad del plagio. Asombra ver
cómo las alianzas entre diversos

poderes, se está convirtiendo
en una pirámide de irregu
laridades que se evidencian
diariamente.

Parece ser que Claudia
Sheinbaum ya topó el límite
máximo de las preferencias
rumbo a la candidatura de Mo
rena, por las presidenciales en
2024. El Financiero publicó
ayer una importante caída en
sus positivos, principalmente
por los accidentes en el Metro.
Claudia, cada vez más depen
diente de López Obrador, ha
demostrado que aun con su au
xilio, no se consolida en solita
rio, todo lo contrario, se percibe
un irreversible rezago.
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La cuarta corcholata
La orden presidencial se

cristalizó con la interven
ción del titular de la Segob,

Adán Augusto López, quien
reunió en el Palacio de Covián
a la mitad de los gobernadores
de Morena para conminarlos no
a trabajar en favor de la gente,
sino para apoyar a las cuatro
corcholatas que buscan la candi
datura de ese partido a la Presi
dencia de la República en 2024.
Cuando se esperaba que el lla

mado era para jalarle las orejas
a todos porque están reproba
dos en el tema de la seguridad
pública, salió el secretario de
Gobernación a ordenarles que
deben de apoyar a las corcholatas
por igual, por lo que de inme
diato la gobernadora de Campe
che, Layda Sansores, presente en
la reunión, esbozó una sonrisa
burlona, pensando en Ricardo
Monreal, con quien trae un pleito
a muerte y dijo "sí, cómo no".
Cuitláhuac García, mandatario

de Veracruz, pensó "y tus tama
les de qué los quieres", porque
para nadie es un secreto que la
gran mayoría de los mandatarios
morenistas están con Claudia
Sheinbaum.

A pesar de que el presidente
López Obrador insiste hasta el
cansancio en que el piso debe ser
parejo para todos y que los dados
no están cargados, la verdad es
que la nomenclatura morenista
comandada por los radicales o los

duros incrustados en el primer
círculo de colaboradores del pre

sidente, no oculta su preferencia
por la jefa de gobierno.
Es a tal nivel ese favoritismo

que esos mandatarios ordena
ron a sus diputados federales,
financiar la campaña denomi
nada #EsClaudia, con la contra
tación cientos de espectaculares
a lo largo de todo el territorio
nacional.
Mientras que a los ordena

mientos electorales se los pasan
por el arco del triunfo, ya que no
se puede promover a servidores
públicos y mucho menos efectuar
actos o eventos anticipados de
campaña con recursos públicos,
a Claudia Sheinbaum y simpa
tizantes, les vale un cacahuate,
y ya sea velada o abiertamente,
apoyan a la señora de la cola de
caballo.

El escrito que se les envió a
todos los gobernadores oficialis
tas por parte de Mario Delgado,
es un mea culpa de violación a la
ley electoral, por lo que no le ex
trañe, estimado lector, que el INE
y el Tribunal Electoral anuncien
sanciones por ese texto.
Otro elemento de la misiva

y que llama poderosamente la
atención, es precisamente la in
corporación oficial de Ricardo
Monreal como la cuarta corcho
lata, ya que hasta hace unas se
manas estaba defenestrado por
AMLO y por la cúpula de Morena,

por lo que los mal pensados an
dan diciendo que en el fondo el
líder de los senadores morenistas,
solo fingió ser un disidente, pero
que en la realidad, sigue plegado
a los designios del principal hués
ped de Palacio Nacional.
Resulta muy extraño que,

luego de ser atacado por el fuego
amigo, ahora ya lo suman en la
lista de los "cuatro magníficos" y
aunque no tiene ninguna posibi
lidad de ganar, está considerado
como un miembro prominente de
los oficialistas.
El hecho llama la atención por

que el Plan B de la reforma electo
ral está en un impasse, empero ya
no tarda en activarse mediante

un periodo extraordinario en el
Congreso, aunque para el bloque
opositor de legisladores, el tema
se discutirá hasta que inicie el
próximo periodo de sesiones a
partir del 1 de febrero.
En cualquiera de los casos, el

papel que jugará la cuarta cor
cholata será relevante, aunque

en el fondo por tratarse de serias
violaciones al orden constitucio
nal, el Plan B de la reforma elec
toral de AMLO terminará en la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación y ahí las cosas ya cambia
ron con el arribo de la ministra
Norma Piña a la presidencia del
tribunal constitucional.

Parece ser que el caballo de
Troya no fue para pulverizar a
Morena, sino fue contra la oposi
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ción, que varios de sus miembros,
incluso candidatearon a Ricardo

Monreal como el bueno a la jefa
tura de gobierno de la CDMX y
otros, los más ilusos, lo señalaron
para la grande.
El punto importante es que ya

el presidente ha jugado todas sus
cartas para la sucesión presiden
cial, aunque para algunos, falta
incorporar al quinto elemento,
que es un familiar del propio
presidente.
En una carrera demasiada anti

cipada y con varios morenistas de
punteros, el caballo negro de la
oposición todavía está en los es
tablos y como van las cosas, será
difícil tenerlo a punto para que
con un cierre fantástico alcance
la victoria en el 2024.
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Citapia se disfraza de
MEPIy enamora a Nahle
Qué les cuento, que Construc

ciones Industriales Tapia (Ci
tapia), de Juan Carlos Tapia,

una de las principales contratistas de
Pemex, ligada al escándalo de corrup
ción entre Emilio Lozoya y Odebrecht,
logró evadir una acusación penal por
huachicol.
Y es que, aunque la entonces PGR

inició una investigación en su contra
por robo de combustible del poliducto
TulaSalamanca, propiedad de Pemex en
2017, Pemex Transformación Industrial,
que era la parte acusadora, increíble
mente se desistió ante un juez federal.
No obstante que en la car

peta de investigación FED/HGO/
TULA/0000397/2017 constan numero
sas pruebas del presunto delito, como
fotografías y las declaraciones de los po
licías, el empresario quedó disculpado.

Fecha: 18/01/2023

Página: 35

Area cm2: 746

1 / 4

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 195,601

Página 62 de 195



LA RELACIÓN CON ODEBRECHT ILE COBRÓ FACTURA!

Pues en 2019, la SFP le impuso una inhabilitación y una sanción económica a
Citapia, luego de que se acreditó la relación con las operaciones en México
de Odebrecht.

No está por demás recordar que, según versiones de fuentes cercanas, el mismo
Juan Carlos Tapia se refiere a esa época como su "época de oro" e, incluso, se pre
sentaba como el operador/contratista de Emilio Lozoya, actualmente preso. No ol
vide en esta ecuación a Froy Gracia, el jefe de la oficina de Lozoya.

SIN SU EMPRESA ESTRELLA...

El hidalguense optó
por recurrir a nue
vas sociedades o

sociedades ya existen
tes de su propiedad para
continuar con los nego
cios dentro del gobierno.
Miren: en 2019, la filial

de Pemex, PTI Infraes
tructura de Desarrollo,
le adjudicó a Mexicana
de Recipientes a Presión,
propiedad de Juan Carlos
Tapia, Gilberto Tapia,
Selene Martínez Abarca
y Carlos Morín Montes,
este último identificado
como director jurídico de
Citapia, el contrato PTI
IDS007/2019 para el
paquete 6 de la refinería
de Dos Bocas por 78.4 millones de dólares.

Casi un año y medio después de la asignación le cambió el nombre, de Mexicana
de Recipientes a Presión a Procesos Especializados y Proyectos (Proesa).
Junto con Procura y Proyectos Oil & Gas, empresa creada en junio de 2020,
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LA SUERTE DE JUAN CARLOS TAPIA CAMBIÓ...

Con esta empresa fachada, pues
me dicen que cuenta con todo el
apoyo de la secretaría de Ener

gía, Rocío Nahle.
Y para muestra, un botón: el 13 de

diciembre, cuando el PAN en la Cámara
de Diputados presentó un punto de
acuerdo para solicitarle a Nahle
informar sobre la contratación de

MEPI en Dos Bocas, pese a su "noto
ria inexperiencia". El diputado Héctor
Saúl Téllez planteó en la solicitud, que se
turnó a comisiones, que "a pesar de la re
ciente creación y falta de experiencia de
MEPI, recibe contratos multimillonarios
para edificar una obra especializada y de
valor estratégico como la Refinería Ol
meca, en Dos Bocas, Paraíso, Tabasco".
Además, acusó que MEPI fue cons

tituida "por familiares y amigos
del empresario hidalguense Juan

EN UN CLARO SIGNO DE CONFRONTACIÓN...

El 31 de diciembre, la secretaria
de Energía publicó en sus redes
sociales un resumen de los avan

ces de la refinería en la que toma como
fondo a los trabajadores de MEPI y
Samsung. En el video, de poco más de
un minuto, señala que está en la planta
hidrodesulfuradora de diésel, obra

Proesa es la accionista mayoritaria
de Manufactura Especial y Proyectos
Industriales (MEPI), constituida en di
ciembre de 2020, cuando ya había ini
ciado la obra y con la cual Tapia habría
conseguido contratos en el megapro
yecto Dos Bocas, subcontratada por una
megaempresa internacional, de acuerdo
con fuentes del sector.

Carlos Tapia Vargas, quien está inha
bilitado por la SFP por sus vínculos en el
escándalo de Odebrecht e investigado
por la FGR por huachicoleo".

adjudicada a la transnacional coreana
en consorcio con la empresa Asocia
dos Constructores DBNR. "Vamos muy
bien", asegura y prosigue: "Esta obra
es magnífica, es ejemplo a nivel mun
dial. Felicidades a los trabajadores,
que están haciendo posible esto", se le
escucha decir mientras se hacen tomas
cerradas de los hombres con overoles y
cascos de Samsung y MEPI.
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POR NO DEJAR

C i tapia fue acusada de extraer
combustible clandestinamente y
se tiene documentado en papeles

de la extinta PGR de Hidalgo el delito,
del cual al final no se hizo nada por las
supuestas relaciones que tendría este

empresario con el exgobernador Ornar
Fayad y con las autoridades judiciales,
por lo que sería ideal que Rocío Nahle
explique por qué tanto amor a Juan
Carlos Tapia, aunque muchos de la 4T
se sorprendan de las excelentes relacio
nes que tiene este empresario con la fa
milia de la secretaria de Energía.

IBOMBA YUCATECA!

Dicen que en política no hay coincidencias. Justamente después del
anuncio de que el PAN lleva mano en la candidatura presidencial
y en la CDMX, las principales figuras de todos los partidos y cámaras em

presariales estuvieron presentes y sonrientes en el informe de Mauricio Vila,
quien nunca ha dejado de estar en el topfive de los góbers mejor evaluados.
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La peor herencia
Lajustida en México está he

cha un desastre.
Con algo de humor negro,

más de uno podría decir, ¿y qué
otra cosa que dependa del go
bierno no lo está?
Nada tiene de gracioso lo

que estamos viviendo, porque
d país va que vuela hada la
ingobemabilidad.
Hace dos años d narco tenía

control de entre 30 y 35 por ciento
dd territorio mexicano, informó
d jefe dd Comando Norte de
Estados Unidos, d general Glen
VanHerck, en una rueda de
prensa realizada en d Pentágono.
Ahora la situadón es peor.
El corredor industrial que va

de Querétaro, Irapuato, Apaseo
y Cdaya, es rehén de grupos cri
minales que secuestran, matan y
cobran derecho de piso por traba
jar ahí.
El corredor turístico Cancún

Tulum, joya dd Caribe mexicano,
es botín de los cártdes que cobran
por trabajar, por producir y por
vivir.
Y no es que falte capaddad en

d Ejército, Marina y las áreas de
seguridad pública federal. Fue
una decisión política, desde d
arranque dd sexenio, no tocar a
los criminales.
La desastrosa quimera de que

con abrazos se iba a soludonar
d problema se havudto una
pesadilla.
El gobierno les dio la mano y

ellos se tomaron dd codo.
Los hicieron sus compadres. Ju

garon con fuego.
Ahora, ¿cómo nos los vamos a

quitar de encima? ¿Cómo separar
la paja dd trigo?
Cualquier persona con uso de

razón sabe que recibir un favor dd
narco implica compromiso. Lo co
bran o se lo cobran a su manera.

Hace un año d abogado dd
Chapo Guzmán deda que cada
vez que d Presidente fuera a Sina
loa tendría la protección debida
de ese grupo, para que no le pase
nada.
Ahora que razones de índole

intemadond hiaeron indudible
la recaptura de uno de los hijos dd
capo, el abogado salió a cobrar, en
un mensaje que d buen entende
dor sabrá descifrar.
En d norte de Veracruz, en los

municipios indígenas, la gente
debe pagar por la cosecha y venta
de hojas de maíz. Setenta mil pe
sos por cosecha y mil 500 pesos
por cada tondada vendida.
Los productores de aguaca

tes en Michoacán deben pagar
impuestos al narco, o al crimen
organizado.
Ya los grupos se dedican a todo

tipo de delitos, no sólo al tráfico y
venta de drogas.
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A los vecinos dd norte se les
manda fentanilo, opio y cocaína.
Alos comercios en México se les

cobra por realizar su actividad.
Alos transportistas les ponen

cuotas.

A los ejecutivos, en vastas zonas
dd país, se les levanta o asalta.
Alos trabajadores también,

para quitarles su quincena o pa
gar un impuesto fijo a los grupos
delictivos.
En Acapulco mataron a una

vendedora de aguas frescas por
que se negó a pagar los 25 mil pe
sos de impuestos que le cobraban
los criminales.
Hemos visto a los grandes cárte

les sacar sus camionetas cargadas
de juguetes para repartir regalos
en Día de Reyes.

Y niños con rifles de juguete que
simulan hacer retenes en d ca
mino para cobrar cuotas a los que
por ahí transitan.
Autoridades federales y estata

les ponen d ejemplo en la viola
aón de la ley, y mandan señales
de que d crimen y la barbaridad
están permitidas. Les tiene sin
cuidado.

Mandan a la Guardia Nadonal
a cuidar d Metro, para rescatar
una candidatura presidendal que
hace agua.
La gobernadora de Guerrero

anda en fiestas con su papá mien
tras periodistas permanecen
secuestrados, y se dan a conocer
videos de ellos encadenados por
hablar dd narco en la entidad.
Nuestro Presidente sigue en la

tontería de las corcholatas, y que si
la oposidón, y que Claudio X y los
conservadores.
Lajustida no está al servido de

la audadanía, sino de la política.
Dd pequeño grupo hegemónico
en d gobierno, y de sus compa
dres, quiero dedr.
La fiscalía de la Ciudad de Mé

xico, por complicidades de ese
grupo hegemónico, inidó una
pesquisa internacional contra la
exnuera dd contratista favorito de
Morena, José María Riobóo.
La acusan de matar al hijo dd

contratista, por haberlo condu
ddo hada malos hábitos de ali
mentadón durante ocho años.
Algo pareado ocurrió con la

expareja dd hermano dd fiscal
general de la República, cuya hija
(de 70 años de alad) pasó casi

dos años en la cárcd, en prisión
preventiva, y su mamá (de 94
años) tenía orden de aprehensión.
Omisión de cuidados era d cargo.
La esposa de Riobóo, ministra

de la Suprema Corte, Yasmín Es
quivd, plagió su tesis de licenda
tura y continúa en d cargo dd
máximo tribunal constitudonal
ddpaís.
La fiscalía dd gobierno de la

Ciudad de México daboró un do
cumento que exonera a Esquivd y
acusaba al plagiado; es decir, a la
víctima.
¿Quién va a respetar la ley en

México con esos antecedentes?
El desastre de lajustida en

la presente administradón
trae consecuendas. Habrá
que pagarlo con sangre, o con
ingobemabilidad.
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El juicio de García Luna
Después de 36 meses de

haber sido detenido en
Dallas por el Servicio de

Alguaciles de Estados Unidos,
Genaro García Luna, el secretario
de Seguridad Pública del presi
dente Felipe Calderón que diseñó
el combate de 360 grados a los
cárteles de la droga, irá ajuicio
acusado de haber recibido sobor
nos del Cártel de Sinaloa a cambio
de protección. Ayer comenzó la
estratégica selección del jurado en
la Corte del Distrito Este en Broo
klyn, que durará esta semana,
pero hay algo incluso más impor
tante: las mociones de la fiscalía y
la defensa que el juez Brian Cogan
no ha resuelto. De lo que falle,
se podrá anticipar el rumbo del
juicio.
García Luna fue detenido el 9

de diciembre de 2019 en cumpli
miento de una orden de detención
girada cinco días antes por partici
par en una conspiración interna
cional de distribución de cocaína,

conspirar para poseer y distribuir
cocaína, conspirar para importar
cocaína y hacer declaraciones fal
sas en su solicitud de naturaliza
ción. Más adelante se le añadió un
quinto: conspirar con el Cártel de
Sinaloa al recibir sobornos a cam
bio de protección legal.
Garda Luna ha negado las acu

saciones, y en ningún momento
buscó negociar ser testigo prote
gido de Estados Unidos a cambio
de algún beneficio. Siempre se ha
dicho inocente y buscará probarlo
en el juicio que durará aproxi
madamente tres meses, cuya
expectativa pública es que podría
destapar varias cloacas, aunque,
según el lado que se vea, afectaría
al gobierno de Calderón o al del
presidente Andrés Manuel López
Obrador, de sus tiempos como
jefe de Gobierno de la Ciudad de
México.

El juicio del exsecretario, dijo
en su moción in limine que se
plantea al iniciar el proceso como

definición de su curso el 10 de
enero de este año el abogado en
jefe de la defensa, César de Cas
tro, es "determinar si García Luna
fue aliado del gobierno de Estados
Unidos en el combate al narco
tráfico trasnarional, o aliado de
los cárteles de la droga". El fiscal
Breon Peace presentó su moción
cruzada in limine dos días des
pués, donde cuestiona el intento
de la defensa para impedir, como
lo desea, pruebas de sus "activi
dades como ciudadano privado
después de que se mudó a Estados
Unidos, incluyendo las que de
muestren su fortuna después de
haber dejado el gobierno en 2012.
La fiscalía no quiere que García

Lima pruebe su relación con fun
cionarios y agencias de Estados
Unidos en el combate contra los
cárteles, de sus reuniones y los
premios que recibió de ese go
bierno, y que se reduzca a los tes
tigos que presentará la fiscalía el
nombre de todas ellas y ellos los
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conoce la defensa, pero no son pú
blicos, donde la mayoría de ellos,
dijo De Castro, "fueron detenidos
en México y extraditados a Esta
dos Unidos mientras era funciona
rio público".
Peace y su equipo quieren pro

bar que García Luna conspiró con
el Cártel de Sinaloa durante 18

años, lo que involucra el tráfico de
50 toneladas de cocaína a Estados
Unidos, utilizando sus posicio
nes en el gobierno mexicano para
promover las actividades de esa
organización criminal a cambio
de un soborno de 3 a 5 millones
de dólares que le dio en male
tas en un restaurante Luis el Rey
Zambada, quien era el respon
sable de la plaza en la Ciudad de
México, y que hizo la acusación
originalmente durante el juicio de
Joaquín el Chapo Guzmán en la
misma Corte en 2018. En su mo
ción, el fiscal explicó:
"Las pruebas de las actividades

del acusado después de 2012 son
críticas y prueba directa de los
delitos imputados en la acusación.
También es una prueba contun
dente del motivo del acusado para
aceptar sobornos del Cártel de
Sinaloa y del conocimiento, capa
cidad, oportunidad y preparación
para ocultar esos sobornos".
La defensa, al oponerse a

que se den a conocer sus ingre
sos obtenidos después de 2012,
señaló desde abril de 2022 que
el gobierno estadounidense ha
producido más de un millón de
páginas y grabaciones de audio

para el caso, que "poca o ninguna
relación tienen con García Luna".
La fiscalía sostiene el valor de esas
pruebas, que acompañará con
sus testigos, que además de los
narcotraficantes, incluyen pro
bablemente periodistas y exfun
cionarios mexicanos. También
señaló su desconcierto por la
petición para que se desestime "la
acusación sobre la base de que se
retiró cualquier conspiración con
el Cártel de Sinaloa cuando dejó
su cargo público en 2012". La de
fensa ha dicho, afirmando sin con
ceder delito alguno, que aquéllos
por los cuales lo acusan previo a
ese año, ya prescribieron.
En su moción de la semana

pasada, De Castro pidió al juez
Cogan que le pida a la fiscalía que
dé a conocer las declaraciones que
hizo García Luna posterior a su de
tención, al haber renunciado a sus
derechos Miranda, que siempre
se leen a los detenidos para que se
abstengan de decir cualquier cosa
que pueda ser utilizada en su con
tra en la Corte. La defensa señaló
algo que parece inconsistente: los
policías que lo detuvieron no gra
baron las declaraciones porque
"los agentes afirmaron que el sis
tema de grabación no funcionaba
correctamente".
Las mociones son fundamen

tales para el desarrollo y destino
del juicio, donde se escucharán
los alegatos de las dos partes. Pero
si el juez Cogan determina que
García Luna no puede presentar

como prueba de inocencia su tra
bajo por años colaborando con el
gobierno de Estados Unidos y los
reconocimientos por ello, difícil
mente saldrá avante de Brooklyn
y enfrentará la posibilidad de ca
dena perpetua. Este camino abre
otra ruta. Si García Luna cree que
antes de iniciar perdió el caso,
puede utilizar la Corte en Broo
klyn para hablar todo lo que sabe
de la relación de funcionarios y
exfuncionarios con el crimen or
ganizado, particularmente el Cár
tel de Sinaloa.
No hay certidumbre para nin

guna de las dos partes de qué
sucederá durante el juicio y qué
tantas cosas sensibles puedan
ventilarse públicamente. Lo único
claro en este momento es que en
el banquillo de los acusados es
tarán, además, los gobiernos de
México y Estados Unidos.

La expectativa
pública del juicio,
que duraría tres
meses, es que podría
destapar varías
cloacas

Lo único claro es
que en el banquillo
de los acusados
estarán, además, los
gobiernos de México
y Estados Unidos
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Los amigos del
Presidente

• A quiénes defiende
J J \ López Obrador? ¿A

Aquiénes les da su con
fianza? ¿Quiénes están cerca de él
y merecen su consideración no so
lamente privada, sino también pú
blica? Sin duda a más de los que
nos imaginamos, pero a veces sor
prende no solamente el tipo de de
fensa que hace el Presidente, sino
la clase de personas que defiende:
verdaderas bazofias, personas
que, a pesar de la edad, son capa
ces de hacer cualquier bajeza con
tal de cobrarse agravios persona
les: problemas no resueltos de su
historia y su conducta encuentran,
en el poder que ostenta su amigo,
las posibilidades de la venganza.
Ya desde hace unos años salió

a la luz pública que uno de sus
preferidos, el exministro Genaro
Góngora Pimentel, resultó ser un
tipejo que metió a la cárcel a su

exesposa por medio de tráfico de
influencias en el Poder Judicial.
No sólo eso, el señor Góngora le
negaba la pensión para mantener
a sus dos hijos ambos diagnos
ticados con autismo. La señora
llevaba meses en la cárcel cuando
el asunto salió en los medios.
Hombre miserable como pocos,
Góngora Pimentel alegaba que,
dada la enfermedad de sus hijos,
no tenía que darles dinero para
"diversiones", puesto que el pade
cimiento les impedía divertirse.
Llegó incluso a calcular que con
sumían media cebolla a la semana
y proponía dar 200 pesos para
fruta. Bueno, pues ese ser mise
rable estuvo propuesto por López
Obrador para formar parte de su
gabinete como consejero jurídico
en 2012. "Será mi faro" en materia

de legalidad, dijo AMLO respecto
del exministro.

No resulta extraño en ese te

nor otro personaje en la Corte: la
ministra Yasmín Esquivel. Esta
señora es un fraude en sí misma.
Ha llevado a la SCJN una buena
dosis de decadencia moral y des
prestigio. Cuenta con el apoyo del
presidente López Obrador, que
la ha defendido públicamente
por haber plagiado su tesis. Mi
nimizó la falta de su empleada
así la ve y, citando a Jesucristo,
dijo que "quien esté libre de pe
cado que tire la primera piedra".
Bueno, pues no sé si de pecado,
pero libres de plagio hay millones
y es una aberración que alguien
que obtuvo su título por la vía
del fraude ocupe un lugar en el
máximo tribunal de justicia de
este país. Eso solamente puede pa
sar con AMLO. Ensoberbecida en

su cinismo, la ministra dice que no
tiene nada de qué avergonzarse.

Pues no, es claro que la vergüenza
es algo que no conoce. Mientras
tanto, cuenta con la amistad y la
defensa del Presidente.

El año pasado el fiscal Gertz Ma
ñero, un hombre acaudalado, con
una inmensa fortuna de esas que
López Obrador condena moral
mente siempre y cuando no sean
de alguno de sus amigos, estuvo
metido en un escándalo franca
mente nauseabundo. El hombre,
ya como fiscal, se dedicó a perse
guir a una anciana de más de 90
años, que tuvo la desgracia de ser
su cuñada, y encarceló por más de
500 días a la hija de ésta, Alejandra
Cuevas, de 68 años de edad. Sola
mente la valentía y el arrojo de los
hijos de Alejandra lograron sacarla
de la prisión. El clima social fue
completamente adverso al fiscal.
¿Quién lo defendía? Solamente
López Obrador, quien decía que
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no le parecía que Gertz hubiera
cometido "delitos graves".
Esta semana un nuevo demente

amigo del Presidente ha salido
con su escándalo al escenario:
el ingeniero José María Riobóo,
quien busca encarcelar a una

viuda que resulta que es su nuera
y que reclama la herencia para sus
hijos del marido muerto. Al igual
que Gertz con su cuñada, Riobóo
la acusa de haber envenenado
lentamente al esposo para que
darse con la herencia. La mujer

vive en España y el gran amigo del
Presidente, a pesar de la ayuda
de Gertz, de Marcelo Ebrard y de
la fiscalía de Sheinbaum, no ha
logrado extraditarla. ¿Y qué dijo
el Presidente de este escándalo?
Que su amigo es "uno de los me

jores ingenieros del mundo". Qué
cinismo.

Es claro que, con estas amista
des, gente mezquina y ruin, el Pre
sidente se siente que es Gandhi o
Luther King. Rodeado de miseria
moral es fácil sentirse santo.
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Yasmín y el relevo
en Banxico

Los legisladores tienen
mucho qué pensar, a la
luz del escándalo por el

plagio de Yasmín Esquivel, con
respecto a la designadón de
quien ha de sustituir a Gerardo
Esquivel como subgobernador
en Banco de México.
Como se sabe, el Ejecutivo

envió a principios de mes una
propuesta de nombramiento
para Banxico que ha redbido
críticas y cuestionamientos so
bre su idoneidad. Y si revisamos
qué ocurrió hace cuatro años,
cuando los senadores eligieron
a Yasmín Esquivel, quizás ob
tengamos algunas razones por
las cuales pasan las semanas y
el affaire ministra plagiaría no
se resuelve.
Vamos a marzo de 2019. El

día 12 de ese mes fue evaluada

en el Senado la terna de can
didatas de López Obrador a
ministra de la Corte. Eran tres
mujeres las nominadas por el
Ejecutivo: Loretta Ortiz, Yasmín
Esquivel y Celia Maya. La Co
misión de Justida de la Cámara

alta había encontrado que cum
plían con los requisitos para el
puesto y el tema pasó al pleno,
donde ocurrieron al menos tres
cosas.

La primera: varios legislado
res por ejemplo Emilio Álvarez
Icaza y Damián Zepeda cues
tionaron la idoneidad de la
terna en los términos de inde
pendenda y autonomía: dos
eran tan cercanas al Presidente
que habían militado o represen
tado electoralmente a Morena.
Y Yasmín, la restante, terna ne
xos familiares más que sabidos

con un conoddo proveedor del
lopezobradorismo. Al final, con
83 votos a favor y 37 en contra,
se aprobó la terna.

Segunda cosa: en la primera
ronda para elegir a la ministra
se atoró la votadón porque el
oficialismo se dividió entre Es
quivel y Loretta y ninguna logró
dos terceras partes de los votos.
Ricardo Monreal pidió un re
ceso y unas horas después Yas
mín obtuvo 95 votos, Ortiz seis,
19 senadores votaron en contra
y uno anuló.
Esa fue la tercera cosa que

pasó: una parte de la oposi
dón le dio sus votos a Esqui
vel. ¿Por qué? ¿Porque era
muy temprano en el sexenio de
AMLO y todavía no sabían los
de la oposición cómo los iban a

perseguir? No seamos inge
nuos: votaron así porque algo
negodaron a su favor, algo que
hoy seguro se les atora cuando
alguien les pregunta: ¿y por qué
el Senado no hace nada contun

dente en el escándalo del pla
gio? Porque no pueden, porque
Yasmín también es responsabi
lidad suya, no sólo de Andrés
Manuel. Y algo comprometie
ron para apoyarla.
Y qué tiene que ver esto con

Ornar Mejía, el candidato a
subgobernador de Banxico.
Pues mucho: sin los votos de la
oposidón no sale. Y la oposición
está obligada a preguntarse lo
mismo que hace cuatro años,
pero ahora sí en serio: ¿es el
candidato idóneo?, ¿cuenta con
el perfil requerido y la autono
mía deseada?
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Mejía estaba en una posición
en Banxico desde la que saltaría
tres niveles jerárquicos sería
buen garrochista olímpico si es
nombrado subgobernador. No
fue subsecretario de Hacienda
ni tesorero: es decir, es menor
su experiencia de alto nivel que
induso los anteriores envia
dos de AMLO al banco central.
No cuenta con título de pos
grado, como sí lo terna Gerardo
Esquivel.
El Congreso tiene la obliga

dón de cuidar las instituciones.
Y la oposidón ha prometido que
no dejará que este gobierno las
vulnere más. Ya vimos que no
saben decir esta boca es mía en
un caso Esquivel, ¿estarán a la
altura al evaluar la legalidad
del candidato a sustituir al otro
Esquivel?
Por derto, en aquel 12 de

marzo Yasmín dijo: "He de se
ñalar que mi derrotero profesio
nal sólo ha tenido un camino,
el del servido público y el del

apego irrestricto a la ley".

Yasmín también es

responsabilidad
suya (de la
oposición), no sólo
de Andrés Manuel
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FOCA, El Instituto Nacional de
Transparencia, Aasseso a la Informa
ción y Protección de Datos Persona
les instó a la Fiscalía General de la
República a que entregue a
El Economista la información
sobre las indagatorias que ten;
ga abiertas por el huachicoleo de
agua en Méxigo. Lo anterior des
pués de que en un inicio afirma
ra noffgñer datos al respecto. En la
¡ nvesti gácíón Huachicoleros del
Agua, este diario reveló quSiuman
más de 100,000 tomas clandes
tinas de agua en México desde
2019 y hasta septiembre del 2022.
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En este sexenio se
romperá el récord de
homicidios dolosos
En su conferencia de prensa del martes pasado,

el presidente Andrés Manuel López Obrador y
su secretaria de Seguridad y Protección Ciuda
dana, Rosa Icela Rodrígez, festejaron el hecho
de que en 2022 se hayan cometido menos ho

micidios dolosos que en cualquier otro año de la actual
administración. Fueron 26,273 de acuerdo con los da
tos también difundidos hace dos días por el Secretaria
do Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Públi
ca (SESNSP) o 7.1 % menos que los 28,278 registrados
en 2021 y 9.7% menos que los 29,095 que se contabi
lizaron durante el último años del gobierno de Enrique
Peña Nieto.

Sin embargo, no hay que olvidar que durante el
primer año completo del gobierno lopezobradorista
—201 9—, el número de homicidios fue de 29,947 o
2.9% mayor que los registrados en todo 201 8. Es más,
ese fue el año, de todos los que van del Siglo XXI, en
que más homicidios dolosos se contabilizaron en nues
tro país.
En 2020 fueron 28,836 y en 2021 otros 28,278,

lo que ubica a esos dos años como el tercero y cuarto
más sangrientos del siglo, quedando ahora 2022 en el
quinto.
Si comparamos la cantidad de asesinatos perpetra

dos durante los primeros cuatro años de las cuatro ad
ministraciones federales que ha habido desde 2000,
tenemos que de 2001 a 2004, durante el gobierno
de Vicente Fox, se contabilizaron 51,337; de 2007 a
2010, en los años de la guerra contra el narco que de
claró Felipe Calderón, fueron 59,669; de 2013 a 2016,
cuando el responsable de combatir a la delincuencia
fue Enrique Peña Nieto, sumaron 69,900 y; de 2019 a
2022, en el gobierno de los abrazos y no balazos de
AMLO, se registraron 113,334.

Así, el número de homicidios dolosos registrados por
el SESNSP durante los primeros cuatro años de AMLO,
es 120.8% mayor que el de los primeros cuatro años de
Fox, 89.9% mayor que el del mismo periodo de Calde
rón y 62.1 % mayor que el de Peña Nieto.
Los números arriba anotados muestran que la estra

tegia seguida por Andrés Manuel ha funcionado para
que desde 2019 disminuya el número anual de homici
dios dolosos respecto a la cifra récord de ese año, pero
no para lograr que los números disminuyan a los mismos
niveles observados durante los gobiernos de sus tres pre
decesores que tanto desprecia y vilipendia.
La baja de 7.1 % registrada de 2021 a 2022 es sig

nificativa y pudiera indicarnos, tal vez, que por fin está
dando resultados la estrategia seguida para disminuir el
número de asesinatos.

Supongamos que en este año el número disminuyera
también en un 7.0% y que de 2023 a 2024 bajara otro
7.0%. En caso de que esto ocurriera en 2023 se regis
trarían 24,434 y 22,724 en 2024.
Bajo este supuesto, al terminar su gobierno AMLO

debería aceptar que durante su gestión se cometieron
162,970 homicidios dolosos, cifra 32.2% mayor que el
total que se contabilizaron en el sexenio de Peña Nieto,
61.3% por arriba de los registrados en el gobierno de
Calderón y 11 8.6% más que los que se sumaron en la
administración de Fox. Un verdadero récord.
Andrés Manuel se irá a su retiro en su rancho en Pa

lenque, Chiapas, sabiendo que, al igual que sus tres pre
decesores, fracasó en su intento de reducir significativa
mente el número de asesinatos durante los seis años que
los mexicanos le dimos la oportunidad para hacerlo,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ ínstagram: ruizhealy
ü Sitio: ruizhealytimes.com
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Una condición para la correc
ta ¡mplementación de una
nueva normativa, sin duda
es el consenso social pero,
además de ello, se requie

re por igual que la ley en cuestión aco
mode en un marco de circunstancia atin

gente al momento económico, político e
incluso histórico. En el caso de que una
innovación en el marco legal provoque
una distorsión negativa en tales ámbitos,
bien se debería recapacitar sobre lo idó
neo de su ¡mplementación. Tal es el ca
so de la multimencionada Ley Antitaba
co que, en origen para muchos viene a
representar una lesión grave a la libertad
de elección sobre un producto de consu
mo que, si bien nocivo en sus efectos, no
está en la sombra de la ¡legalidad. Y esta
última aseveración es donde estriba la ar

gumentación que se convertirá en sustento
de miles de amparos de pequeños comer
ciantes quienes ahora, se ven imposibili
tados para exhibir y mostrar un producto
que no encuentra una prohibición para su
mercadeo.

Se estima que en nuestro país, cerca de
800,000 pequeños negocios podrían es
tar afectados por la entrada en vigor de
esta normativa. Así, los daños económi
cos propiciados por el cierre obligado por
la pandemia, se profundizan sobre aque

líos quienes aún no encuentran su estabili
zación plena. La operación de la Ley Ge
neral para el Control del Tabaco, con la
totalidad de prohibiciones que van mas
allá del daño económico a comercian

tes, viene a presentarse como una relu
ciente insignia en la cultura de la prohi
bición que termina por generar mayores
problemas que aquellos que pretende re
solver. Se ataca el problema de salud por
dos vías punitivas; en primer término, ya
mencionado, mediante la limitación total
de publicidad sobre cualquier producto
que implique el consumo de tabaco. En
segundo término, se acota fuertemente a
los establecimientos para permitir el con
sumo de estos productos; lo anterior, viene
a desechar los esfuerzos que miles de res
taurantes hicieron en 2009 para adecuar
sus espacios por ante el requerimiento de
contar con zonas abiertas y destinadas al
consumo de tabaco. Y para completar el
abanico de limitaciones, ahora entran al

escenario los denominados espacios de
concurrencia colectiva, como lugares don
de también no se permitirá fumar.

El gran cuestionamiento es si dichas ac
ciones lesionan diversos derechos, inclu
yendo aquellos vinculados al consumidor
para su libre elección. Además, es cues
tionable que la Secretaría de Salud se ex
tralimite en sus funciones al constituirse en

legislador a través de la emisión del regla
mento correspondiente.
Lo cierto es que existe un dilema que

tensiona un problema de salud pública
con una situación jurídica en un escena
rio posiblemente violatorio de derechos.
En México, el Instituto Nacional de Salud
Pública considera que existen 15 millones
de fumadores, y que la edad promedio
para iniciar a fumar es de 14 años. Con
este conteo se antoja un equilibrio, algo
que vaya al fondo, más allá de la cortina
de humo que evita ver la profundidad del
problema.
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El juicio del año
La coyuntura periodística, más que la línea presi

dencial, fue la que llevó a representantes de los
medios informativos más influyentes en México a
la Corte del Distrito Este de Nueva York, para cu
brir el inicio del juicio contra Genaro García Luna.

Igual ocurrió, con las audiencias públicas en los ca
sos de Joaquín Guzmán y Keith Rainere, el líder de Nxi
vm, la secta que sedujo a millonarios y líderes de opi
nión de distintos puntos del país. Desde temprano, los
reporteros de La Opinión, TelevisaUnivision y Futuro In
vestígales, además de autores de libros sobre el Chapo,
ocuparon casi todos los lugares destinados a la prensa
en la sala adjunta a la Corte de Brooklyn donde inició
la selección del jurado anónimo que decidirá si García
Luna —el funcionario mexicano de más alto rango su
jeto a un proceso judicial en Estados Unidos— es ¡no
cente o culpable.

Esa dudosa patente efímeramente correspondió al
general Salvador Cienfuegos, quien también compare
ció ante el juez Brian M. Cogan. Por la misma sala que
ayer compareció el exsecretario de Seguridad Pública
del sexenio calderonista pasaron el extitular de la Sede
ña y el Chapo. Hace cuatro años, un jurado condenó
al capo sinaloense a la cadena perpetua, que actual
mente cumple en una prisión de máxima seguridad de
Colorado.

Para evidenciar el doble juego de García Luna ante
el jurado, los fiscales estadounidenses llamarán a "testi
gos colaboradores" —que no son otros más que capos
mexicanos convertidos en delatores— y les preguntarán
detalles sobre la entrega de sobornos a cambio de pro
tección y filtraciones de información sensible.

Los fiscales acusan al policía estrella de los gobiernos
panistas de haber aceptado sobornos multimillonarios

del Cártel de Sinaloa, lo que implica haber utilizado —
para beneficio de el C/iapo Guzmán— la información
entregada por las agencias estadounidenses enfocadas
en combatir al narcotráfico a sus contrapartes mexica
nas durante una década.
Tanto en México como en Estados Unidos todavía fal

ta precisar las fallas sistémicas que permitieron a un alto
mando civil —que en su momento tuvo capacitación y
cercanía con la DEA y el FBI — finalmente fuera coopta
do por el Cártel de Sinaloa.

La Cuarta Transformación quiere transformar este ca
so en un maxiproceso contra el calderonismo. La gue
rra contra el narcotráfico es una estrategia fallida, que
tanto priistas como morenistas han criticado. Al paso de
los sexenios, ni la violencia disminuye ni se han disuelto
bandas delincuenciales "de alto impacto".

Efectos secundarios
¿CHAMAQUEADOS? La resolución de un proceso ad
ministrativo en contra de Teléfonos de México dejó mal
parados al Pleno del Instituto Federal de Telecomunica
ciones. Y es que sus cuatro integrantes decidieron no en
trar al fondo del asunto y, en consecuencia, no imponer
una sanción que habría sido de poco más de 22,000
millones de pesos. Los expedientes de las dos denun
cias contra el agente económico preponderante fueron
sospechosamente mal acumulados por los funcionarios
del órgano autónomo, lo que según el criterio de los co
misionados lo habría dejado en estado de indefensión.
Pero abogados especializados en estas materias, en de
recho administrativo no procede lo que se conoce como
la "suplencia de la queja". Esta decisión casualmente se
tomó al día siguiente de que se da a conocer el razona
miento de los comisionados, el sindicato de telefonistas
dio a conocer por su lado que había logrado un acuer
do con Telmex, que permitirá desactivar la amenaza de
huelga que ha estado latente desde mediados del año
pasado. Y casualmente, el instrumento político con el
que la empresa y su sindicato tuvieron al gobierno y al
IFT en vilo, por una supuesta inviabilidad económica de
rivada de decisiones del regulador, de un día para otro
simplemente se esfumó.

Fecha: 18/01/2023

Página: 32

Area cm2: 235

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Aguirre, Signos vitales

Alberto Aguirre

Costo: 190,065

Página 79 de 195



Rozones
Peticiones judiciales que terminan en AMLO
Y fue ayer en un entorno de litigios y abogados, que se hicieron dos peticiones noticio
samente relevantes. Primero, Joaquín El Chapo Guzmán, solicitó a través de su abo
gado, José Refugio Rodríguez, ser traído al país para continuar aquí su condena, con
el argumento de que no recibe buen trato en la prisión en la que se encuentra recluido
en Estados Unidos. Por la tarde, en la audiencia del caso Odebrecht, fue Gilda Margarita
Austin, madre del exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, actualmente preso, quien casi
a manera de suplica solicitó que se acepte el acuerdo reparatorio que permita cancelar el
proceso que los involucra y les sea devuelta la libertad. En ambos casos, nos hacen ver,
llamó la atención que las solicitudes con implicaciones judiciales fueran directamente
planteadas al Presidente López Obrador.

Revés de la Corte a la CNDH
Y fue la Comisión Nacional de Derechos Humanos, a cargo de Rosario Piedra, la que
ayer se llevó un revés de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, al frente de la cual se
encuentra la ministra Norma Piña. Y es que resulta que el máximo tribunal validó los
preceptos de leyes del estado de Yucatán que establecen el requisito consistente en no
ser persona deudora alimentaria morosa para poder acceder a cargos públicos y candi
daturas independientes, algo que el órgano autónomo impugnó el 31 de mayo del 2021.
De esta manera, nos Comentan, queda firme la llamada ley 3 de 3 yucateca, pues tiene
como propósito "la protección transversal del derecho fundamental a recibir alimentos".
Por cierto que el resolutivo no sólo es un revés para la CNDH, sino un precedente para
que otras entidades eventualmente lo puedan incluir en sus leyes. Ahí el dato.

Sí pegó el affaire Mejía
Si había dudas de la frustración que le causó al líder nacional de Morena, Mario Del
gado, no haber concretado una coalición para las elecciones de Coahuila, la furia que
ayer descargó contra Ricardo Mejía, el exsubsecretario de Seguridad Pública y ahora
precandidato por el PT ala gubernatura del estado, no dejó lugar a dudas. Tampoco que
sí hay una división en la Cuarta Transformación, con cargo al mandamás guinda, que
sigue generando molestia e incomodidad. Delgado Carrillo recordó que a él le enseña
ron que no se puede morder la mano que da de comer, en referencia a la ingratitud que,
refirió, Mejía Berdeja mostró hacia el Presidente de la República. Además, invitó al PT
a hacer una reflexión sobre lo sucedido, ya que espera que sí vayan juntos para luchar
por la silla presidencial en el 24. Mejía, por cierto, ayer i nsistió en que el líder de Morena
es un corrupto.

Llamen a la UNOPS
Y es el Insabi, a cargo de Juan Ferrer, el que tiene en vilo a las empresas interesadas en
participar en la compra consolidada de medicamentos y dispositivos médicos, con la
que se abastecerá a instituciones públicas este año y parte del próximo. En las benditas
redes circuló ayerun documento en el que esa dependencia, que, por cierto, va saltando
de cuestionamiento en cuestionamiento por los problemas que suele presentar en la
adquisición de insumos médicos, anuncia que se difiere la apertura de proposiciones
y responsabiliza de esa decisión a "una serie de intermitencias" del nuevo sistema de la
plataforma Compranet. Entre broma y verdad, no faltó quien, entre los conocedores del
sector, pidiera que mejor vuelva a ayudarles la UNOPS. Uf.

Broncas también con el magisterio
Con la novedad de que, en Zacatecas, en donde están encendidos múltiples focos rojos
en materia de seguridad, habrá que ir agregando ahora los que han prendido problemas
de carácter administrativo. Y es que resulta que desde el mes de agosto la entidad, a car
go del cuestionado David Monreal, le adeuda su salario a casi 370 docentes, quienes,
denunciaron, se las han visto negras para continuar con su labor. Por esa razón, cientos
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de ellos bloquearon ayer el Eje Vial Metropolitano, una vialidad clave que conecta a
los municipios de Zacatecas y Guadalupe, en una manifestación que se prolongó por
horas. Además del pago de los sueldos, los maestros reclaman que se asigne 160 pro
fesores cuya ausencia está impactando a unos 4 mil 800 alumnos de distintos grados
escolares. Así los grandes problemas de Zacatecas... y el sexenio apenas lleva un año y
tres meses.

Acelere en Iztapalapa
Quien quiso dar un madruguete fue la coordinadora de Morena en el Congreso local,
Martha Ávila, al iniciar promoción en Iztapalapa, cuando todavía ni siquiera hay reglas
internas en su partido. Nos cuentan que la legisladora mandó tapizar varias bardas de
la demarcación con su imagen. El asunto no pasó inadvertido para la concejal Olivia
Garza, quien, junto con la dirigencia local del PAN, ya prepara una queja ante el Instituto
Electoral de la Ciudad de Méxicó por actos anticipados de campaña. Pero el acelere de
Ávila tampoco cayó bien en ciertos círculos de la 4T, ya que hay varias manos levan
tadas para obtener la candidatura a la alcaldía más poblada de la capital. Y si no, que
le pregunten a la diputada federal Aleida Alavez, a quien se considera muy cercana a
la actual alcaldesa, Clara Brugada. A ver si esto no se convierte en un tirito dentro del
obradorismo.

Fecha: 18/01/2023

Página: 2

Area cm2: 310

2 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 44,066

Página 88 de 195



ACORDES INTERNACIONALES

DICCIONARIO DE LA MALDAD
POR VALERIALÓPEZ VELA

"Hay que tener cuidado al elegir a los enemigos
porque uno termina pareciéndose a ellos"

Jorge Luis Borges

En los días de la polarización, lo blan
co y lo negro terminan confundién

dose. Me explico. En el ánimo de obtener
justicia se realiza una acusación pública
que, más temprano que tarde, termina
convirtiéndose en asesinato moral, lin

chamiento o escarnio. Y aunque parece
que es inocuo, la realidad es que se vuel
ve difícil distinguir a víctimas de victi
marios cuando la mecánica de la maldad

los ha mimetizado.
Éste no es un problema nuevo. Sócrates,

el viejo filósofo griego, aventuró una solu
ción: "Es preferible padecer una injusticia
que cometerla pues cuando miento, me
convierto en mentiroso", espetó. Y coinci
do en que no es una opción deseable pare
cerme a mis ínfimos detractores.

Sin embargo, muchas veces me he
preguntado si el silencio es el nutriente
principal del caldo de cultivo de la impu
nidad. Ni tampoco creo que la búsqueda
de la justicia deba escribirse en tonos
maquiavélicos, en los que el fin justifica
los medios.

Dado el menudo problema que pasea
por mi mente y que se nutre con la coti
dianidad de nuestros tiempos, aventuro
un pequeño diccionario sobre la maldad
que nos ayude a nombrar lo que vemos
y lo que hacemos. Iniciaré con la distin
ción entre difamación, calumnia, discur
so odioso y discurso de odio.

De acuerdo con el filósofo Jeremy
Waldron: "Cuando nos enfocamos en

difamación, en lo que se hace énfasis es
en la distinción entre calumnias, que son

expresadas de forma oral, como discurso,
a través de chismes, rumor, o denuncias;
mientras que la difamación tiene, ade
más, una presencia más duradera al ser
publicado a través de medios escritos,
impresos, efigies, imágenes u otras re
presentaciones que quedan fijadas en la
mente del hombre".

Por su parte, las declaraciones racistas,
machistas o discriminatorias expresadas
en la esfera social que desprecian y estig
matizan pueden ser consideradas como
discursos odiosos porque resultan cho
cantes con la idea de respeto e igualdad
pero no son discursos de odio, pues no

incitan a la violencia en contra de un grupo.
Finalmente, los discursos de odio, ya

sean orales o escritos, son mensajes que
incitan al odio en contra de una persona
o un grupo, en razón de su raza, religión,
sexo, capacidades diferentes, etnia u
orientación sexual. Para que se trate en
sentido de un discurso de odio es nece

sario que tenga ecos en la esfera pública
y que tense la paz social.

Los discursos de odio son expre
siones políticamente peligrosas y mo
ralmente inaceptables. Una sociedad
bien ordenada no puede permitir los
discursos de odio en contra de ningún
grupo social; menos aún en contra de
los grupos históricamente vulnerables,
tal como señaló John Rawls, pues gene
ran la falsa ilusión de que es aceptable
la violencia en contra del grupo vilipen
diado. En ese tenor, el paso hacia los crí
menes de odio es sencillo. Pero tampoco
podemos acostumbrarnos a vivir entre
difamaciones, calumnias o discursos
odiosos pues, en diferentes grados, todas
son expresiones violentas que envilecen
a quien las expresa.

En resumen, debemos tomarnos en
serio nuestra conducta, pero también
nuestras palabras, pues las fronteras
entre la humillación, la difamación, el
discurso odioso y el discurso de odio son
borrosas y peligrosas.
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BAJOSOSPECHA

EL CAPO DE LA MAFIA
POR BIBIANA BELSASSO

Matteo Messina Denaro era

el último eslabón de la Co

sa Nostra, la mafia que sembró el
caos en Italia y desafió al Estado a
base de imponer su ley: plomo y
sangre durante los años 80 y 90.

Este lunes 16 de enero de 2022 se dio a co

nocer que fue arrestado en Palermo tras acudir a
una clínica especializada en oncología, donde se
trataba desde hada un año por el cáncer de colon
que lo afectaba.

La Cosa Nostra ha tenido nexos importantes
con narcotraflcantes mexicanos. Muchos años

fueron socios para introducir droga de México a
Europa. Apenas a principios de 2020, la policía
italiana culminó la compleja Operación Halcón,
una investigación que permitió descubrir y di
solver la estructura de importación de cocaína
desde México, por parte del Cártel de Sinaloa
hacia Italia.

Messina es un capo de la mafia italiana que
fue importante y trabajó por más de 30 años en
la organización criminal.

Hoy, a sus 60 años llevaba la mitad de su
vida prófugo, la última vez que pisó una coman
dancia de policía ocurrió en 1988, cuando tuvo
que declarar tras una serie de homicidios que
incluyeron a un general, jueces, mujeres y niños.
Logró quedar libre.

Uno de los casos más sonados sucedió en

1980, la Cosa Nostra asesinó a Piersanti Mattare
11a, entonces presidente de la Región de Sicilia, y
hermano del actual presidente de la República
de Italia, Sergio Mattarella, quien celebró la de
tención de Messina Denaro.

En esa época, a sus 20 años, este hombre ase
guró que era un campesino, pero la realidad es
que los jefes de la mafia ya lo veían con un futuro
prometedor en el mundo criminal.

La Cosa Nostra sufrió divisiones internas que
derivaron en la muerte de más de 200 miembros

de una de las facciones, otros mil 700 murieron
o desaparecieron entre la primavera de 1981 y el
otoño de 1983, y muchos más fueron exiliados,
por lo que buscaron refugio en Estados Unidos.

Durante esa época, Matteo Messina Denaro
se convirtió en el hombre cercano de "Los Cor

leoneses", quienes le confiaron su fortuna y sus
secretos.

Debido a que no se tenían huellas dactilares
o registros de este hombre, en los 90 se hizo un
perfil de su posible aspecto físico con un robot,
con el que los fiscales antimafia intentaban de
tenerlo. Mientras muchos pensaban que había
huido de Italia o que se refugiaba en otra parte
del país, la realidad es que siempre estuvo cerca
de sus raíces. Tan es así que fue detenido en Pa
lermo, un lugar pequeño donde la gente se cono
ce y sabían quién era.

La Cosa Nostra tiene control en Catania, Pa
lermo, Agrigento y otras de las principales ciuda
des de la isla, se dice que nada se mueve en esas

Este lunes 16 de enero de 2022 se dio a co

nocer que fue arrestado en Palermo tras acudir a
una clínica especializada en oncología, donde se
trataba desde hada un año por el cáncer de colon
que lo afectaba.

La Cosa Nostra ha tenido nexos importantes
con narcotraflcantes mexicanos. Muchos años
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una investigación que permitió descubrir y di
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desde México, por parte del Cártel de Sinaloa
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la organización criminal.

Hoy, a sus 60 años llevaba la mitad de su
vida prófugo, la última vez que pisó una coman
dancia de policía ocurrió en 1988, cuando tuvo
que declarar tras una serie de homicidios que
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Logró quedar libre.

Uno de los casos más sonados sucedió en

1980, la Cosa Nostra asesinó a Piersanti Mattare
11a, entonces presidente de la Región de Sicilia, y
hermano del actual presidente de la República
de Italia, Sergio Mattarella, quien celebró la de
tención de Messina Denaro.

En esa época, a sus 20 años, este hombre ase
guró que era un campesino, pero la realidad es
que los jefes de la mafia ya lo veían con un futuro
prometedor en el mundo criminal.

La Cosa Nostra sufrió divisiones internas que
derivaron en la muerte de más de 200 miembros

de una de las facciones, otros mil 700 murieron
o desaparecieron entre la primavera de 1981 y el
otoño de 1983, y muchos más fueron exiliados,
por lo que buscaron refugio en Estados Unidos.

Durante esa época, Matteo Messina Denaro
se convirtió en el hombre cercano de "Los Cor

leoneses", quienes le confiaron su fortuna y sus
secretos.

Debido a que no se tenían huellas dactilares
o registros de este hombre, en los 90 se hizo un
perfil de su posible aspecto físico con un robot,
con el que los fiscales antimafia intentaban de
tenerlo. Mientras muchos pensaban que había
huido de Italia o que se refugiaba en otra parte
del país, la realidad es que siempre estuvo cerca
de sus raíces. Tan es así que fue detenido en Pa
lermo, un lugar pequeño donde la gente se cono
ce y sabían quién era.

La Cosa Nostra tiene control en Catania, Pa
lermo, Agrigento y otras de las principales ciuda
des de la isla, se dice que nada se mueve en esas

ciudades sin que el grupo esté al tanto, como
especialistas aseguran que ocurre en algunas
comunidades de Sinaloa con Ismael El Mayo
Zambada, quien tiene tres décadas prófugo.

De acuerdo con reportes de inteligencia, el
Cártel de Sinaloa introduce droga en Europa tras
los acuerdos a los que llegó con las mafias italia
nas, a quien surte principalmente de cocaína y
metanfetaminas.

En ocasiones anteriores le he dado a conocer

que las agencias estadounidenses, en particular
la Agencia Federal de Investigación de EU (FBI,
por sus siglas en inglés), siempre han documen
tado la relación de las mafias italianas con las de

América Latina.

Sus nexos datan de comienzos del siglo
XX, cuando la mafia siciliana formó en Estados
Unidos el grupo conocido como La Cosa Nostra,
pero los lazos de los cárteles mexicanos no se
limitan a una sola mafia italiana, desde hace 20
años han fortalecido alianzas con la La Camorra

napolitana y la 'Ndrangheta calabresa.
De acuerdo con reportes, se comenzó a saber

de la 'Ndrangheta casi a finales de 2008, luego
de un operativo entre Estados Unidos e Italia en
el que había mexicanos involucrados que perte
necían a Los Zetas, cuando éstos aún operaban
como brazo armado del Cártel del Golfo. La

'Ndrangheta distribuye droga en todo el conti
nente europeo.

Existen pruebas de que el Cártel del Golfo
fue pionero en establecer una cooperación con
la "Ndrangheta en Nueva York y Calabria, por ini
ciativa de Ezequiel Cárdenas Guillén, Heriberto
Lazcano y Jorge Eduardo Costilla.

La 'Ndrangheta ha trabajado con colombia
nos, bolivianos y peruanos, pero la complicidad
con los mexicanos se volvió imprescindible; sin
embargo, a diferencia de los grupos mexicanos,
están en contra de la extrema violencia.

En 2008, en el marco de la operación interna
cional llamada Solare capturaron a 175 personas,
entre las que estaban integrantes del Cártel del
Golfo y la mafia italiana 'Ndrangheta.

Para En 2011, los jefes de la mafia calabresa y
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años han fortalecido alianzas con la La Camorra

napolitana y la 'Ndrangheta calabresa.
De acuerdo con reportes, se comenzó a saber

de la 'Ndrangheta casi a finales de 2008, luego
de un operativo entre Estados Unidos e Italia en
el que había mexicanos involucrados que perte
necían a Los Zetas, cuando éstos aún operaban
como brazo armado del Cártel del Golfo. La

'Ndrangheta distribuye droga en todo el conti
nente europeo.

Existen pruebas de que el Cártel del Golfo
fue pionero en establecer una cooperación con
la "Ndrangheta en Nueva York y Calabria, por ini
ciativa de Ezequiel Cárdenas Guillén, Heriberto
Lazcano y Jorge Eduardo Costilla.

La 'Ndrangheta ha trabajado con colombia
nos, bolivianos y peruanos, pero la complicidad
con los mexicanos se volvió imprescindible; sin
embargo, a diferencia de los grupos mexicanos,
están en contra de la extrema violencia.

En 2008, en el marco de la operación interna
cional llamada Solare capturaron a 175 personas,
entre las que estaban integrantes del Cártel del
Golfo y la mafia italiana 'Ndrangheta.

Para En 2011, los jefes de la mafia calabresa y

los cárteles mexicanos de la droga fueron impli
cados en crímenes gracias a la operación italiana
Crimine 3, también conocida como Solare 2

En junio de 2012 se llevó a cabo la llamada
Operación Monterrey, por las fuerzas policiales
antidrogas de Palermo y la DEA.

La operación confirmó la existencia de una
red internacional de tráfico de drogas que invo
lucraba a traficantes de La Cosa Nostra, así como
de La Camorra, con narcotraficantes mexicanos
de Monterrey, quienes les ayudaron a transpor
tar cientos de toneladas de cocaína desde la ca

pital de Nuevo León a Palermo y a los puertos
holandeses.

En 2017, los vínculos entre las mafias italia
nas y los cárteles mexicanos fueron evidencia
dos con las detenciones, en marzo de ese año de
Giulio Perrone, considerado uno de los grandes
capos de la mafia napolitana, quien se escondía
en México. Pesaba sobre él una condena de 20

años de cárcel por tráfico de drogas.
Y para el 9 de abril de 2017, Tomás Yarring

ton, exgobemador de Tamaulipas, cenaba en un
restaurante elegante de la Piazza de la Signoria
de Florencia, cuando fue detenido tras ser bus
cado por la justica de Estados Unidos y de Mé
xico, tras las indagatorias se descubrió que sus
conexiones con el Cártel del Golfo le permitieron
mantenerse fuera de los reflectores en Italia.
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LLEVABA TRES DECADAS PROFUGO
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los cárteles mexicanos de la droga fueron impli
cados en crímenes gracias a la operación italiana
Crimine 3, también conocida como Solare 2

En junio de 2012 se llevó a cabo la llamada
Operación Monterrey, por las fuerzas policiales
antidrogas de Palermo y la DEA.

La operación confirmó la existencia de una
red internacional de tráfico de drogas que invo
lucraba a traficantes de La Cosa Nostra, así como
de La Camorra, con narcotraficantes mexicanos

de Monterrey, quienes les ayudaron a transpor
tar cientos de toneladas de cocaína desde la ca

pital de Nuevo León a Palermo y a los puertos
holandeses.

En 2017, los vínculos entre las mafias italia
nas y los cárteles mexicanos fueron evidencia
dos con las detenciones, en marzo de ese año de
Giulio Perrone, considerado uno de los grandes
capos de la mafia napolitana, quien se escondía
en México. Pesaba sobre él una condena de 20

años de cárcel por tráfico de drogas.
Y para el 9 de abril de 2017, Tomás Yarring

ton, exgobemador de Tamaulipas, cenaba en un
restaurante elegante de la Piazza de la Signoria
de Florencia, cuando fue detenido tras ser bus

cado por la justica de Estados Unidos y de Mé
xico, tras las indagatorias se descubrió que sus
conexiones con el Cártel del Golfo le permitieron
mantenerse fuera de los reflectores en Italia.

En enero de 2019, un informante del Grupo
de Investigación del Crimen Organizado (GICO)
delató los planes que tenía el grupo comandado
por El Mayo Zambada para enviar droga colom
biana a dicho país.

Los nexos de la mafia italiana con la colom

biana y mexicana es añeja. Matteo Messina De
naro ha sido socio de muchos narcotraficantes
latinoamericanos. Durante más de 30 años vivió

prófugo, hoy ha sido detenido por las autorida
des italianas y tendrá que enfrentar un juicio.

Hay un dato muy importante y es que la
droga puesta en Europa genera ganancias muy
superiores que si esa droga se envía a Estados
Unidos. Por eso, alianzas entre grupos crimina
les mexicanos y europeos son cotidianas.
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ENTRECOLEGAS

DISTURBIOS GOLPISTAS EN

BRASIL Y UNA INSULSA CUMBRE

POR HORACIO VIVES SEGL

Me refiero en esta entrega a dos
acontecimientos recientes de

gran relevancia en la política hemisfé
rica: un nuevo episodio, muy grave, de
la crisis política en Brasil, y la anodina
Cumbre de Líderes de Norteamérica.
El mundo entero presenció una lamentable cadena de actos de
plorables suscitados en Brasilia, donde turbas de seguidores del
expresidente Jair Bolsonaro irrumpieron en las sedes de los tres
poderes del Estado para vandalizar edificios, mobiliario, arte y
documentación. Por supuesto, el episodio nos recordó el asalto
violento al Capitolio en Washington, ocurrido exactamente 2
años y 2 días antes, perpetrado por seguidores del perdedor de
las últimas elecciones, Donald Trump.

Con todo, hay importantes diferencias entre ambos aconte
cimientos. A diferencia de los sucesos de Washington, que fue
ronmás bien abruptos, el asalto en Brasilia fue detonándose a lo
largo de dos meses, desde que se dio a conocer el resultado de
la segunda vuelta presidencial, y eso estuvo a la vista de quien
lo quiso ver: por ejemplo, con la instalación de diversos campa
mentos llamativamente, muchos de ellos en las cercanías de
cuarteles militares Otra diferencia, no menor, es que en Esta
dos Unidos la lealtad de las Fuerzas Armadas a las instituciones

democráticas nunca estuvo bajo la más mínima sospecha; mien
tras que, en Brasil, es quizá el motivo de mayor preocupación.
Hasta ahora, los poderes legítimos han recibido el respaldo de
las cúpulas militares, pero no deja de ser llamativo el continuo
escarceo de Bolsonaro con sectores castrenses y la cuestionada
policía militar, o el papel de la Agencia Brasileña de Inteligencia
(Abin), que sólo de forma tardía encendió las alertas en la víspera
de los sucesos del 8 de enero.

La profunda polarización en Brasil, alimentada por sus muy

irresponsables líderes sobre todo por Bolsonaro, es el prin
cipal motivo de los disturbios. Con el resultado electoral quedó
claro que los brasileños están divididos en mitades prácticamen
te iguales en número de votantes. Si Lula y sus seguidores creen
que salieron fortalecidos tras el asalto a Brasilia, el diagnóstico
es incorrecto y condescendiente; más bien, por el contrario, el
nuevo gobierno debe tener claro que no sólo debe atender los
graves problemas económicos y sociales que heredó del de
sastre bolsonarista, sino que también deberá lidiar permanen
temente con una derecha variopinta que aunque algunos de
sus líderes se desmarquen del impresentable expresidente es
muy consciente de su fuerza y una parte, al menos no está
muy convencida del respeto debido a las reglas democráticas.
La única buena noticia es que la democracia brasileña aguantó
estos desmanes. Esperemos que no ocurran más.

Mientras, de este lado del Ecuador, hace unos días se celebró
en la Ciudad de México la X Cumbre de Líderes de Norteaméri

ca, algo que no acontecía en nuestro país desde hada 9 años, y
marcaba el regreso de un presidente de Estados Unidos al país
Obarna se reunió con Calderón en 3 ocasiones y con Peña en
2 en territorio mexicano Así que había expectativas. Sin em
bargo, dado que en los días previos ya habían pasado las cosas
importantes los nuevos compromisos en materia migratoria
y la detención de un narcotraficante, en la Cumbre no sólo no
hubo nueces, sino ni siquiera ruido.

Se desperdició, pues una vez más, la oportunidad de
relanzar, con una nueva mirada, la relación trilateral y atender
los ternas de la agenda regional. Todo fue somero y hasta vacuo.
Fotografías y dos o tres simbolismos. Claro que los corifeos ofi
cialistas hablaron de "un espectacular triunfo diplomático", pero
lo que sin duda quedará en la memoria de los jefes de gobierno
de Canadá y Estados Unidos son los 28 minutos más improduc
tivos de sus mandatos, convertidos en espectadores de una ma
ñanera. Una increíble descortesía y un bochornoso despropósito.

hvives#itaminx/'®ífiSvesSag
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QUEBRADERO

LOS TITULOS UNIVERSITARIOS

JAVIER
SOLÓRZANQ

ZINSER

La confrontación sobre la tesis plagiada ha es
calado porque ha colocado de nuevo al Presi

dente en afanes críticos hacia la Universidad. Las

respuestas directas del mandatario han sido eva
sivas, al final lleva las cosas a los terrenos en donde
se habla de muchos temas, pero no directamente
del complejo asunto.

La integrante de la Corte, por su parte, ha hecho saber que el
trabajo es definitivamente suyo, que ella es la plagiada y que por
ningún motivo piensa renunciar o solicitar una licencia. La Corte
no se ha manifestado y ha dejado que el asunto se dirima en otros
ámbitos, como si no fuera un asunto de su incumbencia.

El tema ha exacerbado muchas de las diferencias que tene
mos. Se han remitido las cosas a los terrenos plenos de la ideo
logización a los cuales es proclive el Presidente. A esto se suma,
como le alertábamos el lunes, la propuesta de un cambio en la
estructura, los objetivos y los propósitos del Conacyt.

Los próximos días van a hacer de la mayor importancia. La
UNAM tendrá que definirse de manera clara ante la respuesta de
la SEP. No puede dar largas, porque además de que parte central
del asunto está en su ámbito y al no hacerlo estaría dándole la
razón a los adjetivos que le anda endilgando el Presidente, a la
vez que la ministra se quedaría en el limbo como si nada hubiera
pasado.

El asunto debe tener una definición, porque puede ser un
espacio que cree un antecedente que permita enfrentar situacio
nes futuras. El caso de la ministra no es único en la historia de la

UNAM y en una infinidad de instituciones de educación superior
públicas y privadas.

Lo sucedido cuestiona el valor académico de las tesis para ad
quirir una licenciatura. Si bien ha habido una evolución, las tesis
siguen siendo el instrumento por el cual los estudiantes adquie

ren el grado. No está en cuestionamiento la importancia que du
rante mucho tiempo tuvieron como instrumento de evaluación.

Sin embargo, muchas cosas cambiaron, las cuales han permi
tido conocer de otras formas qué tanto un estudiante está lo sufi
cientemente preparado para terminar la carrera. En algunas uni
versidades se ha tomado la determinación de que los alumnos al
momento de cumplir el total de créditos, junto con los requisitos
centrales para terminar la carrera, se les otorgue el título.

En otras instituciones se desarrolla un trabajo a lo largo del
año en el cual, junto con la adquisición de conocimientos, se hace
una investigación que es evaluada por un grupo de profesores.

La importancia de este mecanismo es que en el proceso de
discusión sobre la investigación se presenta un intercambio de
opiniones que llevan a fortalecer el trabajo, el cual ha sido revisa
do, discutido y evaluado a lo largo de todo un año. Digamos que
no hay sorpresas, lo que hay es una discusión, en muchos casos,
de alto nivel.

En el fondo ante lo que estamos es ante un dilema de mucho
tiempo: cómo saber si un estudiante cumple los requisitos que
una universidad establece para otorgar un título.

Las cosas, sin duda, tienen que cambiar. Existe una corriente
de opinión que cree que los estudiantes de licenciatura con cum
plir los requisitos deben terminar la carrera y otorgarles el título.
La tendencia en muchas universidades se está moviendo en esta
dirección.

En lo que corresponde a las maestrías y doctorados las cosas
tienen otra dimensión. La tesis se convierte en el instrumento

de evaluación para un posgrado que exige un proceso formativo
distinto al de la licenciatura, es un tema controvertido de siste
mática discusión.

Más allá de estas reflexiones que ha provocado el debate de la
tesis plagiada, lo que es definitivo es que ante este tema la UNAM
no puede decir que esta boca no es mía.

RESQUICIOS.
Efectivamente puede parecer ridicula la prohibición de los AMLI
TOS. El problema está en que la ley al respecto es clara y fue una
exigencia de quien hoy gobierna en sus tiempos de oposición. Es
ridicula, pero en lugar de provocar, busque la manera de cambiar.

MAS ALLA de

estas reflexiones

que ha provocado
el debate de la

tesis plagiada, lo
que es definitivo
es que ante este
tema la UNAM

no puede decir
que esta boca no
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VIÑ ETAS LATI NOAM E RIC AN AS

DIÁLOGO CON UNA
OPOSICIÓN DESCONOCIDA
POR RAFAEL ROJAS

En los últimos años, representan
tes del gobierno de Venezuela han

sostenido diversas rondas de conver

saciones con miembros de la oposi
ción. Las del año pasado en la Ciudad
de México y en París, encabezadas por
Gerardo Blyde, presidente de la Mesa
de la Unidad Democrática, y por Jorge
Rodríguez, presidente de la Asamblea
Nacional oficial, han contado con el
respaldo de los gobiernos de Alberto
Fernández en Argentina, Gustavo Pe
tro en Colombia, Andrés Manuel Ló
pez Obrador en México y Emmanuel
Macron en Francia.
Los diálogos han facilitado alguna flexibilización de san
ciones comerciales del gobierno de Estados Unidos con
tra empresas e integrantes de la estructura de poder eco
nómico y político de Nicolás Maduro en Venezuela. Las
negociaciones, que coinciden con el fin del mandato de
Juan Guaidó al frente de la Asamblea Nacional opositora,
y su reemplazo por la doctora Dinorah Figuera del partido
Primero Justicia, contemplan, del lado opositor, la libera
ción de presos políticos, un alto a la represión y el regreso
de los exiliados.

En una reciente intervención ante la Asamblea Nacio

nal gubernamental, que reemplazó a la Asamblea Nacio
nal Constituyente, una entidad creada por el régimen ma
durista para acaparar las funciones legislativas legítimas
del parlamento, de mayoría opositora, electo en 2015, Ma
duro dejó claro qué tipo de diálogo sostiene su gobierno.
Se trata de charlas con una oposición no reconocida como
actor legítimo, ya que, según Maduro, el único parlamen
to que admite su gobierno es el oficial, instalado en 2021.

Entonces, cuando Jorge Rodríguez se sienta a conver
sar con Gerardo Blyde, este último no es un verdadero
interlocutor. El objetivo de esas conversaciones, estric
tamente, no es otro que el repliegue de la presión eco
nómica por parte de Estados Unidos, Gran Bretaña y la
Unión Europea. Los opositores tienen esperanzas en que
las pláticas permitan llegar a acuerdos que garanticen un
mínimo de equidad en las elecciones presidenciales de
2024, pero el discurso oficial venezolano ofrece pocas
expectativas.

Nicolás Maduro, Diosdado Cabello, Jorge Rodríguez y
otros líderes oficiales han reiterado en estos días que el
término del mandato interino de Guaidó significa la con
clusión de toda autoridad opositora. Pero lo cierto es que
Guaidó ha sido reemplazado dentro de una institución
parlamentaria, anterior a la Asamblea Nacional Consti
tuyente, que reclama el origen de su legitimidad en las
elecciones legislativas de 2015.

¿Cómo puede contribuirse a un clima de reconoci
miento mutuo, que facilite una contienda electoral relati
vamente equilibrada y representativa, en2024, si se parte
de la negación oficial de la investidura de la Asamblea Na
cional opositora? A juzgar por el manejo oficial del diálogo,
la prioridad del madurismo no es una normalización in
terna de su hegemonía sino una distensión exterior, que
le permita perpetuar su poder omnímodo.
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PULSO POLÍTICO

DIFICIL. QUE MORENA GANE
EDOMEX Y COAHUILA

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Si en Morena y Palacio Nacional esta
ban seguros de ganar las gubernatu

ras en los estados de México y Coahuila
el domingo 4 de junio y asegurar antici
padamente su triunfo en la presidencial
de 2024, el panorama se ensombrece
por la postulación en tierra mexiquen
se de Delfina Gómez, sancionada por el
Tribunal Electoral de incurrir en ilícitos

cuando fue alcaldesa de Texcoco y la re
beldía en la entidad norteña de Ricardo

Mejía Berdeja, subsecretario de Seguri
dad Pública Federal, que renunció a ese
cargo y a su militancia partidista, hoy es
candidato del PT tras desconocer que el
senador Armando Guadiana ganó la en
cuesta interna.
En esos estados, los priistas que les harán frente, Ale
jandra del Moral, en el Edomex, quien se registró ayer, y
Manolo Jiménez, en Coahuila, postulados por la recon
ciliada coalición Va por México, que integran PAN, PRI y
PRD, emprenden sus campañas con posibilidades reales
de ganar y fortalecer a la oposición, de cara a la elección
presidencial del año próximo, a la que los morenistas
esperaban llegar triunfalistas, panorama que cambió al

inicio de 2023.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Después de que en el arreciado enfrentamiento
del exmorenista Ricardo Mejía Berdeja, con el dirigente
nacional de su ex partido, Mario Delgado, al que acusó
de "corrupto" y "traidor a la democracia por vender can
didaturas", éste le respondió que "le mordió la mano al
Presidente que le dio de comer y acostumbra la bota de
quien lo patea", y que ése es el papel que cumplirá en
su campaña.
Recordó que el exfuncionario de Seguridad Públi
ca firmó una carta en la que se comprometió a aceptar el
resultado de la encuesta en Coahuila, que ganó el sena
dor Armando Guadiana y anunció que invitará a la diri
gencia del PT, que junto con el PVEM, es uno de sus alia
dos, a reflexionar su postura de apoyar esa candidatura.
Más ridículo que la prohibición del Tribunal Elec
toral de que Morena haga campaña con muñecos y pe
luches con la imagen presidencial, es que el dirigente de
ese partido, Mario Delgado, llame ahora a simpatizantes
del Ejecutivo Federal a hacerlo a través de redes sociales
con la frase "Yo con Amlito", cuyo nombre y rostro no
aparecerán en boletas electorales en procesos venideros.
Se pospuso, oootra vez, la audiencia del caso Lozo
ya por el caso Odebrecht y su ofrecimiento de resarcir 10
millones de dólares del monto defraudado, que la propia
madre del extitular de Pemex, le pidió al Presidente que
se le acepte.
Expectación, sobre todo, motivó en Nueva York el ini
cio del juicio contra Genaro García Luna, cuya defensa
legal confía en librarlo de una larga condena por parte
de la justicia estadounidense.
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Guerra perdida
Dicen que de una manera discreta y sin dinero se ha tratado
de combatir el ciberataque que sufrió la Sedenahace unos
meses por parte del grupo Guacamaya. Desde Palacio
Nacional suena que la administración federal tiene toda
su fe en la creación de una Comisión Intersecretarial de

Tecnologías de la Información y Comunicación... Y que
en caso de otro hackeo ya se tendrá quien asuma la culpa,
porque aseguran que dinero para defenderse no hay. ¿Será?

Optimismo económico
El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, se
mostró muy optimista sobre la economía mexicana, y en
el marco de la Conferencia Santander América Latina,
aseguró que México mantiene unmejor desempeño al
esperado, con indicadores positivos del mercado laboral
y una disminución de la tendencia inflacionaria; presenta
también, dijo, un balance bilateral positivo del comercio
exterior, además de contar con amplias ventajas y oportuni
dades en el nearshoring. ¿Será?

Avanzan pesquisas
En lo que las autoridades de Hidalgo, de Julio Menchaca,
han denominado como la "Estafa Siniestra", se extendie
ron las investigaciones hasta a trece municipios de la enti
dad y tres secretarías de la administración de Omar Fayad.
Nos dicen que la Procuraduría local prepara un segundo
nivel dejudicializaciones contra almenos seis exfunciona

rios que participaron en el presunto desvío de 170 millones
de pesos; situación por la cual hay ya tres personas en
prisión, una prófuga de la justicia y otra más vinculada a
proceso con un amparo que la mantiene en libertad. ¿Será?

Truenan pactos en Coahuila
La postulación de Ricardo Mejía como candidato del
Partido del Trabajo para la gubernatura de Coahuila no
solo rompió el acuerdo que tenía Morena con el partido de
Alberto Anaya para ir en alianza a la boleta electoral, sino
que parece haber modificado los amarres que se tejían entre
el priismo local y el abanderado de la 4T, Armando Gua
diana. Según nos cuentan, el actual gobernador Miguel
Riquelme no veía con malos oj os la postulación y eventual
triunfo de su excorreligionario Guadiana Tijerina; pero con
el pleito que se desencadenó ya entre éste último y Mejía
Berdeja, se decidió ya por cerrar filas y hacer el esfuerzo
para que el representante de "Va por México", Manolo
Jiménez, se quede con el Ejecutivo local. ¿Será?

Campaña de riesgo
Yhablando de aspiraciones, el líder de los senadores de
Morena, Ricardo Monreal, consideró que por el bien de
México, el proceso electoral del 2024 se tiene que alejar de
la ilegalidad y de la polarización, y acercarse a la reconcilia
ción. Advirtió que, la presencia de espectaculares y bardas
que promocionan la imagen de aspirante s conforman una
campaña, que además de adelantada, es riesgosa. ¿Será?
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El problema es Alito

Enrique de la Madrid entusiasma a
muchos de los que no están de acuer
do con la situación del país. Quien lo
ha escuchado de manera presen

cial en una entrevista de radio o televisión,
audio, video, a través de redes socialesy en su
programa de ADN 40, lo ve como una opción
provocadora o simple alternativa para 2024.
Otros muchos, claro está, lo ven como "más

de lo mismo" y el representante del conserva
durismo.
Fue secretario de Turismo de 2015 a 2018.

Sí, es hijo del expresidente Miguel de la Ma
dridy muchas voces coinciden en que podría
aportar al debate inteligente, la discusión que
tanto hace falta en nuestro país. Y claro, otros
lo descalifican por ser un fifí moralmente
derrotado.

Pero eso que provoca es lo que tanto ne
cesitamos: poner en la balanza lo que nos
conviene, desde los distintos cristales donde
cada quien mira.
Pero con la negociación de Alito Moreno

con Marko Cortés se llevó de corbata a per
sonas que mucho podrían aportar: Beatriz
Paredes Rangel, Claudia Ruiz Massieu y el
propio hijo de doñ
a Paloma. Adiós alas ideas de varios tricolo

res que trabajan en sus ejidos, colonias rurales,
secciones, municipios y estados.
Él en sus análisis de Futuro México y el

Mundo reflexiona con sus invitados qué
queremos y hacia dónde vamos; cuestiona,
apunta, críticayhasta se enoja. Pero donAlito,
defendiendo sus intereses, enterró las aspira
ciones de Enrique y de millones que, mínimo,
esperaban una competencia.
Esa posibilidad la de discutir, de utilizar

los argumentos y ejemplos le corresponderá
al Partido Acción Nacional. De igual manera,
la jefatura de Gobierno de la Ciudad de Mé
xico le corresponderá hablamos del gallo o
la gallina claro a los azules. ¡Pobre país, la
competencia está en manos de un exiliado
en Estados Unidos y de su empleado!
Se trataba de unir esñierzos, infraestructu

ras y de amalgamar visiones de país y proyec
tos de nación. Pero Alito entregó todo, hasta la
mínima dignidad que le quedaba.
Pasará a la historia como el peor presidente

del PRI, y eso es decir mucho.
De la Madrid, al igual que muchos priistas,

después de enterarse en los medios de las
negociaciones de su líder, solamente tienen
dos opciones: meter la cabeza como avestru
ees bajo la tierra o ser testigos silenciosos del
entierro tricolor.

Enrique, al igual que muchos mexicanos,
ven con desesperanza que los equilibrios de
poder se desmoronan y que el lopezobrado
rismo crecerá por el fenómeno que encarna el
Presidente, pero sobre todo por la debilidad
opositora que representa el exgobernador de
Campeche.
Le comparto, respetado lector, que coincidí

ya dos veces en un avión con De la Madrid. La
primera vez charlamos por horas de Tijuana
a Asia. La segunda, hace unos meses en un
trayecto nacional, donde le dije en pocos mi
nutos, que la bronca era de su dirigencia. Con
tristeza para México, tuve razón: el proble
ma es Alito

Con Valor y Con Verdad. El único gober
nador mexicano, en Davos, Suiza, es Samuel
García. No pierdan de vista al titular del Eje
cutivo de Nuevo León: no se peleó con la 4T y
será fundamental en el 24.
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Aplican cuauhtemiña contra Hugo Éric

La ruptura entre el gobernador de
Morelos, Cuauhtémoc Blanco, y el
dirigente del ya muy disminuido Par
tido Encuentro Solidario, Hugo Éric

Flores Ceivantes, era cuestión de tiempo; los
acuerdos sobre los que estaba sostenida esa
relación se comenzaron a incumplir poco a
poco...
En 2018, cuando el PES se acercó al Cuau

para postularlo como su candidato a la guber
natura, lo hizo con el respaldo de las iglesias
cristianas, las primeras a las que les incumplió
las promesas realizadas y terminaron por
romper relación con el futbolista. Entonces,
Hugo Éric tomó partido por Blanco.
La postulación de Cuauhtémoc le valió ade

más al pesista su puesto como superdelegado
de los programas del Bienestar morelense,

pues desde ese encargo se había comprome
tido a supervisar al entonces incontrolable
gobernador, que daba indicios en aquel mo
mento de deslinde de la doctrina de la cuarta

transformación para hacer y mantener acuer
dos como alcalde de Cuemavaca.

Luego, ya alineado con la 4T, la tarea del
superdelegado era evitar que el americanista
se metiera en más problemas de los ya conoci
dos: posibles movimientos financieros irregu
lares, desvíos del sistema de aguas, compra de
propiedades e incluso nexos criminales con su
círculo más cercano; en específico, con José
Manuel Sanz Rivera, depuesto jefe de la Ofici
na del gobernador; Víctor Aurdiano Mercado
Amador, secretario de Movilidad; Alfonso de
Jesús Sotelo Martínez, titular de la Secretaría
de Desarrollo Social, y el medio hermano del
exseleccionado, Ulises Bravo Molina.
La tarea era ya en ese momento evitar que

las pesquisas sobre los arriba mencionados
escalara y atrajera los reflectores de EU,
donde a la par se llevan a cabo las investi
gaciones correspondientes y desde donde
se amenazó incluso con retirarle la visa al
mandatario.
Sin embargo, Hugo Éric no logró nunca

controlar a Cuauhtémoc Blanco, a pesar de

haber sido el principal impulsor de su can
didatura. Es más, el ahora gobernador le re
chazó incluso la oferta de una candidatura

para 2024 rumbo al Congreso federal que
ayudaría a conseguirvotos para el necesitado
PES, por eso la arremetida en su contr a, de su
antiguo mentor. Ahora faltará ver cuáles son
las consecuencias que vienen de regreso con
tra Flores Ceivantes de parte de los creyentes
de la cuarta transformación por atreverse a
criticar al autor de la cuauhtemiña, ahora que
ha recibido unas palmadas presidenciales en
la espalda.
LOBO SAPIENS SAPIENS
MIROSLAVA... YDELFINA GÓMEZ
Con el arranque de las precampañas por la
gubernatura del Edomex, surgen muchas
dudas: ¿Qué tipo de reuniones se llevaron a
cabo en la casa de Toluca de la titular del Orga
nismo Superior de Fiscalización del Edomex,
Miroslava Carrillo y de la precandidata de
Morena Delfina Gómez? ¿De qué se habló?
¿Por qué las reuniones fueron entre semana
y en horario laboral? ¿Acaso la máxima au
toridad en fiscalización del Gobierno mostró

documentación oficial a la aspir ante de Mo
rena? ¿O acaso buscaban material para una
guerra sucia?
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Morena va por encuesta al 2024; oposición por elección primaria

Mientras que el presidente An
drés Manuel López Obrador
presume en su mañanera que
Morena no tiene problema para

elegir a su candidato presidencial a través de
una encuesta, la alianza VaPorMéxicoprepa
ra una elección a primera vuelta.
Es decir, una elección a urna abierta para

que sea la gente la que decida quién represe:1
tará a la oposición en la elección presidencial
del 2024.
El método de primera vuelta es un acuerdo

en principio de los tres partidos firmantes a
los que se sumarán las organizaciones de la
sociedad civil que simpatiz an con la coalición.
Se pretende que, para esa elección, cuyos

detalles se afinarán en el primer semestre
del año, participen los precandidatos mejor
posicionados de los tres partidos, así como
personajes de la sociedad civil con arraigo y
credibilidad.

A diferencia de Morena, cuyas encuestas
siempre terminan cuestionadas ahí está el

caso de Coahuila y el Estado de México; en
este último el asunto no escaló más arriba por
qué hubo un "acuerdo" con el senador Higino
Martínez, que ya se les andaba rebelando,
lo que pretende la coalición es un método
supervisado por la autoridad electoral su
ficientemente claro para que no termine en
tribunales.

Desde luego que la negociación no será
sencilla, pero la idea, impulsada por el priista
Alejandro Moreno, desactivó las posibles
inconformidades internas.
El método busca además darle fortaleza

política y credibilidad a quien resulte candi
dato opositor pues llegará con el respaldo de
los votos los que fueren ciudadanos, algo
que de entrada le permitirá medir el agua a
los camotes.

Así que mienn as Morena piensa en una en
cuesta de mil ciudadanos de todo el país, Vapor
México se arriesgará al juicio de las urnas para
elegir a quién será su abander ado en 2024.
Una apuesta riesgosa pero necesaria.

• • • •

En otro tema, el presidente López Obrador
prepara un decreto para llevar al Aeropuerto
Felipe Ángeles todos los vuelos de carga que
hasta ahora aterriz an en el Benito Juárez.

La medida es, desde luego, para darle al
guna utilidad al AIFA debido a su muy poca
afluencia de viajeros, pero también para des
presurizar al aeropuerto capitalino.

No se conoce aún la ciñ a de vuelos de carga
que diariamente dejarían de aterrizar en el
Benito Juárez, pero por lo pronto ya comen
z aron los cuestionamientos.

Sobre todo de los agentes aduanales, pues
en el AIFA no existen aún las condiciones para
trasladar oficinas ni bodegas para almacenar
las mercancías.

Y lo más importante, no se han terminado
las vías de comunicación que harán más ex
peditas las entradas y salidas de transportes
de carga hacia otras entidades del país.
Si le agrega un ingrediente más, la altísima

inseguridad que se vive por esa región entre
el Estado de México e Hidalgo, ya entenderá
por qué los agentes aduanales no están muy
convencidos de la medida.
A ver.

• • • •

En lo más grave de la pandemia por Covid19,
el Gobierno mexicano presumió que "en unos
meses" el Conacyt desarrollaría nuestra pro
pia vacuna.
'Patria", la bautizaron pomposamente.
Ya vamos en la sexta ola de contagios y ape

nas el subsecretario de Salud, Hugo López
Gatell, Mr. Covid, está convocando a mexica
nos que se quieran arriesgar para la etapa final
de la prueba de la vacuna azteca.
Que ya nomás es cuestión de dos semanasy

el antígeno estará listo.
Esa es rapidez y oportunidad, no.. ..deras.
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Humillación a Berdeja y resurrección de Monreal

Son casos diferentes, pero relaciona
dos.

Expliquemos el oxímoron:
Ricardo Mejía Berdeja quiso ju

gar a la rebelión en las ligas superiores y salió
del Gobierno y del ánimo presidencial como
un traidor.
Perdió.

En cambio, el fogueado Ricardo Monreal
durante largo tiempo se ha mostrado como
disidente y crítico de las políticas de Palacio
Nacional.
Ganó.

¿ Cuál fue la diferencia?
El exsubsecretario de Seguridad Pública

no pudo exhibir capital político mayor y en
consecuencia tampoco resistió presiones y
ambiciones.

Mejía Berdeja se dobló por la cintura y se
fue en busca de un señuelo mientras López
Obrador lo definía en red nacional y ante su
grey de pies a cabeza:
".. .no me dio ni el adiós, nada más me man
dó un papel... En lo que corresponde al par
tido del cual tengo licencia, hay un procedi
miento que yo apoyo..
Sí, las encuestas a favor de Armando Gua

diana y a las cuales fue llamado a obedecer
Mejía Berdeja para mantenerlo en el cargo

y luego ascenderlo a miembro del gabinete.
Ya no será.

VACÍO SENATORIAL
Por el contrario, Ricardo Monreal ya fue
premiado.
No nada más fue excluido de manera siste

mática de la lista de corcholatas, sino de Pala
cio Nacional y hasta de la visit a de senadores
morenistas pastoreados por él.
Pero han venido rebeliones por las falsas

encuestas difundidas por Mario Delgado,
empleado presidencial a cargo de su partido,
y han comenzado a hacer mella en el tabas
queño.
Ricardo Mejía Berdeja no es de cuida

do por sí mismo porque no tiene arraigo en
Coahuila y se le informó la principal razón
para postular a Armando Guadiana: nogana,
essacrificable.
Como petista arrastrará algunos seguido

res, pero cualquier número es considerable si
el priista Manolo Jiménez parte con ventaja
de dos dígitos para la elección de junio.
Quien sí puede abrir un boquete mayor al

movimiento rumbo al 2024 es Ricardo Mon
real, el zacatecano cuyo primer vacío sería en
el Senadoyluego enlas elecciones federales.
Por eso lo tomaron en cuenta, lo cual no

sucedió con Mejía Berdeja.
Monreal anda sonriente y optimista:
Ya eres corcholata le comenté.

Me los voy a chingar. Tengo todo para ganar
si eljuego es parejoy no hay cartas marcadas.

A INVITACIÓN SUYA
Pese a su empeño, Ricardo Monreal sigue

ayuno de muchos apoyos.
En múltiples reuniones, bilaterales o en

grupo, los gobernadores oficialistas se les
ordenó promover a las corcholatas con todos
los recursos a su alcance.
Todavía el fin de semana en la Secretaría

de Gobernación (Segob), sede oficial, Adán
Augusto López les repitió las instrucciones.
Adicionalmente, el administrador de la

franquicia, Mario Delgado, les envió una
carta donde se les pide organizar visitas de to
dos Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard,
Adán Augusto López, Ricardo Monreal
para exhibirlos en público.
La misiva no dejaba dudas:".. .a invitación

expresa de usted".
Los tres primeros llevan delantera porque

desde hace meses tienen equipos de campaña
en todos los estados, espectaculares, eventos,
giras disfrazadas de conferencias, etcétera.
Por lo tanto, Monreal debe actuar contra

el calendario.
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Fiscal, en la mira
Quien debe estar muy preocupa
do es el fiscal de Morelos, Uriel
Carmona Gándara, después de
que la FGR determinara en su
peritaje que la causa de muerte
de la joven Ariadna Fernan
da, en octubre de 2022, fue por
heridas craneoencefálicas

producidas por descargas de
un objeto contundente sobre su
cabeza, por lo que el caso debe
investigarse como f eminicidio
Esta causa es la misma que deter
minó la Fiscalía de la Ciudad de

México, encabezada por Ernes
tina Godoy, y difiere con la que
originalmente el fiscal morelense
quiso establecer, al afirmar que la

causa del fallecimiento había sido

porbroncoaspiración, lo que
ha despertado sospecha de un
posible encubrimiento por parte
de Carmona. Habría que ver si
finalmente la justicia alcanza
al aún fiscal y que no termine
el asunto con una sanción a un

funcionario menor.

Se hizo costumbre

Ya se está haciendo habitual que
las audiencias del exdirector de

Petróleos Mexicanos, Emilio
Lozoya Austin, se aplacen Ayer
no fue la excepción, pues la
audiencia programada por el caso
de presuntos sobornos por parte

de Odebrecth fue postergada para
el 10 de marzo. Lo mismo ocurrió

hace unas semanas por la segun
da causa abierta del exfunciona

rio, ésta por el caso Agronitroge
nados Lo que llama la atención
es que las negociaciones entre las
partes están prácticamente enfo
cadas únicamente en los montos

que tendría que entregar Lozoya
para reparar el daño ocasionado
por ambas acusaciones, que es lo
que estaría retrasando cualquier
acuerdo. A estas alturas, se ve

más cercano un acuerdo repa
ratorio que un juicio de resultado
incierto, nos dicen, pero de las
presuntas pruebas que iba a pre
sentar Lozoya en contra de otros

funcionarios y que en un inicio le
dieron el criterio de oportunidad,
todo resultó en nada

Bajo escrutinio

Los malos modos del gobernador
de Sinaloa, Rubén Rocha, hacia
los legisladores locales se le podría
revertir, nos dicen. Y es que ahora
que los diputados sinaloenses
están programando citar a fun
cionarte para la glosa del infor
me de Rocha nos dicen que habrá
un especial énfasis en pedir
explicaciones por la opacidad en
la obra pública que ha empren
dido durante su administración.

¿Qué tanto esconde Rocha?
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EL INCÓMODO DE NAVARRO Y
GLEN SE VOLVIÓ INSOSTENIBLE
Javier Navarro, secretario de
Gobierno de Nuevo León, anda
muy movido, pero no en la inves
tigación del paradero de los nueve
jóvenes reportados como desapa
recidos en Salinas Victoria, sino

en búsqueda de acomodarse en
otro cargo, dicen, por la posible
llegada de Aldo Fasci Zuazua
como número 2 del gobernador
Samuel García.

El silencio que ha guardado
Aldo, ahora que el mandatario se
encuentra en el Foro Económico

de Davos, es parte del manejo de
un perfil bajo hasta que, proba
blemente, sea nombrado como
secretario de Gobierno.

Nos dicen que Navarro intentó
negociar con el Congreso para
convertirse en el nuevo titular

de la Fiscalía Anticorrupción,
en caso de que tenga que dejar
la Secretaría, una posición que
ha buscado desde hace tiempo,
especialmente cuando fue presi
dente del Consejo Cívico.

Pero, nos aseguran, que la res
puesta de los legisladores fue un
rotundo no. El ofrecimiento para
que Navarro no quedara fuera de
la administración de García, era
tomar el cargo de Óscar Flores,
subsecretario de Asuntos Políti

cos de la Secretaria de Gobierno,
quien es muy difícil que acepte
una remoción.

Javier Navarro, secretario de
Gobierno de Nuevo León, anda
muy movido, pero no en la inves
tigación del paradero de los nueve
jóvenes reportados como desapa
recidos en Salinas Victoria, sino
en búsqueda de acomodarse en
otro cargo, dicen, por la posible
llegada de Aldo Fasci Zuazua
como número 2 del gobernador
Samuel García.

El silencio que ha guardado
Aldo, ahora que el mandatario se
encuentra en el Foro Económico

de Davos, es parte del manejo de
un perfil bajo hasta que, proba
blemente, sea nombrado como
secretario de Gobierno.

Nos dicen que Navarro intentó
negociar con el Congreso para
convertirse en el nuevo titular

de la Fiscalía Anticorrupción,
en caso de que tenga que dejar
la Secretaría, una posición que
ha buscado desde hace tiempo,
especialmente cuando fue presi
dente del Consejo Cívico.

Pero, nos aseguran, que la res
puesta de los legisladores fue un
rotundo no. El ofrecimiento para
que Navarro no quedara fuera de
la administración de García, era
tomar el cargo de Óscar Flores,
subsecretario de Asuntos Políti

cos de la Secretaria de Gobierno,
quien es muy difícil que acepte
una remoción.

Tras la salida de Glen Villarregl de la Dirección de Comunicación Social, Julieta
López podría tomar e) relevo

Esta parece una decisión
congruente después de que no ex
hibiera una buena política como
secretario.

GLEN SE VOLVIÓ
INSOSTENIBLE

La permanencia de Glen Villa
rreal Zambrano como director de

Comunicación Social del Gobier

no central, nos dicen, era insoste
nible. El funcionario anunció su

renuncia al cargo el pasado lunes,
horas después de que Reporte ín
digo diera a conocer el derroche
de millones de pesos sin sustento,
además de la contratación de un

proveedor con indicios de ser una
empresa fachada.

Este despilfarro también fue
criticado por la organización Re
des Quinto Poder, que dirige Juan
Manuel Ramos, incluso.

Más allá de que Glen haya
renunciado, la realidad es que
nada cambiará, pues el uso de
recursos públicos para promover
notas positivas en redes sociales
del Gobierno de Samuel García

continuará.

Con la salida de Glen surgieron
rumores de que Julieta López
tomaría ese cargo, y que práctica
mente, nos dicen, no modificará la
manera en la que se maneja la Di
rección de Comunicación Social.

Fecha: 18/01/2023

Página: 23

Area cm2: 279

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder MTY

Redacción

Costo: 52,867

Página 95 de 195



RESALTA
DESEMPEÑO
ECONÓMICO

> Gran convocatoria tuvo

el titular de Hacienda, Ro
gelio Ramírez de la O, en
la Conferencia anual de

Santander. Asistieron re

presentantes de fondos de
inversión, corporaciones
y personajes del ámbito fi
nanciero. Ahí resaltó que
el desempeño económico
de México ha sido mejor de
lo esperado, debido al im
pulso de las exportaciones,
la recuperación del sector
servicios y el manejo de la
deuda. Además, pronosticó
un crecimiento superior al
previsto.

SERGIO
MOLINA
MARTÍNEZ

) El consejero de ia Judicatura Fe
deral, Sergio Molina Martínez,
presentó en el Senado su libro El
Nuevo Sistema de Justicia Laboral

en México. Lo acompañaron varios
legisladores, y comentaron la obra
el presidente de la Mesa Directi
va, Alejandro Amienta, además
de Eduardo Ramírez, Patricia
Mercado y Miguel Mancera.

ZHANG
RUN

> Nos cuentan que a mediados de
febrero llega a México el nuevo
embajador de China, Zhang Run,
quien anteriormente ocupaba la
representación diplomática de su
país en República Dominicana. Ha
bla perfecto español, nos explican,
y su misión es la de profundizar las
relaciones comerciales con nuestra
nación.
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NORMA
PIÑA

DEUDORES
ALIMENTARIOS,
SIN CANDIDATURAS

> Resulta que la Su
prema Corte, pre
sidida por Norma
l'ilia, emitió tre
menda sentencia

contra los deudores

alimentarios, pues
avaló que éstos no
puedan competir
por cargos de elec
ción popular. Fue
ron nueve votos a

Favor de la cons
titucionalidad de

as leyes de Yuca
:án emitidas en ese

sentido. Así, nos
dicen, varios que
darían, sin candida
:ura en 2024.

HUGO
LÓPEZCATELL

LA VACUNA
PROMETIDA

> Resulta que la di
chosa vacuna Pa

tria, a decir del sub
secretario de Salud,
Hugo López Ga
tell, es una de las
más avanzadas del

mundo, pues tendr;
versiones inyecta
bles y nasales. To
da una proeza de la
ciencia no neolibe

ral que desarrolla
el Conacyt, dirigido
por María Elena
Álvarez Buyüa,
con el único pero de
que aún está en fa
se 3. Es decir, toda
vía no está lista.
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• Para celebrar sus 40

años de carrera musical,
Madonna, la reina del
pop, anunció que el 15
de julio comienza su gira
mundial. Hay 35 ciudades
confirmadas, en Estados
Unidos, Canadá y Europa.

• David Carrick, policía
británico, admitió ser
un violador en serie los

últimos 17 años. Estaba

en una fuerza especial de
Scotland Yard. Enfrenta

49 cargos de agresión a
12 víctimas, por ahora.

• Una propuesta de la
republicana Anne Kelley,
aprobada por el Congreso
local de Missouri, EU,
prohibe a las mujeres
mostrar los brazos y los
hombros mientras estén

en el recinto legislativo.
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Si eres un fí/w> de a pie, sin dinero ni relaciones ij estás
enfermo o alguno de los tuyos padece una enfermedad
seria... estás solo contra el mundo

Más te vale que estés sano.
De lo contrario, vas a padecer
mucho.

Más vale que tengas un
costoso seguro de gastos
médicos o que tengas una
buena chequera, o que el se
cretario de Salud, el doctor
Alcocer, sea tu cuate. Si eres
un tipo de a pie, sin dinero ni
relacionesy estás enfermo o
alguno de los tuyos padece
una enfermedad seria... estás

solo contra el mundo.

También te queda el
recurso de un doctor reco

mendado o de un chamán

de calidad comprobada por
amigos y amigos de amigos.
Más te vale estés formado en

u na f i fa pata q ue e n los otrora
buenosy famosos Institutos
de Salud, o el ISSSTE, o IMSS

te den cita el próximo trimestre.

• MAS TE VALE TENGAS

AHORROS PARA IR A UN

HOSPITAL PRIVADO,
O DE PÉRDIDA, UN
CELULAR INTELIGENTE

CON LA APLICACIÓN
A GOOGLE, PUES AHÍ
PUEDESENCONTRAR

RESPUESTA A TODAS

TUSPREGUNTAS

SOBRE EL DOLOR QUE
TIENES DESDE HACE

SEIS MESES EN EL BAJO

VIENTRE O EL QUE TE
INMOVILIZA LA ESPALDA
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¿Te acuerdas que venciendo todos los asegunes tenías el
Seguro Popular y luego este gobierno vio que era corrupto y lo
convirtió en INSABI, el cual terminaron enviándolo al IMSS? Eso
es recuerdo, hoy quedan las largas filas, las fichas, los cambios
de día y horarios. Ya no están los médicos que conocías, fueron
corridos porque eran corruptos; ahora hay nuevos que casi nunca
están porque tienen muchos, muchos pacientes.

Más vale que tengas auto o moto para ir ele una farmacia a la otra
para buscar las medicinas. Puedes ir a las farmacias Del Ahorro,
a las Benavicies, a las Guaclalajara o a la red de San Pablo. "Hace
tiempo no las surten", es común que lo oigas, también puedes
escuchar "mañana o en la próxima semana dése una vueltecita".

Es de ke eran unas cuantas firmas las que controlaban tocio
y se hicieron millonarios, ora con la Cofepris ya tocio cambió. En
efecto, el clesabasto es generalizado. Los médicos de los hospitales
públicos tienen recomendado recetarel Paracetamol. Lo mismo
para el COVID, que para un tumor de colon, una hipertensión o
diabetes. Termina siendo milagroso.

Más te vale tengas ahorros para ir a un hospital privado, o de
pérdida, un celular inteligente con la aplicación a Google, pues ahí
puedes encontrar respuesta a todas tus preguntas sobre el dolor
que tienes desde hace seis meses en el bajo vientre o el que te
inmoviliza la espalda. También las recetas caseras con las que
puedes paliar la temblorina de piesy manos o las dificultades que
tienes para orinar y respirar como antes, cuando tenías 20 años.

Los genéricos son una bendición. Compiten contra los grandes
laboratorios suizos y gringos, te cuestan diez veces menos y ele
repente hasta te curan o te bajan el dolor de cabeza.

Es muy cierto, nuestro sistema de salud es otro. Cada vez nos
morimos más pero los que quedan, se sienten robustecidos: han
pasado mil obstáculos y sólo hay que llorar y enterrar a los que
no sobrevivieron.

En esto hemos sobrepasado a Canadá y Dinamarca juntas
esas dos naciones. Repito, más vale que no te enfermes y estés
muy sano. Esa es la fórmula.
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Está lo mancuerna de nuestro Presidente con

doña Beatriz, que se dan uuelo con Silvio Rodríguez
en un coche, con el licenciado de copiloto

s difícil de creer, pero sí: la jefa de Gobierno
de la Ciudad de México decidió celebrar la

reapertura de la Línea 12 en un vagón, can
P taneo, en compañías e varios funcionarios

responsables del transporte chilango, entre
ellos el titular de Movilidad y el director del
Metro, más el secretario de Gobierno.

El video permite escuchar cómo se avientan lo de "no sé
qué voy a hacer/ para olvidar". Hasta ahí, todo bien. Digo, lo
de la Línea 12 costó 26 muertes.

Es razonable el antojo de amnesia. Lo que pasa es que
el ambiente es plenamente festivo, hagan de cuenta que le
estuvieran haciendo un favorazo a la ciudadanía chilanga.

Aunque, si lo pensamos con calma, tampoco es tan raro.
No ha habido un sexenio tan cantarín como éste. Seguro que
se me olvida algo, pero tenemos, en riguroso desorden, a Félix
Salgado Macedonio, micrófono en mano, frente al Instituto
Nacional Electoral (INE), luego de amenazar así a los conse
jeros: "Los vamos a encontrar a los siete, los vamos a buscar.
¿No le gustaría al pueblo de México saber dónde vive Lorenzo
Córclova? ¿Dónde está su casita, cabroncito?".
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Están por supuesto las aporta
ciones de Beatriz Gutiérrez Müller,
destacadamente aquella de "Can
ta, canta", una celebración coral del
triunfo obradorista que tiene entre
sus momentos destacados el de

"cuál es la manera de parar la guerra".
Claro, luego está Eugenia León

desafiando a la pandemia, la de los
750 mil muertos, con esa rola que

dice: "Estamos en pausa, pero el amor avanza./ En tiempos
clesolaclores/ por dentro nos crecen flores y compasión".

Luego está la mancuerna de nuestro Presidente con la
propia dona Beatriz, que se clan vuelo con Silvio Rodríguez
en un coche, con el licenciado de copiloto.

"El necio", específicamente, eso escuchan y entre que
comentan y corean. Es la que dice: "será que la necedad parió
conmigo". La necedad, para Silvio y el Presidente, por si lo
dudan, es una virtud.

No se limita la jefa de Gobierno a cantaren el Metro. Como
parte de su candidatura eterna,ya hizo un video con la guitarra
en la mano y Jucinga en los labios. Video que encontró respuesta.

El canciller Marcelo Ebrard, que tiene canción a su mayor
gloria, "Ya llegó el carnal", se echó el "Cielito lindo" en Qatar,
con varios aficionados, mientras el senador Monreal con
traatacó igual, con humor. Circula por ahí "De aquí pa'l real,
todos con Monreal".

Dan ganas de caer en el lugarazo común y hablar de
aquello de que Nerón tocaba el violín mientras ardía Roma.
Yo prefiero imaginar las canciones que nos falta por oír de
aquí al 24.

No sé: algo ele Noroña, en cuanto logre controlar el pro
blema ele sobre flujo nasal que lo distingue, o por supuesto
de Yasmín, la magistrada bachiller, que tiene un repertorio
amplísimo a su disposición.

La c!e "Mentira, todo era mentira", por decir. Y no, la de Sha
kira no. Digo, habla de relojes económicos pero auténticos.

JULIOPATAN0909@CMAIL.COM / @JULIOPATAN09
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I problema es incongruencia o descuido.
Antes de la cumbre de gobernantes nor
teamericanos, México ofreció aplazar hasta
2025 la prohibición total de importar maíz
transgénico y herbicidas a base de glifo
sato, lo que permitió librar, momentánea
mente, un conflicto adicional en el marco

del TMEC, aunque el presidente López Obrador ha dicho
claramente que nóteme llegara un panel de controversia.

El tema no tuvo eco en las conversaciones entre presidentes,
pero el secretario de agricultura estadounidense, TomVilsack,
no quita eí dedo de la llaga, así que visitó a López Obrador. No se
trata de un funcionario sin intereses, también había sido el res
ponsable de agricultura con Obama, cuando se ganó el mote de
Sr. Monsanto, por haberfavorecido el uso del glifosato y liberado
el uso ele semillas transgénicas. Ahora, en la administración Bi
clen, se asegura c!e que esa política se mantenga y se extienda.

Del laclo mexicano, el dilema existe porque alguien en el
gobierno no tuvo el cuidado de considerar tocios los escenarios
para asesorar al Presidente. El último día de 2020, el Diario
Oficial publicó el decreto que dispuso el desuso gradual del
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maíz transgénicoy el glifosato, hasta
su prohibición en 2024, pero antes el
gobierno había firmado el TMEC en
que había homologado sus normas
en materia sanitaria con las de EU.

¿Por qué el tema ocasiona tantos
debates? Revisemos. En cuanto al

glifosato, luego del decreto de México,
Bayer AC, dueña de Monsanto,ya ha
bía obtenido un amparo provisional

contra la medida. México no es el único que ha avanzado en
la prohibición parcial o total del herbicida, Alemania, Austra
lia, Austria, Colombia, Eslovenia, Francia, Inglaterra, Malasia,
Malawi, Malta, Sri Lanka, Suiza y Vietnam están en proceso.

Más aún, en Estados Unidos, Bayer fue condenada en
2019 a pagar 25 millones de dólares a la familia de un hombre
fallecido por cáncer atribuido al glifosato. Luego de tres años
de apelaciones, la Corte Suprema de ese país ratificó la sen
tencia c!e forma definitiva. La propia OMS tiene clasificado a
ese agroquímico como cancerígeno. Aquí, el Conacyttrabaja
para encontrar alternativas, como bioinsumos, prácticas
agroecológicas e incluso productos químicos no tóxicos.

En el caso del maíz transgénico, también hay que decir,
no hay estudios científicos con evidencias de que sea dañino
para el consumo humano, pero la aspiración mexicana es no
incluirlo en la dieta de la población, pero su uso para animales
es parte importante de la cadena productiva de carnes y otros
derivados. Nuestro país ya no lo cosecha, pero para los pro
ductores estadounidenses representa 4.7 mil mdcl anuales.

¿Se trata de pequeños agricultores ganándose el sustento?
No. El mercado mundial del maíz transgénico está domina
do por un puñado de empresas, como Corteva, Syngenta y
BASF, entre otras, que están presionando al Congreso y al
Departamento de Agricultura cíe EU para que actúen contra
la determinación mexicana.

¿En qué parará el asunto? La posibilidad de que sea en un
panel de controversia del TMEC, sigue abierta.

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX / ¡gADRIDELGADORUIZ
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PIERDE MORENA
LA ESPERANZA EN
COAHUILA; VA CON
TODO POR EL EDOMEX

os certezas hay en Palacio Nacional
sobre las elecciones de este año en

D Coahuila y el Estado de México: en la
primera entidad no hay nada qué hacer,
Morena va directo a la derrota; mientras
que en territorio mexiquense anticipan
una lucha cuerpo a cuerpo con una

ligera ventaja para el partido guinda.
El desprendimiento de Ricardo Mejía, de Morena, y

su postulación por el PT, para buscarla gubernatura, así
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como la cercanía del senador Armando Guadiana con

los Moreira y el PRI, hacen prever al presidente López
Obradory a Mario Delgado que llegarán a una contienda
con franca desventaja y sólo un milagro podría salvarlos
c!e la derrota en Coahuila. Dan por perdida la plaza con
anticipación, razón por la que buscarán construir una
alianza estratégica con el priista ManoloJiménez,favo
rito de las encuestas, para que no Éfiminede un plumazo
los proyectos que inició AMLO en aquella región, como el
denominado Agua Saludable para la Laguna.

Es un proyecto al que le han invertido mucho tiem
po, dinero y esfuerzo para dejarlo como la huella de su
gobierno en Coahuila y Durango.

Por eso, de lo perdido buscarán recuperar
loque más se pueda, no así en el Edomex en
donde, desde ahora, Morena y el gobierno
enfocan todas sus baterías para arrebatar
la plaza al PRI y a sus aliados.

Saben que no es una tarea fácil, sobre
todo cuando el tricolor y el PAN mantienen
una presencia importante en zonas urbanas,
sobre todo, en el llamado "corredor azul".

De hecho, todos los sondeos recientes dan una ventaja
marginal en esa zonas a la priista Alejandra del Moral
sobre Morena y su virtual cancliclata, Delfina Gómez, pero
disminuye considerablemente su presencia cuando se
sondea en zonas rurales.

Y es ahí donde la 4T enfocará todas sus baterías no

solo con la presencia de sus candidatos, sino con la de
sus programas sociales y todas las políticas públicas del
Presidente que están enfocadas en atender al pueblo
pobre y sabio. Ya lo dijo el mandatario en su momento:
Atender a este sector de la población es parte de una
estrategia política que no van a soslayar cuando está en
juego una gubernatura. La zona de Tierra Caliente y el
Oriente del Estado ele México son prioritarios para Morena
y su cancliclata, cuyo coordinador de campaña, Horacio

Duarte, tiene un mapeo muy puntual de las zonas que
deben cubrir para ampliar su ventaja en las encuestas.

Con esa idea, el Grupo Texcoco pretende también
crecer en influencia en municipios relevantes como Eca
tepec y Nezahualcóyotl, Valle de Chalco y Chalco
Solidaridad, así como en la zona de los volcanes.

Sin dejar de atender importantes plazas como Toluca
y Valle de Bravo, así como municipios que colindan con
el estado de Guerrero.

Todo el operativo estará bajo la batuta de Horacio
Duarte, a quien el presidente López Obrador encomen
dó sacar la elección del 4 de junio sin escatimar un solo

esfuerzo. Tiene la vara alta por su experiencia
en el ámbito electoral y porque del resultado
dependerá también si el ex di rector de Adua
nas se convierte en el sustituto de la maestra

Delfina en la siguiente elección. Él,junto con
Higinio Martínez, el otro importante opera
dor de las elecciones, estarán acompañados
desde el gobierno federal con la estrategia
política y con el reparto estratégico de los
programas sociales, algo muy diferente a lo

que tienen planeado para Coahuila. Hay de elecciones a
elecciones, dicen en el palacio presidencial.

Existe preocupación y molestia en la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, porque dicen que la UNAM no
dio garantía de audiencia, valoración de pruebasy, mucho
menos, notificó en tiempo y forma a la ministra Yasmín
Esquivel sobre algún proceso vinculado con el supuesto
plagio de su tesis de licenciatura.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo "Hay derrotas
que tienen más dignidad que una victoria."

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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I gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro(MC),
al gruñirle a la UdeG, bajo la rectoría de Ri
cardo Villanueva, fracasa como controla
clor político. Día a día gana terreno Villanueva,
quien podría perfilarse como candidato a la
gubernatura por la Alianza Opositora. Lo
que losjaliscienses demandan son acuer

dos y Alfaro es un obstáculo. Incompetencia política.
NUEVO LEÓN: Dejó aquí la respuesta de Luis Donaldo

Colosio, alcalde por MC de Monterrey, a una pregunta sobre
si buscará la Presidencia de la República: "Dije que a finales de
este añoya me iba a pronunciar,ya me iba a definir...". Ya hay
alcaldes neoloneses que se suman a él, como el de Apodaca
PRl), César Garza.
HIDALGO: El huachicoleo impide el desarrollo del Valle de

Tulancingo, aseguró Carlos Henkel, secretario de Desarrollo
Económico. Aprovechó para ciarle una rasurada a los gobiernos
de Miguel Osorio Chongy Ornar Fayad. Los acusó de aban
donar una inversión de 57 millones de pesos para comprar
37 hectáreas. Sólo queda una plancha circular de concreto,
que no sirve para nada. Henkel dice que los empresarios te

men explosiones ya que hay tomas
clandestinas cercanas. ¿Por qué no
lo denuncia a la FGR?
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MORELOS: Era cuestión de

tiempo. Se rompieron lanzas entre
el gobernador Cuauhtémoc Blan
co y el líder del PES, que le prestó la
franquicia para no perclerel registro,
Eric Flores. Las presiones de éste
al gobernador revocaron un acer

camiento político más sólido, con Morenay en especial con
el presidente López Obrador. El PES pierde un bastión clave
para evitar perclerel registro.

MICHOACÁN: Finalmente cambió de bando el excandiclato
de la alianza PRIPANPRD, Carlos Herrera Tello. Al parecer,
en MC le ofrecieron una diputación federal en 2024. El edil de
Yurécuaro, Moisés Navarro, no tardó en reaccionar para
repudiar lo que llamó "una imposición" para 2024.

GUERRERO: Chilpancingo se muere de sed. Pobladores de
Acahuizotlatomaron el control del sistema de bombeo, debido
a que la alcaldesa Otilia Hernández, de Morena, abandonó la
construcción de la segunda fase de la red de agua potable. Otilia
se esconde. Porsu arrogancia, la morenista se niega a entablar un
diálogo con sus gobernados. Triste realidad de la capital estatal.

QUINTANA ROO: Los municipios de Carrillo Puerto, que
gobierna Carmen Hernández, y de Tulum, Marciano Dzul,
ambos de Morena, se disputan el territorio de San Silverio,
pero rechazan a sus habitantes. El conflicto llegó al intento de
secuestro de Carmen, quien no se comprometió a ciarles in
fraestructura. Simplemente los repudia. Territorio sí, dinero, no.

OAXACA: Salomón Jara, al recibir el gobierno, encontró un
Registro Civil con gran corrupción. Entregan oficiales de ese
organismo actas de nacimiento en la zona de la Mixteca, por
las cuales ofrecieron a sus nuevos jefes hasta 100 mil pesos
mensuales por quedarse allá. Por ello, anunció que en pocos
días dará un reporte detallado de este casoy de lo que ocurre
en instancias educativas de la entidad.

VSB@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS
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AMLO DESCONOCE SI
EXISTEN ACUSACIONES
CONTRA OVIDIO

garraron bien frío al presidente Andrés Ma
Anuel López Obrador ayer que le preguntaron

en la mañanera sobre Ovidio Guzmán.

Fue después de que se supiera que los
abogados de Joaquín El Chapo Guzmán
pidieron al mandatario su intermediación
para regresar al exlíder del Cártel de Sinaloa

porque autoridades carcelarias de EU lo torturan de forma
psicológica. López Obrador no supo decir si sobre Ovidio existe
una carpeta de investigaciones en su contra, por lo que lo
persiguió todo este tiempo la justicia estadounidense: narco
tráfico, lavad o, organización y operador de grupos criminales.

—Más allá de la solicitud del gobierno de EU de extradición
de Ovidio Guzmán, ¿el gobierno mexicano, sí o no tiene alguna
orden de detención en contra de este personaje?. ¿Hay orden
de aprehensión por parte del gobierno mexicano en su contra?

—Yo creo que sí existe, pero no tengo el dato preciso. No
sé si tú tengas alguna información, sobre si hay orden de
aprehensión en México. Le pasó la papa calientes Rosa Icela
Rodríguez, secretaria de Seguridad Ciudadana, quien contestó.
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—Sí, ios últimos acontecimientos en Sinaloa llevan a una
  investigación precisa sobre delitos

en flagrancia. La investigación la está
llevando la Fiscalía General de la Re

pública,y ellos son losquetienen las
órdenes de aprehensión y la investi
gación. El resto pues sí tiene que ver
con el proceso de extradición que se
viene llevando desde hace tiempo.

Eso suena a que siendo quién es
Ovidio, no existía ningún cargo en su

contra, ni por sus operaciones delictivas ni por las amenazas
de octubre de 2019, cuando los del Cártei de Sinaloa amena
zaron con matara la población civil si no liberaban a su líder.

Así que el periodista insistió:
—Perdón que le interrumpa, ¿solamente sería, digamos,

por la posesión de armas que en ese momento tenía, por la
cuestión de las drogas que tenía, dado que la presentación
la hacen autoridades federales?

—Mire, lo dijimos la vez anterior, le repito, al momento tres
delitos de los que le puedo comentar: Lino, qLie tiene que ver
con delincuencia organizada, otra es la posesión de armas
de fuego de uso exclusivo para el Ejército y la otra pues tiene
que ver con los lamentables homicidios que ocurrieron ahí.

El presidente que todo lo sabe en su gobierno ¿por qué no
dice que su gobierno no abrió todos estos años una investi
gación contra uno de los capos más buscados en el mundo?

• ••

UPPERCUT: Después de verse burdo el presidente de
Morena, Mario Delgado, al emitir un comunicado que po
dría leerse como la primer gran prueba del delito electoral
que se ejecuta rumbo a 2024 desde el partido en el poder y
del que se dijo aquí que en el INE se le dio acuse de recibo,
el presidente López Obrador pidió a los gobernadores mo
renistas que no vayan a usar recursos para apoyar a las

corcholatas, incluyendo a Ricardo Monreal.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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Cada año se incrementará el problema de sequía,
por lo que es necesario que el Congreso impulse
leyes para sancionar a quienes hagan mal uso

ucho se habla de los aspirantes a sucederá
Claudia Sheinbaum, pero poco se aborda
el principal problema que enfrentará cual
quiera de los que asuman el cargo. Uno que
no es nuevo pero que, sin duda, será uno de
los mayores retos: el clesabasto ele agua.

La carestía es hoy una realidad en di
ferentes sectores de la CDMXy la ciudadanía no ha ocultado
su inconformidad. Para muestra, basta recordar lo sucedido
en diciembre pasado en el pueblo de San Gregorio Atlapulco,
donde los vecinos se manifestaron intensamente ante las

irregularidades en trabajos de tuberías por parte del Siste
ma de Agua de la Ciudad de México (Sacmex) y exigieron la
renuncia del alcalde José Carlos Acosta.

Conagua, que dirige Germán Martínez ubicó a las alcaldías
con más dificultades en el abasto de agua: GAM.Iztacalco, Milpa
Alta, Tláhuac,Tlalpan,Xochimilcoelztapalapa, ésta última con
la mayor afectación, pues miles de habitantes recurren al su
ministro de pipas, pese a ser una zona altamente marginada.

Datos del Monitor cíe Sequía en México indican que, hasta
el 31 de diciembre de 2022 la CDMX presenta 70.2% de sequía
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anormal, ai tiempo que la Conagua
confirmaba que las presas del Sis
tema Cutzamala iniciaron 2023

con bajo almacenamiento, 57.4%,
en comparación con enero de 2022,
c!e 63.3 por ciento.

En la búsqueda ele soluciones, el
pasado 12 de enero el Congreso local
exhortó al Coordinador del Sacmex,
Rafael Bernardo Carmona, a re

parar el tablero del pozo de agua en la colonia Educación, en
Coyoacán, en la cual miles de habitantes sufren el desabasto.

Otra medida urgente es identificar a empresas que tienen
concesiones para explotar el agua como Grupo Modelo, cuya
planta se ubica en la colonia Anáhuac. La empresa cumple con
las regulaciones para explotar el agua y en los últimos años
bajó el consumo, sin embargo, se debería reconsiderar otra
zona del país apta para operary no una ele alto estrés hídrico.

Grupo Modelo pertenece al conglomerado belga brasileño
AnheuserBusch InBev, cuyo CEO, Michel Doukeris, sabe de los
problemas del vital líquido en urbes donde hay sequías como
la CDMX, por loque sería inminente que la planta inaugurada
en octubre de 1925 sea reubicada fuera de la capital del país.

Aunado a lo anterior, algunas industrias pagan muy poco
al gobierno por las concesiones de los afluentes en pozos
subterráneos. Además, hay muchos pozos concesionaclos
en fraccionamientos privados, mismos que utilizan millones
de litros de agua para el mantenimiento de campos de golf.

Lo que es un hecho es que cada año se incrementará el
problema de sequía en la CDMX, por lo que es necesario que los
legisladores impulsen leyes para sancionar a quienes hagan
mal uso, incentiven campañas de concientización y se cuente
con tecnología para detectar irregularidades o fugas masivas,
a fin de crear una mayor cultura de cuidado. En cuanto a los
contendientes a gobernar la CDMX, mucho deberemos exigirles
que, más allá de las descalificaciones, abunden las propuestas
para solucionar un tema que nos afecta a todos por igual.

LAU.PUENTEE@CMAIL.COM / @PUENTEELAURA
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La legalización de ¡a marihuana en México ofi ece
ventajas para los cárteles, particularmente para el
lavado de dinero, pues el negocio es en efectivo

e creer a la muy sólida organización in •
sightCrime, el cambio del uso de drogas
naturales a químicas y la creciente ten
dencia a la legalización de la marihuana en
Estados Unidos y México puede cambiar
fundamentalmente el negocio de los cár
teles mexicanos.

De entrada, ha alterado la relación entre los grupos narco
traficantesy los agricultores que antes trabajaban para ellos.

Pero también señala que las perspectivas de negocios
provocan cambios que pueden tener importancia para el futuro.

"La marihuana ha sido durante mucho tiempo uno de ios
cultivos ilícitos más rentables en varias partes del México
rural y uno de los generadores de ingresos más importantes
para las organizaciones narcotraficantes mexicanas" y está
"íntimamente ligada" a los orígenes de estos grupos crimí
nales, que se convirtieron en los principales proveedores del
mercado estadounidense.

"Esa era parece haber terminado", afirma el texto.
Señala que la mayor parte de la marihuana que se consume

en Estados Unidos se produce ahora en ese país, debido a los

Fecha: 18/01/2023

Página: 27

Area cm2: 289

1 / 2

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 16,762

Página 113 de 195



esfuerzos de legalización y despena
lización en curso en varios estados.
"Estos cambios han evolucionado

el juego en el mercado internacio
nal de drogas, particularmente en
el Hemisferio Occidental".

Según el análisis, la situación "gol
peó" al núcleo de algunos de los prin
cipales grupos del crimen organizado
y llevó al aumento en los precios de la

marihuana mexicana. Más allá, puede haberalteraclo perma
nentemente la relación que alguna vez fue simbiótica entre
los grupos criminales y la que fue su base social.
Qué tan profundo sea el cambio en los vínculos entre

productores voluntarios, obligados o como haya sido y
traficantes, está por verse, aunque se anota que en algunas
regiones hay un vuelco hacia cultivos normales.

El reportaje hace notar que ante la "sustitución de importa
ciones" y la creciente legalización y consecuente producción
local de la marihuana en Estados Unidos, los cárteles mexica
nos buscan nuevos clientes, en las regiones estadounidenses
donde la yerba no es legal aún, en otras partes del mundo, o
vías para entrara un eventual mercado legalizacloen México.

Señala, por ejemplo, al Cártel de Sinaloa, que a través de
sus recles ya existentes "no sólo tiene una ventaja estratégica
y logística al haber producido marihuana durante décadas,
sino que también tiene los contactos comerciales y políticos
para hacerlo", especialmente en algunos estados.

"Así como los agricultores y los políticos locales se están
preparando para las posibles ventajas económicas de un
mercado legal de marihuana, los grupos del crimen organizado
de México pueden estar bien posicionaclos para asegurar una
parte de las ganancias esperadas", precisó.

Para InsightCrime, la legalización de la marihuana en México
podría ofrecer ventajas para los cárteles, particularmente para
el lavado de dinero, dado que el negocio se hace en efectivo.

Es un tema que más vale seguir con atención.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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CRATOLOGÍ A

Cruzar el Rubicón
Joaquín Narro Lobo /*

@JoaquinNarro

A la Universidad y a su comunidad

En los últimos días, deriva
do del plagio cometido en
su tesis de licenciatura por
Yasmín Esquivel, el presi
dente de la República se ha

afanado en descalificar a la Universi
dad Nacional Autónoma de México, a
su Rector, el Doctor Enrique Graue, a
sus cuerpos colegiados y a su comuni
dad. El embate no es nuevo. En distin
tos momentos, López Obrador ha cen
trado sus ataques y críticas en la Uni
versidad de la Nación. El embate no
es extraño. La Universidad represen
ta —por su esencia como centro del
pensamiento— la pluralidad, la tole
rancia, la diversidad y la dignidad, va
lores que el presidente ha demostrado
le resultan extraños o francamente in
cómodos. El embate no será el último.

A cualquier gobierno, especialmente a
uno de las características del actual,
le interesaría acallar esas voces que
emergen de una comunidad crítica co
mo es la universitaria.
Permítaseme hacer a un lado la co

yuntura del caso Esquivel, porque en
la defensa a la Universidad Nacional
Autónoma de México que desde aquí
hago, aquel tema es secundario.
La Universidad Nacional Autónoma

de México es una institución centena

ria que ha acompañado el desarrollo de
México incluso antes de que éste exis
tiera como nación independiente. Du

rante el siglo XX, una vez restaurado
su carácter nacional y consolidada su
autonomía, se convirtió en el centro del
desarrollo científico, humanista, cultu
ral y tecnológico del país, pero, más
aún, adquirió múltiples tareas "infor
males" como la de ser bujía de la movi
lidad social, custodia de los valores éti
cos de la sociedad, referente de aquello
a lo que como país aspiramos, crisol del
pensamiento múltiple y diverso, espejo
de la realidad nacional. Por eso y mu
chas otras razones la Universidad no es

escuela, colegio o instituto. Por eso la
Universidad se escribe con mayúsculas
y en su mención no requiere los ape
llidos de "Nacional", "Autónoma" o "de
México" para saber que se trata de ella.
Hoy que el presidente vuelve a car

gar en contra de ella, no podemos ex
trañarnos. Este año se renueva la recto

ría y esto es algo que importa al gobier
no, a su partido y a quienes se asumen
como candidatos de trámite ante lo que
imaginan como una eminente renova
ción de la llamada cuarta transforma
ción. No ver esto y no comprender los
embates y sus razones es no entender
la política nacional. De igual manera,
ver los embates, comprender las razo
nes de estos y no hacer nada, es no en
tender a la Universidad. El presidente
se equivoca por doble vía. Primero, aún
cuando la lógica del poder hace lógica
su actuación, ello no la hace correcta. A
la Universidad se le debe de respetar y
mantener fuera de esa politiquería de la

que el propio mandatario se queja. Se
gundo, confiar en que la Universidad es
una institución más a la que se puede
someter, puede ser un error definitivo,
algo así como cruzar el Rubicón. A di
ferencia de otras instituciones que han
sido objeto de la estrategia política pre
sidencial —recientemente el INE, pero
en otros momentos muchas más— la

Universidad y sus entrañas están vivas.
Si el presidente insiste en que el so

metimiento de la Universidad forme
parte de su estrategia, cruzará una lí
nea de la que será imposible dar mar
cha atrás. La Universidad es mucho

más que sus autoridades, sus grupos,
su papel formal, sus tareas arrogadas
e incluso que su historia. La Universi
dad es mucho más que una institución
formal del Estado Mexicano, pues está
viva y vive en muchos quienes somos
parte de ella. A nadie hace bien el in
tento de intervenir en su vida interna.

Por el bien de todo y de todos, ojalá
que el presidente desista de un juego
en el que el resultado no le será favo
rable, pero del que la propia Universi
dad saldrá lastimada. La cuarta trans
formación, Morena o el presidente pa
sarán, pero la Universidad seguirá allí,
alimentada en sus venas por el torren
te que formamos millones de universi
tarios. ¡Goya, Universidad!»
Profesor de la UNAM y consultor

político
Correo electrónico:

joaquin. narro@gmail. coni

Fecha: 18/01/2023

Página: 3

Area cm2: 290

1 / 1

Columnas Políticas

Cartología

Joaquín Narro Lobo

Costo: 30,777

Página 115 de 195



EL CRISTALAZO

La militarización y sus contradicciones
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

Regresemos el tiempo al le
jano mes de septiembre de
2022:

"El Senado de Méxi
co (VA), aprobó este vier

nes un proyecto del presidente Andrés
Manuel López Obrador para pasar la
Guardia Nacional civil al mando de la
Secretaría de Defensa, una decisión
controvertida que, a pesar del clima
de violencia que vive el país no con
vence, a muchos.
"Críticos y activistas aseguran que

la medida militarizará la seguridad
pública e incrementará los abusos.
Se ha acusado a la Guardia Nacional,
creada por López Obrador en 2019 pa
ra sustituir a la corrupta Policía Na
cional, de cometer actos de tortura,
asesinatos y uso excesivo de la fuerza.
"El presidente, sin embargo, trató

de despejar las preocupaciones: "Yo
no he declarado la guerra, no le he
dado órdenes al Ejército de que vio
len derechos humanos, de que haya
masacres", dijo en su conferencia de
prensa matutina..."
Y en un viaje más corto, revisemos

el día de ayer:
"(EoL). El general David Córdova

Campos rindió protesta como nuevo
comandante de la Guardia Nacional

ante la secretaria de Seguridad, Ro
sa Icela Rodríguez, quien destacó que
esa institución avanza en su consoli

dación y su nuevo mando cuenta con
todo el respaldo del presidente Andrés
Manuel López Obrador.
"La funcionaría encabezó esta tarde

la ceremonia de toma de protesta, po
sesión del cargo y protesta de bande
ra, del general en situación de retiro,
quien sustituye al general Luis Rodrí
guez Bucio, quien fue designado nuevo
subsecretario de Seguridad Pública..."
Con estos dos elementos leamos:
"ROSA ICELA RODRÍGUEZ (Secre

taria de Seguridad Ciudadana).
¿Ciudadano comisario general Da

vid Córdova Campos protesta desem
peñar leal y patrióticamente el cargo
de comandante de la Guardia Nacio

nal, así como guardar y hacer guardar
la Constitución política de los Estados
Unidos Mexicanos y las leyes que de
ella emanen?

"GENERAL DAVID CÓRDOVA.  SÍ,
protesto.

"ROSA ICELA RODRIGUEZ.  Si así
no lo hiciera, que la nación se lo de
mande.

"ROSA ICELA RODRÍGUEZ, Co
misarios, inspectores, oficiales y es
cala básica, integrantes de la Guardia
Nacional, por órdenes del ciudadano
presidente de la República, se reco
nocerá como comandante de la Guar
dia Nacional al ciudadano comisario
general David Córdova Campos, aquí
presente, a quien se le guardará el res
peto debido a su jerarquía, y se obede
cerá en todo lo que mande referente al
servicio, de palabra y por escrito, de
acuerdo con lo dispuesto en las leyes y
reglamentos de este cuerpo policial".
Las preguntas son simples.
—¿Por qué si la GN es un cuerpo mi

litar , no le fue tomada la protesta al

general Córdova por el señor secretario
de la Defensa Nacional ahí presente?
Por otra parte, resulta válido pre

guntarse por las mismas razones, de
donde viene la autoridad militar de la

señora Rosa ícela Rodríguez para de
cirles a los guardias nacionales, cómo
deben comportarse frente al nuevo
comandante del cuerpo, "a quien se

le guardará el respeto debido a su je
rarquía, y se obedecerá en todo lo que
mande referente al servicio, de pala
bra y por escrito, de acuerdo con lo
dispuesto en las leyes y reglamentos
de este cuerpo policial".
—¿Y si es un cuerpo policial, por

que usa uniforme verde olivo? Y más
aún: si el único policía ahí presente
era Ornar García Harfuch, por qué no
llevaba el uniforme de la policía.
Pero las preguntas siguen; si Gar

cía Harfuch se sube al Metro los guar
dias nacionales le obedecerán a él o

a quién; ¿Quién manda a los seis mil
elementos militares en el Transporte
Colectivo?

Y más, ¿por qué la comunicación
interna en la Guardia Nacional, me
morándums, oficios, etc., ya no lleva
el logotipo de la SSC sino de la Sede
ña y la GN, misma?
Y ya para acabar; ¿Qué estaba ha

ciendo Marcelo Ebrard, secretario de
Exteriores, en el presidium del Campo
Militar Marte, en un acto de política
interior, con Adán Augusto?
Es la Cuarta Transformación, em

pezando por transformar la lógica»
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SUBE Y BAJA

Alfredo Ramírez BedollaO
Gobernador de Michoacán

Dio el banderazo de

salida a las primeras
64 mil toneladas de

aguacate, destina
das al mercado de

EU en el Superta
zón. El gobernador

dió la "patada inicial" a la exportación de
Aguacates de México que, impulsados por
Avocados From México ® (AFM).

Lorenza Baz

Ex encargada de Ticketmaster

Ha sido sustitui
da como encar

gada de Ticket
master México
tras el escán

_ dalo de los bo
letos clonados

y la gente con boleto comprado que
no pudo entrar al concierto de Bad
Bunny.
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Pastor vs. futbolista

Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

En Morelos no se habla de otra cosa
que no sea la tremenda bronca entre
Hugo Eric Flores, dirigente del Parti
do Encuentro Social, y el gobernador
Cuauhtémoc Blanco.
Se están dando hasta con la cube

ta. Cada uno saca los trapitos al sol del
otro. Exponen sus vergüenzas.
Flores, que en mala hora convenció

a Blanco de meterse a la política y le
ofreció las siglas del partido de los pas
tores evangélicos, ahora no lo puede
ver ni en pintura. Lo acusa, ojo, de ser
el principal generador de violencia en
la entidad, no solo violencia política.
Para Flores el rompimiento fue

producto del empeño de Cuauhté
moc de imponer a su hermano Uli
ses como dirigente del PES en More
los. Como los pastores se opusieron
Blanco les levantó la canasta del pre
supuesto estatal.

Flores sostiene que el triunfo del PAN
en la elección de alcalde de Cuernavaca

es resultado del pleito entre el PES y Mo
rena que le abrió camino a la oposición.
¿Puede pasar lo mismo en el 2024?

Por lo pronto, Flores le da municiones
a la oposición al revelar que las reunio
nes de trabajo en el despacho del gober
nador Blanco terminan en borracheras,
y se sabe que los pastores no mienten.

IMSS, SO años y contando
A principios de 1943, en la administra
ción del presidente Avila Camacho, se

fundó el Instituto Mexicano del Se
guro Social que por lo tanto cumplirá
80 años mañana jueves.

Es una de las instituciones más im

portantes del país, que hizo realidad
demandas de la Revolución Mexicana,
y que hoy es referente de los servicios
de salud y seguridad social para los
trabajadores en toda América Latina.
El IMSS, con su operación tri

partita de patrones, trabajadores y
gobierno, es factor de estabilidad
social y promotor importante del
desarrollo nacional.

Bajo la dirección de Zoé Robledo
el IMSS llega a los 80 años pleno de
vitalidad y con planes ambiciosos de
expansión de sus beneficios, lo que
alegra el corazón de todos los mexi
canos

Diálogo con mineros
El pasado fin de semana el secreta
rio de Gobernación, Adán Augusto
López, encabezó una reunión entre
el Gobierno Federal, el gobernador
de Sonora, Alfonso Durazo, e inte
grantes del Sindicato Minero 65 de
Cananea,
La finalidad es buscar rutas que

den solución a las problemáticas que
se presentan en la región.
Este esfuerzo demuestra que el

secretario de Gobernación es en
quien confía el presidente López
Obrador para llevar a cabo el diá

logo y la búsqueda de acuerdos con
diferentes actores políticos y secto
res de la sociedad, mostrando los
beneficios de ejercer la política de
manera profesional.

¿Claudia en la Jucopo?
La preocupación por el Metro es evi
dente y en la Cámara de Diputados,
Rubén Moreira está proponiendo que
la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, acuda, pero en un escenario de
reflexión y para ayudar no para con
frontar.

Sí, el líder del PRI sugiere que acu
da a la Junta de Coordinación Política,
para conversar de modo serio y, sobre
todo para buscar cómo apoyar al Sis
tema de Transporte Colectivo.
Es de valorase, dicen, ya que es

taría cobijada por el propio Ignacio
Mier y por los demás coordinadores
de partido. Un guiño para Shein
baum en medio de la tormenta.

No hay posibilidades de que esa
reunión se concrete, pero el llama
do al diálogo es, sin duda, un gesto
de civilidad •

Flores le da municiones a la

oposición al revelar que las
reuniones de trabajo en el

despacho del gobernador Blanco
terminan en borracheras
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No han pensado en los robots
Steve Koenig, vicepresidente de Investigación de la
Consumer Technology Associaüon, dijo que una
tendencia es que la automatización con la red SG
avance más aceleradamente en varios sectores in

dustriales y se note un incremento en la productivi
dad, en la seguridad de los empleados y en la optimi
zación de los espacios de producción y almacena
miento. Hoy, por ejemplo, estamos acostumbrados a
ver a obreros usando fajas para evitar accidentes al
cargar grandes bultos, mientras que muy pronto po
dríamos comenzar a observar esqueletos robóticos
adaptados al cuerpo humano para potenciar su fuer
za. Las posibilidades que abren los nuevos desarro
llos tecnológicos son infinitas, en medio de nuevas
preguntas sobre la forma de sobrevivir de la huma
nidad y de hacer negocios.

"Es posible que la automatización y la tecnología
de la red 5G afecten a algunos trabajos en México,
pero también podría crear nuevas oportunidades de
empleo en áreas como la programación, la repara
ción y la manutención de robots y la instalación y
configuración de la red 5G. Además, puede mejorar
la eficiencia y la productividad en una variedad de
industrias, lo que podría conducir a un crecimiento
económico general. Es importante que las personas
se mantengan informadas y capacitadas en habili
dades relevantes para adaptarse a los cambios en el
mercado laboral", nos dice nuestro amigo ChatGPT,
cua ndo le preguntamos qué impactos podría tener lo
que menciona Koenig en nuestro país.

La suma de la velocidad y seguridad se puede tra

ducir en ganancias, dice el experto de la CTA, la orga
nización que se encarga de llevar a cabo cada año la
feria de tecnología más importante del mundo, el
Consumer Electronics Show de Las Vegas. En esta
ocasión, a diferencia de otros años, el foco de los ana 
listas estuvo puesto en cómo sobrevivir en tiempos
difíciles. Incluso las empresas grandes hablaban de
cómo han estado trabajando para salir ilesos de la
pandemia, o al menos seguir existiendo.

Otro de los temas que se abordó fue el de la auto
nomía de los vehículos. Inteligencia a rtificial en los
automóviles, para que se prescinda de los choferes
humanos. Esto, dijo Koenig, podría resolver hoy un
problema a futuro. Ellos calculan, por ejemplo, que
en Estados Unidos faltarán 160 mil conductores de

camiones en el2030. Los humanos es algoque sere
quiere, y la tecnología tendrá que resolver algunos
de esos problemas.

La pandemia, además, transformó la industria
tecnológica al hacerla pensar más en servicios. Hoy,
conla inflación, los usuarios están revisando a deta
lle cada día más lo que gastan en esos desa rrollos. Por
lo tanto, habrá más competencia y surgirán nuevos
modelos de negocio este año para tratar de captar la
atención de los dólares. El problema es que para to
dos estos nuevos negocios no hay fórmulas, sola
mente un futuro incierto con inflación, falta de em
pleados especializados, más enfermedades y con
flictos internacionales. Por lo pronto, muchos textos
de contexto que podían hacer los redactores, hoy los
elabora en segundos una máquina con inteligencia
artificial sin estarse quejando.
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La Fiscalía de Morelos, de URIEL
CARMONA, sorprendió a propios y
extraños con la postura firme que
mantuvo tras la opinión que emitió
la Fiscalía General de la República
sobre el caso de Ariadna

que, en el papel, le daría la razón
la versión de la Fiscalía capitalina
de Ernestina Godoy y al g
de Claudia Sheinbaum sobre un

presunto feminicidio. De inicio, el
fiscal morelense volvió a respaldar
el trabajo forense que hizo su
equipo y, de paso, expuso que en
la FGR nunca le requirieron formal
mente información o constancias

para llevar a cabo un análisis y
poder llegar a una conclusión del
deceso.
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La Fiscalía General de Quintana Roo, de
Óscar Montes de Oca, se convirtió en víc
tima de hackeo de material sensible al ser
sustraídas alrededor de ocho mil denun

cias realizadas en línea, lo que suma a esa
entidad a la lista de organismos que han
perdido información, como la Lotería Na
cional, Pemex y la Sedeña.

Lo curioso de este caso es que el delito
no vendría de grandes piratas cibernéti
cos internacionales, sino que se ha res
ponsabilizado por ello al empresario
Carlos Mimenza Novelo, exconvicto
acusado de extorsión contra un perio
dista, esto porque en recientes semanas
publicó videos afirmando que cuenta
con personas infiltradas en la Fiscalía.

¿Somos o no somos amigos? Es la pre
gunta que varios miembros del PAN en la
Gudad de México, de Andrés Atayde, se
hicieron después de que la alcaldesa de
Alvaro Obregón, lia Limón, respondiera
en un debate televisivo que se deslinda de
cualquier cártel inmobiliario.

Según se sabe, al interior de Acción Na
cional se había acordado ni siquiera
mencionar la frase acuñada por los mo
renistas para referirse a los exgober
nantes de la Benito Juárez, Jorge Rome
ro, Christian von Roehrich y hasta San
tiago Taboada, lo que parece que olvidó

la aspirante a la Jefatura de Gobierno en
medio de una discusión con el líder mo

renista Sebastián Ramírez. O lo que es
claro, no quiere que la involucren con los
del cártel inmobiliario, que no confun
dan la amistad ni el partidismo.

Que la Universidad Nacional Autónoma
de México no puede invalidar el título
plagiado. Alfredo Sánchez Castañeda,
abogado general de la UNAM, dice que
no pueden cancelar el título de Yasmín
Esquivel, la ministra que plagió su tesis
de licenciatura y que hoy ocupa un
puesto importante en el gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obra
dor, o mejor dicho, en la Suprema Corte,

¡fe**

Que la UNAM no le pasó la bolita a la
SEP que necesitan la conducta indebida

y no la tiene, y como "
hacer una interpretación. En pocas pa
labras, no saben cómo responder ante
esta infracción. El abogado de la Uni
versidad Nacional Autónoma de Méxi

co, como buen abogado, le da vueltas al
asunto y tampoco resuelve nada. Da en
trevistas y considera que tiene razón la
SEP que ellos no pueden cancelar el tí
tulo. ¿Entonces?

Dentro de todo el huracán mediático en

torno a Yasmín Esquivel Mossa, nos re
cuerdan que la Ministra no es ninguna
improvisada y tiene más de 35 años de
carrera en el servicio público en los tres
niveles de gobierno, donde ha sido un ba
luarte en la lucha por la equidad de géne
ro, la violencia contra la mujer y la pro
tección a los derechos de los infantes.
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Reloj no marques las horas
Cuando nos quedamos de ver en una estación generalmente
escogemos el mismo punto, el reloj, el mejor referente que los
usuarios del Metro de la Ciudad de México hemos encontrado

para reunimos. No siempre los relojes del Metro muestran la
hora precisa, de hecho es más común que no lo hagan, desde
retrasos de minutos, de horas o la expresión de caracteres ex
traños. Así es el metro, asi ha sido siempre y así lo queremos.

El reloj de la Línea 12 se paró el 3 de mayo de 2021 a las
22J1 horas. Un tramo de la línea se vino abajo.

Aquella noche, el funcionario encargado de las políticas
de movilidad de la ciudad reclamaba a los policías que no lo
dejaran llegar al lugar del accidente. 20 meses mas tarde, el
mismo funcionario callaba pero reía, mientras los demás
cantaban en el momento en que se reanudó el reloj, la ma
ñana del domingo 15 de enero de 2023.

Los peores gobiernos siempre tienen excusas en terceros.
La ineptocracia cubana lleva 60 años diciéndole al mundo lo
que pudieron haber sido si no hubiera bloqueo. Andrés Ma
nuel López Obrador dedicó su administración como jefe de
Gobierno a culpar al Gobierno Federal y al "innombrable" de
todos los males. Su administración como presidente no ha
sido muy distinta.

Si todo lo que falla es culpa
de terceros, entonces no reque
rimos mayor esfuerzo para go
bernar. 90% de honestidad y
sólo 10 de capacidad. La reali
dad es muy distinta. Asumir
responsabilidades implica dar
la cara frente a los problemas o,
en su caso, ser muy precisos en
las causas externas, en vez de
sólo culpar a bloqueos, complo
ts o sabotajes.

El gobierno, federal y local, va por la vida buscando ter
ceros a quién responsabilizar de su fracaso. Sin embargo, no

pierde el momento para ser frivolo. Con la caída de la Línea
O del Metro murieron 26 personas y decenas quedaron con
heridas severas. La memoria no merece ser tratada como lo

hicieron la jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum y su equipo
de trabajo en la reapertura del tramo subterráneo. Echar a
andar un tramo de la línea es lo mínimo frente a una tragedia
que no debió ocurrir.
Pienso en ese funcionario que está al lado del guita

rrista, que ríe, pero no canta, que a lo largo de 4 años de
administración ha tenido que dedicarse más a los operati
vos de emergencia por las fallas del metro, que a formular
políticas públicas en la materia. Sin duda hay obras bue
nas en esta administración, beneficios para miles de
usuarios, pero el mejor resultado ha sido la improvi
sación. Son buenos, tanto para justificarse como para
adaptarse al cierre de tramos operativos.

Sin embargo, los usuarios necesitan mucho más que pre
textos. Aún bajo el escenario del sabotaje es evidente la inep
titud. Por décadas han caído todo tipo de residuos a las vías,
por qué hasta ahora una lata es problema; por qué son mejo
res haciendo que los propagandistas del régimen acusen a la
oposición, que resolviendo las fallas del subterráneo.

Al final de cuentas, en esta administración no hubo polí
ticas públicas, han sido cuatro años de improvisación y de
proyectos de ejecución relativamente rápida. El Metro es
víctima de la visión superficial de un gobierno trampolín que
ya va tarde a su cita y el tren no pasa. La política pública da
risa, pero no canta.

El Gobierno de la
CdMx informó que en
los dos primeros días
de operativo de la
Guardia Nacional en

el Metro hubo cuatro
"incidentes atípicos"
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Rectifica Tribunal
Colegiado
El Primer Tribunal Colegiarlo ríe Apelación en Ma

teria Penal del Primer Circuito ríe la Ciudad de
México ha rectificarlo y reactivado la suspensión
para que el periodista que esto escribe pueda
seguir su defensa en libertad y garantizando su
presunción ríe inocencia.

Durante las vacaciones del pasado diciem
bre, dicho iribunal apresuró el proceso y emilió un acuerdo
que los a bogados Hécl or Rojas y Esteban Mores consideraron
ilegal porque cerró el expediente y determinó que procedía
la aplicación de la sentencia, sin lomar en cuenta que todavía
está pendiente el Recurso de Revisión anie la Suprema Corle
de Justicia de la Nación.

Como juez y parte, el mismo Iribunal desechó amparo
que combatía su irregular acuerdo.
Ahora, ha resuello renovar la protección para el perio

dista, en el entendido de que no se puede sallar al máximo
iribunal; y ha darlo aviso al juzgarlo primero ríe distrito de
procesos penales.

El expediente riel proceso penal que empezó en 2012
ha registrado graves violaciones a los derechos humanos y
al debirlo proceso, hasta llegar al error j urídico que de ser
corregirlo le permitiría al periodista, quien ha sido declararlo
dos veces inocente, dejar airás la pesadilla de la injusticia.

Ya se interpuso el Recurso de Revisión y va en camino
hacia la Corte.

"Consecuentemente, se ordena remitir el original de es
te expediente a la Suprema Corle ríe Justicia de la Nación,
previo cuaderno ríe antecedentes que se forme, así como el
escrito por el que se interpuso Recurso de Revisión", dice ofi
cio firmado por el magistrado Miguel Enrique Sánchez Frías.

Correspondería a la presidencia de la Corl e, a cargo de la

ministra Norma Pifia Hernández, determinar si el máximo

Iribunal admite o no el recurso. De ser aceptarlo, se nom
braría ministro o ministra ponente para entrar al fondo del
caso y elaborar propuesto ríe resolución que se pondría a
consideración, para su análisis y votación,ríe los integrantes
ríe la primera sala que preside el ministro Jorge Mario Pardo
Rebolledo,

La histeria con antigüedad delO años, tiene su origen en la
acusación que se cayó por graves contradicciones y ment iras
sobre supuesto acoso y abuso sexual. Huho ríos resoluciones
de inocencia ríe distintos juzgadores. De haber act uado con
parcialidad o tratado ríe favorecer al periodista, los hubieran
exhibirlo y hasta pedirlo su destitución corno ha sucedido
en otros casos.

No hubo ninguna protesta en ese sentirlo y aun cuando
la notificación se hizo de manera personal para las partes
involucrarlas, nadie apeló en el tiempo establecido para ello.
El caso fue reabierto por amparo presentarlo fuera de

tiempo y admitido por el Séptimo Tribunal Colegiarlo en
Materia Penal, que pone en evidencia el error jurídico que
debe ser corregirlo para que prevalezca la sentencia de ino
cencia, conforme a Derecho.

A fin de rlar cumplimiento cabal al principio de rlefini
lividad, tres meses antes de la apertura riel expediente, el
propio séptimo Iribunal había resuelto por unanimidad, que
no aceptaría inconformidades fuera del plazo .establecido.

Sin embargo, admitió indebidamente juicio de amparo
y, se comelió el error jurídico, que no prescribe y debe de
ser atendida

Ahora, el turno es de la SCJN, para decidir si acepta o no
Recurso ríe Revisión presentarlo por el periodista.
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¿Hasta
dónde llegará
Netanyahu?
Tras la celebración de cinco elecciones

consecutivas en el espacio de cuatro años
finalmente se rompió el "punto muerto1'
en la política israelí. En diciembre, el in
combustible Benjamín Netanyahu volvió
al poder formando una coalición con los
líderes fie los partidos fie extrema dere

cha. La nueva administración está comprometida con
un conjunto de ideas radicales en política exterior, la
cuestión palestina y, de manera especialmente significa
tiva, los derechos civiles y la vida democrática de Israel.
¿Hasta dónde está dispuesto a llegar Netanyahu con sus
inclinaciones autoritarias y celo ideológico? Para algunos
críticos, el reinstalado primer ministro reforzará estas ten
dencias, ya presentes en sus pasadas administraciones,
con medidas como el incremento fie disposiciones discri
minatorias contra los no judía®, la eliminación definitiva,
de las negociaciones para una solución de "dos estados*
en el conflicto israelípaleslino, la disminución tle los
controles internos sobre el poder fiel Ejecutivo y el acoso
contra disidentes y activistas de derechos humanos.

Netanyahu se caracteriza por su polarizadora retórica
populista y por acusaciones por corrupción, iras las elec
ciones tle 2021 muchos asumieron el final fie su carrera,
pero se equivocaron. Hoy vuelve, al gobierno con una in
usitada mayoría de 64 sobre, un total de'120 escaños en el
Parlamento israelí (Knessel) y con la novedad fie incluir
en su coalición, junto con los partidos religiosos tradi
cionales, al partido ultranacionalista Sionismo Religioso.
Esta organización post uló en la campaña electoral planes

radicales para restringir el Poder Judicial. Y no perdieron
el tiempo. La semana pasada se comenzó a discutir en el
Knessel una iniciativa para establecer un control político
casi total sobre los nombramientos judiciales. También
con la nueva ley bastaría con una mayoría parlamentaria
simple para revocar los fallos tle la Corle Suprema diri
gidos a anular legislaciones consideradas viola lorias tle
los derechos civiles. Estos cambios eliminarían los pocos
obstáculos aun restantes para legalizar los asentamientos
judíos en Cisjordania y limitarían el acceso de los ciuda
danos a la posibilidad de hacer reclamos en contra tle
act iludes arbitrarias del Estado.

Los partidos religiosos en la coalición también pro
curan garantizar un mayor control sobre la vida pública
reforzando la presencia ullraortodoxa sobre las regula
ciones kosher en las instil liciones públicas, saboteando
cualquier intento de expandir el transporte público y el
entretenimiento los días sábado, y conservando intacta
la autoridad fie los rabinos en el derecho de familia (por
ejemplo, instaurando el matrimonio civil). Asimismo,
expresan regularmente puntos de vista rabiosamente
antiárabes y entre sus legisladores hay una serie tle ho
mófobos declarados. Por todas estas razones cunde la
preocupación entre los sectores laicos y democráticos de
la sociedad israelí, los cuales temen ver a su país ingresar
en una era definida por la tiranía tle la mayoría fie dere
cha en la política y fie la minoría ortodoxa en la sociedad.

•@elosobruno

Especialista en política comparada
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COLABORA CON LA UIF
•Con la publicación de sus "Políticas y
Lineamientos Anticorrupción", Petróleos
Mexicanos (PEMEX), que dirige Octavio
Romero Oropeza se ubicó el año pasado
ene],jujgar_116 de_500;_ es decir, avanzó 68
posiciones en el ranking de Integridad
Corporativa de las 500 empresas
más .importantes:.de__M^jco._Ahora_
Ántercambiaráinformación
en todos los ámbitos con la Unidad de
Inteligencia Financiera (UIF), al frente
de Pablo Gómez Alyarez,de .manera
forma 1 med iante un convenio, donde.
fort a le ce ra n latr a nspa renc i a y la 1 u c h a
contra la corrupción en la petrolera, pues
sobra decir que para alcanzar el objetivo
es necesario que todo el gobierno se
involucre. ..Desde _que_inic
administración uno de los compromisos
combatir a la .corrupción

de las herramientas para transparentar su
información. ha. hecho públicos todos sus
contratos con proveedores y sus deudas
con ellos.
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NUEVAS ACUSACIONES CONTRA
OVIDIO
•La secretaria de Seguridad y Protección
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez,
informó que Ovidio Guzmán Loera,_
hijo del narcotraficante Joaquín
"Él Chapo" Guzmán, cuenta con un
prpceso_de..extradición Esta
pero también acusaciones por delitos
registrados durante su segunda captura.
Estos nulevos./cargos.soji.por homicidk),
(sin mencionarse de cuantas personas),
posesión de armas de fuego de uso
exclusivo para las fuerzas armadas y
delincuencia organizada. Comentó que en
los últimos acontecimientos en Sinaloa,
la Fiscalía General de la República llevó
una_iny£stj^ción precisa .sobre deíitos_en
flagrancia.

MUSK A JUICIO
•Un juicio por fraude contra, el magnate
Elon Musk..comenzó este .martes en
San Francisco, en Estados_
Unidos, con la selección de los miembros
del. jurado, que deberá deddir s
número uno de Tesla y Twitter escribió
un men s aje iraudu Leí11o en 2018 como
denuncian los inversores. El asunto data

de agosto de 2018cuando_Musk lanzó
un tuit. señalando que quería sacar a la
fabricante de;..automcm
de la bolsa y que tenía el financiamlento
para.hacerlp.
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AMLO: de
Aristóteles a
Marx pasando
por Maquiavelo

i hay algo que me sorprende
extraordinariamente del pre
sídeme López Obrador, es la
manera en que en su conducía,
liderazgo y forma de ejercer el
poder le es posible confirmar
la riqueza y claridad de los clá

sicos de la filosofía política.
Es muy común, en las carreras fie ciencias

sociales o fie humanidades, pasar por enci
miia y mero trámii.e la lectura de los clásicos,
que suelen considerarse aburridos, alejados
de nuestra realidad o tal vez demasiado abs
tractos, razón por la cual ni siquiera se leen a
conciencia; pero se equivoca iodo el inundo,
porque los que verdaderamente son clásicos lo
son en realidad por el hecho fie que locaron la
médula tle cuestiones fundamentales y sobre

todo permanentes o universales.
Y es que, además, es cada vez más frecuentó,

si no es que en realidad se trata ya de la regla
general, que Le cruces con comentaristas "ex
pertos" en esto o aquello: en ciencias políticas,
en derecho electoral, en economía, en finanzas,
en seguridad, presentándose con sus doctora
dos para luego decir o escribir una serie fie ob
viedades verdaderamente sorprendentes: los
casos de José Woldenberg, José Antonio Crespo
o Ciro Murayama, son ejemplos elocuentes de
este t ipo fie pseudo imelect uales o académicos
que no hacen más que escribir simplezas sin
fuerza teórica o potencia filosófica, y que se
mueven siempre en el esquema simplón fie la
defensa fie la democracia y las instituciones.
En todo caso, a mí los autores que constan

temente me recuerda AMLO son Aristóteles,
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Maquiavelo y Marx, sobre todo en lo relativo a
su teoría del poder político y de las formas de
gobierno (recomiendo ampliamente, a estos
electos, La teoría de las formas de gobierno
en la historia fiel pensamiento político fie Nor
berto Bobbio, libro con el quesería suficiente
para comprender más de política que los tres
inocuos que acabo de mencionar).
Para Aristóteles, el poder o autoridad puede

ser ejercido por una persona, por unos pocos
o por la mayoría. Si en cada caso se gobierna
en vista del interés general, entonces serán
gobiernos rectos; si, por el contrario, quienes
gobiernan atienden al interés particular (de
uno, de pocos o fie la mayoría), serán gobiernos
desviados. Y de ahí las seis formas fie gobierno
en función de si el gobierno está en manos de
uno, de pocos o de muchos: monarquía, aris
tocracia y democracia, para los casos rectos,
y tiranía, oligarquía y demagogia, para las co
rrespondientes desviaciones.
Para Maquiavelo, no es la sociedad en abs

tracto sino el Príncipe el gobernante la figura
fundamental de la política. El príncipe maquia
vélico es entonces algo así como el gran políti
co, el gran líder virtuoso y prudente, que para
él era César Borgia o Fernando el Católico, cuya
vida y acción están determinadas por una tarea
fie gran envergadura histórica: la del ejercicio
del poder orientado al mantenimiento de la

unidad política (en su caso, la unidad de Italia).
Para Marx no se trataba tanto fie pensar en

términos de gobernar bien o mal, o en interés
general o particular, sino de introducir a la
economía en la dialéctica fie los procesos his
tóricos, estableciendo una conexión entre las
fuerzas productivas y las relaciones sociales de
ellas derivadas para explicar las contradiccio
nes fundamentales de la sociedad como motor

fie los grandes cambios de la política.
El presidente es claramente un gran líder o

gran político en el sentido de Maquiavelo na
die puede negar, caiga bien o caiga mal, que es
un líder populista indiscutible, que ha activa
do un proceso amplio fie politización popular
para enderezar a la democracia como forma
de control de la oligarquía (Aristóteles), y que
lo hace en función de una desigualdad econó
mica derivada fie un modelo de acumulación

capitalista (Marx) que era ya insostenible por
sus consecuencias sociales y de seguridad na
cional.

Créanme: lean el libro fie Bobbio y saquen
sus propias conclusiones.

«Profesor de Filosofía e Historia y
conferencista. Director General del Espacio

Cultural San Lázaro de la Cámara de

Diputados. Asesor del CEN Morena para la
formación política.
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Por una agenda
propia, sfn
improvisar
A finíales del año pasarlo, durante una

comida fie fin de año con un queri
do amigo, salió a la mesa la próxima
conlienda electoral en la que la par
ticipación del Movimiento ESCENA
a favor de uno o varios candidatos

puede significar un impulso impór
tame para sus objetivos electorales.
Nunca había visto más clara la razón de ser del

Movimiento. Por supuesto que NO, no necesitamos ni
un peso del erario público. En su momento se buscó
el apoyo, ya que el gremio se encontraba paralizado
por las medidas de aislamiento por causa del Co
vid19. Pero en la historia de la comunidad jamás se
ha solicitado algo similar y, habiendo trabajo de por
medio, no hay necesidad.

NO, fue mi respuesta inmediata.
Y es que, siendo francos, ¿qué son mil pesos com

parados con los gastos fie Uber, Didi y otros servicios
que nos vemos obligados a pagar porque salimos a las
2, 3, ó 4 fie la mañana y nuestro vehículo no circuló
por medidas ambientales que jamás nos tomaron
en cuenta?

¿Qué son mil pesos comparados con los gastos mé
dicos y farmacéuticos que realizamos cuando alguien
fie la familia o nosotros enfermamos?

¿Qué son mil pesos comparados con las cuot as de
desplazamiento o derecho de piso que pagamos por

trabajar en lugares controlados por organizaciones
que deberían procurarnos oportunidades?

No, no queremos dinero. Queremos ser contempla
dos, queremos seguridad social, es imperante que se
respete nuestra libertad laboral, el libre mercado, por
ello exigimos piso parejo e igualdad fie opon unidades.

Y ahora que nuestro Movimiento tendrá la perso
nalidad jurídica necesaria para representar y llevar
a buen puerto los intereses, necesidades y oferta
fiel sector, será sumamente importante realizar los
acuerdos y negociaciones que permitan cumplir
n ii es t ros o bjet i vos.

Tenemos una agenda propia, y si alguien quiere
nuestro apoyo tendrá que comprometerse con nues
tra comunidad POR ESCRITO, de manera pública,
transparente y a la luz de las redes sociales.
Ya no somos ingenuos, nuestra unidad vale más

que cualquier apoyo o propuesta improvisada. Las
redes del Movimiento están abiertas, es cuestión de
que se sienten a dialogar con nosotros, a escuchar al
sector. Todos los candidatos serán bienvenidos, pero
mucho ojo, que no nos vengan a vender espejuelos,
ya no somos los de antes.

Sin embargo, ya entrados en propuestas
vertió una idea, evidentemente "de
bote pronto", en la que sugirió un
apoye» mensual de "mil pesitos*
para los integrantes del gremio.
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La música una buena catarsis

a música y las emociones
han guardarlo una relación

L especial a lo largo fie la his
toria. Platón decía que la
música traspasa los límites
emocionales para así entrar
en el aspecto moral, de ahí

que la música fuera un elemento indis
pensablepara moldear el alma humana.
De la música y las emociones hay

tanto que decir, que hay diferentes es
tudios que que afirman que cuando
escuchamos canciones que hablan
de tristeza, de rupturas o desengaños,
no nos impregnamos de ese dolor. Al
contrario. Tras escuchar una lista de
canciones tristes, sentimos bienestar,
alivio o tranquilidad, En definitiva, las
canciones tristes nos producen "emo
ciones positivas", "emociones de libera
ción", emociones catárticas. La música

nos ayuda a conocer y expresar lo que
sentimos, dejando la represión a un la
do, nos ayuda a liberarnos y vivir nues
tras emociones con toda su intensidad.

Esto de cierta manera explica el éxito
que. tienen muchas canciones en la ac
l ualidad, entre ellas la que la "BZRP Mu
sió Session #53" que Shakira difundió la
semana pasada y que "explotó" las recles
sociales y Spotify, y es que lo que hace
esto canción es una catarsis emocional

de la cantante que para muchos raya

en lo exagerado, pero para otros tantos
ha sido la mejor forma de sacar lo que
sentía ante una situación de engaño y
deslealtad fie su expareja.
Sin embargo, Shakira no es la úni

ca que lo lia hecho, la exposición me
diática que 1a. pareja ha tenido desde
antes que se casaran, ha hecho de esta
canción su éxito, pero en la actuali
dad, gracias a Naomi, mi hija, escuché
la canción de Miley Cyrus, quien con
su canción "Flowers", también manda
un mensaje a su exesposo en el que le
hace ver que si bien él era importante
para ella, se dio cuenta de que no lo era
tanto porque lo que él le estaba dando,
ella también se lo podía (lar: "No quería
dejarle, no quería mentir, comencé a
llorar, pero luego recordé. Yo me puedo
comprar llores..., ver cosas que tú no
entiendes, puedo llevarme a bailar y
puedo lomarme de la mano, sí, puedo
amarme mejor que tú".

La misma Afiele con su canción "luove

in the I )ark". dice "... no puedo quedarme
esta vez, porque ya no te amo más... no
internes hacerme cambiar de opinión.
Esloy siendo cruel para ser amable, no
pueda amarte en la oscuridad, se sien
te como si estuviéramos separados por
océanos, hay tanto espacio entre noso
tros. Cariño ya estamos derrotados".
TayJor Svvift en su canción "All loo

well", también dice "Y sé que hace

tiempo que se acabó y que la magia
ya no está más aquí y yo podría eslar
bien pero no estoy bien en absoluto",

Y si nos vamos a canciones en espa
ñol, quien no recuerda a Lupita D'ales
sio, la "Leona Dormida", cuando canló
"Ese hombre que l ú ves ahí, que parece
lan galanle,lan átenlo y arrogante, lo
conozco como a mí...Es un gran ne
cio, un estúpido engreírlo, egoísta y
caprichoso, un payaso vanidoso. In
consciente y presumido, falso, enano,
rencoroso, que no tiene corazón.
Ednita Nazario cuando dijo "Acuér

date.,. Tú sin mí, dando vueltas por
el mundo a buscar otra mujer. Tú sin
mí, como perro vagabundo esperando
de comer. Tú sin mí, quien eres lú sin
mí,sin mí". O quien ha hecho también
"factura" con todo esto Paquita la del
Barrio.

En fin, podríamos hacer todo un tra
tado fie la música como mecanismo fie

catarsis emocional ante un desengaño
o una mala relación. La música cumple
con este cometido, pero por ahora solo
nos quedamos con lo que el gran es
critor Víctor Hugo escribió: "La música
expresa lo que no puede ser dicho y
aquello sobre lo que es imposible per
manecer en silencio"

Se dice que Pi 1 ágoras
iiiaiid<)iiUei*prct ariiiúska
doricaa iiii<)sniúsitos para
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aplacar la ira de un hombre
enfurecido por ía infldeiidad
de su esposa, ya que esa
iiiüsicacn parliciilar aplaca
las eiiiocioiiesy Iransniilc

serenidad..Aristóteies
al respecto decía que la
música tiene el don de

"pi,rgar"las emociones,
que pueden oprimirnos»
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El derecho de la niñez en México
os inle.granles del Congre
so de la Unión (Cámara de
Diputados y Senado) lie
nen un trabajo pendien
te en materia fie trabajo
infantil, acción que lleva
a conductas delictivas co

mo el trasiego de drogas o la traía de
personas, así lo revela el trabajo más
reciente de la embajada de los Estados
Unidos en nueslro país denominado
"Reporte sobre trabajo infantil".
El documento, en poder de este re

portero, señala que hay menores fie
edad en México que son sometidos a
las peores formas de trabajo infantil,
entre ellas la explotación sexual con
fines comerciales, a veces como con
secuencia fie la trató de personas, y a
actividades ilícitas, como la produc
ción y el tráfico de drogas.
Por si fuera poco, la proflucción de

alimentos como el chile, cale, caña
fie azúcar o lómales. Las autoridades

estadounidenses citan los datos de la
Encuesta Nacional fiel Trabajo Infantil

(ENTl), financiada por el Departamen
to fiel Trabajo fie los EU. Revelando
que 3,1 millones fie niños de entre 5 y
17 años realizan trabajo infantil, como
tareas domésticas peligrosas.

También indican que el 52% de los
niños trabajadores realizan trabajos
peligrosos y el 25% fie los niños traba
jadores no asisten a la escuela. Por otra
parle, la ENTl muestra que el irabajo
infantil ocurre principalmente en los
estados de Puebla, Michoacán, Oaxaca
y Chiapas; el 61% de los niños trabaja
dores son varones.

El documento, ya en manos fiel pre
sidente Joseph Biden, adviene que la
pandemia por Covidií) afectó grave
mente la economía mexicana y llevó
a un aumento mareado del número

fie niños que realizan trabajo infantil.
Los expertos estiman que, Como re

sultado de la pandemia, el número fie
personas en situación de pobreza en
México aumentará 7,9% y el número
de niños que realizan trabajo infantil
crecerá 5,5%. A pesar fie un programa

del gobierno para transmitir clases
públicas de educación por internet,
televisión y radio durante la pande
mia, hay informes que indican que al
menos 2,5 millones de niños no conti
nuaron con la educación básica.
Dicha cifra incluye a 800 mil alum

nos que no realizaron la transición fiel
nivel inferior al superior fie la educa
ción secundaria. Además, los alumnos
informaron problemas para acceder a
las clases dado que al menos la mitad
de los hogares mexicanos no tienen
•computadoras ni acceso a internet,
mientras que el 80% de los hogares
indígenas o rurales carecían de com
putadoras o acceso a internet.
Por esto y más, el documento es de

suma importancia para México, ya que
las organizaciones delictivas recluían
y explotan a niños en actividades ilíci
tas, por ejemplo, para actuar como vi
gilantes, ejecutar ataques armados en
contra de las autoridades y los carteles
rivales, y en la producción, el transpor
te y la venta de drogas.
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PUNTO CERO
El salario promedio creció 16% real al
pasar de 10 mil 707 pesos a 15 mil 391
pesos mensuales en lo que va de esta
administración, resaltó la secretaria
del Trabajo y Previsión Social, Luisa
María Alcalde. Enhorabuena.

¦Periodista.
@JoseVictor_Rdz

La falta de acceso a

cducacióii}ladcserci()ii

cscolarin 1 cnsilicanla
v nincrabilidad de los
menores a ías peores
jornias de t rabajoiiilaii t i 1,
^iiliieraiid<)deiiiaiicra
directa el derecho que tiene
laniñcza la educación, _

entorilo lainiliar saiio.

La mayoría de las veces
estos niños abandonan la

escuela, no iogran acceder
a pues los de empleo
hitur<>s cu el scct<>r lormal
o pasan a cometer deiitos
de mayor gravedad. En
yicxicohaytralainternadc
menores para
sexual c< >11 l i nes
comerciales y actividades
ilícitas, incluso de parte de
organizaciones delictivas.
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PRESENTAN CONSULTA
clc' ).a. ÍM?* ).s^!(índcl prr )cesí> de

consulta dé la Ley para la Ató
de j^s Pcrsonas con Síndrorne de >w nv
íi.reforma de la Ley parai la Inlegradóri al

"la CDMX, obligado por 'la SCJN. La Comisión de
Derechos Humanos del Congreso de _la_Cj_udad>
realizó una conferencia interinstilucional

lMr.cl P.r^n lar la Con su lia pa ra Pers( )na s
fri4 A1 LJ a I tis >nAtY
sociedad civil y a la ciudadanía en general la

_1_ eje A ]_ i_t?_ cic*
de 2023. Al, hacer la presentación, la diputada
MariselaiZuñiga,dijo .^e^con_esta_^ción
CI.L! c La nios por retí J iza r refrenda remos la

_ÁVACÍ¿i el ele VIéx icc), en el
sentido de que; estamos aila Ainguardia en las
propuestas^l^islaüvas".
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TRABAJO COMUNITARIO
•M.e.losacontec[nto
se ha .yi?to personas airojando o.^tosj__jas_vías
del metro de la CDMX, el diputado Nazario
^<).11?erto,.addan^
ordinario de sesiones, presentará ima iniciativa
ante el Congreso de la Ciudad, a fin de castigar
con multas y con trabajo comunitario "a quien
dañe insialadones del,Meü;o". Ell^islador_
^eiíA^.l^ A AlLAe' íAejAÍA'! As AlLie td n act os
contrarios¡_ala .s^uridad_delos
y^yarios del transporlc ])úbl icod cbm pagar
las consecuencias"^ detalló que la propuesta
de modificaciones a la Ley de Cultura Cívica
prende infraccionar'^.sancionar hasta m
A!( )A4:: A ''^1??AÍfA ef íA^A^ArAÍiAJAA^ ^ APAAÁA^Ai<;:i i
el patrimonio urbano o bienes del transporte
público.

FASCINACION DE EXTRANJEROS
*Que el próximo lunes la conferenda de
Rrensa deja.jefa.de .Gobiemo^_Clau^a_
She¡nbauiii,sedará^
y!A'.'Janiañancra''a)nc4
Manuel Lope/ Obrad^ Y aunque no se
ha. A'ado a conocer cua [sería el anuncK), se
especula..que .pudieran .revelarse datos
A! eteAA^: í _fÁ'1 á! ^A _líA^ LVA^. A AIiASAAI Al CA^ _ PIA AAA >A k ^AA^AI'A _
en contra del periodista Ciro Gómez Leyya
ÍLsobre.el Metro de la CDMX..Mientras tanto,
este martes durante su..conierencw, el prim^
mandatario, destacó los resultados en materia
.ck Akgy rídad. v. íAA^ty. prcsAyy jA». .yue !a PA r>í.y 1
elelD^l^^.yy^.Aíy^lAe'Ap^yra.ryypisscimAa.
extranjeros" López Obrador cuestionó ías
críticas por eí Metro y dijo que se trata "de
"politiquerías" que traten de opacar ei "trabajo
de Sheinbaum Pardo.
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Los hechos apuntan que al
parecer a Claudia ya se la llevó
el... Metro

n los últimos rlías se ha corrido la

versión de que el supuesto sabotaje
en el Sistema de Transporte Colec
tivo (STC) del que habla el gobierno
de la Ciudad de México después
del accidente en la Línea 3 que de
jó como saldo un muerto y más de

100 heridos, tiene como fondo generar un caos
social que termine en tragedia humana y de paso
política.

Los integrantes de la 4T insisten en que lo que
sucede en el Metro no se debe a recortes presu
puéstales, ni a la falta de mantenimiento o a la
ineptitud o incompetencia ríe los funcionarios o
trabajadores. La oposición en la .Ciudad de México
considera que, para el gobierno ríe la Ciudad ríe
México, el Metro no es una prioridad y dudan ríe
los resultados ríe las investigaciones que actual
mente realiza la Fiscalía General de Justicia local.

Sobre el supuesto sabotaje en el STC, el líder
sindical Fernando Lspino expresó que atribuir
lo a los trabajadores resulta una ofensa para sus
agremiados y lamentó que se quiera desviar la
atención con este tipo de declaraciones. 'Ningún
traliajador en el mundo va a actuar en contra de
su propia fuente ríe trabajo; en ningún momento
vamos a aceptar que es sabotaje" aseguró.

La presencia de la Guardia Nacional (GN) en
las instalaciones del Metro ha generarlo incon
formidad en diversos sectores, lo cual obligó al
presidente Andrés Manuel López Obrador a de
fender la decisión, que dijo, busca garantizar que
no se cometan actos de sabotaje y proteger a los
usuarios. Incluso mencionó que a los opositores

torio les parece mal y tal parece que buscan una
desgracia mayor para descalificar el trabajo del
gobierno.

La decisión de comisionar a más de 6 mil ele
mentos de la GN a realizar labores de custodia

sin un plan estratégico y personal especializarlo,
servirá de muy poco, pues los integrantes de esa
corporación no están para recoger ríe las vías 'atas
de refresco, aspas de lavadoras o aprehender a ma
nifestant.es que se oponen a la militarización riel
Metro. Su presencia obedece a reforzar la idea riel
sabotaje para disfrazar la falta ríe mantenimiento
de este vital medio de transporte.
Hay que recordar que al gobierno capitalino

no le parecieron convenientes por serles técnica
mente desiávorables, las conclusiones del perita
je riel colapso eti la Línea 12 que realizó la empresa
noruega DNV, en el cual se atribuían las causas
del mortal percance a la falta de mantenimiento
y no solo ríe construcción. Deseaban un dictamen
a modo, que les permitiera explicar de forma po
líticamente correcta las razones ríe la catástrofe.

Debemos ser claros: la presencia ríe la GN no
ha evitarlo que se produzcan nuevos incidentes
en las instalaciones riel STC. Tan solo el domingo
pasado se registró el desprendimiento de ríos va
gones en un tren ríe la Línea 7; un corto circuito
en la Línea 8 y la presencia ríe h umo en la estación
Bellas Artes. Estos acontecimientos, en los que no
hu bo herirlos, fueron calificarlos por los direel ivos
riel Metro como "situaciones totalmente atípicas".

Diversos analistas y columnistas se preguntan
por qué la Jefa ríe Gobierno se niega a acept ar que
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las finanzas ríe este sistema de transporte se en
cuentran en números rojos y también a qué se
debe el que no haya solicitarlo presupuesto ex
traordinario para implementar un plan de finan
Ciamienlo para su modernización y ofrecer así un
servicio seguro y confiable a los usuarios.

En este sentirlo, es importante mencionar que
el año pasado no se ejerció el 50 por ciento del
presupuesto destinarlo al mantenimiento y que
los subejercicios detectarlos ocasionaron que 4
ríe cada 10 pesos no fueron gastarlos, por lo que
se debe exigir una explicación sobre esta anómala
y perversa situación en sus finanzas.

Por ello ante los lamentables hechos aconte

cirios recientemente en el Metro, la gente viaja
hoy con temor, ríe birlo también a los continuos
apagones, inundaciones y fallas en el sistema ríe
frenarlo de los trenes. Es evidente que la falta de
mantenimiento al Sistema de Transporte Colecti
vo pone en peligro la vida de los usuarios. No se
trata ríe un asunto político, sino de cifras y datos
tangibles.
Por otra parle aunque no lo digan de mane

ra abierta en la 41, se tienen indicios ríe que al
parecer a la candirlal ura de Claudia Sheinbaum a

la presidencia de la República, ya se llevó el tren,
pues la más reciente pifia en torno al manejo que
ha hecho su gobierno sobre al accidente de la Lí
nea 3, fue festejar a torio pulmón guitarra de por
medio,con el cover El último beso ríe Erank Wilson
and the Cavaliers que en México hicieron popular
Los Apson, la reapert ura parcial ríe algunas esta
ciones de la Línea 12 que permanecieron cerrarlas
durante año y medio por el desplome ríe un tramo
entre las estaciones Tezonco y Olivos, en el que
fallecieron 26 personas debido a la ineptitud y
negligencia en el mantenimiento del Metro.

Y, aunque no deseamos convertirnos en agore
ros riel desasiré, de continuar con su errarla estra
tegia, Claudia Sheinbaum podría perder su lugar
como la corcholata favorita, entre aquellas que
buscan denodadamente la candidatura presiden
cial de Morena. Su figura ha sufrirlo un acelerarlo
desgaste; parece que no cuenta con el apoyo de
la clase media, ni del empresariarlo y por lo visto,
muchos de los que votaron por ella en el 2018 no lo
harían nuevamente si acaso resultara beneficiarla

por la decisión riel lorloporleroso Dios sexenal, que
a través de ella, aspira a seguir reinando en el
Olimpo mexicano.
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COMPARDIDA
LOS GOBERNADORES DE MONREAL

Al presidente se le están aca
bando los amigos para po
nerlos en los puestos clave
de su administración y es
momento de comenzar revi

sar con quiénes va a cerrar su gobierno, se
va a traer gobernadores o le va a rascar al
partido, el caso es que por perfil o por fide
lidad, cada vez son más los cargos vacíos y
menos las opciones, como es el caso de
Jaime Bonilla, que se esperaba aterrizara
en la SICT y no llegó, de hecho, no anda de
faga, pero no está localizable; el senador
Gabriel Hernández sigue vetado en Pala
do Nacional y anda en Michoacán bus
cando chamba. Yeidckol Polevnsky sigue
guardada esperando tiempos mejores o
Susana Harp que mejor se puso a hacer
sus cosas y Mano Delgado, que no puede
separarse del partido porque enseguida le
hacen una fiesta. La salida avisada y ne
gociada con él presidente de Ricardo Mejía
y la lleuda del líder de la Guardia Nacio
nal, Luis Rodríguez Bucio, a la subsecreta
ría de Seguridad, es apenas una respuesta,
la crisis real es que el nuevo titular de la
Guardia Nacional, David Córdova, es un
militar al que tuvieron que sacar del redro.
Sin embargo, los de Morena di

cen que es importante parar el
crecimiento que está haciendo
por fuera el senador Ricardo
Monrcal que ya tiene a varios

aliados dentro de la 4T, es el caso de Salo

món Jara como gobernador de Oaxaca, Ju
lio Menchaca en Hidalgo y ahora trabaja
con Armando Guadiana para obtener
Goahuila, una candidatura que el empre
sario del carbón pidió apenas tomaron el
poder. Nos dicen que ya en este momento,
por más que se apueste en contra, él líder
de la mayoría senatorial no se retira del
partido, se queda a la encuesta y, nos di
cen, se podria convertir en la piedra de to
que del próximo gobierno, más allá de sus
desencuentros con Claudia Shcinbaum y
su cercanía con Marcelo Ebrard.

Ahora, toda este desastre que
hay en la 4Tes parte de lapo
Küca hecha por un solo hom
bre que decide prácticamente
todo y no deja espacios para

que otros hagan políticas públicas y en ese
sentido el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, actúa prácticamente sólo,
por ejemplo, su equipo de comunicación,
nos dicen, que son casi 100 personas, no es
consultado regularmente por lo que el di
seño de mensajes no pasa por ahí, en la
mayoría de las ocasiones el responsable de
la política interna arma con lo que le man
dan o comentan de Macio Nacional que
no responde siempre oportunamente. Nos
dicen que en Gobernación cree que tengan
oportunidad contra Ebrard o Sheibaum en
una encuesta, pero lo subieron ahí para in
tentar frenar a Mraireal a quien llegó a visi
tar basta dos veces por semana.
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SIN PROTOCOLO
DEFINIR MÉTODO DE ELECCIÓN
JOEL SAUCEDO

Un poderoso bloque de organizaciones de la
sociedad civil busca influir en el proceso de
selección del candidato a la Presidencia por
la Alianza Va Por México.

Para ello han iniciado acercamientos con

las dirigencias nacionales de los partidos PAN, PRI y PRD.
El principal objetivo inmediato es la instalación de

mesas de trabajo para definir el método de selección.
Adicional mente plantean el proyecto de un programa

de gobierno impulsado desde la ciudadanía
Y un tema que ya está en la Constitución es el estable

cimiento de "gobiernos de coalición".
Se trata del núcleo de las mismas organizaciones con

vocantes a la movilización en defensa del INE con la par
ticipación de los partidos políticos mencionados.

Otro de los propósitos es reunirse con los candidatos a
los gobiernos del Estado de México, Alejandra del Moral y
de Coahuila, Manolo liménez.

Ello con el fin de incorporar a sus plataformas de
campaña demandas ciudadanas y caminar juntos en la
defensa y promoción del voto.

Paralelamente, proponen impulsar la participación de
observadores internacionales en los comicios de 2023 y
2024, a fm de lograr legitimidad y transparencia en los
resultados. Se trata de las organizaciones Frente Cívico
Nacional, Sí por México, Sociedad Civil México, Unidos
por México, UNE México y Poder Ciudadano.

El fondo conlleva la elección de un sólo candidato,
más allá del atrabiliario actuar del PAN, cuando anunció
que llevaban mano para elegir candidato.

Ya hay voces que apuran iniciar el proceso de selec
ción como lo manifestó el coordinador del PRD en el

Senado, Miguel Ángel Mancera.
Su compañero de partido, el ex gobernador de Micho

acán. Silvano Aureoles planteó realizar una serie de de
bates y una batería de encuestas.

El hecho es que en la oposición van en esa ruta, sopor
tando las criticas con el falso argumento de que no hay
figuras ni liderazgos.

De salir con anticipación como los funcionarios del
gabinete de López Obrador, también habrían incurrido en
sistemáticas violaciones a la Constitución y alas normas
electorales.

Tarde o temprano el Instituto Electoral tendrá que apli
carles la ley, con la negativa a registrarse como aspirantes.

Lo hizo en las pasadas elecciones con los aspirantes a
los gobiernos de Guerrero y de Michoacán, Raúl Morón y
Félix Salgado Macedonio, respectivamente.

Las autoridades electorales no tendrían por qué per
mitir los reiterados actos anticipados de campaña.

En la oposición han cuidado los tiempos, pero ya es
hora de que empiecen a definirse los perfiles idóneos.

PROSPECCIÓN La empresa WhatsApp permite total
impunidad en sus servicios, a grado tal que los ladrones
cibernéticos actúan a sus anchas extorsionando. Es to

talmente falso el blindaje que presume, puesto que la
aplicación es fácilmente vulnerable y expuesta para que
los hackers actúen en total impunidad, amedrentando a
los usuarios que confían en su servicio. Y de las autorida
des, ni hablar. Los asaltantes se burlan de ellas.
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VALLE DE MEXICO
EL DESAFEO DEL PRI

RUBEN PEREZ

Como mero trámite parti
dista, Alejandra del Mo
ral Vela, registró ayer su
precandidatura por la
coalición Va por México

en la sede estatal del PRI, rumbo a
las elecciones del próximo 4 de ju
mo. Es un paso previo para concretar
lo que finalmente se sabe desde ha
ce mucho tiempo: que ella será la
candidata que buscará suceder al
actual mandatario local. Se trató del

llamado proceso interno para la se
lección y postulación de la candida
tura a la gubematura del Estado de
México para el periodo constitucio
nal 2023 2029. Durante la ceremo

nía en la que recibió dicho registro,
parte de su discurso lo dedicó a las
dirigencias del PAN, PRD y Nueva
Alianza, que no a la militancia ni a
los simpatizantes de esas organiza
ciones políticas. La ex titular de la
Secretaría de Desarrollo Social se di

jo confiada en que saldrá triunfante
en las elecciones. "Hoy inicia el pro
ceso para ganar la gubematura del

Estado de México, hoy inicia nuestro
triunfo. Hoy estamos unidos para
dar el primer paso por lo que será la
victoria de las familias mexiquenses.
Los que nacimos y crecimos en el
Estado de México tenemos mucho de

sentirnos orgullosos y mucho que
trabajar por protegerlo", manifestó
en un acto con asistencia mayorita
ria de priistas. El reto que tendrá
precisamente Alejandra del Moral
Vela será unir a las bases panistas y
perredistas, principalmente, luego
de los desaguisados presentados de
última hora, donde el PRD mostró
inconformidad con el proyecto de la
alianza, la cual a nivel piramidal, con
las posturas de los dirigentes nació
nales, se ha gestado de manera for
zada. Es ahí donde está el desafío
para hacerle frente al monstruo que
representa Morena y sus aliados,
dispuestos a entrar a una guerra po
lítica para tratar de terminar con casi
100 años del mismo régimen. Esto
apenas empieza.

A RENGLÓN SEGUIDO
PERSISTEN los riesgos de ingober
nabilidad en Cuautitlán Izcalli, cuya
administración municipal ha sido

duramente criticada por malas ac
ciones, desde actos de corrupción
hasta indiferencia del gobierno en
asuntos de tranquilidad social, como
el reciente enfrentamiento en un
tianguis, donde salieron a relucir dis
paros de arma de fuego. La gestión
que preside la alcaldesa Karla Fiesco
García, dicen que está más centrada
en privilegiar intereses de grupo, en
lugar de velar por la mayoría de la
población. Hay quien afirma que es
el resultado de una administración

con múltiples manos voraces ope
rando, de una alianza que llegó "re
banando" las mieles del poder, desde
luego sin atender al pueblo... FRENTE
al cúmulo de cuestionamientos so
bre su condición oportunista, el Par
tido Verde Ecologista de México en el
Estado de México, a través de su diri
gente estatal, losé Alberto Coutto
lenc Buentello. afirmó que la deci
sión de ir en alianza fue porque la
mayoría de militantes quiso ir de la
mano con Delfina Gómez Álvarez y
no tanto con Morena. Tal retórica es

algo así como querer "lavarle el co
co" a la población que ha sido testigo
de cómo se mueve ese partido satéli
te, otrora aliado del PRI.
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• AMLO volverá a la sede del gobierno capitalino. Sí,
la misma que dejó hace 18 años cuando era jefe de
gobierno del entonces Distrito Federal. Ahí será tes
tigo del último reporte de avances en la investigación
del atentado al periodista Ciro Gómez Leyva. Pero
dentro de Morena interpretan la visita como un claro
espaldarazo a su corcholata favorita...
• Emilio Lozoya agotó sus oportunidades. Al diferirse
por cuarta vez la audiencia para conocer si hay un
acuerdo que lo beneficie por el caso Odebrecht, y con
ello salir de prisión, el juez le dio una última prórroga
para que sus abogados lleguen a un acuerdo. La mis
ma situación existe en el caso Agronitrogenados. La
suerte está en el aire y se resolverá en febrero.
• Segalmex ahora sí va a estar bien vigilada. La
empresa Mazars Auditores, con 75 años de experien
cia en el ramo de las auditorías, llevará a cabo una
revisión para entregarla a la Secretaría de la Función
Pública. ¿Será que le encuentran a Leonel Cota las
mismas mañas que a Ovalle? Ya veremos.
• Ricardo Mejía le sacó la lengua al líder de Morena y
al presidente López Obrador, pues a uno le dijo "co
rrupto" y al otro que "las encuestas no son la biblia".
Lo cierto es que de nada le valió en su discurso, cuan
do se anunció como precandidato del PT, alinearse a
"los ideales de la 4T". Está más fuera que fuera.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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García Luna, un bombón para
AMLO: Ejército controla lodo
Eljuido a Genaro García Luna en Nueva York no podía
haber llegado en mejor momento para el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador.

Justo cuando ha comenzado la actividad electoral en el Estado de

México y cuando se perfila la sucesión en la Presidencia en 2024.
Se prevé un proceso rápido, de dos o tres meses máximo y cualquier

acusación que le comprueben al hombre todo poderoso en el gobierno
de Felipe de lesús Calderón Hinojosa, será oro molido para la maltrecha
y criticada administración de Andrés Manuel.

Es acusado de recibir sobornos del Cártel de Sinaloa, nada más y nada
menos que el de Joaquín El Chapo Guzmán Loera. preso en Estados Uni
dos y quien ayer pidió al presidente a través de un abogado que le ayude
a volver a México, porque en la prisión lo maltratan y no lo de jan ni ver el
sol, además de que su extradición, dice, fue a La Malagueña.

Aseguran que recibió seis millones de dólares de manos de Jesús El
Rey Zambada y de Edgar La Barbie Valdez Villarreal, quienes lo acusan y
podrían testificar en su contra.

Lo cierto es que conforme avancen el juicio y los procesos electorales
en México, la información que surja servirá, sin duda, al gobierno lope
zobradorista para mostrar la corrupción y la mafia del poder que existía
en los gobiernos del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y del Par
tido Acción Nacional (PAN).

García Luna comenzó su carrera profesional y presuntamente delicti
va en el Centro de Inteligencia y Segundad Nacional (Cisen), área de
espionaje de la Secretaría de Gobernación, que desapareció Vicente Fox
Quesada.

De ahí brincó a la Policía Federal Preventiva (PFP) y la Agencia Fede
ral de Investigación (API), que inventó para subir como la humedad.

Desde 2006, con Calderón Hinojosa, tomó las riendas de la creada
Secretaria de Seguridad, hasta que se fue de México al concluir el go
bierno de éste en 2012.

EL EJÉRCITO CONTROLA TODO
Aunque López Obrador prometió lo contrario y, luego, "cambió de opi
nión" asilo dijo , la militarización de México no es mentira ni un ataque
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del conservadurismo a su administración.

Ayer tomó posesión el comandante David Córdova al frente de la
Guardia Nacional, en lugar del general Luis Rodríguez Bucio, que emigró
a la Secretaria de Seguridad, como subsecretario.

Y si eso no es militarización ¿entonces qué es?

EN EL ESTADO DE MÉXICO
Alejandra del Moral Vela se registró ayer como precandidata única del
PRI y de la coalición Va por el Estado de México, integrada por el PRI,
PAN, PRD y Nueva Alianza al gobierno mexiquense.

La precampaña de la priista arranca hoy y concluirá el 12 de febrero,
conforme al calendario electoral.

La campaña será del 3 a 31 de mayo y la elección el 4 de junio.
Vamonos: Son ridiculas las acusaciones en contra de presuntos sabotea
dores del Metro.

Ayer se supo que una mujer que arrojó presuntamente unas aspas de
de plástico a las vías será procesada acusada de daños a las vías de
comunicación. Y ayer se conoció que se detuvo a otra mujer porque se le
cayó una bufanda. Ah, pero Claudia Sheinbaum dice ahora sí que no se
escatimarán recursos y que dejará un metro mejor. Todo por 2024.
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Caso Ariadna, retórica
J'renle a resulíados

En la justicia, la interpretación deficiente,
dolosa o sin intención de un dictamen pericial,
suele conducir a la impunidad. Ataj arla y
evidenciarla es fundamental para favorecer a
las victimas y sus familias; en pocas palabras,
hacer justicia frente al crimen.

En ese marco, se ubica el dictamen
revelado este lunes por la Fiscalía General
de la República sobre la muerte de Ariadna
Fernanda, cuyo cuerpo fue encontrado en
la carretera a Tepoztlán el 31 de octubre: la
mataron con un golpe contundente en la cabeza

La primera necropsia de la Fiscalía de
Morelos señalaba que la joven de 27 años había
muerto por broncoaspiración, un dictamen
que apriorí descartaba elfeminicidio —como
lo dijo en un primer momentoelfiscalUriel
Carmona—ydejaba la responsabilidad alavíctima
Otros estudios practicados por la Fiscalía de

la CDMX, encabezada por Ernestina Godoy,
llegaron a las conclusiones ahora revalidadas
por la FGRy fueron base para la detención de

dos sospechosos.
De haberse mantenido el criterio de la

necropsia en Morelos, el caso estaría cerrado y
los presuntos responsables libres.

La defensa de criterios errados desata

suspicacia de encubrimiento y sus
motivaciones. En diversos momentos, el Fiscal
Carmona ha defendido el dictamen de sus

peritos, aunque lo ha matizado hasta aceptar
que hubo feminicidio.

La jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum,
reiteró que el funcionario morelense mintió,
aseveración sostenida por la FGR

En un sentido amplio, la justicia en el caso
Ariadna requiere, además del justo castigo para
los detenidos, erradicar prácticas que pudieron
haber favorecido la impunidad.

Trabajar en beneficio de las víctimas
ha llevado a que en CDMX los delitos de
alto impacto, según los datos del Consejo
Ciudadano de la capital nacional, bajaran 47%
el año pasado con relación al 2019.

Resultados, no retórica.
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Sonrisa

Ahora hasta en los peinados se
fijan, y pues resulta que aho
ra hasta en el look de la Jefa

Claudia estánpendientes, por
que durante el inicio de prue
bas de la subestación eléctrica

de alta tensión del Metro para
las líneas 1,2 y 3; la Jefa Clau
dia cambió su peinado de cola
de caballo altaparapasaraun
peinado discreto, con el cabe
llo suelto y alaciado, con el que
mantiene su caray frente al
descubierto, así como el uso de
una diadema discreta.

Cosa que no pasó desaper
cibida para varios internau
tas y curiosamente ocurrió lo
mismo con la reapertura de la
Línea 12, en la que sus detrac
tores cuestionaron el porqué
sonreía en las fotos con un

cantante, alo que respondió:
"Cuando entramos al va

gón, entró mucha gente que
venía como pasajeros, entre
ellos el señor con la guitarra,
no fue que se preparó el vagón
especial para que entrara la je
fa de Gobierno con su gabine
te. Entonces lo que ocurrió ahí
fue algo espontáneo", enfatizó.

Y mientras se ponen de
acuerdo, el diputado Luis
Mendoza anda muy activo al
querer presentar un Punto
de Acuerdo ante la Comisión

Permanente del Congreso, pa
ra solicitar ala GN y al Metro,
que informen el uso, finalidad,
tratamiento y resguardo de los
datos personales sensibles que
recaban en las estaciones del

Metro desde el pasado 12 de
enero y dé a conocer los meca
nismos para que los usuarios
ejerzan sus derechos.
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Felipe Calderón
sí sabía

Ayer, en la ciudad de Nueva York, en la
corte de Brooklyn, se reinició el juicio
contra Genaro García Luna, quien fuera
el secretario de seguridad pública durante
todo el sexenio de Felipe Calderón
Hinojosa.
Se le imputan varios cargos, entre

los cuales están el participar en una
empresa criminal continuada, y el de
tráfico de cocaína. En sí, la fiscal afirma
que García Luna fue parte del Cártel de
Sinaloa, y que apoyó en todo momento
a esta organización criminal para hacer
negocios, traficar droga, etcétera.
Hay muchos testimonios que

coinciden en que García Luna fue parte
fundamental del Cártel de Sinaloa
durante el sexenio de Felipe Calderón,
y que recibía millonarios sobornos de
dicha organización. Ante ello, muchos se
han preguntado si el expresidente estaba
involucrado en ello.

Calderón afirma que no sabía nada de

las actividades ilícitas de su secretario.

Sin embargo, esto es absurdo. El
exmandatario tenía conocimiento de lo

que hacía García Luna, de sus actividades
ilícitas, de su relación con el Cártel de
Sinaloa, y de la protección que le prestaba
a esta organización delictiva.
Por supuesto que Calderón sabía,

aunque él lo niegue. La pregunta que
está en el aire, y que seguramente se
sabrá en el transcurso del juicio, es si
Felipe Calderón estaba involucrado
directamente con el Cártel de Sinaloa. Es

decir, si durante seis años México tuvo a
un narco presidente.
No sabemos a ciencia cierta si Felipe

Calderón estaba involucrado, pero, por
su reacción reciente, podemos inferir
que sí. Y es que el panista, nomás se
acercó la fecha del juicio contra García
Luna, prácticamente se trasladó a vivir a
España. Así, como si estuviera huyendo,
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fíe chango a metralla

El hijo de Juan Nicolás y Chelito había llegado
a la colonia Romero Rubio con sus padres al final
de la década de los 60, huyendo de la pobreza de
Michoacán, apodado el "Chango", ya era famoso
en la secundaria por su crueldad y rencor y una
averiguación previa de 1987 lo inculpaba como
cabecilla dedicada al robo a casahabitación. Un
inexplicable y meteórico ascenso lo sitúa primero
al mando de Vicente Fox y luego, a cargo de la
seguridad al frente de la Marina Armada de México,
para dar paso a la toma de posesión de Felipe
Calderón. Inquieto, tartamudo, de rostro inmutable,
se había ganado ya el mote de "la metralla" y desde
2006 permaneció cuidando los pasos de Felipe
Calderón a la par que formaba un grupo selecto
de subordinados incondicionales comenzaron a

relacionarse con el crimen organizado mientras
creaban una pantalla de protección y eficiencia que,
junto con los archivos del Cisen que conservaba para
su uso personal, servía para chantaje y extorsión,
lo mismo que sirvió en su momento al director
del FBI desde 1924 hasta 1972, J. Edgar Hoover,
cuya historia tal vez fue el modelo a seguir de este
"superpolicía" mexicano.

Como él, se dedicó a crear la imagen de un
corporativo invencible a su mando; el espionaje y la
extorsión marcaron su huella, misma que aderezó
con la fabricación de montajes, sobre todo de
secuestros que luego fingía resolver en mediáticos
dispositivos transmitidos en directo. Los informes
filtrados de la época detallan escuadrones de la
muerte creados por el corporativo de García Luna
para cobrar venganzas, contra enemigos, rivales o
periodistas que se atrevieran a levantar la voz.
Se dice que un supuesto chantaje a Beltrones

fue el que posicionó a García Luna entre los
favoritos de Calderón; conversaciones grabadas
hicieron doblar las manos hacia el político panista
y el favor no lo olvidaría aunque, años después, el ex
presidente negara "calderónicamente" desconocer
las actividades de su hombre fuerte, cosa que por
supuesto, sigue negando hasta la fecha.
Un mensaje que ha permanecido oculto en las

redes de Josefina Vázquez Mota dice: "un saludo
para Genaro García Luna, quien nos graba en
lugar de grabar al 'Chapo'; un saludo muy amoroso a
Alejandra Sota que filtra todas nuestras llamadas
telefónicas"... y de eso Calderón no sabía.
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Tercero Interesado

Carlos Tercero

En las formas políticas de las
décadas previas al año 2000, lo
usual era que al gobernador sa

liente lo más que se le concedía era el
ofrecimiento de cuidar su salida, así
como la designación de algunas posi
ciones edilicias y legislativas, mas no,
el designar a su sucesor. Irónicamente,
los gobernadores del "viejo régimen
tuvieron mucho más éxito en el control

de sus sucesiones en los sexenios de

Vicente Fox y Felipe Calderón.
La pretensión de dejar a un sucesor es

tentación casi natural, pues representa
cuando menos en su intención, una
extensión del poder, del mandato, en lo
que de manera reiterada se puede ob
servar que lo más difícil para un gober
nante es prepararse, aceptar y adaptar
se a dejar el poder.
A menos de medio año de las elecciones

a gobernador en los estados de Mé
xico y Coahuila, y ante la
inducida cercanía

de 2024, en el que
el proceso elec
toral concu

rrente no solo
verá la suce

sión presi

dencial, sino
las propias
de las guber
naturas de

Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos,
Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán, así
como de la Jefatura de Gobierno de la
Ciudad de México, todo parece indicar
que los procesos sucesorios serán más
apegados a las formas que siguen arraiga
das en el priista que aún llevan dentro la
gran mayoría de políticos formados en la
vieja escuela y, por tanto, los gobernantes
que no lo comprendan sufrirán no solo un
elevado desgaste, sino descalabros y sin
sabores por no percibir las formas y nor
mas del sistema político nacional.
Adicionalmente, factores como la pa

ridad, la rentabilidad electoral; los
acuerdos y concesiones que impidan
rompimientos y escisiones, habrán de
incidir en las definiciones (al menos de
las candidaturas), con lo que prospecti
vamente todo parece indicar que More
na consolidará su crecimiento hege
mónico, comenzando con Delfina y
Guadiana, de no ser por un alto acuer
do político en Edomex, o en el caso
Coahuila, por la elevada capacidad de
operación y estrategia político electo
ral con la que cuenta el grupo de poder
heredero de la Revolución en Saltillo.

Para el caso Chiapas, Zoé Robledo pa
rece firme; Guanajuato y

Jalisco, son posibilidad para la
oposición; en Morelos,

donde marcadamente el
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gobernador ya está
operando su sucesión, el futuro de la
candidatura oficial dependerá de la uti
lidad que represente el exfutbolista en
el intento por oxigenar las posibilidades
de Morena en la Ciudad de México;
Puebla, tendrá una decisión influencia
da por la vida interna del Senado de la
República] Tabasco, será una decisión
conjunta entre los números uno y dos del
escalafón político nacional (ambos
tabasqueños); Veracruz, donde la pre
candidata oficial se desdibuja a una
velocidad exponencial, alienta al grupo
gobernante a intentar posicionar su alfil,
con el contrapeso del exlíder de la
Cámara que hace un par de años reen
contró su origen veracruzano, y actual
mente opera para una de las precandi
daturas nacionales, aunque seriamente
confrontado con el gobernador y su
poderoso secretario de Gobierno; en
Yucatán, prácticamente la definición

está en función de género, es decir, si es
hombre el candidato será Joaquín Díaz
y, si es mujer, la senadora Verónica
Camino, quien sería por mucho, la
mejor opción.
En la capital del país, las grandes va

riantes dependerán del factor Monreal
y, de la suerte que siga a la actual jefa de
Gobierno, quien a últimas fechas parece
alejarse de las preferencias no solo pú
blicas, sino de la de quien habrá de
decidir, ahí sí, quién será su sucesor; lo
cual aparentemente se acota a dos op
ciones: por quien ejerce la política inte
rior o, por quien ejerce la política exte
rior del Gobierno de México.

Estos escenarios pueden cambiar en
cualquier momento, o bien, de consoli
darse, de no verse afectados por suce
sos o errores extraordinarios.

Entre tanto, estemos pendientes a la
evolución de este juego político llamado
"sucesión".
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100 millones de dólares definieron
campara presidencial 2006

De Hoover a García

Luna: El dueño de la Oficina

Federal de Investigaciones (FB!) /.
Edgar Hoover sitúo en predicamen
to a 5 presidentes de Estados
Unidos, el último Richard
Milhaous Nixon y antes John
Fitzgerald Kennedy pues desde
antes de su arribo a la Ofícina Oval

de la Casa Blanca enviaba en sobre

cerrado de Información

Confidencial que contenía partes
íntimas de su vida personal una
práctica que siguieron en México
los directores de las direcciones
Federales de Seguridad, Investigaciones Políticas y Sociales
como el Centro de Investigación y Seguridad Nacional (CESEN)
este último contenido en los expedientes AAA y para muestra los
casos del ex gobernador de Quintana Roo Mario Villanueva
Madrid, el ex líder del CEN del PRI Roberto Madrazo Pintado, su
similar Manlio Fabio Beltrones y el tres veces candidato a la pre
sidencia Cuauhtémoc Cárdenas.

10 sentencias Chapo: En el ámbito de las acusacio
nes formuladas en contra de quien la antecedió en el Tribunal
Federal de Distrito de Brooklyn, Guzmán Loera a quién se
encontraron diez sentencias de responsabilidad sus testimo
nios fueron decisivos para la detención en Dallas de García
Luna acusado de formar parte de una empresa criminal y
quién en ocho semanas conocerá una condena que alcanzaría
los 100 años de prisión de corroborarse los cargos en su con
tra por parte de una veintena de testigos quienes subirán al
estrado para responsabilizar al Ingeniero de "cargarse de
maletas de dinero en efectivo".

100 millones: La atención del juicio se centrará en los
100 millones de pesos que presumiblemente el sicario
Guzmán Loera entregó en la campaña presidencial del 2006 y
al ser García Luna el colaborador de mayor rango del 77 pre
sidente de México Felipe Calderón en ser procesado por un tri
bunal estadounidense. El ex agente del CISEN no va solo, sino
también en un momento serán requeridos para extradición sus
dos incondicionales Ramón Pequeño García y Luis Cárdenas
Palomino y evitaría una cadena perpetua similar a Rubén Zuño
Arce quien fuera cuñado del ex presidente Luis Echeverría
Álvarez si eventualmente decidiera llegar a un acuerdo con los
fiscales a cambio de aceptar su plena responsabilidad.
Un jurado inesperado: Ouedó integrado por 12 ciu

dadanos estadounidenses quienes fueron seleccionados entre 396
propuestas quienes respondieron a preguntas básicas relaciona
das con la identidad, profesión si cuentan con maestría o algún doc
torado y otros datos que incidan en el veredicto Por lo que respec
ta a los integrantes del Jurado, estos permanecerán en el anoni
mato y dispondrán de una vigilancia especial las 24 horas del día
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Federales de Seguridad, Investigaciones Políticas y Sociales
como el Centro de Investigación y Seguridad Nacional (CESEN)
este último contenido en los expedientes AAA y para muestra los
casos del ex gobernador de Quintana Roo Mario Villanueva
Madrid, el ex líder del CEN del PRI Roberto Madrazo Pintado, su
similar Manlio Fabio Beltrones y el tres veces candidato a la pre
sidencia Cuauhtémoc Cárdenas.

10 sentencias Chapo: En el ámbito de las acusacio
nes formuladas en contra de quien la antecedió en el Tribunal
Federal de Distrito de Brooklyn, Guzmán Loera a quién se
encontraron diez sentencias de responsabilidad sus testimo
nios fueron decisivos para la detención en Dallas de García
Luna acusado de formar parte de una empresa criminal y
quién en ocho semanas conocerá una condena que alcanzaría
los 100 años de prisión de corroborarse los cargos en su con
tra por parte de una veintena de testigos quienes subirán al
estrado para responsabilizar al Ingeniero de "cargarse de
maletas de dinero en efectivo".

100 millones: La atención del juicio se centrará en los
100 millones de pesos que presumiblemente el sicario
Guzmán Loera entregó en la campaña presidencial del 2006 y
al ser García Luna el colaborador de mayor rango del 77 pre
sidente de México Felipe Calderón en ser procesado por un tri
bunal estadounidense. El ex agente del CISEN no va solo, sino
también en un momento serán requeridos para extradición sus
dos incondicionales Ramón Pequeño García y Luis Cárdenas
Palomino y evitaría una cadena perpetua similar a Rubén Zuño
Arce quien fuera cuñado del ex presidente Luis Echeverría
Álvarez si eventualmente decidiera llegar a un acuerdo con los
fiscales a cambio de aceptar su plena responsabilidad.
Un jurado inesperado: Ouedó integrado por 12 ciu

dadanos estadounidenses quienes fueron seleccionados entre 396
propuestas quienes respondieron a preguntas básicas relaciona
das con la identidad, profesión si cuentan con maestría o algún doc
torado y otros datos que incidan en el veredicto Por lo que respec
ta a los integrantes del Jurado, estos permanecerán en el anoni
mato y dispondrán de una vigilancia especial las 24 horas del día

durante las ocho semanas del proce
so.

¿Conocía Calderón? En
los tiempos de la Dirección
Federal de Seguridad los ex presi
dentes Gustavo Díaz Ordaz, Luis
Echeverría, José López Portillo y
hasta el primer trienio de Miguel
de la Madrid fueron informados a

las 5:30 am por el secretario de
Gobernación vía la DFS sobre las

actividades de terrorismo, narco
tráfico, iglesia y organizaciones
empresariales. Ese informe tras
cendió a los gobiernos priistas de
Ernesto Zedillo y Enrique Peña cuyos titulares del CISEN se
coordinaban con sus similares de inteligencia Naval y Militar
con el único propósito de mantener convertir al Jefe de las
Fuerzas Armadas en la persona más informada del país.
Fama: Alcanzó fama internacional pero la condena del

gobierno de Francia cuando en diciembre 2005 invitó al staff
de corporativo de televisión a la trasmisión in situ de la deten
ción del ¿prisionero de la ignominia? Israel Vallaría y su
pareja sentimental Florence Cassez como cabecillas de una
banda de secuestradores lo cual se tradujo en un montaje que
llevó a la intervención del séptimo presidente de Francia
Nicolás Sarkozy para que éste escándalo se resolviera hasta
2012 con la intervención de la ex ministra de la Suprema
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Ernesto Zedillo y Enrique Peña cuyos titulares del CISEN se
coordinaban con sus similares de inteligencia Naval y Militar
con el único propósito de mantener convertir al Jefe de las
Fuerzas Armadas en la persona más informada del país.
Fama: Alcanzó fama internacional pero la condena del

gobierno de Francia cuando en diciembre 2005 invitó al staff
de corporativo de televisión a la trasmisión in situ de la deten
ción del ¿prisionero de la ignominia? Israel Vallaría y su
pareja sentimental Florence Cassez como cabecillas de una
banda de secuestradores lo cual se tradujo en un montaje que
llevó a la intervención del séptimo presidente de Francia
Nicolás Sarkozy para que éste escándalo se resolviera hasta
2012 con la intervención de la ex ministra de la Suprema

Corte de Justicia de la Nación y actual presidenta de la
Comisión de Justicia del Senado Olga Sánchez Cordero.
Antecedentes: Pese a una controvertida trayectoria el

presidente Felipe Calderón lo designó y mantuvo hasta el últi
mo día de su sangriento sexenio al frente de Seguridad
Pública Federal desde la cual bajo discrecionalidad García
Luna desmanteló el cártel de los hermanos Beltrán Leyva "El
Mochomo" y hermano Arturo, Jesús Zambada y ÉdgarValdez
Villareal 11La Barbie" quién aseguró que recibió de él y otros
sicarios carretonadas de dinero, incluido el Rey Zambada que
corroboró ante que entregó diversos sobornos al secretario
para evitar su intercesión en operaciones relacionados con el
Cartel de Sinaloa, con el cual según la versión de los fiscales
neoyorquinos colaboró durante tres lustros.
Cargos: Qué se imputan al Edgar Hoover durante las admi

nistraciones de Vicente Fox y Felipe Calderón van desde delin
cuencia organizada, tráfico de cocaína y falses de declaraciones
pero el más relevante encabezar un esquema de corrupción para
silenciar noticias negativas que incluía a 30 periodistas de presti
gio nacional asignados a medios impresos y electrónicos, a quie
nes también García Luna asignó escolta personal e incluidos sus
esposas e hijos. Otros integrantes del
gabinete de seguridad nacional
durante los sexenios de Vicente Fox

y Felipe Calderón fueron el ex direc
tor del Cisen, ex procurador de la
República y ministro de la SCJN
Eduardo Medina Mora y el respon
sable del espionaje político
Guillermo Valdez quien en 2008
advirtió sobre la presencia de agen
tes del crimen organizado en el
Congreso de la Unión en clara alu
sión hacia el diputado federal por el
1 Distrito de Lázaro Cárdenas Julio
César Godoy Toscano.
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Genaro García

Luna y General
Rafael Macedo
de la Concha

quien lo llevó
a la AFI

Federico La Mont,
Macedo de la Concha

y García Luna al
interior de la AFI:

"Será el corporativo
más selectivo vs

crimen organizado"

esposas e hijos. Otros integrantes del
gabinete de seguridad nacional
durante los sexenios de Vicente Fox

y Felipe Calderón fueron el ex direc
tor del Cisen, ex procurador de la
República y ministro de la SCJN
Eduardo Medina Mora y el respon
sable del espionaje político
Guillermo Valdez quien en 2008
advirtió sobre la presencia de agen
tes del crimen organizado en el
Congreso de la Unión en clara alu
sión hacia el diputado federal por el
1 Distrito de Lázaro Cárdenas Julio
César Godoy Toscano.

esposas e hijos. Otros integrantes del
gabinete de seguridad nacional
durante los sexenios de Vicente Fox

y Felipe Calderón fueron el ex direc
tor del Cisen, ex procurador de la
República y ministro de la SCJN
Eduardo Medina Mora y el respon
sable del espionaje político
Guillermo Valdez quien en 2008
advirtió sobre la presencia de agen
tes del crimen organizado en el
Congreso de la Unión en clara alu
sión hacia el diputado federal por el
1 Distrito de Lázaro Cárdenas Julio
César Godoy Toscano.
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Matías Pascal

Entre pairos y derivas, Monreal
es reconocido mientras Mejia

Berdeja ¡hace berrinche!
lan luego se supo que el dirigente deTíMorena, Mario Delgado, otorgara el
pleno reconocimiento a RicardoT

Monreal Avila como precandidato de su
partido a la presencia de la República, las
redes sociales se volcaron en favor del legis
lador de Zacatecas para saludar la noticia.
Ayer mismo, en Twitter fue tendencia

Monreal Avila, pues junto con Claudia
Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán
Augusto López Hernández, integra a los
aspirantes formales que pueden disputar la
candidatura de Morena en la sucesión de

Andrés Manuel López Obrador.
Y fue el propio presidente del Comité

Ejecutivo Nacional del Movimiento de
Regeneración Nacional, Mario Delgado
Carrillo, quien reiteró que sí, en efecto,
Monreal Avila forma parte de los persona
jes de interés al interior de Morena, para la
sucesión presidencial del 2024.
Podemos inferir que se impuso "la fuerza

de la razón", escuchó Ricardo Monreal a la
entrevistadora Adela Micha, en referencia al
haber sido incluido en la lista de prospectos
de Morena para ocupar la Presidencia de la
República en 2024.
Lo dice bien, aunado a lo señalado ayer en

que decíamos que tuvo que ver también la
persistencia y la resistencia del senador zaca
tecano, pues los insultos y las faltas de respe
to se han dejado ver en cascada.
Pero vamos por partes. Una y otra vez le

han dicho a Mario Delgado que las eleccio
nes de este año no serían un día de campo
para Morena, que se requería claridad en el
procedimiento para la designación de candi
datos.

Pero el dirigente nacional se hizo como el
"Tío Lolo", es decir, le dio lo mismo, no cuidó
la unidad de Morena, PT y PVEM en
Coahuila, y le dejó el camino libre a la oposi
ción.

Resulta que los primeros sondeos en ese
estado ubican al candidato de la alianza del

PRI, PAN y PRD, Manolo Jiménez, con más
de 39 por ciento en la intención del voto
para la gubernatura\ seguido del candidato
de Morena, Armando Guadiana, que alcan
za en este momento casi 29 por ciento de la
preferencias.
En tanto, el exsubsecretario de

Seguridad, Ricardo Mejía, quien renunció al
movimiento para competir por el PT en ese
estado, obtendría casi 14 puntos en la inten
ción del voto.

A simple vista, queda demostrado que a la
dirigencia nacional del partido le faltó ofi
cio político para evitar la polarización y la
división interna, a fin de arrebatarle, de una
vez por todas, esa entidad al PRI.
Para cualquier analista aficionado es

obvio que los 11 o 14 puntos que tiene
Ricardo Mejía al inicio de la precampaña,

República en 2024.
Lo dice bien, aunado a lo señalado ayer en

que decíamos que tuvo que ver también la
persistencia y la resistencia del senador zaca
tecano, pues los insultos y las faltas de respe
to se han dejado ver en cascada.
Pero vamos por partes. Una y otra vez le

han dicho a Mario Delgado que las eleccio
nes de este año no serían un día de campo
para Morena, que se requería claridad en el
procedimiento para la designación de candi
datos.

Pero el dirigente nacional se hizo como el
"Tío Lolo", es decir, le dio lo mismo, no cuidó
la unidad de Morena, PT y PVEM en
Coahuila, y le dejó el camino libre a la oposi
ción.

Resulta que los primeros sondeos en ese
estado ubican al candidato de la alianza del

PRI, PAN y PRD, Manolo Jiménez, con más
de 39 por ciento en la intención del voto
para la gubernatura\ seguido del candidato
de Morena, Armando Guadiana, que alcan
za en este momento casi 29 por ciento de la
preferencias.
En tanto, el exsubsecretario de

Seguridad, Ricardo Mejía, quien renunció al
movimiento para competir por el PT en ese
estado, obtendría casi 14 puntos en la inten
ción del voto.

A simple vista, queda demostrado que a la
dirigencia nacional del partido le faltó ofi
cio político para evitar la polarización y la
división interna, a fin de arrebatarle, de una
vez por todas, esa entidad al PRI.
Para cualquier analista aficionado es

obvio que los 11 o 14 puntos que tiene
Ricardo Mejía al inicio de la precampaña,
hubieran ubicado a Morena, con Guadiana,
por encima del candidato de Va por México.
Todo indica que estos números represen

taron un jalón de orejas para corregir la
plana de Morena y evitar que esta división
permeara a nivel nacional.
Por eso, se dice, la dirigencia nacional

solicitó a los gobernadores emanados del
partido, que incluyeran a Ricardo Monreal
entre los aspirantes para suceder en el cargo
a López Obrador, y no sólo a las "corchola
tas" de siempre: Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard y Adán Augusto López
Hernández.

De entrada, el senador reconoció que el
partido rectificara y no lo excluyera del pro
ceso interno, pero no da pasos de ciego:
"No vamos a desbordarnos en optimis

mo, ni tampoco vamos a lanzar las campa
nas al vuelo; queremos que en los hechos
se observe con toda seriedad que las reglas
que se fijen sean para todos y que no haya
ventaja indebida para ninguno o para nin
guna", acotó el senador en un mensaje que
compartió en redes sociales.
Pero no se quedó ahí y reiteró que nadie

en Morena tiene por qué acudir a otra
opción política, "si el instituto que fundamos
puede lograr la apertura y puede generar
condiciones de participación pareja, igualita
ria y equitativa para todos".
Los números de los primeros sondeos en

Coahuila demuestran claramente, que si la
dirigencia nacional de Morena no logra la
cohesión interna, excluye a militantes y no
cuida a sus aliados, podría poner en riesgo
el triunfo de la Cuarta Transformación en la

elección presidencial de 2024.
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hubieran ubicado a Morena, con Guadiana,
por encima del candidato de Va por México.
Todo indica que estos números represen

taron un jalón de orejas para corregir la
plana de Morena y evitar que esta división
permeara a nivel nacional.
Por eso, se dice, la dirigencia nacional

solicitó a los gobernadores emanados del
partido, que incluyeran a Ricardo Monreal
entre los aspirantes para suceder en el cargo
a López Obrador, y no sólo a las "corchola
tas" de siempre: Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard y Adán Augusto López
Hernández.

De entrada, el senador reconoció que el
partido rectificara y no lo excluyera del pro
ceso interno, pero no da pasos de ciego:
"No vamos a desbordarnos en optimis

mo, ni tampoco vamos a lanzar las campa
nas al vuelo; queremos que en los hechos
se observe con toda seriedad que las reglas
que se fijen sean para todos y que no haya
ventaja indebida para ninguno o para nin
guna", acotó el senador en un mensaje que
compartió en redes sociales.
Pero no se quedó ahí y reiteró que nadie

en Morena tiene por qué acudir a otra
opción política, "si el instituto que fundamos
puede lograr la apertura y puede generar
condiciones de participación pareja, igualita
ria y equitativa para todos".
Los números de los primeros sondeos en

Coahuila demuestran claramente, que si la
dirigencia nacional de Morena no logra la
cohesión interna, excluye a militantes y no
cuida a sus aliados, podría poner en riesgo
el triunfo de la Cuarta Transformación en la

elección presidencial de 2024.
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Por la espiral
Baja la calidad
democrática mundial

¦ Qué está pasando con la salud
/ en general de la democracia?

Precisamente, un documento
elaborado por los expertos del Centro de Información
y Documentación Internacionales en Barcelona (CIDOB)
ubican el riesgo de la involución democrática como una
de las premisas a las que habrá que seguir poniendo
atención a lo largo de 2023.

Hace unos días hablé con Carme Colomina y Anna
Ayuso, ambas destacadas investigadoras de CIDOB; la
primera especializada en Unión Europea (UE), desinfor
mación y política global; y la segunda, en América Latina.

En la opinión de Colomina ya hace tiempo que se vie
ne advirtiendo y hablando de esta involución democráti
ca e incluso cada vez hay más estudios que demuestran
cómo la calidad democrática a nivel global ha ido per
diendo avances en los últimos años.

"De hecho, se calcula que el nivel de calidad de
mocrática que disfrutan los ciudadanos del mundo en
este momento está a la altura de lo que disfrutábamos en
1989; es decir, hemos casi borrado de un plumazo treinta
años de avances democráticos a nivel global porque esta
mos en plena regresión" afirma convencida.

Desde su perspectiva, es muy difícil señalar uno, dos
o tres argumentos concretos porque hay una confluencia
de cambios radicales y de paradigmas. Si nos centramos
en estos casi treinta años en el tema de la involución, ha
cambiado muchísimo el mundo... por ejemplo, la globa
lización lo que hace es ir promocionando, reforzando la
interconectividad global pero a la vez también probable
mente restando capacidad de influencia, de gestión y de
poder a los estados en pro de una gobernanza global que
también se ha demostrado que es débil.

Para Colomina, primero hay un debilitamiento del
papel de los estados. Aunque desde luego no puede ob

viarse todo el proceso de digitalización con la llegada de
internet que está jugando un papel esencial.

"Nos ha sumido en un proceso de desintermedia
ción... todos aquellos que durante siglos tuvieron el
monopolio de la interpretación de la realidad y la palabra
escrita bien sean los académicos, los partidos políticos,
los sindicatos o los medios de comunicación tradiciona

les acabaron perdiendo ese monopolio porque el usua
rio y el ciudadano tiene otras maneras de acceder a la
información. Si bien muchas veces hay menos capacidad
de discernir qué información es veraz" añade la también
académica del College of Europe en Bélgica

Y desde luego no podemos obviar el peso del factor
económico en la población, precisamente Colomina trae
a colación el término permacrisis para referirse a cómo,
de alguna forma, se ha ido solapando una crisis con la
otra. Hablamos desde la gran crisis financiera y eco
nómica desatada entre 2008 y 2009 que ha sido larga,
desgastante sobre todo en Estados Unidos y en Euro
pa y que, sin salir completamente de ésta, se le añade
el frenazo de la pandemia y desde hace casi un año la
invasión de Rusia a Ucrania.

Le pregunté a la investigadora si cree que estamos,
de alguna forma, viviendo nuestro invierno democráti
co; para ella hay un cierto malestar social, una extrema
derecha mejor organizada, una hiperconectividad que ha
creado una determinada exposición y partidos políticos
radicales con cierta capacidad de aprendizaje que están
organizándose mejor. Me parece muy interesante esa te
sis que sostiene cierta línea conductual (a partir de cone
xiones predeterminadas) entre los movimientos del asal
to al Capitolio, loque ha pasado en Brasil recientemente y
lo que se abortó en Alemania hace unas semanas.

A COLACIÓN
Para Anna Ayuso, el panorama perfila una época con

vulsa no solo para América Latina. En voz de la experta de
CIDOB, Brasil es un país muy importante en la región con
mucha influencia y que determina en buena medida cuáles
son las dinámicas que se dan sobre todo en Sudamérica.

"Lo que pasa tiene efectos en la región. En parte lo
que está sucediendo no solo tiene que ver con la propia
región sino también con aquello que acontece en el mun
do. Por otro lado, tiene sus peculiaridades internas es un
país muy grande, diverso y con un peculiar sistema polí
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tico muy fragmentado con muchos balances de poderes
y con desigualdades. Lo que vemos es el fruto de dos dé
cadas, en las que se ha producido una polarización políti
ca dentro de las instituciones y por otra parte, una desa
fección no solo en Brasil respecto a las instituciones. Eso
está afectando a la calidad de la democracia',' remarca.

Le he dicho a Ayuso si ella está totalmente convencida
de que la mano de Bolsonaro está agitando todo esto y la
académica no duda de que él ha sido el canal y el cataliza
dor de movimientos que ya existían.

Para Lula está en riesgo la gobernabilidad de Brasil y
la viabilidad del estado, un aspecto muy preocupante si
no logra rápidamente cohesionar a las fuerzas políticas,
sociales y económicas.

"Hay que generar consensos y esos consensos basar
se en un pacto social que abarque lo más amplio posible.
Si tratas de imponer las posiciones más radicales enton
ces se polariza todavía... más en las pasadas elecciones y
en las anteriores, ya mucha gente no votaba por un can
didato, sino contra otro candidato?refiere la también pro
fesora de derecho internacional público de la Universidad
Autónoma de Barcelona.
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Geopolítica

EUUnión EuropeaOTAN, y la disputa
geopolítica con Rusia por el NOM
Por Salvador González Briceño*

*Los promotores del negocio de la guerra
están haciendo de la suyas, pero el militarismo
le saldrá caro a Estados Unidos.

En el tercer nivel de explicación, jue
ga un rol importante la guerra de
sanciones económicas de Occiden

te contra Rusia y el efecto bumerang por las
contramedidas emprendidas para contra
rrestarlas por parte del gobierno ruso.

Tan pronto estalló el conflicto entre Es
tados Unidos y Rusia —"indirecto'/ "proxy"
o "subsidiario"; como sea, pero a partir de
ahora vale decir las cosas por su nombre—.
Occidente se empeñó en castigar al país es
lavo con la aplicación del mayor número de
sanciones económicas a país alguno.

El número de sanciones es tal que, con
datos a octubre de 2022 el acumulado era

de casi 10 mil —9,970 solo de febrero a oc
tubre—, para un total acumulado de ¡12,665
sanciones aplicadas!

Dichas sanciones arrojaron para sus
mentores, sin embargo, un efecto bume
rang, incluidos los propios Estados Unidos.
No se planeó bien, o la estrategia de con
frontar a Rusia por parte de Occidente le sa
lió a la inversa de lo que se propuso. El efec
to se les revirtió, una vez iniciada la guerra,
tanto al imperio estadounidense como a los
propios países europeos.

Comenzando por el gas ruso para Eu
ropa, particularmente Alemania. Primero la
exigencia de Putin de pagar en rublos las
compras de los europeos, ya no en dólares,
lo que fortaleció al rublo. Luego los ataques
terroristas a los gasoductos Nord Stream 1 y
2 en el Mar Báltico, con la intención clara de
castigar a la principal economía de Europa.

De facto uno de los fines que asoman
con la guerra es la intentona de destruir a la
Unión Europea, desde la parte anglosajona.
Y lo están consiguiendo Estados Unidos y
Gran Bretaña. Es una secuela de las sancio

nes, aun y cuando se culpe a Rusia de iniciar

la guerra en Ucrania.
Pero el impacto más importante en el or

den geopolítico que causaron las sanciones
es la consolidación de distintas regiones en
las que participan Rusia y China. Primero el
acuerdo estratégico rusochino. Ambas po
tencias emergentes han consolidado sus
alianzas en los órdenes económico, energé
tico, monetario, científico, armamentístico,
etcétera, tras las sanciones a Rusia.

Por ejemplo, los últimos 10 meses de
2022 el comercio entre ambas potencias au
mentó un 33 por ciento, para un récord de
153,938 millones de dólares. Las exportacio
nes de China a Rusia aumentaron un 12.8 por
ciento, unos 59,596 millones de dólares. Ru
sia importó bienes por 49.9 por ciento, equi
valente a 94,342 mdd,

BRICSOCSOTSC, NUEVA RUTA DE LA SEDA
BRICS y OCS. Se fortalecen los BRICS

con la solicitud y aceptación de más países
integrantes, como Argentina e Irán, tantos
más. La Organización de Cooperación de
Shanghái (OCS), que comprende a China,
Rusia, India, Irán, Kazajstán, Kirguistán, Pa
kistán, Tayikistán y Uzbekistán como inte
grantes, otros tres países como observado
res y 8 "socios en diálogo? entre quienes se
encuentran Arabia Saudí y Turquía. La OCS
tiene la cuarta parte del PIB mundial, con el
44 por ciento de la población mundial, el 60
por ciento de Eurasia y el 25 por ciento de
extensión territorial del mundo. Y la OTSC,
Organización del Tratado de Seguridad Co
lectiva, para la defensa de sus miembros,
las cinco ex repúblicas soviéticas: Rusia,
Armenia, Bielorrusia, Kazajistán, Kirguistán
yTayikistán. Con Afganistán y Serbia de ob
servadores e Irán como posible candidato.

Sin dejar de lado que el proyecto chino
de La Franja y La Ruta se convertirá en el
más importante del siglo XXI, pues no solo
llegará a Europa como la antigua Ruta de la
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Seda sino a otros territorios como África y la
propia América. Contra eso Estados Unidos
no tiene contrapeso.

Pero los peores lastres que está recogien
do Estados Unidos como el bumerang por
las sanciones económicas a Rusia a partir de
su guerra proxy como OTAN contra Rusia es
en sus propios dominios, la hegemonía e in
fluencia mundial como imperio y hegemón
que se creía hasta el estallido del actual con
flicto. Y así es. Pierde en tres sentidos: el dó

lar, la globalización y su propia hegemonía.
Con todo y aquí apenas se indican los

problemas, el dólar es abandonado porque
los más importantes países euroasiáticos ne
gocias en sus propias monedas. Rusia, Chi
na, Irán, India, Arabia Saudí, entre otros. Las
monedas que se fortalecen y surgen como
fuerte competencia para el dólar son el rublo
y el yuan, las monedas rusochinas.

Pierde la globalización neoliberal al rom
perse los mercados mundiales antes en dis

puta, pero funcionando, como la guerra eco
nómica deTrump con China. Con tan solo la
salida del mercado de Rusia de la zona Euro,
en energía, inversiones, tecnología, arma
mentística, etc., se debilita la globalización.

Qué decir que el neoliberalismo generó
tremenda destrucción de las economías, con
impacto en los Estados y a nivel interno. El
caso es que con la caída del dólar se debilita
el sistema monetario internacional siempre
controlado por Estados Unidos, situación de
privilegio que disfrutaba desde el fin de la Se
gunda Guerra Mundial.

Tiro de dos bandas, por ahora. Primero.
En el mundo comienza a crecer el consen

so cada vez, que con la actual guerra de la
OTAN en contra de Rusia en territorio ucra

niano, se está jugando el pellejo el viejo or
den unipolar que encabezó Estados Unidos
tras "el gran fracaso" (Brzezinski) de la Unión
Soviética —decretado finalmente por Mijaíl
Gorbachov el 25 de diciembre de 1991—,
hasta que el presidente rusoVIadimir Putin
decretó el 24 de febrero de 2022 la llamada

"operación militar especial''

LA BOYANTE INDUSTRIA MILITAR

De igual manera, segundo, queda claro
que la OTAN como extensión armamentís
tica y potenciada en Europa del Pentágono,

es parte intrínseca de lo que el todavía pre
sidente Dwight Eisenhower, el día que de
jaba el poder 17 de enero de 1962, denun
ciaba como la "influencia injustificada" que
debía evitarse y definía como el "complejo
militarindustrial',' por tratarse del "riesgo de
un desastroso desarrollo de un poder usur
pado... (Por lo que) no debemos permitir
nunca que el peso de esa conjunción ponga
en peligro nuestras libertades o los proce
sos democráticos''

En pocas palabras, que la industria de
la guerra acomodada desde principios de
la Guerra Fría, para madurar pronto entre el
congreso, el gobierno y el Pentágono, como
amplia red de contratistas privados, está co
locando ahora a los Estados Unidos vía la

OTAN, en el punto de perder su existencia
como país hegemónico en el mundo, no
solo en Europa.

Es por el negocio de la guerra, que el
organismo atlántico presiona ahora bajo el
pretexto de la guerra con Rusia, para que los
países europeos aporten ya el monto del 2
por ciento de su PIB como garante de segu
ridad del organismo para contrarrestar ¡el
peligro que representa Rusia!

Se cumple lo que decía George F Kennan,
el autor de la "doctrina de la contención" en

su Telegrama largo, "Si la Unión Soviética se
hundiera mañana bajo las aguas del océano,
el complejo industrialmilitar estadouniden
se tendría que seguir existiendo, sin cambios
sustanciales, hasta que inventáramos algún
otro adversario. Cualquier otra cosa sería un
choque inaceptable para la economía esta
dounidense." Extensivo a la OTAN.

Dicho y hecho. Lo vemos ahora. Los
promotores del negocio de la guerra están
haciendo de la suyas, pero el militarismo le
saldrá caro a Estados Unidos, al ser condu
cido como potencia hacia su propio hundi
miento. La extensión de la "fuerza extraña?
como denunció también el senador demó

crata, J. William Fulbrigth, en La arrogancia
deIpoder, en 1966.

En la disputa por el Orden Mundial, la
guerra es el acicate donde se definirán los
roles de las potencias en disputa.

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal_bn"ceo

El IndependienteFecha: 18/01/2023
Página: 20

Area cm2: 893

2 / 3

Columnas Políticas

Salvador González Briceño

Costo: 48,516

Página 160 de 195



El IndependienteFecha: 18/01/2023
Página: 20

Area cm2: 893

3 / 3

Columnas Políticas

Salvador González Briceño

Costo: 48,516

Página 161 de 195



Cinco preguntas sobre
los documentos de Biden
Los documentos de Biden siguen

dando mucho de qué hablar, ahora
resulta que salió una hoja por allí en

alguna parte de la residencia de Wilmington,
y después aparecieron cinco páginas más
con las famosas marcas de "Clasified? Estos

acontecimientos inesperados traen de cabeza
a la Casa Blanca, y a los republicanos los trae
vueltos locos hasta el punto de dejar atrás
sus broncas en las votaciones para elegir a
McCarthy como presidente de la Cámara. No
cabe duda que el asunto de los documentos
de Biden les "cayó como anillo al dedo?

Muchos se preguntan por qué el presi
dente fue a caer en el mismo error que su
adversario político DonaldTrump, y más aún
hay ciertas interrogantes que se plantean
conforme se van revelando situaciones nue

vas. The Hill hace cinco preguntas básicas:
¿por qué no se le dijo al público antes? El
caso es que los documentos se "descubrie
ron" el 2 de noviembre en la antigua oficina
de Biden, seis días antes de las elecciones
de mitad de período. Los republicanos le sa
caron jugo al punto al insistir que el pueblo
estadounidense tenía derecho a saber esto

antes de emitir su voto. Otra pregunta ¿qué
sabía Biden y cuándo lo supo? El mandatario
aseguró que se sorprendió al enterarse de los
documentos. Dijo que no sabe a ciencia cierta
qué contienen y que sus abogados le aconse
jaron que mejor ni pregunte. ¿Qué hay en los
documentos? Es lo que todos quisiéramos

saber, qué diablos contiene un documento de
"inteligencia? lo que se sabe es que es infor
mación sobre "Ucrania, Irán y Reino Unido?
uf serán malas noticias para Biden si hay algo
que ponga en peligro la seguridad nacional
de Estados Unidos o sus aliados.

¿Qué tan amplia será la investigación
del fiscal especial? Cuando el fiscal general
Merrick Garland nombró a Robert Hur como

fiscal especial para investigar el asunto hubo
buenas expectativas: primero, a los fiscales
especiales se les conceden poderes muy
amplios, y la orden que tiene Hur es exami
nar los documentos "y cualquier situación
que surja de ellos? Segundo, Hur fue nom
brado porTrump para ser fiscal general de
Maryland, y los republicanos esperan felices
a que pueda descubrir algo sustancial, jugoso
y perjudicial. ¿Comprenderán los votantes la
diferencia entre los casos deTrump y Biden?
Ambos políticos están bajo investigación por
documentos clasificados. La gran diferencia
es que Biden sí los entregó yTrump se aferró
a sus cajas y tardó 15 meses en ese estira y
afloja, y es esto lo que sustenta el cargo de
obstrucción. El caso de Biden pasa por "un
error inadvertido?¿se la creerán los votantes?
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Libros de ayer y hoy
Prescripción. La SEP y
la certeza que debe tener
Por Teresa Gil*

La Secretaría de Educación Pública

(SEP), no puede eliminar el título de
la ministra Yasmín Esquivel Mossa.

cosa que solicita la UNAM, porque violaría
la ley. No se puede privar a alguien de un
derecho cuando no hay resolución jurídica
en contra. En este caso no la hay. Aparte de
que está prescrito. Pero nunca se sabe que
vericuetos puede haber escondidos en algu
nas leyes, como para forzar su aplicación,
pero hasta el momento, los principios que
rodean al que llaman estatuto de la pres
cripción, han sido cumplidos por México de
una manera estricta. Y no es que los casos
excepcionales no hayan sido tocados, al
menos más seguido, aunque está claro que
uno de ellos, el genocidio, ha sido constante
en el país. Y no a partir de un tipo penal que
fije condiciones, sino en una larga y perma
nente situación que conduce al mismo. Ese
es el caso del exterminio de los peones de
hacienda por parte del gobierno de Porfirio
Diaz y el caso de muchas comunidades in
dígenas sometidas a una vida mísera, a en
fermedades permanentes que acortan esa
vida, por la desigualdad económica y social
aplicada por décadas. Es similar al caso de
un infante que expira temprano no porque
se haya ejercido violencia directa sobre él
sino porque paulatinamente se le fue pri
vando de lo fundamental para su vida. En
lo que llaman delitos de omisión es difícil
probar el tiempo, a menos que sea un caso
inmediato, como dejar al niño sin probar

agua, por ejemplo. El caso es que lo delitos
que no prescriben a nivel internacional e in
sertos en legislaciones nacionales son el ge
nocidio, la lesa humanidad, el terrorismo y
los cometidos en casos de conflicto armado,

PRESIONES SOBRE LA SEP PARA QUE
ELIMINE EL TÍTULO DE LA MINISTRA

Hay voces autorizadas que sostienen

que la gran mayoría de las tesis profesio
nales son plagiadas .Y es lógico porque
se investiga en conocimientos ajenos. Hay
quien acepta que puede aceptarse 20 por
ciento de plagio, porque es difícil inventar
una tesis. Desde los albores del tiempo,
cuando el libro apareció en escena, los que
siguieron escribiendo después, brevaron en
esos libros. Un lector de La Jornada Jorge
Alberto Domínguez Durán, sostuvo el 15 de
enero en una carta, que todos los que se
titulan "Hacemos libros de otros libros: no

hay obra intelectual que parta de la nada,
mucho menos una tesis'' A Shakespea
re se le atribuye la frase sobre la idea que
es lanzada y una vez hecho eso, la idea se
convierte en universal. Por eso es absurdo

el que alguien demande que una idea le fue
robada, porque es raro que lo pueda probar.
Otra cosa es lo concreto de esa idea, aunque
con las tesis en donde suelen entrar no uno

sino muchos autores, se parte de un ejerci
cio que las propias universidades estimulan
en la misma cátedra. La libertad de cátedra
conduce a conocimientos de varios autores

enfrentados para llegar a la verdad, que es
la idea de una tesis. Lo bueno de todas es

tas disquisiciones es que han servido para
airear el asunto y contemplar opciones.
ASUNTO APARTE, LAS LECCIONES DE
HISTORIA DE LA SEP EN SUS EFEMÉRIDES

La fechas históricas que publica la SEP y
que son cápsulas y acontecimientos diver
sos algunos de diferentes fechas ocurridos
el mismo día, van creando sin intentarlo, la
contradicción que han vivido a lo largo del
tiempo los personajes y su ideas. Por ejem
plo, quien lo creyera pero el 10 de enero de
1876, Porfirio Díaz lanzó el Plan deTuxtepec
en contra de la reelección presidencial de
Sebastián Lerdo de Tejada. Lo que sucedió
con la renuncia del mencionado, es que Diaz
se apoderó de la presidencia y no la soltó
hasta que se la quitaron. Pero había partido,
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ojo, de una No reelección. En esa efeméri
des viene el dato que informa como el 19 de
1811, el virrey Francisco Javier Venegas or
denó quemar públicamente todos los mani
fiestos de Miguel Hidalgo. No se conformó
con mandarlo matar, había que destruir sus
ideas. El caso es que se quiso reparar ese
hecho en 1987 y la jerarquía católica ofreció
un perdón que nunca se había pedido. Re
cuerdo como llegaron los curas a Dolores
Hidalgo Guanajuato todos en procesión,
buscando ellos el perdón de la historia que
nunca han podido obtener. En todos lo ca
sos controvertidos como el de la ministra

se esconden posturas oscuras en las que
lo real no interesa. Que importancia puede
tener para ellos que la señora se quede sin
título como no sea cantar un triunfo. Es solo

la intención política de crear un conflicto.
* lais!aquebrillaba@yahoo.com.mx
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Registro
La priista Alejandra del Moral pre
sentó su registro como precandidata
única del PR! algobierno estatal,
en medio de gritos y aplausos de la
militancia de su partido. Ahí estaban
militantes de todo el Estado de Méxi

co, quienes le manifestaron su apoyo.
Del Moral Vela también apareció en
un spot de precampaña dirigido a la
militancia priista, en el que señala
que para resolver los problemas del
Estado de México se necesita se ne

cesita más que una mujer, se necesita
ser valiente, y que el cambio comien
za con los mexiquenses valientes.

Y bueno las quejas ante el IEEM por
parte de Morena estén a la orden
del día por la destrucción de propa
ganda de la precandidata de More
na Delfina Gómez, y de esta forma
en el Mexibús y en los paraderos de
autobuses en municipios del Valle
de México se ve la destrucción, lo
cual es parte de una guerra sucia
sin cuartel, señalaron el dirigente
nacional de Morena Mario Delgado
y el coordinador de la precampaña
morenista Horacio Duarte.

El líder estatal del PR! Eric Sevilla,

aseguró que Morena presenta
denuncias y quejas sin sustento, lo
que demuestra eltemor que tienen.

Muchos políticos mexiquenses se
dieron cita en la maratónica recep
ción del nuevo obispo de Cuautitlán,
monseñor Efraín Mendoza Cruz. Por

ahí anduvieron Aldo Ledezma, Da
vid Sánchez Isidoro, Romina Con
treras, Francisco Rojas, Juan Carlos
Uribe y muchos otros políticos;
los cohetes sonaban por doquier y
hubo ceremonias religiosas y una
gran comilona para recibirlo.

En Coacalco David Sánchez Isidoro

continúa con las obras viales, esco
lares y de infraestructura urbana en
general, y asegura que poco a poco
este municipio va recobrando el bien
estar social que lo llevó a estar en los
primeros lugares a nivel nacional.

Y en Cuautitlán Izcalli, elgobierno mu
nicipal realizó un importante operativo
de seguridad en tianguis, lo cual dio
tranquilidad a los compradores y ven
dedores. Por lo pronto continúan las
investigaciones de la Fiscalía, en torno
a la violencia registrada en el tianguis
de la zona de bancos.
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Algo más que palabras
La apuesta por un corazón naciente
VfctorCorcoba

"Con razón se dice, se comenta y también
se rumorea, que únicamente se ve bien
con los ojos interiores de la voluntad; por
algo será, porque de ellos procede la savia
y precede la fuerza".

Cada día son más las personas obli
gadas a cambiar de vida, ahogadas por la
incertidumbre, la pobreza y 1a multitud
de conflictos que nos acorralan. Por eso,
el cosmos requiere de un corazón nacien
te, porque la paz llega a través de un pul
so nuevo, que aminore las sombras y las
injustas amenazas. Aprisionados por una
alocada red de tensiones, verdaderamen
te destructivas tanto por dentro como por
fuera, requerimos de distintos aires más
niveos que nos purifiquen, y nos hagan
tomar conciencia de otro brío más respon
sable, hasta para estar en armonía con no
sotros mismos. No olvidemos jamás, que
todo nace en nosotros. Hemos de ser, por
consiguiente, más auténticos y tolerantes.
Fuera de nosotros, entonces, las durezas y
los antagonismos. Abandonemos las con
trariedades. Se trata de que hallemos el
sentido de la justicia junto con el respeto a
los derechos humanos, de que apliquemos
la justa entereza con el espíritu solidario, la
cordialidad bilateral y el afecto necesario
para compenetrarnos. En consecuencia,
es preciso que las estirpes y los pueblos
reconduzcan sentimientos, dialogando en
tre sí con el ánimo en disposición siempre,
para generar una atmósfera de conviven
cia, que es lo que en realidad nos regenera
como seres pensantes.

Naturalmente, la apuesta por unas entre
telas de empuje innovador, nos exige en
trar en concordia entre unos y otros para
mejorar la convivencia, pero también nos
requiere de otro esfuerzo en alianza con la
naturaleza, para poder reconstruir un orbe
más edénico v razonable. De lo contrario,
la caída será horrorosa, debido a nuestros
comportamientos contaminantes y corrup
tos. Desde luego, la falta de consideración y
respeto hacia todo, empezando por nuestra
propia vida y finalizando por la crisis ecoló
gica, que en el fondo es un problema moral,
nos tiene que poner en movimiento para
desterrar el egoísmo, individual y colectivo,
por ser contrario al orden de la creación y a
nuestra subsistencia. Por otra parte, y como
sustento del vocablo viviente, tenemos que
conservar enérgico el sentido de la fraterni
dad. Quizás tengamos que revisar nuestro
estilo de vida, renacer como sociedad di
ferente, menos viciada en el consumo y no
enviciada en las cosas, pues lo importante
es el ser humano con su timbre poético y
su asombrosa vida humana, a través de su
versátil tono interior. Con razón se dice, se
comenta y también se rumorea, que única
mente se ve bien con los ojos interiores de
la voluntad; por algo será, porque de ellos
procede la savia y precede la fuerza.
Por otra parte, es público y notorio, queja

más se penetra por la influencia en ningún
órgano andante; el lenguaje de los latidos
es universal e imprime sosiego, únicamente
se requiere ternura para comprenderlo y de
partirlo. No hay frentes, ni ha de haber fron
teras, en las raices de un linaje revivido des
de el amor y sobre las bases estéticas de la
justicia social, la dignidad y los derechos de
cada persona. Esto nos reconduce a la for
mación de la familia humana, que debe de
hermanarse en lugar de polarizarse, para no
generar malestar y violencia. Evidentemen
te, si queremos superar la situación actual,
tenemos que salir de nosotros mismos para
arreglar las diferencias y los conflictos, re
conciliar hasta lo irreconciliable, y tejer otros
abecedarios que nos lleven hacia ese bien
colectivo, del que todos somos parte, cla
ramente con un deber ético y jurídico. Sería
saludable, por tanto, que este año que aho
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ra iniciamos, fuese un bálsamo de acuerdos
en nuestras vidas, en nuestros hogares y en
nuestra tierra. Cuando esto se imprime, cada
cual desde su misión, todos salimos ganando.
Lo que no es de recibo es continuar bajo la

sombra de un ciberespacio, desbordado por
los odios y las venganzas, las informaciones
erróneas y las mentiras permanentes; con
unos liderazgos interesados y pasivos que,
en lugar de orientar, suelen desorientar, y no
poner remedio al cúmulo de arbitrariedades.
Vuelva a nosotros, pues, el resplandor de la
verdad; que es lo que nos pone alas para
volar y para velar. La curativa calma brotará
por cualquier esquina como algo natural,
en apoyo tanto de la estabilidad como del
bienestar. Es cuestión de no acorazarse en
el bloqueo, de abrirse y de reabrirse a la en
trega ae ayuda humanitaria, de sintonizar
con la mente y de dejar hablar al corazón,
para que fecunde los sueños de esperanza.
Lo importante es continuar el camino de la
poesía y hacerlo juntos, por un reino inédito
e inmaculado, y así poder alcanzar el abrazo
conjunto, a través de la grandeza de aque1JU

ableNosbatalladores que luchan corresponsab
mente, con alma y sin armas, para garantizar
un porvenir en avenencia. No hay mejor con
cierto, lógicamente, que volcar los esfuerzos
en favor de la tregua en un mundo conflic
tivo; como tampoco hay mejor arreglo, que
suprimir distancias y volverse piña.
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El berrinche de Mejía
Fue a finales del 2022 cuando Morena debía definir

quién sería su candidato para contender por la gu
bernatura de Coahuila; los aspirantes hasta ese

momento eran el senador de la República Armando Gua
diana Tijerina, el expanista Luis Fernando Salazar y Ri
cardo Mejía Berdeja, hoy exsubsecretario de Seguridad y
Protección Ciudadana.

Durante semanas lós contendientes se dieron hasta

con la cubeta con tal de sobresalir y resultar ganadores
en las encuestas, El enfrentamiento más encarnizado se

dio entre Armando Guadiana y Ricardo Mejía. A través
de sus redes sociales hicieron gala de descalificaciones y
señalamientos que dejaban ver que ir en unidad Sería
una alternativa prácticamente imposible.

A finales de novieffibre de 2022 Mario Delgado, presi
dente de Morena, hizo público que un primer ejercicio de
encuestas colocaba a la cabeza de las preferencias al se
nador Armando Guadiana; sin embargo, se haría una
segunda vuelta para definir al ganador.

La lucha interna se agudizó, de las descalificaciones
pasaron a los insultos y a las supuestas denuncias con la
intención dé cargar la balanza hacia uno u otro lado. En
los pasillos se decía que Ricardo Mejía era el candidato
preferido del Presidente y que por eso mismo aparecía de
manera frecuente en la mañanera.

El plazo se cumplió y Morena tenía que anunciar el
resultado de la encuesta interna con la que se elige a los
candidatos, el ganador fue Armando Guadiana. En su
momento llamó la atención que Ricardo Mejía no asistie
ra a la rueda de prensa en la que fueron anunciados los
resultados, quedaba claro que estaba marcando distan
ciacon Mario Delgado, presidente de su partido y que no
estaba de acuerdo con el resultado.

Más tardó Guadiana en celebrar su triunfo que Ricardo
Mejía en salir a criticar el proceso interno, señalar que había
sesgos y que estaba seguro de que las preferencias en
Coahuila le favorecían. Este era sólo el inicio de un berrin

che que hasta el momento le está saliendo caro.
Cuestionado el presidente López Obrador sobretei resul

tado, intento desmarcarse de algún favorito para dar el res
paldo al partido y quien resultó ganador de la encuesta, con
eso estaba dejando muy clara cuál era la línea por seguir.

A Ricardo Mejía esto no le importó, su crítica y deslin
de del proceso interno continuó lo que ahora no sólo lo
enfrentaba con Guadiana,,sino con Mario Delgado y el
mismo Presidente.

En Coahuila se corrió el rumor de que Morena haría
otra encuesta en la que Sé daría Cómo ganador a Mejía,
pero esto nunca sucedió. El climax del berrinche sucedió
hace apenas unos días. Preguntaron al Presidente en la
mañanera sobre la posibilidad de que Ricardo Mejía se
registrara como precandidato a la gubernatura de
Coahuila con otro partido, hizo que el mandamás dé:Pa
lacio dijera que estaba en.completa libertad de hacerlo y
que, eh caso de ser así): debería separarse dé su cargo pa
ra atender sus aspiraciones políticas.

Así, la suerte de Ricardo Mejía quedó echada. Algunos,
días después renunció a su cargo y seregistró como pre 
candidato ala gubernatura de Coahuila abanderado por
ti Partido del Trabajo (PT), candidatura que u; tiene ni
siquiera el apoyo de petistas reconocidos, como el mismo
Fernández Noroña.

El berrinche de Ricardo Mejía hoy lo tiene como can
didato en Coahuila, pero seguramente lo deja fuera de
Morena y fuera del equipo de AMLO; la soberbia política
cobra caras las facturas y él está a punto de pagar una de
las más altas. •
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Agenda Confidencial
; Candidatura ciudadana?

as mismasIJfrases, idén
¦ticas pro

mesas, propuestas
y estrategia que
Felipe Calderón ins
trumentó durante el

desastroso proceso
de su propia sucesión, está utilizando el di
rigente de del PAN, Marico Cortés, para que
la Alianza Va Por México, defina al candidato
presidencial para 2024, lo que augura un to
tal fracaso.

"Entre los aspirantes a la candidatura del
Partido Acción Nacional por la Presidencia
de la República podrían incluirse miembros
del gabinete, gobernadores, legisladores, y
yo no descartaría para la candidatura presi
dencial a alguna distinguida o a algún dis
tinguido integrante de la sociedad civil, e
incluso, ojalá que así fuera. A lo que aspiro
es a que haya un proceso democrático..."
dijo Calderón allá por diciembre del 2010.

El lunes, Markito expuso que su partido
siempre ha sido un vehículo y un instru
mento de la ciudadanía, desde la transición
a la democracia en los años ochenta hasta

ganar en dos ocasiones la presidencia de
la República, lo que provocó un cambio
político en el país, por lo que refrendó que
Acción Nacional, congruente con su voca
ción histórica, conducirá procesos abiertos,
transparentes y democráticos para elegir a
las y los candidatos no sólo provenientes de
los partidos sino también de la sociedad ci
vil, logrando finalmente ganar para México

la Presidencia de la República y construir
una nueva mayoría en el Congreso de la
Unión.Tratando de convencer a quienes es
tán inconformes con el gobierno de la 4T
porque "destruyeron" el maravilloso país
que dejaron PRI y PAN, Markito aclara que
ia coalición de partidos fue en respuesta a la
demanda social de alcanzar la unidad de la

oposición, por lo que más allá de una coa
lición electoral, se trata de un gran acuer
do de unidad de instituciones políticas que
escucharon el clamor social de sumar es

fuerzos y negociar por México, para juntos
impulsar el proyecto de país que todas y
todos los mexicanos merecen. ¡Ah chingá!
Y por qué cuando PRI y PAN estuvieron en
el poder no pudieron impulsar ese proyecto
que hoy proponen, cuestiona el pueblo.

¡Olvídense de lo qué pasó! Parece
sugerir el multicitado. Hoy México nos
necesita a todas y a todos; el país nos
necesita unidos para acabar con el
clientelismo, el populismo, para decirle
adiós al autoritarismo y cerrazón arbitraria
que tanto ha lastimado a México, afirman.

¡Cínicos, sinvergüenzas! Les responde
el único, el verdadero, el auténtico líder de
masas e ídolo de multitudes.

Los observadores apuntan: A estas al
turas del partido estamos en presencia de
una declaración política implícita: entre la
militancia panista, priista, y perredista no
hay candidato o candidata con la dimensión
suficiente para enfrentar con éxito a Las
"corcholatas" del presidente Andrés Manuel
López Obrador.

El IndependienteFecha: 18/01/2023
Página: 4

Area cm2: 380

1 / 2

Columnas Políticas

Luis Soto

Costo: 20,645

Página 169 de 195



El IndependienteFecha: 18/01/2023
Página: 4

Area cm2: 380

2 / 2

Columnas Políticas

Luis Soto

Costo: 20,645

Página 170 de 195



Los tiempos
de Dios

Casi como si todo hubiera estado

planeado desde el principio, el día
de hoy El Financiero publicó su

más reciente encuesta de los presidencia
bles de Morena (los únicos que importan),
y no me lo va a creer. Resulta que Marcelo
Ebrard ya es el favorito de los militantes del
partido para contender en el 2024. Ya ve lo
que dicen, los tiempos de Dios son perfec
tos. Los "accidentes" en el metro de la se

mana pasada parecieron haber afectado la
popularidad de Claudia Sheinbaum, la cor
cholata favorita del presidente López Obra
dor, y casi como por arte de magia todo se le
acomodó al canciller Marcelo Ebrard. Según
la encuesta, que tiene un timing casi perfec
to, Sheinbaum fue la única aspirante presi
dencial que sufrió una baja, mientras que la
opinión favorable sobre Ebrard subió a 38
por ciento; la del secretario Adán Augusto
López, a 30 por ciento, y la del senador Ri
cardo Monreal, a 24 por ciento.

La imagen de Claudia Sheinbaum está
comprometida. Tiene varios enemigos y
todos se juntaron para sabotearla. Es nor
mal, ella es la candidata oficial de Morena a
la presidencia de la República, y en política
usted sabe que todo se vale, hasta matar.
Digo, no sería la primera vez que sucede
algo así en nuestro país. Por suerte, vivimos
en otras épocas y la integridad física de la
jefa de Gobierno está segura, sin embargo
el sabotaje orquestado al Sistema de Trans
porte Colectivo de la Ciudad de México sí ha
dejado muertos y decenas de heridos. Una
verdadera tragedia por donde se mire, por

eso me sorprendió ver a la jefa de Gobier

no en un video aventándose un "palomazo','
con todo y guitarrista durante la reapertura
de nueve estaciones de la Línea 12. Imagí
nese la escena, que de manera repentina
entró un guitarrista, en el mismo vagón que
viajaba la funcionaría y los dos se pusieron a
cantar "Fue en un café" de Los Apson, y "Te
necesito" de Luis Miguel. Para nuestra for
tuna, habían decenas de cámaras cubriendo
el espontáneo suceso. Tantos millones que
Sheinbaum le paga a su asesor español para
que la solución a los ataques que ha sufrido
su dienta haya sido ponerla a tocar la guita
rra encima de los cadáveres.Tantita pruden
cia, por favor.

Desde luego entiendo el dilema, si Clau
dia les da la atención y se hace la víctima cae
redondita en la trampa de sus adversarios,
que la tendrán hablando del tema durante
meses, desgastándose hasta quedar como
una opción inviable y poco popular para
suceder al presidente López Obrador, pero,
¿apoco era necesario llevarse a un guitarris
ta y ponerse a cantar en el mismo sistema
de transporte donde la semana pasada que
dó descuartizada una mujer de 25 años por
el "mal funcionamiento''

A diferencia de los asesores de la jefa de
Gobierno, López Obrador no es un idiota, y
mucho menos cree en casualidades. El pre
sidente conoce muy bien a sus corcholatas
y sabe de lo que son capaces de hacer con
tal de quedarse con la presidencia. Por eso,
desde la mañanera AMLO salió a respaldar
a su favorita e informó que tendría una re
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unión de seguridad de emergencia en el
Palacio del Ayuntamiento: "Vamos a tener,
cómo lo hacemos en otros estados, una re
unión de seguridad y una mañanera en las
oficinas del gobierno de la Ciudad, el vier
nes. Vamos a que Claudia Sheinbaum nos
informe sobre el Metro y también sobre los
que participaron en el atentado contra Ciro
Gómez Leyva? apuntó López Obrador en su
conferencia del martes.

PD: Finalizaba el año de 1993, cuando Ca
macho y su pupilo, Marcelo Ebrard hacían
maletas para dejar el gobierno del Distrito
Federal y diseñar su campaña presidencial.
No contaban con que Salinas de Gortari les
saliera con la sorpresa de que su sucesor se
ría Luis Donaldo Colosio Murrieta. Semanas

después, el sonorense fue asesinado enTi
juana. Baja California.

* @CallodeHacha

El IndependienteFecha: 18/01/2023
Página: 4

Area cm2: 426

2 / 2

Columnas Políticas

Callo de Hacha

Costo: 23,144

Página 172 de 195



Confidente Emeequis
El gobierno de los generales

o único queIJavanza con
¦consistencia

es la militarización.

La llegada del gene
ral Luis Rodríguez
Bucio como subse

cretario de Seguri
dad y Protección Ciudadana (SSPC) es un
paso, uno más, en ese sentido.

De alguna forma es lógico que el sustitu
to de Ricardo Mejía sea un soldado. A Mejía
nunca le importó su trabajo y lo vio como un
trampolín político. Tuvo el descaro de parti
cipar en mítines, mientras los índices de ho
micidios aumentaban en todo el país.

Los civiles ya tienen poco que ver en las
tareas de combate al crimen. Algo queda
en la Fiscalía General de la República (FGR),
pero no más, en lo que respecta al ámbito
federal. Rodríguez Bucio era el jefe de la
Guardia Nacional, donde también llega otro
general, David Córdova Campos.

Es de ingenuos sorprenderse a estas
alturas, y más aún porque el presidente
López Obrador ha sido bastante enfático en
su preferencia hacia los uniformados sobre
los civiles. Por eso en la Guardia Nacional ya
no existe ni la finta de que se trata de una
institución de carácter civil, que es como
mandata la Constitución. Por lo menos los

próximos 18 menses, los que le quedan go
bierno de López Obrador, las cosas seguirán
avanzando de esa forma.

Un ejemplo es lo que ocurre en el Metro
de la Ciudad de México, donde la seguridad
ya está en manos de la Guardia Nacional. El
presidente de la República argumenta que la
mayoría de la población está de acuerdo con
la medida, e inclusive presentó una encues

ta donde un 79 por ciento expresa confor
midad, mientras un 20 por ciento la rechaza.

El dilema es de otro tipo, pero así lo re
suelve al menos desde el punto de vista ar
gumental. Lo que pida el pueblo, sea lo que
ello signifique. El problema más serio ven
drá luego del 1 de octubre de 2024. Quien
gane tendrá que enfrentar la realidad de
que no hay una policía civil y que va a cos
tar mucho trabajo que exista inclusive en el
largo plazo. La presencia de los militares en
tereas que no les competen va para largo y
las consecuencias que de ello pueden deri
varse son inciertas. Además, son dueños del
Aeropuerto Felipe Ángeles, del Tren Maya y
pronto tendrán su línea de aviación.

El periodo posrevolucionario significó
el devolver a los militares a los cuarteles y
la 4T está accionando a la inversa, empode
rándolos, metiéndolos en las grillas que por
necesidad hay en los gabinetes y dándoles
una notoriedad que no habían tenido desde
los años veinte del siglo pasado.

A esas alturas, la SSPC administrará las
prisiones, si no ocurre un percance mayor
que requiera dar esa área también a las fuer
zas armadas, informará sobre índices delic
tivos, organizará tianguis para vender mer
cancía asegurada y continuará en el empeño
de acelerar liberaciones de reos.

Las tareas sustantivas las seguirán vien
do los generales. Un aspecto interesante
será observar cómo se procesarán las críti
cas y las evaluaciones de desempeño, una
vez que no existan en los organigramas civi
les a quienes culpar de los descalabros. Esto
para nada es un asunto menor, es central,
porque ahí se pagará el costo del despliegue
territorial de las Fuerzas Armadas en tareas

de seguridad pública. Todo esto implica un
cambio de dimensiones profundas que,
para bien y para mantendrá consecuencias.

Los soldados, recatados y profesionales,
como en realidad son, ya están en las arenas
movedizas del debate público y ello tendrá
un impacto en la imagen misma y positiva
que han logrado mantener a lo largo de las
últimas décadas.

Lo que queda pendiente son los enfo
ques de seguridad ciudadana que tantas
esperanzas generaron en el pasado, ya que
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hacían converger el respeto a los derechos
humanos con acciones policiales eficaces.

A estas alturas, y luego de lo que el país
ha vivido en los últimos años, parecen ex
travagancias o noticias de un tiempo lejano.
Pero no lo son, porque esos modelos provie
nen de avances a nivel internacional.

Pronto sabremos del alcance del general
Rodríguez Bucio en su nueva encomienda,
aunque bien puede ser que nada cambie,
precisamente porque ya lo hizo, porque no
hay nada que se imponga a la dinámica de
los cuarteles y sus generales.
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Simple y Claro
de ClaudiaEl sabotaje

Por Elliot Velher

La tarde del domingo 15 de enero,
dos vagones del metro se separa
ron cuando éste comenzaba a dar

marcha para continuar su ruta en la estación
Polanco. Horas más tarde, la estación del
metro Bellas Artes registraba una explosión
en su interior.

Todo esto frente a la mirada de personal
militar de la Guardia Nacional.

Recordemos que tras el choque de dos
trenes del Metro en la Línea 3, lo que causó
la muerte de una persona, la Jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum decidió que la so
lución era que la Guardia Nacional tomara
el control de la seguridad del Metro, vaya,
militarizar la seguridad ante lo que llamó
"hechos atípicos''

Tras lo sucedido, el discurso oficialista ha
tratado de que la narrativa gire en torno a un
posible sabotaje perpetrado desde el "con
servadurismo", en un afán de tumbar la cam
paña presidencial de la Jefa de Gobierno.
Lo anterior me da pie a confirmar dos cosas
que el gobierno morenista quiere ocultar: la
primera, que efectivamente Claudia Shein
baum se encuentra en campaña y, la segun
da, siguen negando la realidad de la falta de
mantenimiento en el Metro como causal de

los accidentes ocurridos desde 2018.

Desde una perspectiva de manejo de
riesgos, Claudia Sheinbaum optó por el
peor de los caminos. Prefirió militarizar la
seguridad del Metro, tratando de posicionar
en el colectivo la teoría de un posible sabo
taje contra las instalaciones. Sin embargo, lo
que logró fue demostrar que incluso ante la
presencia de la Guardia Nacional, los acci
dentes continúan.

Las acciones emprendidas por la Guar
dia Nacional se han traducido hasta el mo

mento en la detención de un joven por ma
nifestarse contra la Jefa de Gobierno hecho

condenado por la propia Jefatura de Gobier

no y la concurrencia de dos accidentes en
un solo día. No cabe duda de que la falta de
mantenimiento no teme a los militares ocul
tos tras uniforme de Guardia Nacional.

Lo delicado de todo esto, es que la reac
ción del gobierno capitalino confirma su for
ma de gobernar: en lugar de tomar acciones
para corregir el camino, crean un escenario
imaginario bajo el concepto de sabotaje, y
fieles a su estilo, se victimizan ante un adver
sario invisible llamado conservadurismo.

En algunos casos, la Fiscalía de la Ciudad
de México buscará culpables de administra
ciones pasadas, como lo ha sido el caso de
Enrique Horcasitas, quien es señalado por la
fiscalía como el principal responsable de la
caída de la línea 12.

El Metro se ha convertido en el princi
pal enemigo de Claudia Sheinbaum, quien
incluso ha mentido ante los medios de co

municación. Ejemplo de ello ocurrió cuando
dijo que la caja negra de una de los trenes de
la línea 3, fue encontrada en una camioneta
por elementos de la policía de investigación.

Lo que olvido mencionar, es que esa ca
mioneta era oficial, adscrita al área de man
tenimiento del Metro y era la asignada para
trasladar la caja negra a las instalaciones del
Metro y posteriormente a la Fiscalía capitali
na. Encerrada en la trampa de no poder cul
par al pasado por las fallas del metro, Clau
dia ha optado por culpar a inocentes como el
caso Horcasitas, quien ha demostrado que
la delegación de facultades ha sido ignora
da por la fiscalía con el afán de evitar que la
teoría de la falta de mantenimiento salga a
relucir ante tribunales, lo que llevaría a una
comparecencia y en su momento, sentencia,
de Florencia Serranía y el verdadero esclare
cimiento de los hechos ocurridos.

Hoy esa misma trampa la lleva a men
tir, militarizar y crear sabotajes fantasmas...
todo ello sin éxito.

A este paso, Claudia de quedará a un
metro de la Presidencia.
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Se comenta sólo con...

Genaro
Por Carlos Ramos Padilla*

nicia el juicio contra Genaro Gar
cía Luna, vienen momentos difíciles
para muchos. Desde aquí por falta de

credibilidad en el sistema de justicia esta
mos esperando que desde los tribunales
extranjeros nos compartan información
sobre temas tan delicados como es el de

Seguridad Nacional y corrupción en altas
esferas del gobierno. AMLO se ha frota
do las manos esperando que García Luna
haga lo que no ha podido: involucrar a Fe
lipe Calderón en ilícitos, pero esconde in
formación que lo haría temblar a él y a su
gente más íntima y cercana.

No es casualidad que, durante una reu
nión confidencial y privada con agentes de
seguridad estadounidenses en Palacio Na
cional durante la celebración de la Cumbre

de los Líderes de América de! Norte, donde
se impidió el acceso a Andrés López Bel
trán, una de las preocupaciones fue José
Ramón López Beltrán que podría enfrentar
serios problemas con la justicia del país ve
cino por varios ilícitos incluyendo mentir y
recursos económicos.

Hay quien asegura que el hijo mayor del
presidente ya dejó Houston y radica en la
CDMX y en redes sociales se ha divulgado
fotografías de él y su familia en un comede
ro de lujo.

No hay duda que los expedientes en
carpetas azules presentados a personajes
como Marcelo Ebrard y al almirante José
Rafael Ojeda (excluyendo al secretario de la
Defensa Nacional y al Fiscal de la República)
manifiesten datos igual de delicados que los
que podría exponer García Luna. Así como
aniden definió la política migratoria, por se
guridad de su nación, habló y con toda clari
dad de ya frenar el amplio poder que tiene el
crimen organizado en este sexenio. A propó
sito, el gobierno federal quiere más exposi
ción de García Luna, pero no ha presentado
a la opinión pública a Ovidio Guzmán.

Baridaguato va a ser un talón de Aquiles
para AMLO y no podría extrañarnos que en

algún momento pudiesen llamar a declarar
a Quirino Ordaz que fue protegido nom
brándolo embajador de México en España
y en esto tienen mucha responsabilidad
el Senado porque no han sido capaces de
cuestionar y negar esos nombramientos a
personajes sin preparación diplomática y
con sospechas de participar en irregulari
dades. AMLO política y mediáticamente se
ha dedicado a jugar con fuego, ahí tenemos
también al huachicoleo y Ayotzinapa. El uso
maniqueo de estos archivos se le puede
revertir. Estados Unidos posee más infor
mación de lo que creemos y hará su tarea
mientras se le afecten sus intereses. Crimen

organizado y migración son prioritarios para
la Casa Blanca.

El acuerdo comercial lo tienen dominado

y pueden conceder y negociar, pero lo otro
no. García Luna tendrá que dar su versión
de las acusaciones, pero no hay que olvidar
que de 2001 a 2005, abatió personalmente
a narcotraficantes importantes como Arturo
Guzmán Loera, hermano de Joaquín Guz
mán Loera, el Chapo. En los seis años si
guientes, como secretario de Seguridad Pú
blica utilizó la tecnología y medidas frontales
para capturar a otros delincuentes

Coordinó junto al Calderón, una agresi
va campaña contra los cárteles de la droga.
Este martes, después de más de tres años
de su aprehensión cerca de Dallas, será juz
gado en el Tribunal Federal de Distrito de
Brooklyn, acusado de formar parte de gru
pos criminales. El proceso puede durar has
ta 8 semanas.

García luna se verá obligado a declarar
acerca de la guerra fratricida entre Guzmán
Loera y otros cárteles rivales como los her
manos BeltránLeyva. Mantengamos alerta
en que durante el juicio del Chapo se ofre
cieron varias revelaciones que detonaron
en Estados Unidos y que han tratado de
ocultar en México.

García Luna es hoy luego de la extraña
exoneración del General Cienfuegos, el fun
cionario mexicano de más alto rango en ser
juzgado en un tribunal estadounidense.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@crarnospadilla

El IndependienteFecha: 18/01/2023
Página: 9

Area cm2: 424

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramos Padilla

Costo: 24,592

Página 177 de 195



El IndependienteFecha: 18/01/2023
Página: 9

Area cm2: 424

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramos Padilla

Costo: 24,592

Página 178 de 195



Análisis a Fondo

Lo difícil será continuar con la 4T
Por Francisco Gómez Maza
• Ninguno de los cuatro se parece tanto a

AMLO

• Pero lo que se zanjó fue el riesgo de la
división
Ricardo Monreal Ávila está satisfe

cho por la lucha que ha dado al in
terior de Morena, su partido. No lo

querían. El presidente López Obrador no lo
incluyó entre los prospectos para la candi
datura presidencial. Además, su alejamiento
del movimiento se amplió cuando votó en
contra del Plab B de la reforma política pro
puesto por el mismísimo López Obrador.

Desde entonces, el destino del zacateca
no estaba más fuera de Morena. Pero no se

amilanó. Continuó su lucha por lograr estar
entre los encuestables para ser el candidato
de Morena en el 2024.

Y por fin, la dirigencia del Movimiento de
Regeneración Nacional le reconoció al sena
dor su derecho a ser tomado en cuenta para
seleccionar al candidato del partido lopezo
bradorista a la presidencia de la república y,
a su vez, el senador aceptó las reglas de se
lección por encuestas, que aplica, por man
dato de la membresía, la formación política.

Indudablemente, quien encendió la luz
verde para incluir al político zacatecano en
tre las "corcholatas" de López Obrador, fue
éste, pues nada se mueve al interior de Mo
rena sin su consentimiento, aunque él argu
mente que es miembro fundador del partido
pero, siendo presidente de la república, está
de licencia.

La rectificación del Presidente en torno

a la inclusión de Monreal pone en igualdad
de circunstancias y de derechos a los, aho
ra, cuatro prospectos de entre los cuales
saldrá el candidato, el cual será designado
por la militancia en base a la garantía que
ofrezcan los aspirantes de continuar, lo más
puntualmente posible, con la política del
presidente López Obrador de profundizar
la Cuarta Transformación de la Vida Pública

Nacional, y no volver a los viejos esquemas
del neoliberalismo que profundizó la gran
desigualdad económica y social de la que
seguirá siendo muy difícil que salga pronto
la sociedad mexicana.

De los ahora ya cuatro aspirantes oficiali

zados, en orden alfabético, sin falso lenguaje
inclusivo, Ebrard Casaubón Marcelo, López
Hernández Adán Augusto, Monreal Ávila Ri
cardo y Sheinbaum Pardo Claudia, es difícil
elegir a alguien que sea copia fiel del López
Obrador, cuya divisa advierte que, "para
bien de todos, primero los pobres''

Está fuerte, está difícil de cumplir el
compromiso lopezobradorista. El presiden
te puede ofrecer a la gente esa alternativa
porque, en su experiencia política siempre
ha estado del lado de los campesinos, de los
trabajadores, de la gente pobre. No pierde

nada si desayuna en un puesto callejero, o
en una fonda de pueblo, come desde un par
de huevos estrellados hasta una gordita o
una quesadilla freída en harto aceite.

Pero, los que aspiran a sucederlo en la
Silla no han tenido esa experiencia popular.
Son personas que pueden ser calificadas de
refinadas. Quizá no de fifis. Pero ninguno de
los cuatro observa el radicalismo de López
Obrador. Tendrá que aceptar el tabasqueño
que, a su sucesor o sucesora, le costará tra
bajo elegir a ios pobres por razones ideoló
gicas o de praxis política. Y menos por cues
tiones sentimentales. Los cuatro pertenecen
a la clase media acomodada, Y le darán un
lugar, en sus planes de gobierno, a cada gru
po, a cada clase. Pero no hay de otra. Esto
de la 4Transformación no es una revolución

radical, producto de la lucha de clases.
En la 4T permanecen como actores so

ciales y económicos las clases, los oligarcas
al estilo de Carlos Slim, los capitalistas como
los empresarios de Monterrey, los empresa
rios medianos y pequeños que, en realidad,
son los que crean la mayoría de los puestos
de trabajo, y los trabajadores y campesinos.

Pero lo importante, por el momento, es
que, como lo dijo Monreal al conocer que la
dirigencia del partido le había levantado el
castigo, se abrió la posibilidad de fijar "piso
parejo? reglas claras e igualitarias para la
designación de quien abandere al movi
miento en 2024.

Será el partido el agente que tendrá que
garantizar la continuidad del proyecto lope
zobradorista de la 4T

Así que los cuatro aspirantes tendrán que
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esforzarse desde ya en convencer a sus co
rreligionarios de que son la opción correcta
para representar al partido en las elecciones
de julio de 2024, ganarlas, tomar posesión
el primero de diciembre de ese año, y conti
nuar con la obra que deje inconclusa López
Obrador. Y reforzar la implantación de la 4T,
a despecho de la desnucada oposición, que
no supo ni qué pasó, y se le movió el piso al
conocer la noticia de que Monreal estaba ya
entre las corcholatas de Morena. Ya lo hacían

su candidato presidencial.
Por lo pronto, el senador Monreal Ávila,

ya reconocido como aspirante por la dirigen

cia nacional de Morena encabezada por Ma
rio Delgado, aseguró que cree en las institu
ciones, en la ley y en el Estado de Derecho;
y por eso, sin exceso ni desbordamiento de
optimismo o alegría, esperará con calma
que los principios constitucionales y la lega
lidad se observen en el proceso que viene.

Además, el líder de la mayoría morenista
en el Senado se comprometió a honrar su
palabra:

"No importa lo que suceda, lo que es ne
cesario es cuidar a México, luchar por Méxi
co; que la Constitución y la ley sean las que
imperen''
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Mensaje Político

Monreal y Slieinbaum, nueva batalla
Por Alejandro Lelo de Larrea

Consumado el triunfo de Ri

cardo Monreal por sobre
Claudia Sheinbaum para ser

incluido como corcholata presidencial,
la inercia de la sucesión lleva a la bata

lla siguiente y prácticamente definitiva:
tumbar la encuesta como procedimien
to de selección del candidato de More

na para 2024, o por lo menos que sea
un estudio de opinión serio, confiable,
con todos los controles estadísticos y
de metodología.

Por lo pronto, lo que hoy ocurre a
Morena en Coahuila deja claridad de
que este método de encuesta no dará
buenos resultados. El propio Monreal
ha dicho hasta el cansancio que este
procedimiento no es democrático, y
que lo mejor serían elecciones prima
rias, para garantizar que quien repre
sente al partido tenga un respaldo real
manifiesto con votos.

Sin embargo, el presidente Andrés
Manuel López Obrador, aunque diga
que no se mete en el partido, es quien
decidió y ordenó a los dirigentes de
Morena que una encuesta sea la que
defina a quien sea el candidato presi
dencial, procedimiento establecido en
los Estatutos de Morena, por lo que
sería completamente legal.

Sólo este método le garantiza al
presidente tener el control absolu
to de la selección del candidato. Es

decir, un vil dedazo, porque el plan
es hacer una encuesta a modo, con
la empresa a modo, cuestionario
a modo e incluso hasta muestra a

modo. ¿O alguien cree que va a ser
distinto? Por supuesto que no.

El método de encuesta sólo bene

ficia a la propia Sheinbaum y al se
cretario de Gobernación, Adán López,
quienes son los favoritos del primer
mandatario, ella la principal. En este
sistema llevan las de perder Marcelo
Ebrard y el propio Monreal.

Los dos cargan consigo ingratas
experiencias personales en elección

de candidatos por encuesta. Ebrard
en 2011, cuando tuvo que apechugar
que no le benefició la supuesta en
cuesta que hizo el PRD para elegir a
López Obrador como candidato pre
sidencial. Esa ocasión fueron 5 pre
guntas, en 3 de las cuales ganó el ta
basqueño. Había empate técnico en la
definitoria, pero Ebrard prefirió tragar
sapos que impugnar.

El propio Monreal padeció lo mis
mo en 2018, según reveló hace unos
días, cuando aseveró que él e ganó la
encuesta a Sheinbaum para la Jefatura
de Gobierno, pero aceptó porque jugó
a respetar las reglas del juego.

El caso Coahuila encendió los fo

cos rojos en Morena, porque se eligió
por encuesta al candidato a goberna
dor, Armando Guadiana, pero el derro
tado, Ricardo Mejía Berdeja, no aceptó
los resultados, rompió con el partido y
terminó de candidato de! PT Dividió al

movimiento, y lo más probable es que
le esté poniendo el triunfo al PRI en
bandeja de plata.

El alegato de Monreal es: "Si se in
siste en una encuesta elaborada, pac
tada y organizada por el partido (More
na), no tiene sentido participar, porque
va a ganar quien quieren que gane. No
va a ser democrático y allí no nos va
mos a prestar a ninguna farsa''

Monreal no quita el dedo del ren
glón de que sea una elección prima
ria, de esas que no le gustan a López
Obrador porque se le salen de control.
Así le ocurrió en 1999 cuando terminó

la presidencia del PRD y en la contien
da entre Jesús Ortega y Amalia García
para sucederlo en el cargo, se hizo un
"cochinero',' como lo llamaron. Des
pués, su candidato Alejandro Encinas
fue derrotado en la interna de 2008

para presidir el PRD,
Así, en las próximas semanas ve

remos esta batalla de Monreal contra

Sheinbaum y los duritos de Morena,
en la que el zacatecano debería tener
como aliado porque le interesa a Mar
celo Ebrard. Lo veremos.
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Glorieta de Colón

Claudia otra vez
nos recuerda a Peña

Siguieron el
¿libretito de En

rique Peña o
quienes trabajaron
con él ahora aseso

ran a Claudia Sheinbaum? La pregunta,
porque ella ya sacó su propia versión del
"¿qué hubieran hecho ustedes?" de Peña
en 2017, cuando pretendió justificarse
ante el gasolinazo de más del 20 por cien
to. "Imagínense ustedes si estuvieran en
mi lugar'/ dijo Sheinbaum hace unos días
cuando pretendió justificar la militariza
ción del STC. "Si supieran que hay posi
bilidades de que alguien esté provocando
alguna falla en el Metro, ¿no tomarían la
decisión de poner más vigilancia? Pues
esa es la decisión que tomamos''
MULTAS A SALVO

Siguen tranquilas las arcas de la Ciudad de

México, porque tal parece que aventarse la pe
"otita del casoYasmín Esquivel entre la SEP y la
UNAM que ayer les reviró, es parte de una es
trategia porque ninguno quiere asumir las de
vastadoras consecuencias de invalidarle su li
cenciatura a la todavía ministra de la Corte. Si le

quitan la cédula profesional las sentencias que
ella emitió en el Tribunal de Justicia Adminis

trativa podrían anularse, lo que implica miles
de millones de pesos de multas, y el riesgo de
colapso del sistema de justicia administrativa al
tener que reponer miles de juicios. Parece que
sí hay esa protección de Estado, no para ella,
sino para la certeza jurídica, aunque haya que
preservarle su licenciatura. Al menos deberían
obligarla a renunciar como ministra.
OTRO FRENTE DE BATALLA

Como si no tuviera problemas y frentes de
batalla abiertos, la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, revivió su confrontación con la
Fiscalía de Morelos, y aseguró que su titular
Uriel Carmona debe ir a prisión, por encubri
miento. Esto, luego de que la Fiscalía General
de la República se inclinó a favor de la necrop

sia de las autoridades capitalinas, de que la
causa de la muerte de la joven Ariadna López
fue por traumatismo craneoencefálico y no
broncoaspiración, como sostuvo el dictamen
pericial de los morelenses. Bien que se haga
justicia, pero Sheinbaum acarrea más proble
mas de fallas un día sí y otro también en el
Metro, contaminación, inseguridad, baches.
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(¿enarco lino
Iniciativa propia
MAESTRO, GARCIA LUNA REAPARECIO MAS
CANOSO Y SERIO EN SU JUICIO EN NY

Flaco, ojeroso, cansado y sin ilusiones, cual canción
de Óscar Athie. Pero ¡hay tiro!: Jesús El Rey Zamba
da y Edgar La Barbie Valdez vs Botellas digo Boro
las Calderón y Genaro El Chango García. Genarco,
también conocido en los bajos fondos del hampa co
mo El Metrallas, fue figura en la promoción e im
plementación de la Iniciativa Mérida de EU, y tuvo
Iniciativa propia para proteger al Cártel de Sinaloa y
a los Hermanos Beltrán Leyva a cambio de millones
y millones de dólares.
Alito dijo que Va por México construye "un
gran acuerdo" para ir por el Congreso y 9 gu
bernaturas en 2024.

El malvado #LordBotoxya enseñó el colmillo con
todo y arrugas rellenadas, y tras obtener las candi
daturas en Edomex y Coahuila, no le va a dejar al
PAN escoger CDMX y la presidencia de la república,

como se lo hizo creer al cándido Marko con su reno
vada alianza transa.

Moreno Cárdenas busca sumar grupos para la
triple alianza.
Que empiece por sumar a los senadores priístas que
piden su cabeza por agandallarse la batuta más allá
de lo estipulado en estatutos. El Chapo Guzmán le
pide a AMLO regresar a una cárcel mexicana.
Si se deprime tanto en su soledad, que pida recluir a
su hijo Ofidio digo Ovidio en su crujía, cuando sea
extraditado a EU.

Ocurren "hechos atípicos" en el Metro capita
lino, como los tornillos flojos y degollados en un
vagón que se separó.
Urge toda la atención de autoridades para vigilar
esos sabotajes. Parafraseando a Charlton Heston,
¿Hasta que el trenazo nos alcance?
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Un Metro sin

politiquera

¿FALTA DE MANTENIMIENTO O
SABOTAJES?

Continuamos hablando del metro, deri
vado del incidente reciente, los fallos en el
metro se incrementaron de una manera

desmedida y se podría decir que hasta irre
gular, y los disturbios, ni se diga.

Tenemos como ejemplo la separación
del tren en la línea 7, el incendio en la esta
ción politécnico y el corto circuito en la es
tación bellas artes que se suscitó gracias a
que un usuario arrojo una lata a las vías.

Otro ejemplo es la revuelta y actos de
vandalismo que ocasionaron unas supues
tas feministas (que empañan el verdadero
feminismo y su lucha de décadas) en la es
tación bellas artes, las cuales hicieron des
trozos rompiendo los torniquetes, entre

otras cosas y agredieron a los elementos de
la PBI y la Guardia Nacional, absurdo que
se manifiesten contra la GN y lo hagan con
destrozos...

¿La pregunta es, cuándo el derecho de
la libre manifestación se convirtió en una

autorización para cometer actos de van
dalismo y crímenes?, invito al gobierno a
ejercer la ley en estos casos; viva siempre la
libre expresión, no la violencia.

Para quienes conocemos el metro, sa
bemos que los incidentes que se han veni
do suscitando a raíz del accidente de línea

3 no pueden ser por falta de mantenimien
to, qué si presenta deficiencias, hay algo
más ahí, lo que comentó la jefa de gobierno
ha empezado a tomar coherencia y podría
ser que estos sucesos no sean accidentes,
sino sabotajes.
Lo importante para tod@s quienes

usamos el metro es que se deje de politizar,
que todos los partidos dejen de usarlo co
mo herramienta política, incluso darle au
tonomía y un presupuesto asignado tanto
por el gobierno federal como el local,
Y aprovecho para recalcar, como he

mencionado, mientras el metro continúe
con una tarifa muy por debajo del costo,
ese diferencial será siempre la merma y
carencia en el servicio y los opositores de
berían empujar en las cámaras que el go
bierno inyecte dinero y no solo a la ciudad.
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Complicidad

INCUMPLIMIENTO DE PRINCIPIOS

Continuamos con el tema de carácter ju
rídico y moral que se refiere a un "famo
so título" que expidió la más importante
Institución educativa en México, donde
de manera preocupante, todo indica que,
se apuesta más a la amnesia que al debido
cumplimiento de la ley.

La expedición de un título para ejercer
una profesión corresponde exclusivamen
te a organismos legalmente autorizados;
en este sentido, quien lo hace, está obliga
do a confirmar que se han reunido los re
quisitos indispensables, entre ellos los
morales, que se refieren a la honorabili
dad, entendiéndolo como los valores que
una Institución debe preservar en su com
portamiento y en el ejemplo, dentro de una

comunidad, que le permita mantener su
respetabilidad. Resulta insensato el que un
organismo que expide títulos no reaccione
como es debido cuando existen denuncias

de que se han incumplido principios aca
démicos ylejos de actuaren consecuencia,
remita a otra instancia lo que debe de ser el
pleno cumplimiento de su deber.

El tema es simple y sencillo: en el caso
concreto de la licenciatura en derecho es o

no valido el título para ejercer la profesión.
Si no lo es, sin mayores taxativas se debe
declarar de manera contundente sin bus

car subterfugios ni pretextos y así tomar
las medidas radicales sin importar a quien
se afecte,

En materia jurídica existe el hecho de
lictivo, que implica una conducta típica,
antijurídica, culpable e imputable por la
cual sobreviene una sanción. En base a

esos renglones, no hay duda de que la de
cisión está en manos de la institución edu

cativa que al no actuar puede caer en una
forma de responsabilidad penal, como lo
es la complicidad, donde es tan responsa
ble como el autor del hecho delictivo. Basta

de manejar un tema tan vergonzante con
el nada digno incumplimiento del deber,
área que también se encuentra dentro del
ámbito del derecho.
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Patrulla de papel
Del futuro a corto plazo
de la Infantería de Marina
Por Enrique Castillo González

Antes de entrar de lleno en esa playa don
de, ya estando ahí, intentaré explicar las
lecturas que los del ThinkTank tenemos

acerca de ese Cuerpo de Ejército bien llamado Infan
tería de Marina, debo referir.

Tuve la oportunidad de trabajar de cerca con dos
distinguidos miembros de esa Fuerza, el entonces Ca
pitán Elguea León y el también Capitán Alemán Casti
llo; en ambos dos siempre encontré amor a la patria
y profesionalismo en cada una de sus acciones, ah, y
por supuesto inquebrantable pundonor de Infantes de
Marina. Elguea fue durante varios años Comandante
de un Batallón en el Cuerpo de Guardias Presidencia
les y Alemán Castillo encabezaba la Compañía de la
POLMAR en las bahías de AcapuIco.

Y quiero poner sobre la mesa de este Tanque de
Ideas algunos datos de este Cuerpo de Ejército ya
que, su exponencial crecimiento operativo dentro del
escenario de la República realmente aporta excelen
tes expectativas para el desarrollo de la Seguridad
Interior del país. Bien recuerdo que, no hace mucho
había 36 batallones de fusileros infantes de marina;
un batallón de fusileros paracaidistas, tres brigadas
anfibias que en conjunto tienen: 4 batallones de co
mandos, 3 de artillería, 4 batallones anfibios, 3 bata
llones de servicios.

Ahora, haciendo un poco de ingeniería de datos
leímos que existe una UNIDAD DE OPERACIONES ES
PECIALES y que esa es una brigada que incluye per
sonal especialista de alto rendimiento y con especiali
dades diversas, que además, sus elementos tienen un
tiempo de vida por edad y preparación física a prueba
permanente. Entiendo también que esa unidad no
tiene límites territoriales y, algo sustantivo, cuando el
personal (IM) termina su vida útil (acá hablo de que el
Infante esté dentro del perfil y estándares que requiere
su empleo) pasan a las escuelas de adiestramiento o a
servir en otras unidades regulares.

Bueno, pero esta mi ni Fuerza Armada, al igual
que las mismas Fuerzas Armadas en el País, se está
modernizando periódicamente, creo que no necesito
explicar los éxitos en sus operaciones, los Infantes de
Marina en México además de cumplir sus misiones
en Playas e Instalaciones Vitales se sale de sus rutinas
para coadyuvar con la procuración de seguridad pú

blica justicia en el país, sus operaciones de comando
siempre han sido reconocidas para la sociedad y en
mismo Estado Mexicano.

Cada día se van formando nuevas unidades en

áreas donde se van requiriendo, ¿ejemplo? las uni
dades que se formaron para asumir responsabilidad
de! aeropuerto de la ciudad de México, el corredor
transísmico y de apoyo a otras tareas como es la
parte de aduanas, migración o autoridad marítima,
¿alcanza el personal?

Siguiendo en tarea de ingeniería de datos e incluso
tomando ideas de algunas reflexiones encontramos
que, de manera inteligente, así como cierto personal
de elite se sale del perfil y es destinado a otras unida
des menos exigentes, con el mismo razonamiento al
alto mando de SEMAR acomoda a su personal próxi
mo al retiro y que aun pueda desempeñar tareas en
puestos donde se cumplan perfiles establecidos. Acá
daré otro giro al tornillo.

Desde el inicio del actual gobierno bien conocido
como el de la 4T la Secretaría de Marina amplió su res
ponsabilidad asumiendo la AUTORIDAD MARITIMA,
ya con ambas autoridades sobre el mar, (AUTORIDAD
NAVAL Y AUTORIDAD MARITIMA) el Comandante
Supremo dispuso que las Aduanas Marítimas fueran
resguardadas por mandos y personal proveniente de
la "Armada de México" (activos o en situación de reti
ro). Sin dejar de funcionar los especialistas civiles (ac
tuarios, personal del SAT, peritos civiles) la Autoridad
Marítima aportó sus procedimientos y protocoles de
Vigilancia y Seguridad. Luego entonces.

Además de asumir el control de las operaciones de
SEGURIDAD en esas Aduanas, personal Naval, en su
mayoría Infantes de Marina han asumido el control te
rritorial en las que serán las instalaciones del desarro
llo industrial y ferroviario que cruza de Coatzacoalcos
Ver. A Salina Cruz Oax. Seguramente que sabidos de
eso inversionistas nacionales y extranjeros allanaran
sus intereses en los negocios que sobre ese Corredor
Transísmico se puedan desarrollar. Como sea.

Queda entonces esta primera plancha que busca
iniciar una conversación donde el tema sea el desa

rrollo militar y para la Seguridad Interior del Cuerpo de
Infantería de Marina en México.

Ultimo patrullaje.  durante la más reciente tenida
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reflexionamos acerca de los verdaderos orígenes de
la multicitada Cuarta Transformación, algo nos quedó
clarofue en el Gobierno de Miguel de la Madrid cuan
do, siguiendo la lógica política del muy inteligente José
López Portillo, que Administración Pública dentro de
la República Mexicana se transformó (¿4t?) y ¿Cómo
fue eso?... poniendo en marcha acciones de progra
mación y presupuesto  desde la llegada de Migue!
de la Madrid esa acción se llevó a cabo, entonces, los
presidentes que le siguieron al colímense todos iban
sobre la misma filosofía, es decir, el Gobierno de la Re
pública TRANSFORMÓ sus políticas públicas desde la
raíz, incluso Fox y Calderón continuaron con las tesis
de economía en la administración pública. Ahora; en
el apunte no estamos hablando de los actos de corrup
ción o desaseo en la actividad de Gobierno de ciertos

entes políticos, estamos solo dejando saber que, la
cuarta transformación inicia cuando el dedo presiden
cial apunta hacia Miguel de la Madrid dejando en ei
camino al PRIISTA ortodoxo Javier García Paniagua.
Acá también espero que quienes rodean la mesa de!
Tanque de Ideas aporten ideas.

Balazo al aire.  cosas que se tenían que decir.
Greguería.  soy marino vivo errante, y vivo en las

tempestades... si, pero los arrecifes de grilla son in

franqueables.
Oxímoron.  desde el fondo del cielo, en lo más

alto del nadir.

Haiku.  vive en mi laguna,
riada de amor.

Ahí, tú, yo, nada más
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Tras la puerta del poder
Morena en camino de aplicar
reglas democráticas en selección
de candidatos: Monreal

|.ara RicardoPMonreal no
I I"hay duda.

Una vez reconocido

por la dirigencia de
su partico con de
rechos plenos para
participar como aspi
rante a la candidatura

presidencial de Morena, ahora viene como
él lo ha pedido durante más de 2 años, un
reacomodo para democratizar los proce
sos internos de selección de candidatos y
desechar las encuestas como método ama

ñado para designar desde la cúpula a los
abanderados de Morena.

Recordó el senador que el dirigente de
su partido, Mario Delgado, acaba de indi
car que la precampaña de aspirantes pre
sidenciales va dirigida a los militantes y
simpatizantes de Morena, "Este año es de
definiciones, y la clave para el triunfo den
tro de dos años, independientemente de los
comicios del Estado de México y Coahuila,
es que debe haber unidad''

Por ello, indicó Monreal, es que la diri
gencia de Morena sabe que la unidad inter
na es esencial para alcanzar el triunfo en el
proceso de 2024.

Por eso pidió a los gobernadores surgi
dos de Morena apoyar por igual a quienes
buscarán suceder a AMLO.

En ese momento Delgado mencionó
que existen 4 claros aspirantes y que estos
son: Claudia Sheinbaum, Adán Augusto
López, Ricardo Monreal y Marcelo Ebrard.

Con ello Morena reconocía por primera
vez a todos los contendientes en la disputa
adelantada por suceder a López Obrador.

El zacatecano quién había sido dejado
de lado durante meses, saludó y agrade
ció el reconocimiento de Delgado pero se
mostró cauto y sin "echar las campanas al
vuelo" porque todavía, dijo, cualquier cosa
puede suceder.

Sin embargo algo que quedó estableci
do ya es que Morena abrió la posibilidad de
aplicar el "piso parejo?así como reglas cla
ras e igualitarias en la designación de quien
representarán a este partido en las eleccio
nes del 2024.

Al respecto Monreal dijo:
"Queremos que en los hechos los recla

mos se observen con seriedad, y de entrada
pedimos piso parejo y condiciones iguales
para todos. Sabemos que sí se pueden ge
nerar procesos con reglas claras e igualita
rias'' El zacatecano indicó que "no vamos
a desbordarnos en optimismo, ni tampoco
vamos a lanzar las campanas al vuelo; que
remos que en los hechos se observe con
toda seriedad que las reglas que se fijen
sean para todos y que no haya ventaja in
debida para ninguno o ninguna''

Cree, dijo, en Morena. Y que por eso
decidió mantenerse dentro de este partido
hasta el límite de la dignidad, pero también
dejó en claro que "no tenemos por qué acu
dir a otra opción política, si el instituto que
fundamos puede lograr la apertura y puede
generar condiciones de participación pare
ja, igualitaria y equitativa para todos''

Todo se destrabó y avanzó, dijo, cuando
la dirigencia incluyó por igual a los cuatro
aspirantes: Claudia Sheinbaum, Marcelo
Ebrard, Adán Augusto López Hernández y
él, "lo que me parece un gesto correcto''

El presidente de la Junta de Coordina
ción Política, coordinador de la mayoría de

Morena en el Senado y aspirante abierto a
la sucesión de López Obrador, dijo confiar
en las instituciones, en la ley y en el Estado
de Derecho y por eso, sin exceso ni des
bordamiento de optimismo o alegría, "es
peraré con calma que los principios cons
titucionales y la legalidad se observen en el
proceso que viene!'

Se comprometió a honrar su palabra.
"No importa lo que suceda, lo que es

necesario es cuidar a México, luchar por
México, que la Constitución y la ley sean las
que imperen''
FALTA CREDIBILIDAD

DE MEXICANOS EN LA JUSTICIA

Por la tarde, en un encuento con aboga
dos, el zacatecano recordó a Montesquieu,
quien es uno de los pensadores que más
influencia ha tenido en el mundo, en la divi
sión de poderes, en la teoría de la República

"Muchos sistemas de gobierno hemos
asumido; y él afirmaba en una de sus obras:
"no hay peor tiranía que la que se ejerce a
la sombra de las leyes y bajo el calor de la
justicia'.'EI Poder Judicial en México, requie
re dijo de una profunda transformación.
El Consejo de la Judicatura necesita una
profunda transformación y asumir un papel
que debe de ser protagónico en México.

"La justicia aún no logra en México ser
aceptada y ser confiable por ios ciudadanos
y las ciudadanas; hay un déficit de credibili
dad en la impartición de justicia. Y vaya que
la justicia federal está mejor evaluada que
la justicia local.

"De manera personal, he visto el actuar
de jueces y magistrados con mucha pres
tancia y con autonomía; me consta que en
el Poder Judicial de la Federación puede ha
ber un mayor número de individualidades
que no se dejan presionar o que actúan en
razón de los criterios que en la jurispruden
cia, la Constitución y la ley les obliga.

"Es una tarea no fácil. El Poder Legisla
tivo también tiene pendiente concluir con la
reforma que inició hace dos años y que ha
sido incompleta.
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"También nosotros tenemos en puerta
la aprobación del Código Único de Procedi
mientos Civiles y de lo Familiar y tenemos
modificaciones a la Ley Orgánica, entre
otras, lo relativo al Consejo de la Judicatu
ra, donde creemos nosotros que debe estar

separado totalmente de la Corte; en donde
creemos que el Presidente o Presidenta de
la Corte no puede presidir el Consejo de la
Judicatura. "Es una lucha que sostenemos
algunos, pero que no hemos cristalizado ni
transparentado" concluyó.
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Indicador Político
El lado oscuro del juicio contra
García Luna: el narco dentro de ETJ

i México seSespera con
'alta tensión

que el juicio contra el
secretario de Seguri
dad pública caldero
nista, Genaro García
Luna, revele nom
bres de presuntos
funcionarios mexi

canos involucrados
en acuerdos secretos

con los cárteles, en Estados Unidos existe
la confianza de que en tribunales no se re
velarán los expedientes de encargados de
migración, aduanas y seguridad interior
americanos que han permitido la expan
sión del narco mexicano en 40 ciudades
estadounidenses.

De ser cierta la acusación contra el

exfuncionario mexicano, entonces estaría
mos frente a una gravísima falla de segu
ridad nacional de Estados Unidos, aunque
con indicios de que esa grieta habría estado
permitiendo el tráfico de drogas mexicanas
en territorio americano con el aval de toda

la estructura de seguridad estadounidense.
El juicio contra García Luna no forma

parte de alguna estrategia estadouniden
se para combatir el tráfico de drogas en
Estados Unidos, sino que sería un proce

so judicial contra una persona y no contra
una estructura, toda vez que el expediente
revela que el exfuncionario mexicano ha
bría recibido dinero del narco para permi
tir el tráfico, pero que la movilización de la
droga debió de haber tenido a uno o varios
grupos delictivos que produjeron la droga,
la transportaron por territorio mexicano, la
cruzaron de alguna manera la frontera, la
distribuyeron en los 50 estados america
nos y la DEA considera que nueve cárteles
mexicanos son los responsables de la venta
al menudeo de droga en las calles de EU.

En ese contexto. García Luna habría
sido solo una pieza menor de una estructu
ra criminal que estaría formada por funcio
narios mexicanos y estadounidenses como
responsables de la existencia del crimen
organizado del narcotráfico.

El caso de Ovidio Guzmán López ilus
tra con claridad lo inexplicable del tráfico
mexicano de drogas y de la estrategia de
seguridad: Ovidio sería el encargado res
ponsable del área de producción contra
bando y venta de fentanilo, cocaína y ma
riguana hacia Estados Unidos por parte del
Cártel de Sinaloa, pero su arresto con fines
de extradición exhibe el hecho de que no
tendría en México ningún expediente ni
orden de aprehensión.

Y agregado a ello, el Chapo Guzmán
está preso de por vida en Estados Unidos y
Ovidio fue arrestado en México para enviar
lo a EU sin juicio previo en México, pero el
Cártel de Sinaloa como estructura criminal

sigue funcionando con impunidad y sin nin
gún operativo en contra. Inclusive, el propio
Ovidio se movía en Sinaloa sin preocuparse
por las autoridades, llevaba una vida social
disipada a la vista de todos y vivía de ma
nera abierta en una zona identificada como

refugio personal.
La acusación contra García luna se cen

tra solo en una persona, sin revisar una se
rie de hechos contradictorios: el funcionario
contaba con la confianza de toda la estruc

tura de seguridad de Estados Unidos, reci
bía premios y reconocimientos, realizaba

sesiones de información e intercambiaba

datos secretos con sus contrapartes ame
ricanos. En este sentido, podría decirse a
partir del expediente que todos los funcio
narios estadounidenses que tuvieron algún
contacto con el secretario calderonista de

Seguridad Pública deberían de ser some
tidos arrestos preventivos y a investigacio
nes profundas, pero no solo por su relación
social y funcional con García luna, sino por
que proporcionaron información que pudo
haber llegado a las estructuras del crimen
organizado mexicano.

De ahí la importancia de que México
deba de replantear sus relaciones de segu
ridad con Estados Unidos. La desconfianza

del Gobierno lopezobradorista con las au
toridades estadounidenses no tiene razo

nes políticas o ideológicas, sino que parte
de la sospecha por cierto reconocida por
la DEA de que el auge del narcotráfico en
Estados Unidos, el control de la droga por
nieve cárteles mexicanos en 40 Estados

Americanos y la distribución para consu
mo popular de la droga y el fentanilo solo
puede ser viable por la complicidad de
autoridades estadounidenses. Las últimas
evaluaciones de la DEA reconocen la exis
tencia creciente de los cárteles mexicanos

dentro de Estados Unidos, pero a pesar de
ello la propia agencia antinarcóticos no ha
realizado investigaciones u operaciones
para desmantelar esa red criminal que
solo pudo consolidarse en todo EU por la
corrupción de autoridades locales.

Obama inventó la justificación de que
el narco en EU era responsabilidad de los
cárteles mexicanos en México y con ello dio
el aval para que el consumo de drogas por
adictos estadounidenses exista y se expan
da por toda la nación.

Política para dummies: la política es una
relación de poder.
El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva deI columnista y no del
periódico que la publica.
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Cenaro García Luna, preso en EU.
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